
PASAN las horas y sigue causando todo tipo de comen
tarios aquello de que el Presidente ya hizo su testamen
to político, aunque sigue siendo un misterio qué dice.
Según el propio Andrés Manuel López Obrador, la
idea es garantizar con esto la gobemabilidad, en caso
de que falleciera antes de terminar su mandato.

SIN DUDA resulta muy considerado de su parte preocu
parse por la patria desde el más allá peeero... ¿qué le
hace pensar que la gobemabilidad depende del enig
mático contenido de un texto personal? No es por
romperle la ilusión al mandatario, pero precisamente
para eso se tienen la Constitución y las instituciones
de la República. A lo mejor no lo recuerda, pero éstas
justamente fueron creadas para que el país no dependa
de un caudillo, sino de algo mucho más sólido y perma
nente.

AGACHONES y complacientes, pero el país sigue te
niendo Senado y Cámara de Diputados; así como un
Poder Judicial que trata de mantener la cabeza en alto.
Tal vez López Obrador debería preocuparse, más bien,
por lo que va a pasar en Morena si él llegara a faltar.
Porque la realidad es que él partido más votado
en el país sigue sin contar con instituciones internas
y depende, básicamente, de lo que diga, desee y decida
el señor Presidente.

ENTRE las víctimas de acoso y agresión por parte de
Andrés Roemer hay nuevas preocupaciones. Cuen
tan que de unos días a la fecha, la oficina del canciller
Marcelo Ebrard decidió frenar cualquier información

sobre la extradición del autoproclamado intelectual que
está prófugo de la justicia.

LAS AFECTADAS y quienes llevan sus casos se pregun
tan si la Cancillería decidió darle carpetazo
al asunto, si fue que dejó de ser relevante en la agenda
del secretario o si hay alguna razón política para este
silencio. Resulta extraño que justo ahora que se acercan
las manifestaciones por el Día de la Mujer, en la SRE
hayan optado por callar sobre el tema. ¿Será orden del
propio Ebrard o alguien de su oficina se está tomando
atribuciones que no le corresponden? Es pregunta.

PARA quienes gustan de interpretar las señales políti
cas, resultó muy revelador que Jennifer Granholm
se reuniera con los tres presidenciables de Morena. El
encuentro con el canciller Marcelo Ebrard resultaba
obligado; la foto con Claudia Sheinbaum fue porque
la anexaron en una reunión con el Consejo Coordina
dor Empresarial, y en cambio a Ricardo Monreal fue
a visitarlo al Senado. Visto que la secretaria de Energía
de Estados Unidos no se anda por las ramas, alguna
puerta habrá visto con el zacatecano.

DICEN hay una razón de peso para que Movimiento
Ciudadano esté planeando postular en Quintana
Roo a un personaje tan impresentable como Roberto
"Bobby" Palazuelos Y esa razón es que nadie como
el mirrey de mirreyes da el color para ser el candidato
naranja.
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AYER enTláhuacfue
domingo de entregar
inmuebles, de supervisar
avances y de soltar
bastantes flores.

DURANTE la
supervisión de una
preparatoria que pronto
empezará a funcionar,
la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, se
dio tiempo de recordar
cómo invitó a su
gabinete al Secretario
de Obras, Jesús Esteva;
de celebrar que ande
del tingo al tango con
tantas edificaciones;
y hasta de presumir
que es un elemento
que ha demostrado el
compromiso con la 4T
que ofreció desde el
principio.
SI YA SE rumoraba
que hay planes y
planos para catapultar
al funcionario, con
los apapachos sólo se
despejaron las dudas.
ENTRE broma y broma,
ahora más de uno espera
que el ex constructor
privado tenga el piso

muy firme... ¡para que
no lo pierda con tanto
elogio!

AUNQUE no le guste al
Gobernador de Puebla,
Miguel Barbosa, la
exhumación ilegal del
cuerpo de un bebé en
Iztapalapa que terminó
en un penal poblano...
seguirá dando de qué
hablar.

MUY ACORDE a los
tiempos en que toda
ineficiencia pública es
considerada golpeteo
político, el poblano no
perdió oportunidad de
arremeter contra las
organizaciones que
dieron difusión del caso.

PUES la organización
Reinserta —quien
prácticamente tomó la
batuta desde el principio
y logró más resultados
y en menor tiempo que
cualquier investigación
oficial— revétaráhoy
más avances.

Y SÍ, Barbosa debería
entender que
—seguido— calladito
sevemásbonito. .
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Fuga de detenidos
El lunes pasado, el policía
1105265 recibió por teléfo
no la orden de la Fiscalía
(Agencia del Ministerio Pú
blico AOB3) de apoyar a un
Policía de Investigación pa
ra trasladar a resguardo a su
detenido de nombre Arman
do "N" por robo a negocio
con violencia (carpeta de in
vestigación CI/FIAO/AO3/
UI3 C/D/00101/012022).
El agente recoge al detenido
en Avenida Toluca y Aveni
da México (Colonia Tizapán
San Ángel) y se traslada a las
oficinas de la Fiscalía.

En el procedimiento
de entrega de los oficios en
el área de investigación de
la Coordinación Territorial
AOB3, el detenido aprove
cha una distracción del po
licía para fugarse (con los
candados de mano puestos).
El elemento policial inicia la
búsqueda del detenido, no
logra encontrarlo e informa
de la fuga al Ministerio Pú
blico. De inmediato, es pues
to a disposición para deter
minar su situación jurídi
ca El policía pertenece a la
Unidad de Protección Ciu
dadana "Santa Fe" de la Di
rección Ejecutiva Regional
en AOB "Heracles" pertene
ciente a la Coordinación Ge
neral de Policía de Proximi
dad Zona Poniente "Zeus".

Seguramente, usted de
be pensar que se trata de
una situación anómala Pe

ro no lo es: el año pasado,
la Fiscalía acusó formalmen
te a dos elementos femeni
nos de la SSCCDMX por
el delito de "evasión de pre
sos" cuando se les escapó un
detenido por robo con vio
lencia a negocio. El hombre
sencillamente salió corrien

do del Ministerio Público de
Iztacalco sin que las agentes
pudieran alcanzarlo.
HISTORIAS DE FUGAS
Por el contrario, las fugas (y
no sólo de un detenido en el
Ministerio Público) son ha
bituales en la Ciudad de Mé
xico. Al punto que la Capi
tal del País junto con Nuevo
León y Guanajuato está a
la cabeza en materia de eva
sión de personas privadas de
la libertad.

Sólo en enero del 2020,
tres presos relacionados con
el cártel de Sinaloa se juga
ron del Reclusorio Sur, don
de esperaban el proceso de
extradición a Estados Uni
dos. A nivel nacional, la serie
histórica de lugas muestra
una clara tendencia ascen
dente en los últimos años.

En la gestión del Subse
cretario del Sistema Peniten
ciario anterior (antes de que
las cárceles pasaran a la ór
bita de la SSC), se registra
ron 13 fugas de cárceles de
la Ciudad de México. Y la
característica dominante es
que no hubo túneles, ni heli
cópteros, ni comandos arma

dos, ni material para ningu
na película de acción. Todos
los presos que se fugaron de
cárceles de la Ciudad de Mé
xico lo hicieron gracias a la
colusión de las autoridades
locales. Y no sólo pertene
cientes al Sistema Peniten
ciario (desde custodios hasta
directores de penales, según
investigaciones oficiales), si
no también el gran tabú en
este tema al sistema judicial
(se escapan después de las
audiencias).

A diferencia de otros
estados, en la CDMX no es
necesario ningún artificio
para escaparse de un pe
nal capitalino. Lo único que
se necesita son fondos su
ficientes para pagar la co
rrupción de algunos funcio
narios dispuestos a perder la
propia libertad a cambio de
dinero. Porque esta es otra
característica central de las
fugas en la Capital del País:
en todos los casos, las inves
tigaciones internas lograron
descubrir a los responsables
institucionales.

Y sin embargo, esa certe
za de detención no logró de
tener el involucramiento de
funcionarios del estado en
las fugas de presos. En rea
lidad, sigue siendo la norma
en el centro del País y quizás
la clave de esto es que siem
pre se detuvo a los responsa
bles, pero nunca se recuperó
el dinero del soborno.
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¿Indiferentes?
¿Somos corresponsables si
nos mantenemos callados

o indiferentes frente a lo que
pasa en nuestro país?, pero
¿qué pasa si no sabemos
diferenciar lo que es bueno
y malo en la economía
mexicana?, ¿por qué en la
escuela no nos preparan para
conocer qué es la inflación?,
¿qué son las calificadoras de
riesgo o de valores? o si el
dólar aumenta ¿en qué me
perjudica si yo gano en pesos
y no en dólares?, ¿por qué
tengo que pagar la deuda
de México, si yo no pedí
nada prestado?

Un país educado es
el verdugo de los malos
políticos.

Ernesto Carrillo Román
Atizapán, Estado de México
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Tren sin proyecto

Para el Tren Maya no hubo proyecto
ejecutivo ni manifestación de impacto
ambiental. La prisa es la característica
fundamental de la obra.

"Nada más que cuando digo
'esto va' es porque va.

iMe canso ganso!"

Andrés Manuel López Obrador

Hay dos posibles formas de ha
cer una obra importante de
ingeniería civil, como un fe

rrocarril. Una es elaborar primero un
proyecto ejecutivo, que considere paso
a paso el trazo, la mecánica de suelos,
la propiedad de los terrenos en la ruta
y todos los demás factores que puedan
incidir sobre la construcción y los cos
tos. Así se hacen las obras en los países
desarrollados, en los que suele haber
un catálogo de proyectos ejecutivos
que se van realizando 'poco a poco sin
importar los cambios de gobierno. El
tiempo y dinero que se invierten en los
proyectos ejecutivos reducen errores
y problemas posteriores.

La otra posibilidad es empezar la
obra sin proyecto e ir resolviendo los
problemas como se vayan presentan
do. La ventaja es que no hay que gas
tar ni perder tiempo en un proyecto
ejecutivo. La desventaja es que suele
haber imprevistos y las cosas termi
nan mal. ¿Qué tan mal? Ahí tenemos
como ejemplos el treninterurbano
TolucaCiudad de México que empe
zó Enrique Peña Nieto y que debería
haberse concluido en 2017 y también
la Línea 12 del Metro que constru
yó Marcelo Ebrard sin proyecto eje
cutivo, a precio alzado y por tiempo

determinado. El "a'i se va", a veces no
va a ningún lado.

Con el Tren Maya se está repitien
do la experiencia No hubo proyecto
ejecutivo ni manifestación de impacto
ambiental. El presidente López Obra
dor pidió permiso a la Madre Tierra
en una ceremonia surrealista y mucha
de la información ha sido ocultada por
razones de "seguridad nacional". La
prisa es la característica fundamental
de la obra. "El compromiso es que el
Tren Maya debe estar entrando en
operación en diciembre de 2023, la
obra debe estar terminada por etapas
entre junio y noviembre de 2023", ha
señalado el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández.

El Tren Maya tenía un presupues
to original de 161,356 millones de pe
sos: sí, con esa extraordinaria precisión
¿Cuánto costará finalmente? Es difícil
saberlo. El gobierno de la honestidad
no revela las cifras. Rogelio Jiménez
Pons, quien como director del Fondo
Nacional de Fomento al Turismo (Fo
natur) era el responsable, reconoció en
una comparecencia ante el Senado en
octubre de 2021 que el costo sería de
unos 200 mil millones de pesos. La ra
zón, los cambios sobre la marcha. Se
ha modificado el trazo e incluso las
características del proyecto. Primero
se planeaba un tren superficial, des
pués se empezó a construir un tramo
elevado en Playa del Carmen, hoy se
ha cancelado la parte elevada y se hará
pasar la vía por detrás de los hoteles

por lo que se están expropiando te
rrenos que antes no se necesitaban.
El grado de imprevisión llega a nive
les alucinantes: se planeó primero un
tren de diésel, hoy será parcialmente
eléctrico.

Jiménez Pons ha sido reemplaza
do sin explicación en Fonatur y en la
dirección de la obra. Su sustituto es
Javier May, tabasqueño, quien cuen
ta solo con estudios de preparatoria
"No se necesita que uno sea ingeniero
en líneas férreas para coordinar los
trabajos de construcción y de diseño",
explicó el secretario de Gobernación,
también tabasqueño.

El proyecto está siendo modifi
cado para terminarlo más rápido sin
considerar que se están eliminando
algunas de las razones por las que"
supuestamente se está construyendo.
Ya no tendrá, por ejemplo, estaciones
ni en Campeche ni en Playa del Car
men. Preocupa más, sin embargo, que
en esta prisa se cometan errores garra
fales como en la Línea 12.

• DOS BOCAS

Rocío Nahle, hoy secretaría de Ener
gía, decía en 2018 que la refinería
de Dos Bocas costaría 6 mil millones
de dólares. Después se presupuestó en
8 mil millones. El 10 de mayo de 2019
AMLO declaró: "Va a estar terminada
para mayo del 2022. ¡Me canso ganso!".
Hoy se calcula que puede costar 12,500
millones de dólares y no hay fecha de
terminación. El ganso está cansado.
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El viajero llega a La Paz, en Baja California,
y escucha una leyenda.

Un pescador de perlas, cumplida su
jornada de trabajo, dijo:

Voy a bajar una vez más. Si hallo una
perla será para la Virgen.

Descendió y encontró la perla más grande
y más hermosa que se había visto.
Otro pescador, envidioso del hallazgo,
dijo:

También yo voy a bajar. Si hallo una perla
será para el demonio.

Bajó, y no volvió a salir. Su cadáver jamás
fue recuperado.

Ahora en esa parte del mar se forma un
remolino, y las azules aguas se pintan de
negro. Es la cabellera del ahogado, del que
quiso buscar una perla para el diablo.

¿Es cierta esa leyenda? No lo sé. Y no
importa. Las leyendas no tienen que ser
ciertas para ser verdad.

/Hasta mañana!...
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¿Testamento?
No faltará quien califique de

prosaico el relato con el que
inicio mi artículo de hoy. Si

lo pongo tal como sucedió es por dos
motivos. El primero es porque suce
dió, y lo menos que puede hacerse
con un sucedido es relatarlo. De otro
modo será como si nunca hubiera pa
sado. ¿Qué habría sido de las guerras
de las Galias si Julio César no hubiese
escrito acerca de ellas? No existirían.
Las cosas y los seres existen porque
alguien los escribe. Por eso existen
don Quijote y Hamlet. Por eso qui
zás existe Dios. Nosotros existimos
por nuestra acta de nacimiento. El se
gundo motivo por el cual daré salida
a esta narración es porque me servi
rá para ilustrar un suceso de actuali
dad que tiene conturbado a México.
Pero basta de introitos y vayamos al
asunto. Un cierto señor de mi ciudad
enfermó de gravedad y sintió llegada
su última hora. No digo su nombre,
pues viven todavía numerosos des
cendientes suyos. Hizo que su esposa
se sentara al lado de su lecho y le ha
bló en los términos siguientes: "Mira,
mujer. Ahora que yo me muera van a
venir a verte muchos hombres, y te
pedirán dos cosas. Unos te pedirán
las nalgas; otros te pedirán la firma
Las nalgas dáselas a quien se te dé

la gana Total, para eso son, y yo ya no
estaré aquí para mirarlo. La firma no
se la des a nadie, porque te van a de
jar sentada en un hormiguero". Peca
de prosaísmo la anécdota, lo sé, pero
ni se pueden cambiar los términos en
que se cuenta, pues eso la desvirtua
ría, ni es posible alterar la intención
con que el protagonista habló. El pre
sidente López Obrador, no cabe duda,
tiene una gran habilidad para inquie
tar a la República. No nos recupera
mos todavía de un soponcio causado
por alguna de sus ocurrencias maña
neras cuando ya nos tiene preparado
otro susidio. El último es el anuncio
de que hizo ya su testamento políti
co. Eso de hacer un testamento po
lítico es propio de grandes proceres,
de ínclitos personajes de la historia
Hacer un testamento así no deja de
entrañar un cierto delirio de gran
deza Es natural que AMLO piense
que si falta él la Nación se precipita
rá en el caos; que la gobernabilidad
naufragará y que al país se lo llevará
el carajo. Nada de eso sucederá, se lo
puedo asegurar para su tranquilidad.
A fin de evitar esas eventualidades la
Constitución tiene en su articulado
disposiciones precisas en las cuales
se prescribe lo que ha de hacerse en
caso de la falta definitiva del titular

del Poder Ejecutivo. La Carta Magna
es, entonces, el testamento político de
todo presidente mexicano. Ninguno
necesita molestarse en hacer uno: ya
está hecho. Pero por lo pronto López
Obrador ya nos sobresaltó. Temíamos
que su sexenio se alargara Ahora, con
lo del cateterismo y el anuncio de su
testamento, tememos que se acorte.
Lo deseable es que no suceda ni una
cosa ni la otra ni la prolongación ni
el abreviamiento. Que se cumplan los
términos de ley en los términos pres
critos por la Constitución, y quede to
do lo demás en megalomanía.. Labe
lia y curvilínea profesora le dijo a Pe
pito: "¡Ay, Pepito! ¡Ya no sé qué hacer
contigo!". Replicó el picaro chiquillo:
"¿Se admiten sugerencias?"... Un tipo
se robó un piano de cola gran con
cierto. Corrió varios kilómetros car
gándolo en la espalda hasta que lo al
canzó la policía "Perdone, señor juez
alegó en el tribunal. Lo hice en un
momento de debilidad"... "Acúsome,
padre, de que he hecho el amor con
mi novio". Eso le dijo Susiflor a don
Arsilio en el confesonario. Preguntó
el buen sacerdote: "¿Cuántas veces?".
"Ay, señor cura contestó la linda chi
ca, Si he sabido que me iba a pedir
usted la cifra exacta habría llevado
un libro de contabilidad"... FIN.
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El testamento
Andrés Manuel López Obra

dor ha hecho de la fragili
dad de su salud un tema

público y recurrente al grado de
decir que podría no terminar su
mandato por alguna fatalidad. Es
te sábado, anunció la redacción de
su "testamento político". No reveló
contenido y con ello, fiel a las ten
dencias en su gobierno, desató el
torbellino de especulaciones y ra
bietas de sus contrarios. El artícu
lo 84 de la Constitución dice que
al fallecer el Presidente, el cargo lo
ocupa provisionalmente el secre
tario de Gobernación, en este caso
Adán Augusto López, y debe con
vocarse a sesión del Congreso pa
ra elegir al sustituto que concluya
el periodo hasta 2024. Por ese lado
no hay sorpresas.

Regularmente los testamentos
políticos de los líderes llaman a la
unidad de los suyos, a no dividirse
porque ello destruiría la obra del
dirigente y a resistir el vendaval de
los contrarios. Y hacen encargos.

Lenin, el líder de la revolución
rusa propuso a sus camaradas en su
"Testamento Político" que removie
ran a Stalin del cargo de secretario
general del gobernante Partido Co
munista de la Unión Soviética por
ser "extremadamente rudo" y mejor
designaran a un personaje toleran
te, leal y bondadoso. El 22 de ma
yo de 1924 en una reunión secreta,
los líderes comunistas de la URSS,
con votación de 30 votos contra 10,
decidieron no hacerle caso a Lenin
y ratificar a Stalin en la dirigencia

El testamento político fue revelado
hasta después de la muerte de Stalin
quien gobernó su país bajo el terror.

Mao Tse Tung, gobernante de
China por 27 años, tuvo recurren
tes crisis de salud. En una de ellas,
cuando se insinuó la posibilidad de
que se hiciera a un lado en plena
Revolución Cultural que tanto da
ño hizo a su país, se agudizaron las
pugnas internas. Entonces el líder
escribió un poema Era enero de
1963: "Hay tantas tareas que piden
a gritos que sean hechas/ ¡aprove
chen los días, afórrense a las horas!/
los cuatro mares se embravecen, nu
bes y aguas se enfurecen/ los cinco
continentes se estremecen, vientos
y truenos rugen/ ¡acabemos con
todas las pestes!/ nuestra fuerza es
irresistible".

Mao pintaba raya Acabar con
las pestes era reducir a cenizas a los
opositores y evitar cualquier señal
de "capitalismo". En junio de 1976,
ya en su lecho, meses antes de mo
rir, Mao dijo a los suyos: "(La re
volución cultural) es una herencia
que se debe transmitir a la siguien
te generación. ¿Cómo legarlo? Si no
puede ser pacíficamente, que sea en
medio del caos. Si ello no se realiza
adecuadamente puede producirse
una matanza Solo el cielo sabe lo
que ustedes harán".

En septiembre de 1976 murió
Mao y Den Xiao Ping, su rival, que
dó en el poder, emprendió refor
mas en una economía de mercado
y modernizó a China El testamento
político de Mao fue desconocido.

El 31 de julio de 2006 Fidel
Castro publicó una "Proclama" que
cimbró a Cuba Reveló que su salud
era frágil por lo que estaba obliga
do a permanecer en reposo y aban
donar sus cargos dirigentes por lo
que los delegó "con carácter provi
sional" en su hermano Raúl Castro
y otorgó tareas específicas a Carlos
Lage, un literal primer ministro, y
Felipe Pérez Roque, canciller fiel.
"Pido al Comité Central del Partido
y a la Asamblea Nacional del Poder
Popular el apoyo más firme a esta
Proclama", signó.

En su extraordinario libro Cuba,
el futuro a debate, el periodista Ge
rardo Arreóla hace una reseña de
cómo Raúl Castro desmontó pau
latinamente el legado de su herma
no Fidel y de la defenestración de
Lage y Pérez Roque junto con otros
personajes fidelistas. La Proclama
no fue atendida Fidel murió el 25
de noviembre de 2016.

Ho Chi Minh, líder de la re
volución vietnamita, escribió el 10
de mayo de 1969 en su testamen
to: "Si debo partir de este mundo,
no hay nada que sienta más que
poderlos servir más tiempo. Des
pués de mi muerte, los grandes
funerales deberán ser evitados pa
ra no gastar el tiempo y el dinero
del pueblo".

No dejó, en ese documento,
encargos específicos. Fue humil
de. Murió en septiembre de 1969
y en su país es un héroe sin mácu
la Víetnam la pasa un poco mejor
que Cuba
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¿Rebelión contra Monreal?
::::: Nos dicen que 29 de los 61 senadores que
conforman la bancada de Morena en la Cá
mara Alta, se reunirán el viernes para abordar
el tema de la Comisión Especial sobre abusos

de autoridad en Veracruz,
creada a raíz de la deten
ción del secretario técnico
de la Junta de Coordinación
Política, José Manuel delRío Virgen. Los convocan
tes ase§uran O11© dicha co
misión, promovida por su
coordinador Ricardo Mo
nreal, no fue discutida ni
acordada en el el grupo par
lamentario. La reunión lle

vará el lema; "Somos leales al proyecto de la
Cuarta Transformación y al presidente Andrés
Manuel López Obrador". Entre quienes fir
man el acuerdo para celebrar el encuentro es
tán César Cravioto, Antares Vázquez, José
Narro, Malú Micher, Nestora Salgado, Su
sana Harp, José Antonio Álvarez Lima, . J
Napoleón Gómez Urrutía, Ana Lilia Rivera
y Héctor Vasconcelos. ¿Se avecina una rebe
lión en la bancada de Morena?

::::: No hay fecha para la reunión entre el se
cretario de Gobernación, Adán Augusto Ló
pez, y la dirigencia del PRI, encabezada por
Alejandro Moreno Cárdenas. El 6 de di
ciembre, cuando el secretario recibió por pri
mera vez al diputado panista Santiago Creel,
la Segob informó de la decisión de abrir el
diálogo con otras fuerzas políticas, y en parti
cular se refirió al PRI. A decir de quienes es
tán cerca de ambas partes, los tiempos se es
tán complicando,, pues ya inició el Parlamen
to Abierto sobre la iniciativa de Reforma Eléc
trica, además de que. los partidos políticos es
tán inmersos en el proceso electoral para re
novar seis gubernaturas. Todo indica que en
la Segob no hay prisa por iniciar el diálogo
con los priistas, ni en que haya una foto de
don Adán y don Alejandro posando juntos.

::::: Luego de someterse a un cateterismo car
diaco, el presidente Andrés Manuel López
Obrador regresó a Palacio Nacional para re
tomar sus actividades, sin embargo, parece
que esta ocasión sí ha hecho caso a sus médi
cos y ha comenzado a moderar su ritmo de
trabajo. Por lo menos ayer no envió sus acos
tumbrados videomensajes dominicales. Nos
dicen que esta mañana estará en su conferen
cia de prensa para escuchar a la primera tan
da de aspirantes a dirigir el Sindicato de Tra
bajadores Petroleros.

Morena y PRD arman plenarias
Al interior de los partidos políticos, sus li

derazgos ultiman detalles de sus reuniones
plenarias. Serán Morena y el PRD los prime
ros, mientras que el resto aún no define fe
chas, algunos como el PRI determinaron pos
ponerla por la cuarta ola de Covid19. La ban
cada morenista tendrá actividades hoy y ma
ñana con la presencia de los secretarios de
Gobernación, Relaciones Exteriores, Seguri
dad, y Sedatu, así como los titulares de la
CFE y de la UIF. Por parte del sol azteca, el 28
y 29 de enero acudirán a Quintana Roo, don
de estará su candidata a la gubernatura de
esa entidad, Laura Fernández, e incluso, nos
aseguran, acudirá el titular del Instituto Na
cional Electoral, Lorenzo Córdova.
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Sacmex. a cuentas por alza en
tarifas del agua
::::: Más allá de las acusaciones del PAN y la
defensa de Morena sobre el incremento adi
cional de 35% en las tarifas del agua a quie

nes viven en 165 colonias, si
rebasan el consumo de 60
mil litros por bimestre, nos

 dicen que quien tendría que
salir a dar una explicación a
detalle de cómo ha operado
este cobro —que funciona
efectivamente desde 2020—
es el titular del Sistema de
Aguas de la Ciudad de Mé
xico (Sacmex), Rafael Car
mona, quien en alguna

ocasión indicó que se habían logrado ahorros
en materia de consumo de agua, pues en lu
gar de emitir 80 mil boletas previstas, fueron
sólo 53 mil quienes superaron el límite. Ya la
jefa de Gobierno de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum, deslizó que el Sacmex
tendía que dar detalles. ¿Será pronto?

Funcionarla pide ayuda en redes
sociales
::::: La nueva subsecretaría de Programas de
Alcaldías y Reordenamiento de la Vía Públi
ca de la Secretaría de Gobierno, Dunda

Ludlow, encontró una
 nueva utilidad a sus redes
sociales. Nos platican que

 en pasados días, en su
cuenta de Twitter pidió
ayuda a colectivos feminis
tas para identificar a un
hombre, cuya foto compar
tió, quien, dijo, asevera re
presentar a colectivos fe
ministás que quieren ven
der en áreas recuperadas

del ambulantaje, pues, comentó, todas las
compañeras con causa han aceptado el diá
logo, menos él. ¿Habrá recibido buena infor
mación que le ayude a la negociación?

Deshoja la margarita exdirector
de Seguridad en Neza
::::: Nos dicen que luego de que dejó la Poli
cía Municipal de Nezahualcóyotl, de la que
estuvo al frente durante 15 años, Jorge

Amador ha recibido varias
invitaciones para dirigir al
guna corporación en el
país. Nos comentan que

nos resultados, los bonos
de Amador subieron no
sólo en la entidad mexi
quense, sino también en el
territorio nacional. Aunque
por el momento no tiene
considerado regresar a la

actividad, sino aportar su experiencia desde
atrás de la trinchera, nos dicen que Amador
podría dar la sorpresa al encabezar algún
otro modelo policial en el país.
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Félix Salgado quiere pecar de
sencillito... ¡Y carismátlco!
::::: En la mira de cercanos y detractores, nos
dicen, está el ahora senador con licencia, Fé
lix Salgado (Morena), quien se declaró un
"ciudadano más", tras recibir la noticia de

que le aprobaron la licencia
para dejar su escaño. En es
te sentido, nos explicajn que
este fin de semana no han

parado los cuestionamien
tos en torno a si de verdad
don Félix en Guerrero es un

ciudadano más, pues su ac
tuar dice otra cosa, ya que
aprovecha cualquier mo
mento para mostrar la in
fluencia que tiene en el go

bierno de su hija, la morenista Evelyn Salga
do Pineda, cuyo gabinete está repleto de los
amigos de su padre, al grado de que hasta el
eterno chofer de don Félix, Tomás, tiene car
go en el gobierno estatal. ¡Ups!

El dilema del Consulado
::::: El nombramiento de la exgobernadora de
Sonora, Claudia Pavlovich (PRI), como cón
sul de México en Barcelona, nos señalan, si
gue tambaleante, pues desde que se dio a co

nocer su ascenso a la políti
ca exterior, las críticas de
quienes cuestionan corrup
ción en su gestión no paran,
al grado de que hace unos
días el gobernador Alfonso
Durazo (Morena), quien ya
la había felicitado por su
cargo, tuvo que deslindarse
y aclarar que no protegerá a
nadie que haya quebranta
do la ley, por lo que mantie

ne en curso 159 auditorías al gobierno de do
ña Claudia. La cereza del pastel, nos recuer
dan, es el partido de la exmandataria, que de
plano amenazó con expulsarla si trabaja con
la 4T. ¿Realmente llegará a Barcelona?

las primeras golondrinas
::::: Nos relatan que este lunes el gobernador
de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo
(PVEM), anunciará cambios en dependencias
estatales, lo que para muchos significa que no

habrá privilegios ni consen
tidos en su administración.
En este sentido, nos confían
que algunos de los funcio
narios que se irán, ya esta
ban totalmente instalados

en sus despachos y no espe
raban ser removidos, como
es el caso de Juan Carlos
Torres, del Sistema Educa
tivo Estatal Regular, quien
aprovechó su corto periodo

como jefe para colocar a amigos y familiares
en diversos puestos. No obstante, nos indican,
cercanos al mandatario ya le han pedido po
ner los reflectores sobre otras dependencias
donde ha habido nulos resultados, irregulari
dades y tratos prepotentes a los ciudadanos.
¿Será el momento de que los burócratas de
SLP pongan sus barbas a remojar?

El hijo pródigo del tricolor
::::: Por aquello de las diferencias partidistas,
nos aseguran, a algunos morenistas no les
l^istó que el exalcalde de Piedras Negras, Coa
huila, Claudio Bres (Morena), haya aceptado
el cargo de secretario de Economía estatal,
que le ofreció el gobernador Miguel Riquel
me Solís (PRI). No obstante, nos añaden, hu
bo quienes tomaron muy bien la decisión de
don Claudio, al considerar que con ello auto
máticamente se descartó para contender por
la candidatura de Morena al gobierno estatal,
que estará en juego el próximo año y por el
contrario, señalan, le resultará contraprodu
cente a su reputación, pues poco le duró el
ánimo guinda, al volver con este encargo a
sus orígenes priistas. ¡Ni hablar!
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Fuera del aire
I PAOLA ROJAS
Violencia
digital

La semana pasada se dio a
conocer la existencia de
una red de tráfico de

imágenes íntimas. Lo que pare
cía ser simplemente un grupo de
Telegram, era en realidad un es
pacio para exhibir a estudiantes
universitarias de Yucatán. Con el
nombre de "Zorritas de la UAM"
tenía casi 1,300 integrantes que
compartían fotos y videos sexua
les de sus compañeras.
Fue el colectivo Sororidad

Anáhuac el que hizo la denun
cia en redes sociales. Se trata de
la red de tráfico de material ín
timo más grande detectada has
ta ahora en México. Pero segu
ramente no es la única. Y es
que crear un grupo con estas
características es fácil y la im
punidad está prácticamente ga
rantizada. Quienes están detrás
se escudan en el anonimato, y
si algo se filtra, simplemente
cierran ese espacio y abren otro
al que muy pronto se unen los
integrantes del anterior.
Llama la atención el nivel de

mezquindad de quienes lo ha
cen posible. Desde luego la de
los organizadores, pero también

la de todos los participantes.
Estamos hablando de estudian
tes universitarios que no tuvie
ron ningún reparo en difundir
imágenes íntimas de sus ami
gas y compañeras. En muchos
de los casos las víctimas son

sus parejas o exparejas. Es un
acto de violencia y una traición
muy cobarde. Lo terrible es que,
desde esa misma cobardía, dis
frutan burlándose masivamente
de quienes confiaron en ellos y
compartieron su intimidad.
Para evitar que el caso quede

impune es crucial que existan
denuncias formales. Sin embar
go, muchas deciden no hacerlo
por el temor a ser revictimiza
das. Hay funcionarios que ven a
las mujeres en esa circunstancia
con desprecio. Hay también una
sociedad que las señala y nadie
quiere exponerse a algo así.
Es por eso que las universida

des involucradas pusieron a dis
posición de la comunidad estu
diantil un espacio adecuado pa
ra que se hagan esas denuncias
sin exhibir a las víctimas. Han
dicho también que les darán

apoyo psicológico y se han
comprometido a investigar a los
responsables. Ahí es donde tie
ne que entrar la autoridad. La
Fiscalía de Yucatán ya abrió una
carpeta de investigación y cola
bora con la policía cibernética
Es muy importante que de

verdad lleguen al fondo y exis
tan sanciones. Es un caso que
ha alcanzado notoriedad a nivel
nacional. Si se hace justicia inhi
birá que grupos así sean replica
dos otros lugares. Si queda im
pune, será una invitación a que
estos tan despreciables inter
cambios se multipliquen. Si no
llegan a los responsables, serán
las autoridades las que quedarán
exhibidas como incapaces, ne
gligentes o hasta cómplices. Ha
gan bien su trabajo. Somos mu
chas las que estamos atentas. •

@PaolaRojas
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¿Disminuyó la violencia?

El jueves pasado, en la
presentación del re
porte mensual sobre

incidencia delictiva, la secre
taria de Seguridad y Protec
ción Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez, dio a conocer un
dato que parece alentador:
según el Secretariado Ejecu
tivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública (SESNSP),
el número de víctimas de ho

micidio doloso habría dismi
nuido 3.6% en 2021, compa
rado con el año previo.
Sin duda, esta es una no

ticia que debe celebrarse. No
es poca cosa que mil perso
nas menos hayan perdido la
vida en hechos violentos ¿Se
trata, sin embargo,, de un
punto de quiebre? ¿Veremos
de aquí en adelante una re
ducción sostenida en el nú

mero de homicidios? No es
toy muy seguro.
En primer lugar, no hay

certeza de que efectivamente
se haya registrado una dismi
nución en la incidencia de
homicidios el año pasado. En

2020, según el SESNSP, el nú
mero de víctimas de homici
dio doloso y feminicidio dis
minuyó 04% con respecto a
2019. Pero de acuerdo a cifras
del Inegi, hubo un incremen
to de O.3%. En 2019, en con
traste, el SESNSP reportó un
incremento de 2.5%, mien
tras Inegi mostró una dismi
nución de 0.1%. Dada esa va
riabilidad entre las dos fuen
tes oficiales, creo que vale lá
pena esperar a que el Inegi
publique sus datos (los preli
minares se dan a conocer en
julio y los definitivos en octu
bre) antes de echar las cam
panas al vuelo.
Por otra parte, una varia

ción pequeña en la frecuen
cia de los delitos (incluyendo
los homicidios) puede deber
se, al menos parcialmente, a
efectos de calendario. Tiende
a haber más homicidios, por
ejemplo, en fines de semana
y días feriados. Y en 2021, dos
días feriados oficiales (1 de
mayo y 25 de diciembre) ca
yeron en sábado. Es decir,

hubo dos días menos de alta
frecuencia de homicidios
que en 2020. A esto, hay que
añadirle el hecho de que2020
fiie un año bisiesto y, por tan
to, tuvo un ,día más que en
2021. Esto obviamente no ex
plica todo, pero tiene que in
corporarse al análisis.
Por último, hay un compo

nente regional importante
que merece ser mencionado.

A nivel nacional, se registra
ron 876 menos víctimas de
homicidio doloso y feminici
 dio en 2021 que en2020. Pero
en Guanajuato, la disminu
ción fue de 960 víctimas. Asi
mismo, en la Ciudad de Mé
xico, hubo 289 víctimas me
nos. Eso implica que, en la
mayor parte del resto del país,
el número de homicidios se
mantiene estable o va al alza.
Dicho de otra manera, la caí
da en la incidencia de la vio
lencia letal en 2021 (si efecti
vamente ocurrió) no fue un
fenómeno nacional. Se expli
ca básicamente por lo sucedi
do en dos entidades federati

vas. Y se abre la pregunta de
si se podrá mantener el ritmo
de caída en Guanajuato y la
Ciudad de México en 2022.
Algunos datos recientes no
apuntan en esa dirección: en
el cuarto trimestre de 2021, ya
no hubo disminución en el
número de víctimas en Gua
najuato con respecto al total
del tercer trimestre.
En conclusión, no me pa

rece que existan elementos
para suponer que el país está
en un punto de inflexión y
que habrá una disminución
sostenida de los homicidios
en lo que resta del sexenio. La
nota dominante sigue siendo,
como desde hace cuatro
años, la estabilidad en el total
nacional de asesinatos. La
curva sigue plana, en niveles
elevadísimos.

En ausencia de una políti
ca específica y consistente de
reducción de homicidios, es
probable que así se quede por
un buen rato más. •

aíejandrohope@Gittk>ok,coin
Twftter:@ahope71

No me parece que habrá una disminu\
ción sostenida de los homteidíosJJ|
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Lo que aprendí en
Los Ángeles
Hace unos días dejé mi tía •

bajo como reportero y
presentador de noticias

en Los Ángeles, California. Llegué
allá hace poco más de diez años
con la ilusión de hacer periodismo
paray desde lagran comunidad de
origen hispano del sur de Califor
nia, en el canal 34 de Univisioa la
estación local más vista en Estados
Unidos. Resulta que, aunque po
cos lo saben con claridad, Los Án
geles es la segunda ciudad con
más mexicanos en el mundo. Algo
parecido ocurre con las comuni
dades de El Salvador, Honduras y
Guatemala. Entender a esas a>
munidades (en su mayoría, inmi
grantes) ayuda a comprender, cla
ro, las deudas de todos nuestros
países de origen pero sobre todo a
aquilatar la resiliencia de la que so
mos capaces cuando, en el exilio,
se construye una vida
Esa es justamente la experiencia

que quise narrar en Los Ángeles.
En los últimos días allá, alguien

me preguntó qué lecciones me lle
vo. Son muchas. A lo largo de una
década de escuchar a la comuni
dad hispana, me quedo con varias
cosas. La primera es la impresio
nante disciplina de trabajo de los
hispanos. Nadie trabaja con ese
ahínco. Y no es un asunto de opi
nión, El esfuerzo de la mano de
obra hispana en una laiga lista de
industrias está ampliamente do
cumentado, y es medular para

mantener en pie a Estados Unidos.
Corrijo: como ha quedado claro
desde hace años, no solo a Estados
Unidos. Las remesas que envía la
comunidad a sus países de origen
son fundamentales allá también.
Lo siguiente que uno aprende

rápidamente es la humildad y el
agradecimiento con el país adop
tivo. Parte de mi indignación du
rante los años del nativismo tram

pista tuvo que ver con la profunda
injusticia que implica no reconocer
el aporte del esftierzo inmigrante
ni, quizá más importante todavía,
el agradecimiento activo de los his
panos con Estados Unidos. Es un
agradecimiento que va más allá de
conceptos como "asimilación" o
"integración". Está más bien rela
cionado íntimamente con el es
fuerzo, con la voluntad de crear un
mejor país. Es, creo, la definición
misma del "ser americano".
La última lección que me llevo

de Los Ángeles después de años de
convivir de manera arcana con la
audiencia hispana es, quizá, la más
entrañable. Durante buena parte
de esa década tuve un segmento
recu rrente llamado "La Mesa", en
el que coloqué una mesa de plás
tico en distintas esquinas del su
roeste de Estados Unidos con dos
micrófonos y dos cámaras para in
vitar a la gente a contarme su vida.
Al final calculo que tuve más de
mil conversaciones. Escuché de

todo: heroísmo, drama, tragedia,
ternura. Pero incluso en las histo
rias más duras, siempre encontré
una constante alegría de vivir. En
vidas marcadas por el desarraigo y
la nostalgia, en las que uno espe
raría amargura, lo que hay en rea
lidad es voluntad de seguir avan
zando, de seguir buscando, de do
blar la siguiente esquina y encon
trar la siguiente oportunidad. Re
sulta difícil imaginar que una ma
dre que no ha visto a sus hijos en
veinte años pueda mantener una
sonrisa, pero ese es el milagro del
tesón y el amor de la comunidad
inmigrante en Estados Unidos.
Para mí, no hay mayor lección

de vida.
A partir de hoy, lunes 24, tendré

la responsabilidad de encabezar
ya no un noticiero Local en Esta
dos Unidos sino uno de los noti
cieros nacionales de Univisión. He
dejado a Los Ángeles y aquella co
munidad para estar ahora del otro
lado de Estados Unidos, enMiami.
Estoy convencido de que vienen
años difíciles para los estadouni
denses, y mucho más para la co
munidad inmigrante. Los perio
distas mexicanos acá tendremos
la obligación medular de seguir
dándole voz. Frente a la amenaza

a la democracia y a la libertad, no
hay otro camino. •

Me quedo con la impresionante
disciplina de trabajo hispana J
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¿Por qué un testamento?
¿Yla Constitución?
La afirmación

de Andrés
Manuel Ló

pez Obrador de que ya
tiene preparado un
"testamento político'
en caso de que él falte,
despertó más dudas que
certezas. No sólo poique,
tras su salida del Hospital
Militar donde le practica
ron un cateterismo de
emergencia, el presidente
habló por primera vez abier
tamente sobre su condición

de salud, sino porque la idea
de que él decidirá qué pasa an
te su posible ausencia y quién
quedaría en la Presidencia,
contradice totalmente a la
Constitución que clara
mente prevé en su artículo
84, que si el presidente falta
definitivamente en los últi
mos cuatro años de su gobierno,
como sería el caso, será el Cogre
so el que decida, por mayoría ca
lificada de dos terceras partes,
quién será el presidente sustituto
que termine el sexenio.
. ¿De dónde saca entonces Ló
pez Obrador que él puede "he
redar" con un "testamento" la
Presidencia, en caso de ausen
cia definitiva?
No es el dueño de la Presi

dencia y mucho menos del Po
der ni de la soberanía popular y,
si no puede decidir qué sucede
en su ausencia, porque eso ya lo
dicta la misma Constitución

que un presidente jura "cum
plir y hacer cumplir", mucho
menos puede "heredar" o "tes
tamentar" un cargo y un poder
que no le pertenecen.
Y aun cuando los defensores

del presidente y del oficialismo
saldrán a decir que él solo habló
de un "testamento político" en

sentido metafórico o referente a
su movimiento y no al cargo
que ejerce, vale la pena hacer la
precisión porque no parece ni
casual ni un desliz, tratándose
de un político como López
Obrador. El uso que da a las pa
labras en ese mensaje habla de
una concepción completamen
te patrimonialista del poder.
Dice el catedrático, escritor e

investigador de la lengua espa
ñola, Javier Blasco, que 'las pa
labras nos delatan, las palabras
querámoslo o no, aunque in
tentemos ocultarnos, aunque
queramos escondernos en un

avatar, dejan al desnudo lo que
pensamos y lo que somos". Y en
este caso, al presidente sus pa
labras lo desnudan y.también lo
delatan: él no concibe al poder
ni a su mandato como algo
prestado temporalmente por
los ciudadanos, sino como algo
que le pertenece. Esa concep
ción del poder es más de un dic
tador autoritario que de un pre
sidente demócrata.
Porque además de inconsti

tucional, la voluntad presiden
cial de nombrar "heredero" si él
llega a faltar ni siquiera es rea
lista, porque la Constitución
habla claramente de una mayo

ría de "dos terceras partes"
de los miembros del
Congreso para elegir a
un presidente sustituto.
Y hoy ni López Obrador
ni Morena tienen esa ma

yoría calificada ni en el Se
nado ni en la Cámara de Di

putados, así que su "testa
mento político" sería letra

• muerta al menos en la susti

tución presidencial.
Al finkl, lo que también ex

hibe ese mensaje —además de
sus delirios patrimonialistas de
poder— es que al presidente lo
único que en realidad le impor
ta y le preocupa cuando
piensa en su muerte es
quién lo va a sustituir y a
terminar su imaginaria
"transformación nacio
nal". Con un país sumido

en la violencia, en medio de
la peor pandemia, con una eco
nomía que no termina de recu
peraise de una crisis histórica y
un aumento del desempleo y
una inflación desbordada a Ló
pez Obrador no le preocupan los
mexicanosysusproblemas,sino
sus sueños de grandeza y tras
cendencia histórica.
Lleva mucha razón el exper

to Javier Blasco cuando dice
que "la palabra no es sólo una
cuestión de estética o una cues
tión de imaginación, porque en
la vida la palabra compromete
nuestro prestigio, nuestro ho
nor, nuestro dinero y en algu
nos casos nuestra vida". *

El uso que el presidente López Obrador J
da a las palabras en ese mensaje hablaBl
de una concepción completamente p«tr;¡
monialista del poder^
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El penal de las cosas atroces
Es 24 de marzo de2020. Tres

mil efectivos, en su mayor
parte pertenecientes a la

Secretaría de Seguridad Pública
de Puebla, apoyados por elemen
tos de la Guardia Nadonal y de la
Sedeña, irrumpen sin aviso en el
penal de San Miguel, el mismo en
el que hace unos días, en un con
tenedor de basura, fue hallado el
cadáver de un bebé muerto.
Se inicia una revisión en cada

celda Los agentes encuentran 118
gramos de "cristal", 82 envoltorios
de heroína cuatro gramos de co
caína 100 envoltorios de marihua
na y cuatro básculas "grameras".
No solo eso. Hay 11 teléfonos

celulares, 108 armas punzocor
tantes "hechizas", 228 navajas,
84 utensilios para consumir dro

ga 96 charrascas, 106 pantallas
de televisión y más de cien mil
pesos, que se hallaban en poder
de una veintena de internos.
Dos semanas más tarde, la Se

cretaría de Seguridad Pública re
gresó al Centro de Reinserción
Social de San Miguel.
Si la primera vez aparecieron

II teléfonos celulares, ahora se
aseguraron 121. Se detectó que
los internos escondían los celu
lares en bolsas de basura colo
cadas en diversas áreas.
Las autoridades aseguraron

III cargadores de teléfono, así
como otras 26 armas punzocor
tantes, 72 audífonos, ocho me
morias USB y cuatro utensilios
para fumar marihuana.

El de San Miguel es uno de los

rren en el recinto cosas atroces.

Se puede decir que el Cereso
fue inaugurado por Jorge Pelle
grini, un excapitán de la Policía
Federal de Caminos que en ene
ro de 1983 asesinó en un retén a

cuatro militares, dos de ellos me
diante el estrangulamiento. El
auto en que estos viajaban fue

una barranca. La autopsia mos

sentaban disparos. Pellegrini y
sus hombres habían matado al
primero de ellos por error (ere
yeron que en lugar de su creden
cial iba a sacar un arma), y de
cidieron asesinar al resto para
borrar las huellas del crimen.
E1 federal fue sentenciado a 32

años. En 1988 organizó un motín
para destituir al director. Poco
después desató un segundo motín
que tenía como fin arrebatarle el
autogobierno del centro a un in
temo conocido como El Mongol
(Alejandro Morales Enríquez).
Con ayuda de un multihomi

cida que purgaba una sentencia
de 70 años, Florentino Fajardo,
Pellegrini asesinó y descuartizó al
Mongol. La cabeza de este nunca
apareció. Según la leyenda que

corre en San Miguel, los restos del

Mongol terminaron en un cazo de
cainitas. La población peniten
ciaría se los comió sin enterarse
de lo que estaba haciendo.
En20191aCNDHhizoundiag

nóstico nacional de supervisión
penitenciaria De 12 centros peni
tenciarios y de reclusión, la mitad
fueronreprobadosypodriadecir

se%»e cinco más pasarondepan
zazo —con promedios de 6.
San Miguel reprobó en diver

sos rubios. Fue detectada la pre
sencia de actividades ilícitas y
cobros. El personal de seguridad
y custodia era insuficiente.
Había también focos de alar

ma en las condiciones de gober
nabilidad, y había focos rojos en
los aspectos que garantizaban la
seguridad de los internos.
Se subrayó que existían fallas

en la supervisión del centro por
parte del titular, así como insufi
ciencia de programas para la pre
vendón y atendón de incidentes
violentos. Las condidones de hi
giene eran lamentables.
Hoy sabemos de la existencia

de tona red que fue capaz de ex
htt**rtí cadáver de un bebé de
tres meses para introducirlo, pro
bablemente con droga, en el te
Ütéte centro de San Mlguel don
de las alarmas estaban prendidas
yio¡&*paió es sotoufta mínima,
pequeña muestra de la podre
dumbre que reina en los centros
penitenciarios, y de reinserción
social, del estado de Puebla. •
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Hoy sabemos de la existencia de una red que fue cají  SS
paz de exhumar el cadáver de un bebé para introdu
cirio, probablemente con dt oga, l ef pena/.|f¡j , ¦ >
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1 Crimen S. A. El Instituto Mexicano del Seguro So
•cial, a cargo de Zoé Robledo, interpondrá la denun

cia correspondiente en contra de los responsables de
clonar la imagen de la institución en un vehículo parti
cular, utilizado para el transporte irregular de personas
de origen centroamericano. La delegación en Oaxaca
del IMSS informó que el vehículo asegurado durante un
operativo entre corporaciones estatales y federales "no
corresponde a su inventario de vehículos, asimismo, el
operador tampoco es parte de la plantilla de trabajado
res de esta dependencia", detalló. Viajaban 14 migrantes
de origen nicaragüense. No es el primer clon que utili
za el crimen organizado. Dañar la imagen de una ins
titución debe ser imperdonable. O lo volverán a hacer.

2 Necedades. Samuel García, gobernador de Nuevo
•León, respondió a instancias de derechos huma

nos, luego de que, junto con Mariana Rodríguez, lie
vó a un menor de edad del DIF a su casa durante un
fin de semana, tiempo en el que lo exhibieron en redes,
sociales. "¿Qué se contestó? Pues es el oficio donde vie
ne claramente que la ley prevé la figura que se utilizó",
aseveró García. Dice que es una figura que lleva al me
nos 30 años en existencia. Y como no le gusta perder,
pues "dar amor y cuidar niños jamás va a ser un delito",
desde hoy lunes pugnará con el Poder Judicial, el Le
gislativo, los jueces de lo familiar y gente del DIF" para
actualizar la figura. ¿Han oído eso de "no hagas cosas
buenas que parezcan malas?" He ahí el punto.
3 Prudente distancia La arquidiócesis primada de

•México expresó su confianza en que la Secreta
ría de Gobernación, a cargo de Adán Augusto López,
actúe con justicia y legalidad, luego de que el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación confirmara
que dos ministros de culto violaron el principio de se
paración IglesiaEstado en las pasadas elecciones. La

Iglesia católica insistió en que sus integrantes juzgados,
cardenal Juan Sandoval íñiguez y el sacerdote Mario
Angel Flores Ramos sólo hicieron uso de su libertad
de expresión desde su ámbito personal; en consecuen
cia, la arquidiócesis manifestó su desacuerdo con eS fa
llo electoral. El funcionamiento de los poderes ha sido
una aceitada e infalible maquinaria. La sana distancia
ha prevalecido. ¿Por qué romperla?
4 Bancada a dieta. Quizá el apoyo del coordina

dor de los senadores del PAN, Julen Rementería,
al partido español de extrema derecha Vox, fue un mal
presagio, pues a partir de septiembre la bancada panis
ta se ha ido diluyendo, al pasar de 25 a 22 senadores,
y con posibilidades de reducirse aún más. Por distin
tas razones, pero sobre todo por discrepar con el líder
del partido, Marko Cortés, se han ido Gustavo Madero,
Martha Márquez y Judith Fabiola Vázquez, suplente de
Indira Rosales, quien se cambió a la bancada de More
na. Y aunque sigue siendo el segundo grupo parlamen
tario más numeroso, el panismo se diluye desde dentro
y desde fuera. ¿Y la recaptura de militantes, cómo va?,
porque su padrón también languidece.
5 En boga. En 2021, México recuperó el dinamis

•mo de sus exportaciones a Francia que, antes de
la pandemia, sumaba mil 500 mdd para un mercado
potencial de 67 millones de personas, destacó la emba
jadora Blanca Jiménez. "Estamos dando todo el apo
yo posible para ayudar a los mexicanos para que vayan
allá y a los franceses para que vengan acá, pero es
tamos dando un énfasis en llevar empresas allá. Hay
un boom tremendo de todo lo que son los restauran
tes mexicanos, están pegando tan bien que hay algunos
restaurantes mexicanos patito que son franceses, y que
ofrecen el taco mexicano y venden. De lo que habla eso
es que la marca México vende". Naciones favorecidas
por el comercio, otro logro de la 41. Diplomacia al cien.
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• Entre los grandes atracos del neoliberalismo a la nación
está la venta de Banamex al Citibank.

¦
DIBUJOS DE EISENSTEIN
Ayer se presentó en la galería Kurimanzutto el libro Serguéi
Eisenstein. Dibujos eróticos, editado por Damián Ortega, fun
dador del sello Alias. Los presentadores fueron Daniela Gil,
Sergio Raúl Arroyo y Nicolás Echevarría. El célebre reali
zador de El acorazado Poiemkln y otras cintas, consideradas
entre lo mejor de la cinematografía mundial, estuvo en México
en los años 20 y aquí ejecutó algunas decenas de dibujos eróti
cos que en 1978 publicó, en edición cuatrilingüe (español, ruso,
inglés y francés) la Cineteca Nacional bajo el título de Dibujos
mexicanos inéditos, con prólogo de Salvador Elizondo, un
retrato de Eisenstein ejecutado por Isabel Villaseñor, un in
teresante apéndice fotográfico y una cronología biográfica del
realizador ruso. El volumen, empastado y encamisado, tiene
en la portada el retrato que le pintó Roberto Montenegro en
el extemplo de San Pedro y San Pablo. Eisenstein vino con
la intención de filmar la frustrada película ¡Que viva México!
Durante su estancia participó activamente de la vida intelec
tual, fue amigo de Diego y Frida y formó parte de la tertulia
del Café de Nadie. Una historia interesante.
LAMBISCONER1A SIN BASES

Én el homenaje que se rindió al poeta tabasqueño, la secre
taria de Cultura, Alejandra Frausto, dijo que Carlos Pellicer
estaría muy feliz de ver cómo su presunto discípulo (de Pe
llicer, no de Frausto) Andrés Manuel López Obrador cada
mañana imparte clases de historia
(¡órale!) y que "saca de la miseria y
del olvido a millones de mexicanos
que se quedaron atrás". Lamenta
blemente, como no sean algunos
de los embajadores recién nom
brados, la señora Frausto no dijo
dónde están esos mexicanos que
han dejado atrás sus miserias, pues
lo cierto es que tenemos una eco

nomía menor a la que había en
2018, el ingreso real de las familias se ha reducido, en 2021
la inflación fue la más alta de los últimos 20 años, los precios
al consumidor se dispararon y hay desempleo masivo. Mejor
entérese, señora.

SOBRE LA VENTA DE BANAMEX
Entre los grandes atracos del neoliberalismo a la nación, está
la venta de Banamex al Citibank, negocio disfrazado de ope
ración bursátil para eludir el pago de impuestos. Por fortu
na, ahora el presidente López Obrador ya anunció que no
se repetirá el timo fiscal y exhortó a mexicanizar el capital de
la citada institución financiera, poseedora de una formida
ble colección artística que está en riesgo de fraccionarse y,
peor todavía, de perderse para México, parcialmente al me
nos. Marcelo Ebrard ya alertó sobre el asunto, pero hace falta
un decreto que impida la disgregación o exportación de esos
bienes de incuantificable valor cultural. ¿Está el gobierno dis
puesto a preservarlos?

SUSANA CATO, LA ESCRITORA
El buen periodismo considera que la vida íntima es territorio
sagrado ante el cual se debe detener el afán informativo. La
mentablemente no ha sucedido así con Susana Cato, quien
cuenta con una trayectoria Intelectual reconocida y respetable,
pues colaboró en la revista Proceso, es guionista de cine y au
tora de un par de libros escritos con agudeza literaria y buena
pluma. Uno es Ella Las mujeres del 68, conjunto de testimo
nios algunos de ellos estrujantes de féminas que participa
ron en el movimiento de aquel año, lo que incluye a quienes
sufrieron una injusta reclusión, y el otro es la novela Isjir, in
tensa historia familiar que narra el viaje de su abuelo de Irak,
de donde era originario, hasta México. Es también autora de
la obra teatral El manicomio desde afuera y ha incursionado
en radio y televisión, fue directora de Cultura de la delegación
Coyoacán y creó el Teatro Blanquito, con el cual ha llevado las
artes escénicas a miles de personas de la Ciudad de México. En
fin, una mujer que vale, y mucho, por ella misma, por su obra
y su amplio recorrido en el ámbito cultural.

La escritora
Susana Cato es

autora de Isjir y
El manicomio

desde afuera.

Fecha: 24/01/2022

Página: 27

Area cm2: 308

1 / 1

Columnas Políticas

La República de las letras / Humberto Musacchio

Humberto Musacchio

Costo: 21,901

Página 3 de 15



La ciencia, así como la investigación y desa
rrollo del Reino Unido, a través de la pres
tigiosa Universidad de Oxford y la empresa
británica AstraZeneca han desafiado los lí

,'i' mites de la medicina para mejorar la vida
de las y los pacientes, sobresaliendo como
actores clave en el manejo de la pandemia
contra covid19 a nivel mundial.
Esta alianza que comenzó en abril de

2020 fue el comienzo de meses de intenso
trabajo, durante los cuales se llevó a cabo un
proceso de transferencia de conocimiento
y tecnología que normalmen
te puede tardar hasta 36 me
ses y la cual pudo completarse
en un tiempo récord de nueve
meses, ¡algo nunca antes visto!
Pero que, sin lugar a dudas, sig
nificó poner en práctica riguro
sas pruebas de calidad durante
todo el proceso de fabricación.
Esta etapa constó de una

red global de manufactura con
más de 25 socios comerciales
en más de 15 países, con la ca
pacidad de entregar miles de
millones de vacunas, un es
fuerzo que, al día de hoy, se re
fleja en más de 2 mil millones
de dosis distribuidas en más de
170 países, donde 13 de estos
países son de América Latina,
como parte del compromiso de
la farmacéutica británica por
poner en marcha un modelo
único de acceso amplio y equi
tativo, del cual especialmente
México y la región de América Latina se han
visto beneficiados.

El impacto y acceso a la salud que hasta
hoy ha generado AstraZeneca, nos mues
tra que haavanzado por el camino correcto
al cumplir con su objetivo inicial de sumi
nistrar más de 77 millones de dosis de una
vacuna segura, eficaz y sin fines de lucro
para México. De acuerdo con la Secretaría
de Relaciones Exteriores, México ha adqui
rido más de 90 millones de dosis de As
traZeneca, esto significa que ¡una de cada

vacuna!

El acceso a una vacuna gratuita y eficaz
es el resultado de la unión entre instituciones
científicas y organizaciones privadas que, en
conjunto con los gobiernos de la región, se
pusieron como misión cambiar el curso de la
pandemia que, hasta el día de hoy, seguimos
combatiendo. ,

El desafío actual para el mundo entero está
ahora en nuestra capacidad de aplicar lo que
aprendimos durante el primer año de esta pan

demia. A la población en general
la invitamos a seguir confiando
en el poder de las vacunas, más
ahora que vamos por la tercera
dosis de refuerzo y a seguir pro
moviendo esta acción entre sus
círculos más cercanos: familia,
amistades, compañeros de tra
bajo, etc., además de continuar
respetando las medidas sanita
rias indicadas por las autoridades
internacionales de salud, tales
como son: el uso de cubrébocas,
evitar multitudes, buena venti
lación y pruebas constantes que
nos pueden ayudar a minimizar
el riesgo. Para los gobiernos y
empresas, el foco debe estar en
el compromiso por abastecer a
todas aquellas poblaciones que
se han visto marginadas por la
desigual distribución en el siste
ma de vacunación.

En resumen, al cierre de este
2021, la lección ha sido clara: las

vacunas salvan vidas y la vacunación sigue
siendo la estrategia de salud más costoefec
tiva para combatir cualquier variante del virus
SARSCoV2, mientras que la búsqueda cons
tante de alternativas y tratamientos que pue
dan asegurar el beneficio de nuestras naciones
de forma igualitaria es la misión que tenemos
para el próximo año.

Síganme en Twitter e Instagram como
@JonBenjaminl9

y sigamos la conversación.
'Embalador del Reino Unido en México

AstraZeneca ha

avanzado por el
camino correcto,

al cumplir con
su objetivo
inicial de
suministrar más

de 77 millones
de dosis de una

vacuna segura,
eficaz y sin fines
de lucro

para México.
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VACUNAS/CARLOS BRYAN

Entrados en el tema de la vacuna contra el covld y la gripe no
hay que olvidarlas que todos debemos tener, adultos, niños y
demás. Sr. La Mont, ¿cuales vacunas son las que se recomien
dan para todos los adultos pensantes y razonables? Yo le digo
que lo que pienso es que esos que no se quieren vacunar por
idiotas deben sufrir las consecuencias cuando se contagien
aislamiento físico ostracismo social y que paguen el costo de
su curación de su bolsillo, nada de Seguro Social ni seguro
privado, usted que piensa?

Ah que don Carlos, en este tema coincidimos totalmente. Le
comparto que todos los adultos necesitan una vacuna esta
cional contra la gripe (gripa) todos los años. La vacuna contra

la gripe es especialmente importante para las personas con
problemas de salud crónicos, las mujeres embarazadas y los
adultos mayores.
Todos los adultos deben recibir una vacuna Tdap una vez, si no
la recibieron cuando eran adolescentes para protegerse contra
la tosferina, y luego una inyección de refuerzo Td (tétanos, dif
teria) o Tdap cada 10 años. Además, las mujeres deben recibir
la vacuna Tdap cada vez que estén embarazadas, preferible
mente a las 27 a las 36 semanas.
Además, estas son consideradas indispensables en plena con
sulta con su médico:
 Booster/'refuerzo contra covid.
 Vacuna contra el herpes zóster, y las complicaciones de la
enfermedad (recomendada para adultos sanos de 50 años o
más)
 Vacuna antineumocócica polisacárida (PPSV23), que protege
contra la enfermedad neumocócica grave, incluida la menin
gitis y las infecciones del torrente sanguíneo.
 Vacuna antineumocócica conjugada (PCV13)

Aprovechando la pregunta, ¿tiene usted al corriente su hoja/
certificado de vacunaciones?
Y los que no se han vacunado, no lo piensen demasiado, miles
de científicos ya lo han hecho por usted.

INVENTOS

¿Cuáles se consideran los inventos más importantes en la
historial de la humanidad?

El consenso indica los siguientes, siempre subjetivos:
La rueda.
El ascensor.
La imprenta.
Vacunas.

La computadora.

En mi vida actual la computadora, el celular inteligente, el au
tomóvil inteligente, los dispositivos inteligentes en la casa se
han convertido en apoyos de uso diario y común. Dictar a un
aparato y que éste complete habilidades y obedezca indica
ciones es tremendamente practico y útil.

LA DIETA MEDIÁTICA
En que consiste la dieta mediática de la que tanto se habla
ahora?

La dieta mediática es la suma de los medios de información
y entretenimiento tomados por un individuo o grupo. Incluye
actividades como interactuar con nuevos medios, leer libros y
revistas, vér televisión y películas y escuchar radio.
Ésta es una dieta mediática que puede emprender sin mayor
esfuerzo (Ha!):
Establezca una fecha de inicio y finalización.
Establezca metas que marquen la diferencia y sean sostenibles.
Haga un plan para usar sólo las redes sociales 2 o 3 horas/día.
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Busca Claudia
enmendar pifia
con Ornar
Luego ser criticada porque en el pasado informe de labo
res de Ernestina Godoy como fiscal de la CDMX no fue
convocado su secretario de Seguridad Ciudadana, Ornar
Hamid García Harfuch, la jefa de Gobierno quiso compo
ner el asunto y salió peor.

La semana pasada, Ernestina presentó un informe de
labores, aunque en realidad se trató de un evento neta
mente partidista, en el que la fiscal habló más del triunfo
de Morena en 2018 que de la desarticulación de bandas
delincuenciales en la capital.
Nadie hubiera dicho nada si no es porque una de las

estrellas del evento fue la secretaria federal de Seguridad
y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, que, si
bien se coordina con el gobierno capitalino, la posición de
García Harfuch es fundamental.

Es como si Alejandro Gertz Mañero rindiera su informe
e invitara a Ornar Hamid y no convoca a Rosa Icela, que se
supone es su mancuerna en el combate a la delincuencia.
Y más cuando García Harfuch, antes de ser secretario

de Seguridad local, fue titular de la Policía de Investigación
con la propia Ernestina, área desde la que se ejecutaron
diversas acciones en contra de

las principales bandas del crimen
organizado en la capital.

Tan importante ha sido la la
bor del secretario, que incluso fue
víctima de un atentado en pleno
Paseo de la Reforma, cuando el
Cártel jalisco Nueva Generación
intentó acabar con su vida; el
funcionario fue herido, pero dos
de sus colaboradores murieron.
Pues bien, en el citado in

forme no sólo no estuvo en el
presidium,' como Rodríguez, ni
siquiera fue invitado al evento, lo que para muchos repré
sentó una afrenta imperdonable por parte de la fiscal, auri
que, obviamente, contó con el visto bueno de la jefa de

Gobierno.

Quizá para bajarle algunos decibeles al tema,
Sheinbaum convocó a una reunión de trabajo en la ofi
cina de Ornar Hamid a Rosa Icela, Ernestina y a Carlos
Augusto Morales (uno de sus tres exsecretarios particulares
y hoy funcionario de la SSPC federal).

Las reuniones sobre seguridad no son raras en esa ofici
na; de hecho, se realizan casi todos los días. Lo que es muy
extraño es que la jefa de Gobierno difunda, a través de sus
redes, fotografías de éstas, en las que aparecen todos son
rientes, como si en verdad fueran amíguís.

El mensaje que quisieron enviar fue obvio: desagraviar
a García Harfuch y presentar un equipo unido en torno a
Sheinbaum, pues no hay que olvidar que los responsables
de las áreas de seguridad local y federal, respectivamente,
suenan para llegar al Antiguo Ayuntamiento en 2024.

Y como en el evento se había ignorado aquello de piso
parejo, la jefa de Gobierno tuvo que improvisar algo para
calmar las aguas, pues uno es su favorito para sucedería y
la otra es favorita del Presidente.

Dicen que mejor hubiera dejado las cosas como estaban,
pues, luego de evidenciar ese error, quienes no lo habían
captado, se enteraron.

CENTAVITOS »
Quien anda muy activo en asuntos legáles contra la 4T es el
abogado Teófilo Benítez Granados, quien lo mismo ase
sora a las víctimas de la tragedia de la Línea 12 del Metro
que al joven que acusa de violación al exdiputado de Mo
rena, Saúl Huerta, quien hoy buscará ofrecer dinero a su
víctima para llegar a un "acuerdo reparatorio" y salir de la
cárcel. Nada de extraño tendría que un abogado enarbole la
defensa de las víctimas de la 4T, de no ser porque Benítez
Granados y su esposa fueron los únicos a los que el INE les
dio registro para su partido local Elige en la CDMX, registro
que, por cierto, perdieron en junio pasado.

F, mpn<;;:iip p
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Unido en tomo
Sheinbaum
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La Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos de
fine, en su artículo 84, el mecanismo de sucesión en caso de
falta definitiva del presidente de la República. A la letra, dice:
"En caso de falta absoluta del presidente de la República, en
tanto el Congreso nombra al presidente interino o sustituto, lo
que deberá ocurrir en un término no mayor a sesenta días, el
secretario de Gobernación asumirá provisionalmente la titula
ridad del Poder Ejecutivo". Más adelante el texto constitucional
aclara el procedimiento si la falta definitiva ocurriera en los
dos primeros años del mandato o en el caso de que ocurriera
durante los últimos cuatro años del sexenio.

Viene a cuento este procedimiento de sustitución del Pre
sidente de la República porque López Obrador abrió la dis
cusión sustitutiva a partir de su abrupto ingreso al hospital
militar, con un procedimiento que implicó ser anestesiado y,
posteriormente, su declaración de poseer un testamento po
lítico que significa que él cree poseer la facultad, ¿legal?, de
nombrar a su sucesor.
El "incidente" expresa nítidamente el pensamiento de

López Obrador sobre su estado de salud y lo que cree que
puede ser su intervención y control personal sobre la "pos
teridad". Sobre el primer asunto, el de su salud, obviamente

considera que es precaria y que su vida corre peligro. Es un
Presidente que habla regularmente sobre su condición física,
como si presintiera que algo en su cuerpo no está funcionando
correctamente.

Al hablar de su testamento, López Obrador se proyecta
al futuro, a un gobierno mexicano sin él. Y, evidentemente,
cree que podrá controlar cuanto ocurra, especialmente en lo
referente a su sucesor. Ésa es la fantasía recurrente de todos
los presidentes mexicanos: creen que pueden definir el futuro
y su legado. La gran mayoría, por no decir todos, han fraca
sado en su pretensión de controlar esa entelequia abstracta
llamada "el futuro".

También expresa lo que opina de la legalidad y de su pro
pia relación con el Estado de derecho. Piensa, obviamente,
que por ser Presidente se le exime de seguir las reglas legales
y normas constitucionales del país. Esa exención lo faculta,
cree, para definir a su sucesor, incluso desdeultratumba. Sufre,
evidentemente, de un síndrome bonapartista.

Coincido con quienes, viendo lo mismo que veo yo en este
nuevo episodio de la Presidencia de López Obrador, han re
cordado que México es una República constitucional y no una
monarquía hereditaria donde los puestos se heredan.
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La Organización Mundial de la Salud ha uti
lizado el alfabeto griego para identificar a las
diversas y añejas formas de variantes del co
ronavirus. La letra ómicron es la que actual
mente está presente en todo el planeta. Con
las mismas características sintomatológicas
no letales en las personas ya vacunadas,
como se ha demostrado; y con las versiones
conspiracionistas que la acompañan, como
su supuesto diseño de laboratorio, y la con
veniente mercadología de la industria far
macéutica que impulsa las distintas marcas
de vacunas y tratamientos para la recupera
ción de los pacientes.

No existe ninguna expresión
de la naturaleza donde la letra
pi no esté presente, es incluso
la pista de despegue de la físi
ca cuántica. El mismo Einstein

y su teoría de la relatividad se
basan en esta enigmática física
y matemática letra.

Pi (n), la decimosexta letra
del alfabeto griego, es la pro
porción entre la longitud de una
circunferencia y su diámetro. Es
tan antiguo el valor de esta letra
que la propia Biblia la reconoce
en el libro primero de Los Re
yes, escrito en el siglo VI a.C.,
habla de un mar de metal fun
dido con una circunferencia de
30 codos y un diámetro de 10
codos, lo que daría un valor de
pi igual a 3.
Su historia reciente recae

¡obre Arquímedes, quien creó un algorit
no basado en el teorema de Pitágoras. Fue
iasta el siglo XVIII cuando Leonhard Euler
mpuso la definición de n como la mitad de
ina circunferencia de radio igual a 1, o 3.14.
En el siglo XX el gran científico indio

Srinivasa Ramanujan creó una fórmula
que permitió superar los 17 millones de dí
itos de pi. En 2022, los decimales regis
ados se cuentan por decenas de billones,
ara las misiones espaciales sólo se utili
an 15 dígitos y 40 bastarían para calcular
la circunferencia del universo visible con

una precisión del tamaño de un átomo de
hidrógeno. Hay hasta un día de esta icónica
e infinita letra, que es el 14 de marzo (3/14),
el día de pi.

¿Cuál será la posible variante pi que uti
licen los científicos para identificar a la nue
va cepa del coronavirus?, ¿será que por su
magnitud ilimitada y significado simbólico
coincida con su enorme amplitud? Ojalá
que las vacunas también tengan ese alcan
ce magnánimo para la protección de la raza
humana. Y los laboratorios y su vorágine
comercial lleguen de manera paralela para

ofrecer todo tipo de alternati
vas para evitar que el temible
pi aparezca con lo que pudiera
ser. O, quizá, sea mejor utilizar
ahora otro alfabeto o números
para evitar minimizar a pi y su
historia universal.

Es tan utilizada esta letra en
la vida diaria, que en la política
mexicana también podríamos
hacer una analogía con la pan
demia. Cada semana y mes nos
encontramos con escenarios

tan diversos, algunos limitados
como las primeras quince le
tras del alfabeto griego, como
tan profundamente cuánticas
como pi.
El uso desenfrenado de la

letra pi puede dar pie a un sin
fín de posibilidades futuristas:
las sucesiones de los gobiernos
y congresos local y federal, los

encuentros y desencuentros de actores y el
electorado, son las variantes infinitas que
juegan una de las ilimitadas coreografías
aún no escritas. Las ciencias sociales inte
gran a las matemáticas como parte de sus
materias, es una herramienta para consoli
dar los conocimientos; lo mismo ocurre con
las ciencias políticas y el derecho.

Por ello, la temible variante pi es un des
enlace tan enigmático en el devenir político
nacional del que nada se sabe con certeza,
sólo que ocurrirá. Y que hay que estar pre
sentes como variante vital.

Cada semana

y mes nos
encontramos con

escenarios tan

diversos, algunos
limitados como

las primeras
quince letras
del alfabeto

griego, como tan
profundamente
cuánticas

como pi.
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Sin duda, la reforma que más dará de qué
hablar durante las próximas semanas será
la reforma eléctrica propuesta por el Presi
dente de la República, una de sus tres prio
ridades legislativas y la más simbólica en
términos de afianzar su proyecto ideológi
co. Quizás, en su imaginario, lograr diluir la
participación de la iniciativa privada en el
sector energético lo equipararía a Lázaro
Cárdenas con la expropiación petrolera.

Esta reforma pretende hacer de la CFE el
jugador dominante en el sector, dejando en
segundo lugar a las empresas privadas, lo
cual minaría la competencia,
ya que no sólo tendría priori
dad en el despacho de elec
tricidad, sino que también se
convertiría en el órgano regu
lador —el árbitro del juego—,
desapareciendo las institucio
nes que hoy desempeñan esa
función, como la Comisión Re
guladora de Energía, además
de frenar la transición energé
tica a energías limpias.
La reforma, en sus térmi

nos, no pasará, han dicho las
y los legisladores del PAN, del PR1, del PRD
y de Movimiento Ciudadano, sin los cuales,
juntos, sería imposible reunir los votos ne
cesarios para aprobar la reforma. Los líderes
de las bancadas panista y priista en la Cá
mara de Diputados, Jorge Romero y Rubén
Moreira, dijeron, respectivamente, que "si
no se hacen las modificaciones... para cuidar
la libre competencia y la sustentabilidad, esta
reforma está muerta" y que, "así como está,
la reforma no pasa... Es una oportunidad ...
de resolver lo que se tiene que resolver y de
dejar lo que se tiene que dejar".

Sin embargo, la clave está en las palabras
"en sus términos". Por primera vez en más de
tres años la oposición tiene la oportunidad
de ser tomada en cuenta, sin embargo —y
más importante aún—, tiene la posibilidad
de transformar una propuesta contraria a lo
que nuestro país y el mundo necesitan, en
una reforma para generar electricidad limpia
a precios justos y competitivos, y suficien
te para satisfacer la demanda tanto de los

millones de hogares como del comercio y la
industria. Así que los términos que la oposi
ción plantee para sustituir los de la iniciativa
presidencial tienen hoy una enorme relevan
cia para el desarrollo nacional inmediato y
futuro.

El análisis de la reforma inició el lunes
pasado en la Cámara de Diputados en los
foros en donde representantes de empresas,
especialistas, legisladores y funcionarios
del gobierno han expuesto sus posiciones,
destacando argumentos a favor de la pro
puesta, como los de garantizar la soberanía

energética a cargo del Estado;
terminar con el saqueo de las
empresas privadas y que la
generación de electricidad por
parte de privados (autoabasto)
es abusivo. Quienes están en
contra argumentan que el au
toabasto es legal; que, dada la
ineficiencia de la CFE, la refor
ma generará energía cara que
tendrá que ser subsidiada si se
quiere mantener a precios ba
jos, y que no prioriza las ener
gías limpias.

Pero no sólo actores nacionales están
pendientes de la discusión sobre la refor
ma eléctrica. Jennifer Granholm, secreta
ria de Energía del gobierno estadunidense,
visitó la Ciudad de México y sostuvo en
trevistas con el Presidente de la Repúbli
ca, legisladores y el sector privado y dijo
que "en cada reunión, expresamente co
municamos las preocupaciones reales de
la administración BidenHarris sobre el
potencial impacto negativo en la inversión
privada de Estados Unidos de las reformas
energéticas propuestas" y enfatizó en la
oportunidad que representan las energías
renovables para impulsar la competitividad
de Norteamérica.

La discusión de esta reforma y la atención
sobre el Congreso —destacadamente sobre
la oposición— continuará, porque esta vez el
resultado sí está en sus manos.

Por primera
vez en más
ele tres años la

oposición tiene
la oportunidad
de ser tomada
en cuenta.

'Polítóloga e Intemacionalista.
Expresidenta de la Cámara de Diputados
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SH: calladita, a la espera
de "señales"...
De no ser tan grave, eso del "testamento"

sonaría a broma

Luego que hoy mismo según oferta propia el secretario gene
ral de la Confederación Autónoma de Trabajadores y Emplea
dos de México (CATEM) y operador del "sindicalismo paralelo"
para el gobierno de la 4T, el cuestionado Pedro Haces Barba
entregue a la Comisión de Bienestar Animal de Congreso ca
pitalino sus "observaciones y contrapropuestas" al dictamen
que prohibirían las corridas de toros en la Ciudad de México, la
resolución del asunto no podrá seguir siendo pospuesto como,
se dice, desea la impresentable regenta Claudia Sheinbaum...

Y no porque de acuerdo a los tiempos legislativos, la ini
ciativa sobre el punto —presentada el 19 de noviembre por di
putados de todos los partidos, media docena de Morena entre
otros— deberá ser votada apenas iniciado el segundo periodo
ordinario en Donceles —en la primera quincena de febrero
presumiblemente— para entrar en vigor 180 días después de
su aprobación o, en caso contrario, ser desechada.

Encabezada por el verde Jesús Sesma entonces —supues
to alfil éste de la impuesta precandidata de cara al 2024— la
Comisión ad hoc creada, por cierto, a instancias de Acción Na
cional, deberá, literal, tomar el toro
por los cuernos y avalar la cance i
lación de espectáculos públicos, la
tradicionales corridas, en que "se
maltrate, torture o prive de la vida
a toros, novillos o becerrros" o, in
sistamos, ignorar todo lo que sobre
el punto plantea la Ley de Protec
ción a los Animales vigente. (

Así las cosas entonces es que,
en su calidad de "preferida" de Ya
sabemos Quién en la carrera su
cesoria, la cuestionada inquilina
del ex Palacio del Ayuntamiento
habría iniciado ya una operación

orientada a evitar el aval del refe
rido dictamen no porque, a decir
de los suyos, esté en contra o no
del mismo sino, esencialmente, i
por la alta capacidad económica e
innegable disposición de muchos
de quienes ocupan los palcos pre
ferenciales en la Plaza México, de
financiar candidatos "a la Presi
dencia u otros cargos, casi que sin
importar el partido al cual perte
nezcan..."— particularmente a quienes, cual es el caso que nos
ocupa, cuentan con apoyos y, por éstos, posibilidades.

El asunto a desahogar, entonces, en las próximas semanas
en Donceles y Allende, y cuyo resolutivo podría comenzar a
delinearse ahora, va mucho más allá de las corridas...

O
ASTERISCOS

* En abono de la estadística que avala el buen manejo de la
"gripita" provocada por la variable ómicron: entre el 1 y el 22
de enero, México acumuló 615,866 nuevos contagios —13.4%
de los acumulados entre el inicio de la crisis y el cierre del
2021— y 3,293 muertes. Todo un récord y evidencia induda
ble de la irresponsable ineficiencia criminal del bufón Hugo
LópezGateil
* Apenas su salud y agenda lo permitan, en marzo se afir
ma, Andrés Manuel López Obrador volverá a Tabasco para,
ahora, lanzar la primera bola en el renovado estadio de las
Guacamayas de Palenque, equipo del colector non de apoyos
en efectivo y en bolsad de papel "a la causa", su hermano Pío,
y en el que el gobierno federal invirtió más de 100 millones
de pesos...
Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza

política.

La Comisión
ad hoc creada,

por cierto,
a instancias
de Acción
Nacional,
deberá, literal,
tomar el toro

por los cuerños
y avalar
la cancelación

de espectáculos
públicos,
la tradicionales
corridas.
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Hay Presidente,
para un tiempo
Tic, tac, tic, tac. El tiempo transcurre, y se escapa entre los
Medos para quien no sólo sabe que su periodo presidencial
¡pe acerca a su fin, sino que su propia vida podría concluir
vantes de ver culminada su obra. El infarto sufrido hace ocho
Í3ños, la hipertensión arterial, los dos contagios de covid y
lis posibles secuelas. El extenuante ritmo de trabajo, el
esgarre en una pierna, el cateterismo que interrumpe sus
planes, y le obliga a enfrentarse a un abismo para el que no
estaba preparado.
I"Hay Presidente, para... un tiempo", señaló con desazón
evidente en un mensaje transmitido por redes sociales. "Ya
no quiero seguir hablando de estas cosas", prosiguió mientras
f ataba de regresar a su narrativa habitual. "Ya espero que... ya
0 hablemos de esto, y solamente de la felicidad de nuestro
ueblo", imploró quien también sabe que, con esto, termina
la que en el futuro será referida como la época dorada de su
administración, el periodo en el que ejerció el poder como si
£éste fuera eterno, cuando se le perdonaron errores y mentiras
*como si fuera inmortal y hubiera que temerle para siempre.

Pero no lo es —ni mucho menos— aunque el Presidente
¡apenas lo esté descubriendo así, tras un incidente que en
público desestimó como un cateterismo de rutina, pero
4|ue, en los hechos, lo ha llevado a reflexionar sobre su
propia muerte y lo que podría ocurrir a la nación en el caso
de su ausencia. "Quiero también decirles que yo tengo un
(testamento político", advirtió, sonriente, sin darse cuenta
tie que, al anunciar algo así, en realidad estaba abriendo
la caja de Pandora. A partir de aquí, vendrá la locura.

La locura, tal cual. La locura de un pueblo que se entre
l a la adoración de un Mesías agonizante; la locura del

mismo Mesías, que hará todo lo posible con tal de proteger
lo que considera su propio legado. La locura de una socie
dad polarizada, en la que se ha procurado exaltar a los más
radicales; la locura de un Presidente al que ahora ronda la
muerte, y que no podrá volver a confiar en nadie de nuevo.

La locura de estar introduciendo a la agenda pública un
. documento que no sólo resulta ser apócrifo, sino también
ilegal; la locura de esperar, de un Presidente democrático,

una prestación que en ningún caso debería incluirse en un
•¿estamento. La locura de un sexenio que, en los hechos, ha
iterminado antes de tiempo; la locura de un movimiento que
Miurtca pudo superar a su fundador, la locura de un candi
dato que llegó a ser jefe del Ejecutivo, pero no fue capaz de
(onvertirse en Presidente de la República.

Un hombre al que, ahora, se le está acabando el tiempo.
1 supuesto testamento político —que habría sido prepa
rado por el Presidente para garantizar la gobernabilidad
(el país, en el caso de su propia ausencia— en poco podría
iferenciarse de la suma de las políticas públicas en curso,
e su cartilla moral, del compendio de todos sus libros o de

Ía transcripción de cada una de sus conferencias mañane
as. De todo aquello que nos estorba como sociedad, de las
deas que nos han dividido para beneficiar a unos cuantos,
de un camino de polarización en el que sólo le interesa que
gigamos a quien pretende seguir imponiendo su voluntad
¡Incluso después de haber muerto.
i. Tic, tac, tic, tac. El sexenio terminó desde un principio,
cuando el Presidente no sólo fue incapaz de comprender el
(ais que recibía, sino que tampoco pudo entender el mundo
1 que habría de enfrentarse. Por eso se acercó a los popu
stas, por eso se alejó del mundo civilizado y ha decidido
acercarse a los regímenes más autoritarios del mundo, en
Éin proyecto cuya continuidad pretende garantizar con su
^testamento, pero que ha llegado el momento de reconside
rar, seriamente, ante su probable —y cercana— ausencia.

Ya vimos a dónde vamos: ahora tendríamos que pregun
ios si de verdad queremos llegar ahí, cuando todo esto

pase. México no tiene por qué seguir en el camino del sub
iesarrollo bolivariano: México podría estar cambiando de
rumbo, en un futuro no muy lejano. Por lo pronto, hay Pre
sidente... aunque sea para un tiempo.
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Sí, tenemos un Presidente muy popular. Sí, la mayoría de los
mexicanos le sigue creyendo al mandatario que estamos en una
gran transformación de dimensiones históricas, equivalente a
la Independencia, la Reforma y la Revolución. Muy bien. Pero
la realidad es que el proyecto económico de López Obrador
ha sido un fracaso.

No lo digo yo, lo dicen lo números.

©
Comencemos con el crecimiento económico. En su campaña,
AMLO no se cansó de criticar la mediocridad del periodo neo
liberal. Efectivamente, desde que comenzaron las
reformas orientadas hacia el mercado, el Producto
Interno Bruto de México creció, en promedio, un
poco más del 2% anual. Bueno, pues ese maldito
2% hoy se ve tremendamente apetitoso.

AMLO prometió crecer, en promedio, un 4%
anual durante su sexenio. Estaba en campaña y,
como sabemos, prometer no mata. La economía
mexicana, sin embargo, comenzó a enfriarse desde
que ganó AMLO la elección y, en particular, cuando
canceló la obra del nuevo aeropuerto en Texcoco
en octubre de 2018. A pesar que la economía de
Estados Unidos seguía creciendo sólidamente, el
PIB mexicano decreció 0.2% en 2019, el primero
de AMLO.

©
Luego vino el covid que generó una gran recesión mundial. Mé
xico, sin embargo, fue de los países con peores caídas en su PIB:
8.4% en 2020.

El año siguiente, es decir 2021, vino la recuperación mun
dial. La economía mexicana no fue la excepción. Se esperaba
un sólido crecimiento de más de 6% en el año, pero resulta que
el segundo semestre de 2021 fue malo. Todo indica que, los
últimos dos trimestres del año, el PIB mexicano se contrajo, es
decir, tuvo tasas de crecimiento negativas, lo cual significa que
técnicamente entramos en una recesión. Cuando los números
definitivos salgan, parece que el crecimiento del PIB habría sido
por ahí del 596 anual en 2021.

De esta forma, todavía estamos lejos de recuperar el nivel
que tenía la economía antes de la pandemia del covid19, y aún
más lejos de cuando tomó posesión AMLO en 2018. Peor aún,
tenemos la más alta inflación en los últimos 20 años: más del
7% anual. El terrible fantasma de la estanflación comienza a
vislumbrarse.

Podría decirse, sin embargo, que la economía ha caído, pero
la igualdad social ha mejorado. No es así. Hoy sabemos que la
pandemia generó más desigualdad en todo el mundo: los ricos
se hicieron más ricos, los pobres más pobres. México no fue la
excepción. De acuerdo al Reporte Mundial de la Desigualdad
2022, en nuestro país el 10% de la población más próspera se
quedó con el 79% de la riqueza. Dos años después que ganó
AMLO prometiendo una mayor igualdad social, estamos peor
y por debajo de países similares como Brasil y Argentina.

Ni se diga de los magnates con fortunas multimillonarias.
Ahí no hay cambio. Los privilegiados con fortunas de miles
de millones de dólares siguen teniendo derecho de picaporte

en Palacio Nacional. Antes, de acuerdo a AMLO,
eran "la mafia del poder". Hoy son sus "asesores" y
"amigos". De hecho, ha recomendado que tres de
ellos compren Banamex ahora que Citi lo va a po
ner a la venta. ¿Dónde está la gran transformación?
Un último indicador: el número de pobres.

Como no hubo programas sociales para apoyar
a la población durante la pandemia, cuatro mi
llones de mexicanos que eran parte de la clase
media baja, muy vulnerable, pero clase media al
fin y al cabo, cayeron en la pobreza. De esta for
ma, para terminar el 2020, había 58.2 millones de
mexicanos viviendo en la pobreza, el 43.5% de la
población.

Tres años de lopezobradorismo han producido
caída del crecimiento económico, mayor desigual

dad social, continuidad de los grandes oligarcas y aumento de
los pobres.

Frente a esta realidad, lo único que tiene que presumir el
gobierno es que ha subido 60% el salario mínimo durante este
sexenio, lo cual celebro. Muy bien. Pero resulta que, debido a
las penurias de la economía mexicana, hay cada vez más tra
bajadores que ganan un salario mínimo. Entre octubre de 2020
y octubre de 2021 se incrementó en 1.7 puntos el número de
personas con ese ingreso.

Mucha transformación, mucha popularidad, mucha palabre
ria, mas una realidad adversa. El proyecto económico de AMLO
es un fracaso. El Presidente ni siquiera ha encontrado un nom
bre para dicho proyecto. "Economía moral", le dice, la cual era
el nombre de una columna en el periódico La Jornada. Otros le
dicen postneoliberalismo sin mucha creatividad. Pues resulta
que el "post" ha resultado peor que el "neo" a secas.

O
Twltten @leozuckermann

López Obrador
prometió crecer
un 4% anual
durante su
sexenio. Estaba

en campaña y,
como sabemos,

prometer
no mata.
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Lo sucedido el viernes con la internación y posterior inter
vención quirúrgica del presidente López Obrador demuestra
la forma en que se maneja la información gubernamental; sin
transparencia, con claroscuros, y sin proporcionar realmente
información, en realidad tratando de ocultarla o adecuarla
a sus intereses.

El Presidente tuvo el viernes la tradicional conferencia
mañanera, terminando la misma, nunca dijo que visitaría el
hospital militar, ¡o que hizo apenas una hora más tarde, y
cuando, según el informe posterior que dio el secretario de
Gobernación, ,Adán Augusto López, estaba a punto de ini
ciar el procedimiento quirúrgico, apenas se informaba del
internarniento.

Tampoco se ha informado, hasta el día de
hoy. a detalle de la dolencia del mandatario o
estrictamente sobre qué se hizo. El Presiden
te debe haber sido sedado en forma general, y
nunca se informó quién se quedó con el control
del país durante esas horas. 
Se podrá pensar que es algo menor, que no 

tenía importancia o incluso que la salud del Pre
sidente es parte de su privacidad. En realidad es 
todo lo contrario: nos guste o no. la salud de un 
mandatario es un asunto de Estado, con López 
Obrador o con cualquier otro. 

La sociedad tiene derecho de saber qué salud 
guarda el hombre o la mujer que tiene en sus
manos el control de un país. La enorme mayo
ría de las dolencias, por supuesto, que no incapacitan a un
mandatario para seguir con esa responsabilidad, pero se debe
saber qué sucede porque la salud, como la capacidad física
o intelectual, es un condicionante tan importante como los
conflictos de interés que puede tener un mandatario.
Varios ejemplos: si hay un capítulo que oscureció la ges

tión de Francoise Mitterrand fue que durante afios ocultó,
mientras era presidente, que sufría de un cáncer que final
mente lo llevó a la tumba. Ronald Reagan informó con pre
cisión sus intervenciones quirúrgicas, pero nunca se informó
que el mandatario durante por lo menos sus dos últimos años
de gobierno ya sufría de Alzheimer y muchas decisiones ya no
pasaban por sus manos. Y no hablemos de dictadores como
Fidel Castro o Hugo Chávez, cuya salud era tan protegida
como un secreto de Estado, que llegaron incluso a adecuar,
según informes confiables, la fecha de su muerte a las nece
sidades de la coyuntura.

Mayor de la Defensa, el secretario de Estado y el de la Defen
sa, decidieron que no acatarían ninguna orden militar de alto
riesgo, si no era aprobada previamente por ellos. Lo mismo
sucedió en las últimas semanas de Donald Trump, ante el
temor de que un presidente notoriamente desequilibrado por
su derrota electoral, podría desencadenar una ataque nuclear
para cancelar la transición de poderes.
Sabemos que el presidente López Obrador sufre de pro

blemas cardiacos aunque no se haya informado, ni antes ni
ahora en forma clara sobre su salud, además de otras dolen
cias en la espalda. Afortunadamente en esta ocasión no hubo
consecuencias mayores, pero el desaseo de la información

deviene de la decisión de mantener el secreto,
porque de inicio, el propio Presidente al termi
nar la mañanera podría haber informado que se
haría un estudio clínico y ello hubiera evitado
'as esPeculaclones clue se dieron durante varias
horas del viernes. Se informó hasta que los ru
mores habían desbordado cualquier intento de
contención.

No ganó con ello ni el Presidente ni su ad
ministración, tampoco la sociedad ni las buenas
prácticas gubernamentales. Afortunadamente,
insistimos, no hubo nada que lamentar respecto
a ja sajU(j presidencia] nj ^ presentó ningún pro
blema súbito que hubiera requerido la atención
presidencial mientras estuvo impedido. Pero
imaginemos por un momento que se hubiera

producido un terremoto, un episodio de seguridad similar
al culiacanazo o cualquiera de las tragedias cotidianas que
azotan al país. Hay procedimientos, mecanismos de informa
ción que cualquier democracia debe respetar y una vez más
en nuestro caso eso no ha ocurrido.
Por cierto que el presidente López Obrador haya ya es

crito un testamento político, como él mismo lo ha declara
do. no debería ser motivo de preocupación como algunos lo
expresaron. Es una práctica que muchos políticos han hecho
desde siempre. Lo que sí refleja es que el primer mandatario
es consciente de su propia vulnerabilidad. Más allá, incluso,
de algunos de sus colaboradores que creen que el secretismo
es una forma de administrar el poder.

Por cierto, hablando de malas prácticas de comunicación,
la decisión de declarar inconstitucional la Ley de Medios de
2017, dando por buena la legislación aprobada un año antes
y rechazada en forma unánime por medios, comunicadores y
la industria de la radio y la televisión en general, es una deci
sión que si no es frenada a tiempo, tendrá costos inabarcables
para la libertad de expresión en el país.

Sabemos que
el presidente
López Obrador
sufre

de problemas
cardiacos

aunque no se
haya informado,
ni antes ni ahora.

Cuando estaba a punto de iniciar el proceso de destitución
de Richard Nixon, el presidente estaba deprimido, bebía, es
taba alcoholizado buena parte del tiempo, y el jefe del Estado
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Testamento político
El presidente Andrés Manuel López Obrador regresó la ma
ñana del sábado pasado a Palacio Nacional, después de haber
permanecido la noche en el Hospital Central Militar, donde le
practicaron un cateterismo para confirmar el buen funciona
miento de las arterias coronarias y el corazón.

Afortunadamente, el procedimiento no encontró mayor
problema en la salud del mandatario. Sin embargo, el comu
nicado nocturno de la Secretaría de Gobernación, que daba
cuenta de su ingreso en el hospital, sorprendió a muchos mexi
canos. Aunque quizá no tanto como el anuncio posterior que
hizo el propio tabasqueño de que tiene un "testamento polí
tico" listo para "asegurar la gobernabilidad" del país, en caso
de que él llegara a faltar.

Esto es, textualmente, lo que dijo en un mensaje grabado
en su despacho y subido en sus redes sociales al mediodía
del sábado:

"Quiero también decirles que tengo un testamento político.
No puedo gobernar un país en un proceso de transformación,
no puedo actuar con responsabilidad, además, con estos an
tecedentes del infarto, la hipertensión, y mi trabajo, que es
intenso, sin tener en cuenta la posibilidad de una pérdida de
mi vida. ¿Cómo queda el país? Tiene que garantizarse la go
bernabilidad. Entonces, tengo un testamento para eso".

El Presidente dijo confiar en que el documento no iba a ser
necesario, pues "vamos a seguir juntos". Pero eso no elimina la
duda sobre la pertinencia de redactarlo y hablar de él.

El único testamento legalmente válido en México es el acto
jurídico por el cual una persona estipula quién o quiénes po
drán disponer de sus bienes al momento de su muerte. En la
ley mexicana no existe tal cosa como un "testamento político".

En algunas monarquías, el rey decide quién lo va a sustituir
al momento de su muerte, pero en una república, como es el
caso de México, qué hacer ante la falta del Ejecutivo se estipula
en la Constitución. En nuestra carta magna está claramente di
cho en el artículo 84 qué tendría que ocurrir en ese escenario.

En el caso del actual sexenio, como ya se han rebasado
los primeros dos años, dicho ordenamiento establece que el

secretario de Gobernación asumiría provisionalmente la Pre
sidencia y, en un máximo de 60 días, el Congreso de la Unión,
erigido en Colegio Electoral, nombraría, por mayoría de votos,
a un presidente sustituto para que finalice el periodo.

La Constitución no prevé que los legisladores abran un
"testamento político" y, con base en la decisión de quien lo
redactó, hagan el nombramiento.

Hace casi 90 años que México no ha tenido que echar a
andar el mecanismo constitucional para suplir la falta abso
luta del presidente. La última vez fue en septiembre de 1932,
cuando el Congreso designó a Abelardo L. Rodríguez en sus
titución del renunciante Pascual Ortiz Rubio.

Y únicamente tres veces en casi dos siglos de historia repu
blicana del país esto ha ocurrido por la muerte del mandatario
en funciones. La primera fue en 1836, cuando murió, enfermo
de peste pútrida, el presidente interino Miguel Barragán. La
segunda, en 1872, cuando falleció Benito luárez. Y la tercera,
en 1920, cuando fue asesinado Venustianó Carranza.

En esos tres casos, se cubrió la ausencia con base en lo
que decía la Constitución. El mecanismo lo respetó incluso el
golpista Victoriano Huerta, pues, una vez derrocado el pre
sidente Francisco I. Madero quien fue obligado a firmar su
renuncia al cargo, Huerta hizo que el secretario de Relacio
nes Exteriores, Pedro Lascuráin, asumiera el poder como
indicaba la carta magna de 1857 y luego que éste lo nom
brara a él canciller y después renunciara (todo en up lapso de
45 minutos). t' ;

111 años de existencia del país estuvo plagada de interinatos,
en la enorme mayoría de los casos las ausencias de los pre
sidentes que se dieronj¡¡m razones diversas, como la de ir
a combatir a sus rivalesgSe cubrieron mediante jas instruc
ciones constitucionales vigentes, entre ellas, la asunción del
vicepresidente.

Por eso, el "testámento político" del que habla López
Obrador es tína entelequia legal y una rareza política.
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Promoción turística, en abandono
Decía la 4T que era necesario desaparecer ProMéxico, pues era un
barril sin fondo de corrupción y gastos onerosos. Pues parece que
la promoción del país en el exterior cayó en el abandono. Según
algunos testimonios en video, el pabellón de México en la Feria
Internacional de Turismo, la Fitur 2022, en España, lució por mo
mentos desierto. Una visitante oaxaqueña que estuvo en la mues
tra en Madrid expuso cómo, mientras stands de otros países teman
muestras gastronómicas, proyectaban videos, entregaban folletos,
y había espectáculos, en el de México, nada, cero, ni un alma.

Saber coser...
Para que luego el inquilino de Palacio Nacional no lo critique
por no zurcirse los uniformes, como los liberales reformistas,
Lorenzo Córdova, consejero presidente del INE, presumió
que sí sabe coser los botones de sus camisas y "bastante bien".
La pregunta es si el propio López Obrador, con tanto personal a
su servicio en Palacio, también hace algo similar.

¿Tocamos fondo?
Al margen de multihomicidios, masacres y cuerpos colgados, la
violencia en este país parece no tener límites. El triste episodio
del bebé que fue exhumado de un cementerio en Iztapalapa e
introducido a un penal en Puebla, en un basurero, es muestra
de ello. Tan es así que hasta el escritor, guionista, productor y
director de cine Guillermo Arriaga lo consideró como "el
horror, sin máscaras, en su versión más grotesca", y remató la
mentando que "tocamos fondo".

Vivió para filtrarla
Tremendo susto se llevó ayer Hermenegildo Lugo, sub
secretario de Inteligencia de la Policía de CDMXy uno de los
principales apoyos de Ornar García Harfuch. Y es que el mando
protagonizó un aparatoso choque. Él viajaba en una camioneta
Suburban que quedó deshecha al impactar a una unidad repar

tidora de cilindros de gas. Por fortuna las heridas que sufrie
ron ambos conductores y una mujer fueron leves. La primera
versión que "filtró" el mando que por cierto se le da muy bien
eso de la filtración de información, fue que el camión de gas se
pasó el alto... Las investigaciones deslindaron responsabilida
des... y los seguros pagarán los daños.

Protegerá los menores
Cada vez son más los casos de menores infectados de Covid que
lamentablemente llegan a los hospitales. Un ejemplo, ayer el
secretario de Salud de Chihuahua, Felipe Sandoval, informó
que hay 22 niños hospitalizados por coronavirus en esa enti
dad, tres de ellos en estado grave. Pese a ello, el gobierno de la
4T sigue sin siquiera considerar inmunizar a la población infan
til. Ah, pero eso sí, Hugo LópezGatell dice que es "alenta
dor" descubrir que "la inmunidad causada por ómicron protege
también contra las variantes previas". ¿Y la vacuna no protege
ría también a los niños, subsecretario?

Ni los veo ni los oigo
La plenaria de los senadores de Morena estará interesante,
toda vez que un grupo se reunirá previamente para discutir la
integración de la Comisión Especial que revisa casos de abusos
de autoridad y violaciones al debido proceso en Veracruz. Los
legisladores identificados como los ultras están enojados por
que se reveló que en el gobierno de Cuitláhuac García se
han denunciado en esa comisión más de 50 casos de probable
violación a los derechos humanos y a la presunción de inocen
cia. La pregunta es si esos senadores están con todas esas vícti
mas o hacen lo del clásico: "ni los veo ni los oigo", para, con su
ciega obediencia, querer quedar bien con el Ejecutivo, lo que
deja ver dividida a la mayoría legislativa de la Cámara alta. Por
lo pronto, para Morena no hay víctimas, no hay denuncias, no
hay persecución política, sólo hay compadrazgo, impunidad
y protección a su futuro político, todo lo que criticaban del pa
sado reencarnado en su presente. Es claro, habrá que ver en el
Senado quiénes están por la justicia y quiénes con la injusticia.
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AMLO enfermo, debe renunciar
México tiene un

presidente enfermo.

Luego de que la semana pa
sada el presidente Andrés
Manuel López Obrador

fuera ingresado al Hospital
Central Militar, la salud del
mandatario volvió a ser un tema
de relevancia. En el hospital se
le practicó un cateterismo, y
oficialmente se informó que era
un procedimiento programado
y que la salud del presidente es
buena, aunque nuevamente la
realidad contradice el discurso.
Lo cierto es que un cateterismo
no se le practica a un corazón
sano.

En diciembre de 2013 Ló

pez Obrador sufrió un infarto
al miocardio. Además, en dos
ocasiones se ha contagiado de
Covid19, y lo que se sabe hasta
ahora es que algunas de las po
sibles secuelas del coronavirus
afectan al corazón. El presi
dente presume con frecuen
cia una alimentación que no

es apta para una persona que
tiene antecedentes de padeci
mientos cardiacos y también
padece hipertensión. El manda
tario también ha requerido una
intervención en los nervios del

cuello por una dolencia en las
cervicales, e incluso reciente
mente tuvo un desgarre en una
pierna.
Su salud física no es buena.

Además, al observarse con
detenimiento sus expresiones
cotidianas en las conferencias
de prensa mañaneras, cargadas
de mentiras e incoherencias,
podría concluirse que López
Obrador también tiene mani
festaciones psicológicas que
podrían estar mermando sus
facultades mentales.
De acuerdo con el segui

miento que realiza SPIN, que
dirige Luis Estrada, hoy se cum
plen 917 días de que el presi
dente López Obrador ofreció
entregar sus análisis de salud, y
no lo ha hecho.
La salud del presidente, como
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muchas otras cosas en este go
bierno, ha estado envuelta en
la opacidad. El propio manda
tario y el gobierno federal han
confundido transparencia con
apertura, y han fundado sus
argumentos para no informar
sobre el estado de salud de Ló

pez Obrador, a pesar de que él
se presenta todos los días frente
a los medios para ofrecer una
conferencia de prensa.
Sin embargo, el presidente

y su gobierno informan sólo
lo que ellos quieren informar.
El ejercicio de transparencia
funciona exactamente al revés,
pues está basado en el derecho
de la población a exigir infor
mación a la autoridad, y en la
obligación que ésta tiene para
atender las exigencias de la so
ciedad. En ello, este gobierno es
totalmente opaco.
En la realidad se observa a

un presidente con la salud fí
sica disminuida, por lo que una
exigencia social de conocer su
verdadero estado de salud no
es exagerada ni está fuera de
lugar. El propio López Obrador
presionó de dura manera a su
antecesor, Enrique Peña Nieto,
en un tuit de junio de 2014, en

medio de la coyuntura de una
intervención médica que le fue
practicada al entonces manda
tario: "Existe el rumor de que
EPN está enfermo. Ni lo creo, ni
lo deseo. Pero es una buena sa

lida para su renuncia por su evi
dente incapacidad". Cualquier
persona podría sustituir el nom
bre de EPN por el de AMLO, y el
tuit sería totalmente vigente.
López Obrador no está al cien,

como presumen él y sus cer
canos. A su gobierno le faltan
poco menos de tres años, que
serán intensos y requerirán del
mandatario entereza física y
psicológica. A nadie conviene
que el presidente López Obra
dor gobierne con disminuciones
de salud físicas o mentales, o
con ambas.
Los informes sobre la salud

del mandatario deberían ser

naturales, comunes y frecuen
tes. Ocultar el estado de salud
de quien gobierna sólo lleva a
la sospecha de que algo deli
cado se mantiene en reserva.
La sociedad merece conocer la
verdad, y si el mandatario no
está en condiciones de gober
nar, por responsabilidad debe
renunciar.

"... se observa a

un presidente
con la salud física
disminuida, por lo
que una exigencia
social de conocer su
verdadero estado
de salud no es

exagerada..."
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Mi testamento político

Mexicanos: Ha llegado el
momento de rendirle
cuentas al Creador.

Toda mi vida he sido un fiel segui
dor de su Hijo y su vocación por los
más necesitados. Estoy conven
cido de que eso me abrirá las puer
tas celestiales, no quisiera verme
en la necesidad de tomar el cielo

por asalto.
Quisiera pedir perdón por mis

pecados, pero me cuesta trabajo
recordar alguno. Creo más bien
que abundan los que deberían pe
dirme perdón en esta hora difícil.
Los perdono por no creer en mí y
en mis otros datos. Les perdono
su aspiracionismo y mezquindad.
Perdono a aquellos que no qui
sieron darle al César (es decir, a
mí) lo que era del César. Perdono
incluso a mis adversarios, porque
ellos, que son los últimos y los más
bajos, serán los primeros. A los que
no perdono es a los aduladores de
siempre, a los que se arrastran en
mi nombre, a los que dicen ado
rarme sólo para conseguir un poco
de poder, esos merecen el infierno.
La vida fue muy generosa con

migo. En los momentos de mayor
necesidad siempre hubo manos
dadivosas que recaudaron dinero
de donde fuera para mi causa.
Agradezco especialmente a los go

bernadores de otros partidos que,
dando la espalda a los suyos, deci
dieron apoyar mi movimiento: de
ellos será el reino de las embajadas
y los consulados. No podré olvi
dar nunca a las organizaciones de
malandros, cuando pocos creían
en mí ellos no dejaron nunca de
apoyarme. Por eso liberé a Ovidio,
saludé con afectó a la mamá del
señor Guzmán Loera y decreté la
política de los abrazos: amor con
amor se paga. Sobre todo agra
dezco a toda esa gente pobre que
me ha seguido todos estos años
sin importarle que no haya medi
cinas en los hospitales, que todo
esté más caro, que se haya muerto
tanta gente por la inseguridad. De

ellos será el reino de los cielos: 700
mil muertos por Covid pueden dar
fe de esto.
Teniendo a la vista mi próximo

desenlace mi conciencia está

tranquila y mi alma en paz. Mis
enemigos, los opositores con todos
sus errores y sus divisiones inter
nas, hicieron todo lo posible para
llevarme al poder. Les agradezco.
A todos los que creyeron mis pro
mesas y los defraudé, por su infi
nita ingenuidad, les agradezco.
Agradezco a las feministas sus
reclamos y su repudio porque hizo
que despertara en mi gobierno y
en el pueblo ese machismo que es
parte de nuestra gran reserva de
valores. Agradezco a esos recios
varones que siguen permitiendo
la venta de sus hijas a cambio de
dinero, de una vaca o de un car
tón de cervezas, por permitir que
las tradiciones de nuestro pueblo
se conserven vivas. Agradezco a
los miembros de mi gobierno su
servilismo de ovejas, su silencio,
su mansedumbre a cambio de
un hueso. Agradezco también a
los ricos que, con sus impuestos
y aportaciones, me han apoyado,
de ellos serán los contratos de los

tiempos porvenir. Pero especial
mente quiero agradecer al Pueblo.
Ese Pueblo sabio y bueno que hizo
posible que un humilde hijo de
Macuspana viviera los esplen
dores del Palacio. Apelo ahora,
en estos momentos cruciales, a
la enorme nobleza de mi Pueblo
para que perseveren unidos y en
paz, para que todos rodeen con su
apoyo y sus votos a la futura Pre
sidenta de México, Doña Claudia
Sheinbaum, del mismo modo acrí
tico con el que me apoyaron a mí.
Es como mi hija, por lo que espero
que le presten, en todo momento,
el mismo apoyo que de ustedes he
tenido.
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Mexicanos, manténganse
alertas, no olviden nunca que los
enemigos del Pueblo acechan
detrás de cada noticiero que des
miente mis otros datos, detrás
de cada intelectual que critica
mis proyectos, detrás de cada
partido opositor que ha inten
tado en vano limitar mi poder,
detrás de cada juez que ampara a
los quejosos de siempre. Nuestro
pueblo es el mejor del mundo. El
más culto, aunque no lea. El más
antiguo: ya había mexicanos an
tes del BigBang. Deben mante
nerse unidos en torno a Claudia
y a Morena. Frente a los supre
mos intereses del Pueblo, deben
deponer todo interés personal,
todo vulgar aspiracionismo. No
deben dejarse intimidar por los
datos de la ciencia y las burlas
que recibimos del extranjero.
Nieguen toda evidencia que no
contribuya a mi gloria y la de mi
movimiento.

Mexicanos, no dejen de luchar
por la justicia social y por los
pobres, como yo he luchado por
ellos, multiplicando su número.
Levántense temprano y atien
dan los problemas, aunque no los
solucionen. Recuerden siempre
mi ejemplo. Hablen, hablen y
hablen, para aturdir al enemigo.
Manténgase todos unidos en
torno al petróleo, que es mi san
gre. Y si no se puede, en torno al
litio. Y si tampoco se puede, cru
cen el río Bravo, trabajen duro y
no dejen de mandar sus remesas,
que han sido el sostén económico
de mi gobierno.
Ahora, en mis últimos momen

tos, quisiera abrazarlos a todos,
fuerte, muy fuerte, hasta la asfi
xia, para que juntos conozcamos
al Creador. Pero como veo que no
es posible, que ponen resistencia,
malagradecidos, antipatriotas,
vendidos, ahí les dejo a Claudia y
háganle como quieran, que yo ya
me voy. Esa es mi voluntad y este
mi testamento. Espero regresar
en tres días. Hasta pronto.

"Agradezco
también a los

ricos que, con
sus impuestos y
aportaciones, me
han apoyado, de
ellos serán los
contratos de los

tiempos porvenir"
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Dios nos libre que la 4Tse
quede con la colección...
Si, hablo de la colección privada mexi

cana más importante dd mundo,
que es la que tiene Banamex.

Banamex, el Banco Nacional de Mé
xico, más que una empresa, es una gran
institución. En este espacio muchas ve
ces puse en tela de juicio la manera en
que Citi gestionó la banca de consumo y
cómo pasó de ser el banco número uno a
un banco más. Oque Gti estaba hacién
dole un takeover hostil a Banamex, el
cual comenzó cuando M. Corbai susti

tuyó a Vikram Pandit, y éste emprendió
un bulfying financiero contra Manuel
Medina Mora (q.e.p.d.), quien tuvo
que soportar todo género de agravios,
simplemente por ser un hombre exitoso
y considerado como fuerte contendiente
a CEO de Citi. De hedió, gran parte del
crecimiento de la banca comercial de Citi
a nivel global y que hoy Jane Fraser está
desmantelando se debe a Medina Mora.
Cómo dejar de lado el tema de Oceano
grafía, en el cual, desde NY, mandaron
atropellar impunemente a Javier Arri
gunaga, y que hoy está poniendo en ve
remos la venta del banco.

Sin embatgo, hay que reconocerles
que, en d tema de responsabilidad social
de la fundación, hay que quitarnos el som
brero frente a ellos.

Ser un "banamexo", ¡jara los em
pleados era todo, era motivo de oigullo
nacional y de presunción, tal cual lo era su
gran chefj dtan extrañado don Arnulfo

Luengas.
lo prueban diciendo que en 137 años

se ha visto de todo y enfrentado de todo.
Cualquier cambio de accionistas los hace
más fuertes. Nomás en los últimos 40
años Banamex ha sido empresa privada,
empresa dd gobierno, y ni cómo olvi
dar la empresa "familiar" de los Her
nández y Harp y sus 300 aliados, como
don Valentín Diez Morodo, su conse
jero más antiguo. Sólo d último capítulo
es el de Citi. Así de fuerte.

En estos 20 años, Citibanamex conso
lidó y desarrolló su patrimonio cultural
con acciones dignas de admiran conser
vación, restauración, adquisición de obra,
investigadónydifusiónparacumplir
con su responsabilidad como custodio
de esos tesoros de la cultura de México

y con d objetivo de ser un agente rele
vante de camino social a través de medios
culturales.

Como, por ejemplo, la remodela
ción y destino para uso cultural y social
de sus edificios virreinales más im

portantes: Iturbide, 2004; Montejo,
Canal y Súchil, 2010; Valparaíso, 2019.

Otro ejemplo y quizás el más relevante
para el banco y motivo de orgullo profesio
nal y de convicción social es el de la co
lección de arte, la colección privada
institucional más importante de tema
mexicano que existe.
Durante estos años adquirieron 52

obras significativas para la historia de la

pintura en México, del siglo 18 al21. Au
tores como Calvé, Morales, Toledo,

Gerzso, Corzas, Rahon, entre muchos
otros, se integraron para fortalecer y actua
lizar d catálogo. De hecho, la mayoría de
esas adquisiciones significó la repatriación
de obra, que, por cierto, ha sido un princi
pio rector en la gestión de la colección.

También, durante estos 20 años, Fo
mento Cultural, la fundación privada
pionera y líder dd sector cultural en Mé
xico, llevó a cabo 276exposiciones con 23
millones de visitantes nacionales e inter
nacionales. El acervo editorial de Fomento
es de 200libros y catálogos publicados es
tos 20 años, y contribuyó al rescate de 64
monumentos virreinales y zonas arqueo
lógicas, y la restauración de más de 200
obras pictóricas patrimonio de la nación
en distintos museos e iglesias.
Tan sólo en d Palacio de Iturbide se

presentaron 56 exposiciones con más
de 11 millones de visitantes, durante
esos 20 años. En las tres Casas Seño
riales, en Mérida, San Miguel de
Allende y Durango, se han presentado
67 exposiciones con casi 2 millones de
visitantes.

Sin duda, la relevancia de las expo
siciones internacionales que ha orga
nizado Fomento Cultural en algunos
de los principales museos del mundo,
como d Louvre, d Prado, el Metro
politan y el Lacma, entre otros, nos

Fecha: 24/01/2022

Página: 39

Area cm2: 634

1 / 3

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 166,234

Página 7 de 26



muestra también ]a magnitud y calidad
del compromiso del banco con la cultura
mexicana. Es un ejemplo de cómo ha ron
tribuido a darie un lugar importante en el
mundo cultural, en este caso, a la pintura
novohispana.

Por otra parte, es de destacar la labor
de Fomento Social, que este2022
cumple 30 años de actividad ininte
rrumpida con proyectos trascenden
tes. Ha invertido junto con sus aliados
2 mil 865 millones de pesos , llegando a
14.7 millones de beneficiarios directos e
indirectos.
Con motivo de los 135 años del

Banco Nacional de México, abrieron
las puertas del Palacio de los Condes de
San Mateo de Valparaíso, edificio donde se
fundó el banco en 1884y que por más de
13 décadas fungió como su sale matriz.

Sin duda, el mejor ejemplo de ese lazo
enorme entre las altas finanzas, la cultura
y lo social es la reacción de los mexicanos
de todos lados ante esta noticia. Todo Mé
xico ha hablado del asunto.

En ese tono, espero que los comprado
resseguro de los nombres pesados en
México respeten y hagan más gran
des estos tesoros, y el ADN de lo que
ha sido: mucho más que un banco.

Por cierto , hago una correcció n a la
mayoría de los opinólogos, financieros
o políticos: los tesoros en pintura y
arquitectónicos de Banamex no son
propiedad de su "fundación". Son ac
tivos fijos del Banco Nacional de Mé
xico, Por eso la confianza de que seguirán
siendo propiedad del banco cuando éste
pase, como ha ocurrido tantas veces, a
otras manos.

PALACIO DE nURBIOC

ROBEKTOHBMÁMDEZ, ALFREDO HARI» Y MANUEL
MEDINA MORA, QEPD

MUSEO CASA MONTEIO
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CASA DEL MAYORAZGO DE LA CANAL

FORO VALPARAÍSO

PALACIO DELCONDE DEL VALLE DE SÚCHIL

MUSÍO METROPOLITANO Di ARTE, NUEVA YORK
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Putin el Grande
Desde hace ya muchos años que he sentido

una debilidad y curiosidad intelectual
por el alma rusa. Encontrar a un pueblo

tan sentimental y violento a la vez, es una tarea
difícil. Antes, el zar era su máximo emblema y
la expresión por excelencia del poder. Desde
Iván el Terrible hasta la última emperatriz de
Rusia, Alix de HesseDarmstadt pasando por
el último de los zares, Nicolás n, y desde luego
por el camarada Yosef Stalin, la Madre Rusia
siempre había sido sinónimo de fortaleza y
predominio. Es curioso que, a pesar del gran
cariño que le tenía al territorio que gobernaba,
Stalin sólo catalogó una vez a su pueblo como
"hermanos y hermanas". En esa ocasión que
fueron 10 días después de que Adolf Hider hu
biera invadido la Unión Soviética el dirigente
ruso tuvo que comunicar a la nación que habían
entrado en guerra contra Alemania.

Desde Stalin, Rusia no había tenido un líder
tan determinado y seguro en su actuar. Hasta que
llegó un hombre de estatura mediana y con un
ingenio único. Un hombre que el 9 de noviembre
de 1989 se encontraba quemando papeles en las
oficinas del KGB en Berlín. Mientras el Muro se

estaba cayendo y con él, el mundo comunista
iba muriendo, ese día el coronel Vladimir Putin
se encontraba borrando todas las huellas de lo

que había sido su último trabajo como oficial del
KGB. Putin, el hombre desconocido que llegó a
Leningrado para hacer de San Petersburgo una
ciudad moderna, fue el que sin que nadie su
piera muy bien cómo ni por qué, en medio de

las borracheras y de las ensoñaciones etílicas
de Boris Yeltsin, consiguió convertirse en el
presidente del Consejo de Ministros de la Ru
sia poscomunista. Pero más allá de eso, logró
algo aún más importante, que fue convertirse
en el eslabón que uniría el pasado y el futuro a
través del poder ruso.

En este momento, y desde mi punto de vista,
Vladimir Putin es el gobernante más complejo
que existe sobre el planeta Tierra. Pertenece y
es hijo de un imperio que ha caído y fallado en
diversas ocasiones. Una nación que, a pesar de
contar con la mayor extensión territorial del
mundo, la demografía sigue siendo una asig
natura pendiente. Año tras año, la confianza
de los rusos va en disminución, cada día que
pasa y pese a las enormes campañas patrió
ticas que su mismo presidente encarna hay
menos rusos y menos rusas dispuestas a tener
hijos. A Putin le bastaría contar con 200 o 300
millones más de habitantes para acompasar la
dimensión de su territorio, sus ambiciones, el
poder de sus armas y, sobre todo, la brillantez
de sus jugadas. Verlo reunido con más de 100
periodistas occidentales contestando todo tipo
de preguntas, es un espectáculo que lleva inevi
tablemente a hacerse el cuestionamiento sobre

qué otro líder mundial es capaz de hacer una
hazaña similar. Pero, además como la memoria
en los tiempos del Twitter y del Instagram es tan
rápida y lo quema todo tan instantáneamente,
no podemos dejar a un lado un hecho que hace
todavía más grande al actual presidente ruso.
En este mundo instantáneo, se nos ha olvidado

que además Putin el Grande fue una parte deci
siva de la victoria de Donald Trump.

Se nos ha olvidado que la elección de 2016
hizo que desde su tumbaYosef Stalin estuviera
lleno de orgullo. Se nos ha olvidado que nunca
antes ningún gobernante ruso ni soviético ha
bía conseguido penetrar tanto como Vladimir
Putin penetró en el corazón, en el alma yno
sé cuánto en el cerebro de la figura del pre
sidente estadounidense. Ese mismo Putin es

quien en su conferencia de prensa anual, cele
brada en el pasado mes de diciembre, explicó
con naturalidad que el problema no es si él va
a invadir o no Ucrania que de hecho eso tiene
muy poca importancia, lo más importante es
la seguridad de Rusia, ante todo y ante todos.

Y para que no haya lugar a dudas sobre el dis
curso que baraja, vuelve a resaltar el hecho de
que él no es quien está colocando misiles en la
frontera de México con Estados Unidos ni en la

frontera de Canadá con Estados Unidos. Repite
que es la OTAN la que con independencia de
las conversaciones sigue colocando misiles
a 300 kilómetros de Moscú y eso es algo que
Rusia no permitirá. Por lo tanto, la cuestión no
es si Rusia invadirá o no Ucrania, la pregunta
es, ¿qué necesita Rusia para sentirse segura?

Para quien no quiera entender, está claro.
Seguiremos discutiendo unas conversaciones
diplomáticas que no pueden llevar a ningún lu
gar y cualquiera empezando por el viejo doctor
Kissinger sabe que el límite de la OTAN siem
pre estuvo en Ucrania. Para que tampoco exista
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cualquier tipo de confusión sobre los años que
lleva de independencia Ucrania, Putin recordó
que, de hecho, Ucrania es un invento de Vladimir
Ilich Uliánov o mejor conocido como Lenin,
quien en 1922 gestó el nacimiento del país y
que en 1924 tuviera su primera Constitución.
Luego por aquello de que la historia cuenta
para todo y para todos, sobre Crimea, Putin
recordó que a este respecto no se trata de un
problema que sólo afecte a Rusia. Y preguntó
si en América del Norte aún seguimos recor
dando cuando Estados Unidos robó California

o Texas a México. Claramente continúo argu
mentando aquello había quedado olvidado,
así como debería quedar olvidado el asunto de
Crimea, territorio que, a fin de cuentas, siempre
había pertenecido a Rusia.

Hay que entender que cuando Vladimir Pu
tin insiste de manera reiterada que no pongan
los misiles a 300 kilómetros de su casa, lo único
que está haciendo es recordarlo que hoy ya es
público y lo que durante muchos años fue se
creto, que fue el compromiso de la OTAN y de
Estados Unidos con Rusia en aquel entonces
la Unión Soviética sobre no incrementar ni un

milímetro la presencia occidental en el Este. A
cambio, la Unión Soviética tenía que aceptar la
unificación alemana. La URSS aceptó y cumplió
lo acordado; sin embargo, ahora tras años de
lo sucedido es como si la OTAN tuviera una

especie de amnesia y quisiera olvidarse del
compromiso adquirido.

¿Qué hace uno con un gobernante como Vla
dimir Putin? Con alguien a quien, créame, no le
importa lo que pueda suceder en las siguientes
elecciones, ya que su sentido democrático es
inferior a su sentido del Estado ruso. Y es que
Putin es alguien que nunca se ha caracteri
zado por ser alguien respetuoso con las reglas
democráticas. Él trabaja y lucha por una meta
superior: la grandeza de su nación, de su Rusia.

Estamos frente a un gobernante que, ade
más como si no tuviera bastante con bañarse

en aguas frías a pecho descubierto cuando el
año cambia para demostrarle a su pueblo que
sigue siendo un hombre digno de gobernarlo,
tiene algo en su poder que lo hace invencible.
Esto se llama el frío, el miedo y la dependencia
energética de Europa. Los españoles nunca
olvidarán este año que acaba de concluir, en

el que la energía eléctrica les ha costado más
que en toda su vida. Europa no olvidará lo que
significa el costo de la energía. El frío, el desa
rrollo, la tranquilidad y la capacidad industrial
de Europa está en manos del mismo señor que
insiste en que la OTAN y sus miembros quiten
los misiles de donde se encuentran.

Si hay algo por lo que el mundo debería es
tar agradecido es de que Putin no cuente con el
número de habitantes que tuvieron a su cargo
los grandes líderes soviéticos que le precedie
ron, ya que, de haberlos tenido, su yugo sería
más fuerte que el que ya tenemos. Puede ser
que con sus misiles y armas nucleares Putin no
sea capaz de destruir Europa. Sin embargo, lo
que sí puede es matarla de frío, siendo ésta su
arma más poderosa, ya que, de utilizarla, no
sólo causaría un paro industrial masivo, sino
que además podría volver a los muy civilizados
europeos contra sus gobiernos. ¿Para qué ir a
buscar una pelea a las puertas de un enemigo
que más allá de ser capaz de hacer uso de sus
armas nucleares nos puede matar poco a poco
de frío y de hambre?

Ante toda esta situación, para mí sólo hay
un consuelo, que es que, cuanto más avance
Putin en su poder, más grave se vuelve la preo
cupación de China hacia Putin. Hay cosas muy
difíciles de hacer; la que para mí resulta más
imposible es conseguir una alianza verdadera,
más allá de la coyuntura, entre el Kremlin y la
Plaza de Tiananmén.

En medio de todo esto, estando al borde
del precipicio o mirando las largas noches que
conducen al infierno de la historia, la pregunta
que hay que hacerse es si Joe Biden un hombre
foijado y hecho en la época de los espías y la
Guerra Fría, y en una época en la que el poder
no estaba basado en la tecnología, sino en las
cabezas nucleares entiende exactamente el

problema al que se está enfrentando. Si Biden
tiene el sentido histórico que es necesario, en
tonces es claro que va a haber un acuerdo, no
sobre Ucrania, sino sobre el número mínimo de
kilómetros para la colocación de los misiles. Si
no logra haber dicho acuerdo, la catástrofe está
servida. No sé si habrá una guerra dudo que la
OTAN siga en esto a Estados Unidos, pero lo
que sí estoy seguro es de que puede haber una
invasión de Ucrania.
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Nuevas turbulencias
Larga vida al
Presidente, y
también suerte

en organizar sus
prioridades
Parte de la inquina de

Andrés Manuel López
Obrador con aquéÜos que

tuvieron que ver con el 2006 se
explica si consideráramos que el
tabasqueño cree que ese año no
sólo le robaron la Presidencia,
sino una oportunidad coyun
tural que hoy tiene otras cir
cunstancias e incluso inciertas
amenazas.

El vigor con el que cerraba su
periodo como jefe de Gobierno,
que incluso le permitió capo
tear la ofensiva de Los Pinos,
por un lado; y por otro lado un
mundo menos globalizado,
menos ubicuo digitalmente,
más petrolizado; y un México
sin la herencia de inseguridad,

con organismos autónomos
menos autónomos, sin reformas
energéticas, con agendas más
acotadas de derechos humanos,
lucen hoy en el retrovisor como
un momento más favorable a lo

que AMLO quiere hacer.
Con fraude o sin fraude en

2006, su triunfo ocurriría hasta
2018. En el periodo entre ambas
fechas el hoy Presidente recorrió
el país, e incluso el extranjero,
con una infatigable arenga en
contra del modelo que aplica
ban quienes le impidieron llegar
a Palacio. Pero en el camino
tuvo un susto mayor cuando fue
intervenido de urgencia por un
infarto en diciembre de 2013,
fecha precisamente de la apro
bación de la reforma energética
del Pacto por México.
Hoy esa dolencia del man

datario se ha vuelto de nuevo

relevante. El viernes se supo
que había sido internado, y el
sábado López Obrador explicó
en video algunos detalles de lo

que le sucedió, pero también en
ese mensaje advirtió que tiene
ya hecho un testamento político
para el eventual caso en que él
se ausente de manera definitiva.
Esa revelación marcará el

resto del sexenio. Andrés Ma
nuel será omiso ya lo ha sido
en el pasado en transparentar
su real estado de salud. Para
muestra ahí está la contradicto

ria y nada oportuna comunica
ción gubernamental sobre esta
intervención médica: mutismo e
insuficiencia informativa.

En todo caso, el mensaje es
que más allá de que nadie tene
mos la vida comprada y que se
le desea al Presidente que cum
pla su término y viva muchos
años después de 2024, López
Obrador decidió que, en ocasión
del cateterismo, sus seguidores
supieran que, si la providencia
opina otra cosa, él ya estableció
que todo quede en las manos
que él cree serán las más ade
cuadas para seguir el proyecto.
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Ese mensaje tendrá conse
cuencias inmediatas en la go
bemabilidad en lo que resta del
sexenio. Si ya era inoportuna
la sucesión adelantada por el
propio ocupante de Palacio Na
cional, ésta podría desbocarse si
Andrés Manuel no logra admi
nistrar los apetitos de quienes
si bien de manera legítima se
veían como suspirantes, quienes
ahora además creerán que de
ben hacerse más visibles y más
indispensables para afianzarse
en o colarse al testamento.

El Presidente debía retomar
el control que se le había ido de
las manos con ese adelantado
predestape, anuncio que coinci
dió con la rebelión de la Corte
y del Tribunal Electoral, con
las pugnas GertzNieto, con la
independencia de Monreal, con
la alta tensión entre Cancillería
y el Palacio del Ayuntamiento,
etcétera.
Sacar de la solapa eso del

testamento político desatará
nuevas ambiciones, lo que a su
vez le demandará más esfuerzos

para controlar al equipo. Ello
cuando acababa de iniciar el úl
timo estirón para el Tren Maya,
tras lo cual tendrá que hacer lo
propio con Dos Bocas, y simultá
neamente idear una reactiva
ción de la economía además de
gobernar la sucesión
Larga vida al Presidente, y

también suerte en organizar sus
prioridades; a todos conviene
que cierre bien el sexenio y que
el testamento se quede para
cuando ya, como expresidente,
escriba sus memorias en el ran
cho chiapaneco.
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La salud
y el testamento
El Presidente cree

que puede nombrar
herederos políticos,
ya sea en cargos o
en políticas públicas
Lo bueno es que el Presi

dente está bien de salud.
Lo malo es que nos qui

sieron ocultar una situación
llamémosle irregular sobre
la repentina visita al hospital.
Ninguna especulación hubiera
tenido cabida si hubieran anun
ciado que el Presidente se iba
a checar una situación que,
según información oficial, fue
de rutina al hospital militar.
Una rutina que empezó en la
mañana y concluyó no sabe
mos bien a qué horas, pero que
incluyó pasar la noche en el
hospital.

La salud del Presidente es una

cuestión de interés público. Sa
ber por qué y para qué entra a
un hospital es lo mínimo que se
debe informar hoy en día. Ya no
son tiempos en los que se pue
dan esconder informaciones
como ésas aunque muchos en
el gobierno, incluido el propio
Presidente, piensen que es así
Si todo fue un simple catete
rismo, no pasó nada, todo fue
previsto y salió conforme a lo
planeado, qué bueno: primera
cosa que sale así en el gobierno.
Aquí el problema fue la comuni
cación del asunto. ¿Por qué tar
dar tantas horas en comunicar

algo que se supone rutinario en
la vida del Presidente? ¿Por qué
a cuentagotas? ¿Por qué ocultar
que iba a dormir ahí?
Una de las pasiones de nues

tro Presidente es la de hablar.
No tiene freno ni filtro. "Mi

pecho no es bodega" es una de
sus frases favoritas para hacer
pública cualquier cosa que otra
persona manejaría con cierta
discreción. Por eso llamó la

atención que no anunciara en
su evento matutino que iría a
una revisión médica. Claro, al
final todo resultó satisfactorio,
tanto en lo personal como en
lo público. El Presidente salió
al día siguiente en un video
comentando su vista al hospi
tal y qué le dijeron los médicos
que lo atendieron. Lo mejor, lo
serio dado que la salud del pri
mer mandatario es un asunto
serio, hubiera sido que alguno
de los doctores que lo revisa
ron diera un informe sobre lo
sucedido, lo hecho y el resul
tado final. Pero no, mejor el
Presidente dijo que le comen
taron que podía "hacer su vida
normal" y "aplicarse a fondo"
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para lograr la transformación
del país. Lo cual significa que el
desastre seguirá y "a fondo".
Para corroborar que el Pre

sidente nada encierra arriba

de su pancita, mencionó que
tiene hecho un testamento

político. Esto significa que el
Presidente en su estancia hos

pitalaria reflexionó por de
cirlo de alguna manera sobre
la necesidad de tocar el tema
de su fallecimiento, aunque
fuera solamente a manera de
mención en un video. Dado
que se siente amo y señor del

destino de este país, el Presi
dente cree que puede nombrar
herederos políticos, ya sea en
cargos o en políticas públicas.
Al parecer hubiera sido bueno
que alargara su estancia con los
médicos y que le hicieran una
revisión general. Algo no anda
bien cuando alguien siente que
está llamado inevitablemente

a la posteridad y a dejar un
legado a la nación. El propio
Presidente se preguntó sobre
"la posibilidad de la pérdida de
mi vida, ¿cómo queda el país?
Tiene que garantizarse la go

bernabilidad". Pues, salvo su
rancho, solamente le quedará
repartir desilusiones, proyectos
inconclusos y muchos pleitos.
De qué pase con la goberna
bilidad se encargan las leyes,
que están hechas precisamente
para que ningún narciso salga
con que seguirá gobernando
después de muerto. Aunque
claro, queda la posibilidad,
como han deslizado algunos
malpensados en las redes, que
en su testamento le deje todo
al Ejército. Y tendría sentido,
porque, como dice él: amor con
amor se paga.
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El testamento de Andrés Manuel

ParaAMLO, su vida
y la transición van
encadenadas, no por
¡a vía institucional,
sino de la imposición

Debe, por razones
de gobernabilidady
estabilidad, despejar
las dudas que
despertó su mensaje

Eso de que el pecho del pre
sidente Andrés Manuel
López Obrador no es una

bodega, genera más problemas
que beneficios. No es un acto
de honestidad, sino a veces de
irresponsabilidad como cuando
revela documentos confiden
ciales de otros gobiernos, o en
ocasiones transmite el men
saje contrario al que uno piensa
que pretende. Tal fue el caso el
sábado, cuando después de re
gresar a Palacio Nacional tras
un cateterismo, sugirió que su
salud no había estado bien en los
últimos momentos, que no había
estado gobernando plenamente
y que, aunque ahora se había
recuperado por completo, había
escrito un "testamento político"
para que, si muriera en el cargo,
se mantuviera la estabilidad en el

país y continuara el proyecto que
llama cuarta transformación.
Su candor generó muchas pre

guntas sobre su salud y sobre lo
que tiene en la cabeza para man
tener el poder, si no de manera
directa, a través de instruccio
nes post mortem, que denominó
como su "testamento político".
¿Qué lo impulsó a hablar impro
visadamente sobre un tema tan
delicado? Sigue sin entender que,
como Presidente, su palabra tiene
un gravitas diferente al del resto
de los mexicanos, y dejar sobre la
mesa la posibilidad de su muerte
en el cargo no genera certidum
bre, sino lo contrario.
Hay dos ejes preocupantes, el

que tiene que ver con su salud
en específico, y el del proceso de
transición constitucional en caso

de muerte. Ambos tienen que ver
con la seguridad nacional. Para el
Presidente, como dejó claro en un
mensaje videograbado el sábado,
su vida y la transición van enca
denadas, pero no por la vía ins
titucional, sino de la imposición
política. Sus palabras textuales
fueron claras: "Yo tengo un tes
tamento político, no puedo dejar
un país en un proceso de trans
formación, no puedo actuar, por
responsabilidad... con estos ante
cedentes del infarto, la hiperten
sión, mi trabajo que es intenso,
sin tener en cuenta la posibilidad
de una pérdida de mi vida, ¿cómo
queda el país? Tiene que garanti
zarse la gobernabilidad, entonces
tengo un testamento para eso".
¿Qué significa su "testamento

político"? Hoy va a tener que pre
cisar a qué se refería, porque lo
que puede interpretarse, es que
deja amarradas las cosas para
que el Congreso de la Unión elija
como Presidente sustituto a quien
él quiera para que continúe su
obra. El "testamento político" no
significa necesariamente una rup
tura constitucional, como algu
nos lo vieron, ni haber hecho a un
lado el articulo 84 que establece
que, en caso de falta absoluta
del Presidente, el Congreso de la
Unión nombra a un interino si

se da en los dos primeros años
de gobierno o a un sustituto si
sucede en los últimos cuatro,
en un plazo no mayor de 60 días,
durante los cuales el cargo lo
asumiría provisionalmente quien
encabece la Secretaría de Gober
nación. La designación se haría
por medio de una votación, que
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requiere mayoría calificada.
Lo que López Obrador dejó

entrever, pero obliga a una cla
rificación de su parte, es que en
ese "testamento político" deje las
instrucciones a sus bancadas y
aliados con el nombre de la per
sona que quiere que sea electa
sustituta. Morena y los partidos en
la coalición gobernante no tienen
la mayoría calificada en el Con
greso, pero en una situación de esa
naturaleza, donde efectivamente
la falta absoluta de López Obrador
generaría una indeseable inesta
bilidad por la forma centralizada y
absolutista como ejerce el poder,
es altamente probable que los
partidos de oposición prefirieran
votar con Morena a fin de que, al
ser una orden de López Obrador,
quien resultara electa o electo de
esa votación en el Congreso de la
Unión, tuviera la legitimidad ante
la izquierda social radical entre
nada, desde hace años, por el hoy
Presidente en la desestabilización
política.
La pregunta sería si el "testa

mento político" reproduciría un
fenómeno como el que pretendió
Evita Perón, o si ante una candi
datura sin ángel y a la que se le
ven pocas alas para volar, sería
Claudia Sheinbaum, la jefa de
Gobierno de la Ciudad de México,
quien retomara el estandarte de
su proyecto. Por supuesto que és
tas son especulaciones, pero si la
preocupación de López Obrador
es quién puede concluir lo que
empezó, necesita que quien le
suceda no solamente lo apoye y
respete, sino que esté identificada
con él y esté ideológicamente
comprometida o comprometido
con su proyecto. No sobran en su
entorno. ¿Rocío Nahle? ¿Manuel
Bartlett? ¿Alguno de los moneros

de La Jornada? ¿Su segundo hijo?
¿Sus cuates tabasqueños?
López Obrador necesita, por

razones de gobernabilidad y es
tabilidad, despejar las dudas que
despertó su mensaje, donde dejó
entrever que su estado de salud
no se encuentra tan robusto como

parecería. Es cierto que desde
2013, cuando tuvo el doble in
farto que por poco lo mata, acude
regularmente a una revisión de
rutina, pero donde lo operaron,
Médica Sur, no en el Hospital
Central Militar, a donde nunca
había ido. El Presidente toma

diariamente medicina para la hi
pertensión, que tiene controlada,
y desde antes de asumir la Presi
dencia los doctores le recomenda

ron no caminar como antaño, por
problemas en la espalda.
Nada de esto le impedía hacer

bien su trabajo, aunque en el video
sugirió otra cosa. "Los médicos me
dicen que puedo hacer una vida
normal. Es decir, que me puedo
aplicar a fondo y que hay Presi
dente para un tiempo, el necesa
rio, indispensable, el básico para
llevar a cabo los cambios, la trans
formación", señaló. ¿Qué dijo
exactamente? ¿Que los doctores
pronostican que su horizonte de
vida le permitirá terminar su sexe
nio? Si esto fuera cierto, ¿el diag
nóstico es infalible?

"Estoy muy tranquilo y muy
contento porque tenemos que
consumar la obra de transforma
ción", agregó. "Pero nos falta un
tramo, hasta setiembre de 2024,
sí así lo dispone o lo sigue dis
poniendo el Creador, la ciencia,
la naturaleza". Ciertamente, los
mexicanos necesitamos que Ló
pez Obrador disipe la tolvanera
que levantó y explique lo que, ya
con más aplomo, quiso decir.
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La treta de la reelección de Biden
MIAMI, FL. El anuncio

de Biden de que irá a
la reelección es una

estrategia política.
Las encuestas publicadas la

semana pasada muestran su
inviabilidad.

Se ve cuesta arriba que el
viejo e inteligente lobo de la po
lítica estadounidense se lance
a contender, con los números
que tiene.
En la conferencia de prensa

del miércoles dijo que compe
tirá junto con Kamala Harris,
pues de aceptar ahora que se
retira al terminar su primer pe
riodo mandaría una señal más
de su debilidad. Señal innecesa
ria, al cumplirse la cuarta parte
de su mandato.

Si hubiera dicho que se re
tira en 2024, lo harían talco
sus adversarios por admitir su
incapacidad. A Kamala Harris
le duplicarían los ataques. Y la
guerra interna entre demócra
tas por la candidatura presi
dencial arrancaría de forma

prematura.
Biden es un presidente de

transición dentro de las filas
de su partido, donde tiene au
toridad moral y puede equi

librar las alas "moderada" y
"progresista".
En dos años, cuando se defi

nan las candidaturas, ese par

tido se inclinará por una de las
dos corrientes. Y el escenario se

acomoda para los segundos.
No se extrañe si el candidato

demócrata es, ahora sí, Ber
nie Sanders (84 años el día de
la elección) o la congresista
Alexandria OcasioCortez (35
años el día de la elección).
Los demócratas tienen algu

nos excelentes senadores, como
Amy Klobouchard, de Min
nesota, o gobernadores de gran
capacidad y valentía personal,
como Gretchen Whitmer, de
Michigan.
O el secretario de Transpor

tes, Pette Buttigieg, de Indiana,
artífice del programa de infraes
tructura física de Biden, que ha
ganado elecciones en el Medio
Oeste trampista, de gran popu
laridad, quien sería el primer
candidato presidencial abierta
mente gay en Estados Unidos.
Pero el escenario se ordena

para una candidatura más
"progresista" aún: Sanders u
OcasioCortez. Y tal vez la se
nadora Elizabeth Warren, de
Massachusetts.

¿Por qué ellos?
Porque la realidad está mos

trando que la "conciliación" no
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funciona con los republicanos.
Con los republicanos de ahora,
quiero decir.
Y Estados Unidos necesita un

cambio profundo en lo social,
para preservar lo fundamental
del sistema (ya dedicaremos
algunas columnas sobre temas
clave que este país tendría que
abordar, a fin de preservar su
fortaleza).
¿Sanders es demasiado viejo?
Es el menor de sus proble

mas, porque en Estados Unidos
manda una gerontocracia. Este
año Biden cumple 80, Trump
76, Pelosi 82, Schumer 72, Ho
yer 83 y Sanders 82.
Sanders tiene otros inconve

nientes. Igual que Trump, está
en contra del libre comercio.

Igual que Trump, está en contra
de la regulación de la venta de
armas a particulares.
En contraste, OcasioCortez,

la congresista más joven de
Estados Unidos, cumplirá 32
años.

Salvo que haya un vuelco es
pectacular en la inflación y en
la pandemia, Sanders y Alexan
dria OcasioCortez tienen más
posibilidades de ganar la candi
datura demócrata.

La semana pasada se dio a
conocer la encuesta del Cen

tro Associated PressNorc para
Investigación de Asuntos Pú

blicos, con resultados terribles
para Biden.
Del 59 por ciento de la pobla

ción que lo apoyaba en julio,
ahora sólo lo aprueba el 43 por
ciento. Lo rechaza el 56 por
ciento.
La encuesta APNorc señala

que sólo el 28 por ciento de los
estadounidenses quiere que Bi
den se presente a la reelección,
incluido el 48 por ciento de los
demócratas.
Únicamente 37 por ciento

aprueba su gestión económica,
luego del fatídico siete por
ciento de inflación en 2021, el
más alto en cuatro décadas.
Sólo 16 por ciento piensa que

Biden ha logrado tener al país
unido, y menos de la mitad de
los estadounidenses (45 por
ciento) aprueba su manejo del
Covid.

Los números, sencillamente,
no le dan.

Biden es más querido en
México que en Estados Unidos
(ver la encuesta del jueves de
Alejandro Moreno, de El Fi
nanciero). El dato es una joya
potencial para la propaganda
trampista.
Así es que el anuncio de que

buscará la reelección es una

estrategia para impedir debili
tarse aún más. Y evitar nuevas
tensiones en su partido.
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Mejorar la escuela
pública
El gobierno de la Ciudad

de México realiza va

riados programas para
fortalecer la escuela pública
básica en la capital. Entre estos
se encuentran: Mi Beca para
Empezar. Bienestar para niñas
y niños, los uniformes esco
lares, los útiles escolares, la
protección frente a acciden
tes escolares y el programa
La Escuela es Nuestra. Mejor
Escuela.
En estos días de inicio de año,

comienza la aplicación de este
último. La Escuela es Nuestra.
Mejor Escuela, es un programa
de mantenimiento escolar con
participación social. Tiene aris
tas muy positivas. Por un lado,
permite dar mantenimiento al
conjunto de los planteles pú
blicos de preescolar, primaria y
secundaria. Pero por otra parte,
convoca a la participación de
padres y madres de familia en
dicho proceso.
Es un programa social de

mejoramiento material de los
inmuebles educativos, pero es
también un programa de parti
cipación social, de democracia
participativa.

A través de este instrumento,
todas las comunidades de pa
dres y madres de familia, alre
dedor de cuatro mil, reciben
un recurso público para dar

mantenimiento a los edificios
escolares.

No es el gobierno el que de
cide que obra realizar en el
plantel. Es la comunidad de
padres y madres de familia la
que define que modificaciones y
mejoras se harán.
Estos tienen una multiplici

dad de opciones. Pueden im
permeabilizar las azoteas de los
edificios escolares, cambiar los
muebles de los baños, renovar
los pisos, pintar la escuela, po
ner una nueva bomba de agua,
colocar pizarrones modernos,
cambiar el mobiliario, etcétera.
En todo caso, padres y madres
de familia deciden.
La asamblea de padres y ma

dres de familia elige un Comité
de Administración, que recibe
el dinero, ejerce los recursos y
ejecuta la obras; y un Comité
de Vigilancia que observa el
buen desempeño del Comité de
Administración.

Es un programa que mejora
las condiciones materiales de
estudio y con ello posibilita la
elevación del nivel académico
de los alumnos.
Pero es también un programa

de democracia participativa. La
democracia no es sólo ir a las
urnas a elegir representantes
cada tres años. La democracia
es también decidir cotidia
namente sobre los temas de
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interés social, es intervenir en
cualquier momento en los asun
tos públicos.
Cuando padres y madres de

familia votan para decidir que
obra estarán realizando en el
plantel, están ejerciendo la
democracia. Cuando eligen a
comités que ejecutan recursos
y que vigilen que lo hagan con
honradez, están ejerciendo la
democracia.

Este tipo de experiencias tras
lada el gobierno hacia abajo,
hacia las comunidades. Cada
Comité de Administración es
como un pequeño gobierno. Así
como el gobierno de la Ciudad
cuenta con un presupuesto,
cada una de las comunidades
de padres y madres de familia
cuenta también con su presu
puesto público.
Esto último revela, a su vez,

un elemento positivo más de
este programa: las comuni
dades de padres y madres de
familia pueden planear a largo

plazo las mejoras de sus plante
les. El recurso que reciben no es
excepcional, no es para una sola
vez. Año tras año, desde 2019,
cada una de las casi cuatro mil

comunidades escolares de pre
escolar, primaria o secundaria
públicas, recibe su presupuesto
para realizar este programa
de mejoras. En 2022 lo están
recibiendo en estos días. Y por
cierto, aumentó. En 2021 el pre
supuesto global del programa
para todos los planteles de la
Ciudad rebasó los 232 millones
de pesos. Para el 2022 ascendió
a 350 millones.

Todo lo anterior indica que
se han realizado alrededor de

10 mil ejercicios de este tipo en
la capital entre 2019 y 2021.
Y el resultado ha sido la admi
nistración honrada y eficaz de
los recursos públicos por parte
de padres y madres de familia.
La democracia participativa y
de base sí funciona y funciona
bien.

"Es la comunidad de padresy madres de
familia la que define que modificaciones y
mejoras se harán"

"La democracia es también decidir
cotidianamente sobre los temas de interés

social es intervenir en cualquier momento"
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¿AT&T también
se va como Citi?

i IL AÑO PASADO TelefónicaMovistar
I decidió devolver sus concesiones de
i"™* espectro radioeléctrico al Estado mexi
1 . cano, dejó de operar torres celulares y
i i pasó a rentarle capacidad a AT&T.
En los hechos, la compañía que comanda

aqiü Camilo Ayo se convirtió en un operador
móvil virtual (MVNO). Con ello el gobierno dejó
de recibir unos 4 mil500millones de pesos de
contraprestación anuales.

Pero ahora la mismísima AT&T, que preside
en nuestro país Mónica Aspe, está evaluando
salir de México, dada la laxa capacidad regulato
ria del Estado mexicano.

De hecho, a mediados de diciembre estuvo
aquí John Stankey, CEO de AT&T Global, para
evaluar sus operaciones locales. Tan a disgusto
está con los reguladores, que ni siquiera se juntó
con ninguna autoridad.

Hablamos desde Andrés Manuel López Obrador hasta los secretarios de Ha
cienda, Rogelio Ramírez de la O, y de Economía. Tartana Gkmthier. Ni se diga el
presidente del Instituto Federal de Telecomunicaciones (TFT), Adolfo Cuevas.

De irse de México AT&T, se quedarían sin servicio sus 19 millones de clientes y
dado que también le renta infraestructura a TelefónicaMovistar, otros 26 millones
abonados se quedarían san operador.

JohnStantey
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Las quejas de las telefónicas, tanto móviles como fijas, versan sobre la laxitud ron
que el IFT ha regulado la preponderancia de TekeL, que dirige Daniel Haaj, como la
flexibilización tarifaria.

Pero ya no nada más son Las telefónicas nacionales e internacionales que operan
en México: el 12 de enero la USTR, que capitanea Katherine Tai, pidió una confe
rencia telefónica con la Secretaría de Economía.

En esa llamada se expresó formalmente la molestia de la Oficina de Representa
ción Comercial de Estados Unidos por la ausencia de regulación para con TelcelTel
mex, el duopolio de Carlos Slim Helú.
La subsecretaría Luz María de la Mora enlazó a funcionarios del IFT para que

escucharan la advertencia de que a falta de cumplimiento de 1a ley , se podría abrir un
panel de disputa arbitral en el TMEC.

En particular, pues esta semana el IFT pretende resolver si le da a Claro, también
de Slim, el permiso para ofrecer servicios de video vinculado a Telmex, empresa que
tiene prohibiciones por su título de concesión y el régimen de preponderancia.

El sector telecomunicaciones está que hierve, luego de que se ha venido relajando
la aplicación de 1a ley, poniendo en riesgo el servicio a 45 millones de usuarios e in
versiones que hacen la competencia Telcel.

Esa competencia ha promediado inversiones anuales de 815 millones de dólares
en los últimos cinco años, que equivalen a lies veces las de Telcel y América Móvil,
cuando se comparan en función de los ingresos que cada uno obtiene.

POR S! TODO io anterior no fuera sufi
ciente, tampoco se ha resuelto el litigio
entre Telcel, Ha
dendayeUFTso
bre el impago de
más de mil millo

nes de pesos para
que una buena
parte de las conce
siones del prime
ro puedan usarse
para dar servicios
5G. Tampoco se
han resuelto los problemas de interfe
rencia en otra banda de Telcel para 5G,
que alega el gobierno. En este contexto
tan complejo de omisión de pagos mi
llonarios de Telcel a !a hacienda públi
ca, quejas del gobierno deJoe Bideny
la amenaza de demandas internaciona
les, sumados al repliegue de Telefónica
Movistar y ahora la no remota salida de
AT&T, Carlos Slim Domit y sus abo
gados se reunirán hoy a las 11 de la ma
ñana con los comisionados del IFT. Por
si no hubiera suficientes temas comple

jos y pendientes económicos en la mesa,
los de TelcelTelmex van a abogar para
q ue en la sesión del pleno del 1FI de este
miércoles le otorguen a Claro Video el
servicio de televisión, aunque dejaron
"morir" por falta de documentos la so
licitud que había presentado Telmex de
manera directa.

En la 4T ya empiezan a ver con preo
cupación d mal ambiente internacional
que se observa en el sector telecomu
nicaciones, en buena medida por las
ocurrencias y mensajes contradictorios
que ha operado Carlos Emiliano Cal
derón, coordinador de Estrategia Di
gital Nacional de la Presidencia de la
República. Luego de estos yerros, en
las últimas semanas se han tenido que
involucrar tanto a Tatiana Qouthier

como el propio Secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López. Veremos
qué sucede esta semana. Pero es una se
ñal ominosa que Chi esté vendiendo Ba
namex, que las empresas energéticas ya
no inviertan en México y ahora que las
telefónicas estén evaluando irse, mien
tras que la nacional se resiste a pagar las
contraprestaciones debidas.

Caries
Slim Domit
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TAL CUAL LE adelantamos el jueves,
"cortocircuito" hicieron los gobiernos
de Estados Unidos
y México, oooo
tro más, tras de
que estuvo aquí
la secretaria de
Energía del veci
no país, Jenni
fier Granholm.
Mientras Andrés
Manuel López
Obra dor y su se

Katherine
Tai

cretaria de Energía, Rocío Naide, afir
maban que la reforma energética no
es tema de preocupación para Estados
Unidos, que las pláticas fueron cordia
les y que hay voluntad de las partes para
avanzar en una agenda de colaboración
en este teína, antes del encuentro en Pa
lacio Nacional la propia Granholm, la se
cretaria de Comercio, Güia Raimondo;
y la representante comercial, Kathe
rine Tal, expresaron en una carta al
congresista Earl L. Cárter las preocu
paciones sobre las implicaciones que
podría tener la contrarreforma eléctrica
del presidente López Obrador. Refieren
en la misrva que entienden y comparten
preocupaciones respecto de la reforma y
las acciones recientes del gobierno de la
4T que afectan a empresas e inversiones
estadounidenses en el rubro energético.

AL CALOR DEL inicio hace una semana
del parlamento abierto para discutir esa
contrarreforma
eléctrica, la CFE
asignó entre el jue
ves y viernes pasa
dos cinco plantas
de ciclo combina
do que implican
una inversión pú
blica cercana a los
2 mil 750millones
de dólares. Se trata
de Mérida, de 509megawatts; y Valla
doiid, de mii 37 megawatts. Las ganó
la japonesa Mitsubishi, que dirige en
México Miguel Valiejo. Asimismo San
Luis Río Colorado de680megawatts,
Tuxpan Fase 1 de mil 86 megawatts y
González Ortega, en Mexicali, de 250
megawatts. las tres parala alemana
Siemens, que preside aquí Alejandro
PreinCalk. Estas firmas proveerán los
equipos, tecnología y la construcción,
conjuntamente con compañías espe
cializadas en la procura de la obra, que
ah ora mismo los pupilos de Manuel
Bartlett están seleccionando para cada
planta.

Miguel
Valiejo

MÁS TEMPRANO DE lo que le reporta
mos, el viernes ya se conoció que un juez
impuso medidas cautelares a Citi para
que no venda Banamex en tanto no se
resuelve la demanda que contra ese gru
po interpuso Amado Yáñez. Le decía
que tras el anuncio de la desincorpora
ción de la banca de menudeo, afore y
otros activos de la institución que presi
de aquí Manuel Romo, el ex contratista
de Pemex buscaría sacar raja. Efectiva
mente, pide una indemnización de poco
más de 5 mil millones de dólares por la
quiebra de su empresa Oceanografía.
El grupo que encabeza Jane Fraser ya
contestó que apelará la decisión del juez
y que la venta no se detendrá.
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CONTORSIONISTA. Todavía no

terminan los parlamentos abiertos de
la reforma eléctrica y una más in j
piaron las advertencias sobre las corr
secuérifiigs de aprobarla. Desde el
PAN aseguran cqu#gxistirán apago
fies5 masivos en él país y aumentarán
las tarifas de lüz. En el contexto del

parlamento qüérealiza la Cámara
baja para debatir la propuesta del
Ejecutivo federal, Marko Cortés dejó
claro quésu partido está a favor dé
las inversiones privadas quegeneran
emplees en el sector eléctrico.

CARRUSEL. Morena en el Senado
tendrá como objetivo en este periodo
desesiones, que iniciará el I de febre
ro, construir acuerdos con las diferentes
fuerzas políticas para aprobar, con Icts
mayoríasconstitucionalel requeridas,
propuestas de reformas como la ener
gética, electoral y Guardia Nacional.
Rica rdo Monrea I, líder ele este grupo
en la Cámara alta, dijo se impulsará
un diálogo permanente con todos los
grupos parlamentarios opositores pa
faawwen fie de la ¡paneles bsnefh
cios que implicarán estos avances.

REI La bancada del partido
oficial en oEJsrildfeiSpepanpg"
ra reunirse en sujfsrón plenaria, con
las y los responsables de lassecreta
rías de Estado para conocer lo qué
necesitan en materia legislativa. Tam
bién trascendió que: sé preyé discutir
ún día antes, la creación de la Comi
sión Especial para Investigar Abusos
de Autoridad en Veracruz, la cual fue
impulsada por Ricardo Monreal, pues
consideran algunos senadores de Mo
rena que no fuecansultada ni acorda
da al interior del partido.
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El segundo trienio
El dato del indicador oportuno

de actividad económica para el
mes de diciembre del año pasa
do que dio a conocer el Inegi [un
crecimiento nulo respecto al mes

de noviembre y una caída de 0.2% res
pecto a diciembre de 2020) confirma que
después del rebote de la actividad econó
mica durante el segundo trimestre del año
pasado, la actividad económica práctica
mente estuvo estancada durante la segun
da mitad de 2020. Lo observado en el pri
mer semestre fue solo eso, un rebote tibio y
efímero, no una recuperación.
Peor aún, después de la caída del PIB

en el tercer trimestre de 0.4% (respecto
al segundo trimestre), si se confirman los
datos del IGAE, el PIB también se habría
contraído en el cuarto trimestre en 0.5 por
ciento. Para todo 2021, el PIB solo habría
crecido en alrededor de 5%, muy lejos de
recuperar el nivel de 2018 después de la
contracción de 0.4% en 2019 y de 8.5%
en 2020. Así, en el primer trienio de este
gobierno, la caída acumulada del PIB ha
brá sido de 3.6%; en términos de! PIB por
habitante, la contracción acumulada ha
bría sido de 7 por ciento.
Dada la pésima evolución de la activi

dad económica durante el segundo semes
tre del año pasado, es que se han revisado
a la baja las proyecciones de crecimiento.
Por ejemplo, en la encuesta realizada por
Citibanamex la semana pasada, la media
na de crecimiento esperado para este año

es de 2.5%, significativamente menor al
4.1% proyectado por el gobierno.

Uno podría decir, "lo pasado, pasado"
("bygones are bygones") y mejor veamos
hacia adelante. Por lo que sucedió durante
los primeros tres años de su gobierno, si el
presidente estuviera efectivamente compro
metido con un futuro más promisorio para
los mexicanos, corregiría varias de las de
cisiones que ha tomado, mismas que afec
taron negativamente la actividad econó
mica y, peor aún, redujeron el potencial
de crecimiento de la economía, inclusive
por debajo del 2% de crecimiento prome
dio durante el periodo 1983  201 8. Ha
ber violentado el Estado de derecho e in

hibir la inversión en capital físico cuesta y
mucho y, desde una perspectiva de más
largo plazo, haber desdeñado la educa
ción de calidad en todos los niveles de es
colaridad, como lo ha hecho, con el con
secuente impacto negativo en la inversión
en capital humano cuesta todavía más; un
país con bajos niveles de capital humano
no puede alcanzar niveles elevados de
desarrollo.

Pero no. Con un diagnóstico equivoca
do del porqué el crecimiento pasado fue
en promedio tan bajo, cada vez más ale
jado de la realidad viviendo en un univer
so paralelo y pensando que es posible re
gresar a un modelo económico similar al
que existía en la década de los setenta del
siglo pasado ¡una economía cerrada y pe
trolizada con empresas gubernamentales

obesas e ineficientes en el sector energé
tico) y un poder político centralizado y sin
contrapesos, es claro que no va a corregir
muchas de las decisiones que ha tomado.
Más aún, va a seguir tomando decisiones
equivocadas que reforzarán las causas
por las cuales se ha reducido el potencial
de crecimiento.

Hacia el futuro cercano destacan dos

variables que derivarían en un menor cre
cimiento. La primera es que la reforma
eléctrica sea aprobada en el Congreso;
sería una daga clavada directo en el co
razón de la economía: menor inversión,
mayores costos de producción de todos
los bienes y servicios, pérdida de compe
titividad internacional, presiones crecien
tes sobre las finanzas públicas, violación
de diferentes tratados internacionales con
las consecuentes demandas de indemniza

ción y represalias y el empobrecimiento de
la población.
Segunda, aún sin la reforma eléctrica,

habrá presiones cada mayores sobre las
finanzas públicas. Más recursos para Pe
mex, mayores subsidios a la CFE, más re
cursos a los militares, costo cada vez ma
yor de pensiones, etcétera, habiéndose ya
derrochado todos los guardados y los fon
dos en fideicomisos y cancelado innumera
bles programas. El déficit fiscal será cada
vez mayor y su financiamiento con endeu
damiento interno y externo desplazará a
la inversión privada.
El primer trienio fue malo; no espere

que el segundo sea mucho mejor.
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La CDMX emite
falsa alerta sanitaria
sobre las pruebas
rápidas para
detectar covid
Sería prudente y conveniente que el I11DRK
y la Cofepris emitieran un listado único y
completo de las pruebas rápidas de antíge
110 para detectar el SARSCoV2 autorizadas.

El gobierno de la Ciudad de México, a
través de la Agencia de Protección Sani
taria (AGEPSA) emite una falsa e ilegal
alerta sanitaria sobre las pruebas rápi
das para detectar SARSCoV2 que no

cuentan con la autorización de la Comisión Fe

deral para la Protección contra Riesgos Sanitarios
(Cofepris).

En primer lugar, la AGEPSA, que dirige el Dr.
Ángel González Domínguez no cuenta con facul
tades ni es la competente para verificar e identifi
car a las pruebas que no cuentan con la autoriza
ción de la Cofepris.
Como se desprende de su propio boletín, la

autoridad facultada es su hermano mayor la Co
misión Federal para la Protección contra Riesgos
Sanitarios, aunque parezca verdad de Perogrullo.

Por cierto, la dependencia que encabeza el Dr.
Alejandro Svarch publicó un listado de las prue
bas rápidas autorizadas por la Cofepris donde
enlista 31 pruebas, en dicho listado no aparecen
la mayoría de las pruebas evaluadas por el Insti
tuto de Diagnóstico y Referencia Epidemiológicos
"Dr. Manuel Martínez Báez" ¡InDREj. La informa
ción oficial emitida hasta el momento no resulta

del todo precisa.

El caso de la AGEPSA llama la atención, no
sólo no tiene facultades de verificación, sino que,
en un ejercicio ignorante ocioso e impreciso, no
indica la metodología de su estudio y las fuentes
consultadas para determinar que las pruebas no
cuentan con autorización de la Cofepris.

Al menos el caso de COVISTIX y VivaDiag:
Sarscov2 AG SALIVA TEST, fabricada porViva
Chek, cuenta con autorización de la Cofepris.
A quien hizo el estudio publicado por la

AGEPSA le deberían de levantar las denuncias
administrativas correspondientes por abuso de
funciones.
Sabemos que hay esfuerzos de las empresas

autorizadas para colocar en un sitio web las prue
bas autorizadas por la Cofepris publicando como
evidencia una copia certificada por notario de los
oficios emitidos por el regulador.

Lo cierto es que sería prudente y conveniente
que el InDRE y la Cofepris emitieran un listado úni
co y completo de las pruebas rápidas de antígeno
para detectar el SARSCoV2 autorizadas.
Querido lector, en tanto las agencias regula

doras mexicanas se ponen de acuerdo para emi
tir un listado único y confiable de las pruebas que
cuentan con autorización de la Cofepris, miles de
personas hacen filas interminables para que se les
aplique una prueba covid y determinar si están
contagiadas por la Omicron, que es más necia
que ya saben quién. Yo por mi parte sigo nega
tivo, aunque usted no lo crea. Hasta la próxima.
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Biclen cree que será
una incursión rusa
menor
T . Primer examen para el canciller de
I Alemania: Ucrania.
I 2. Un lapsus del presidente Biden
I revela, quizá, lo que espera que
I ocurra en Ucrania en las próximas

semanas o meses.

3. Y a todo esto, ¿qué plantea el presiden
te de Ucrania Volodímir Zelenski? ¿Tiene el
suficiente liderazgo para conducir la crisis?
4. La Unión Europea, desde las gradas.
El ¡efe de la Marina de Alemania hizo pú

blico su deseo de respetar al presidente ruso
Vladimir Putin y canceló toda posibilidad de
que Crimea regrese a la soberanía de Ucra
nia. En sus palabras subyace dinamita.

KayAchim Schónbach renunció a la ma
rina alemana el sábado, pero lo más impor
tante es la confirmación sobre las múltiples
opiniones que existen en el interior del go
bierno del canciller Olaf Scholz sobre la cri

sis entre Ucrania y Rusia.
Entre la herencia que dejó Angela Merkel

se encuentra el gasoducto Nord Stream 2, jo
ya estratégica rusa con el que puede asfixiar
a Ucrania, tradicional país de tránsito de gas
ruso hacia países de la Unión Europea. Nord
Stream 2 ha dividido al gobierno. Muchos
socialistas han pedido al canciller que suba
la palanca del gasoducto para que inicie sus
operaciones (con la supervisión del organis
mo regulador de la Unión Europea), sin em
bargo, el presidente Biden le ha pedido al
canciller Scholz que, por el momento, no lo
haga. Las presiones a Scholz también provie
nen de sus socios los verdes: no a la guerra.

El presidente Biden habla de una posible
"incursión menor" de Rusia en Ucrania, de
jando entrever que la respuesta de Estados
Unidos sería mínima.
"Una cosa es si se trata de una incursión

menor y luego terminamos discutiendo sobre
qué hacer y qué no hacer".
¿Fue muy sincero el presidente Biden o

se trató de un lapsus durante la etapa de
las negociaciones con Moscú? Etapa en la
que siempre debe de primar la retórica y la
persuasión.
El enfado llegó por parte del presidente

de Ucrania, Volodímir Zelenski, un persona
je que se encuentra en la segunda fila de im
portancia durante estas primeras semanas
del año en las que han existido múltiples ne
gociaciones entre Estados Unidos y Rusia,
principalmente.

La Unión Europea también ha ocupado la
segunda fila, después de que el presidente
ruso eligiera como interlocutor principal a Es
tados Unidos.

Ha tenido que ser España la que arrime
el hombro a Biden. Macron está en campa
ña, pero está molesto con el presidente es
tadounidense por el caso de la alianza con
Australia y Reino Unido en materia de sub
marinos nucleares. Boris Johnson pasa a una
nueva crisis y su figura ha perdido credibili
dad en el mundo. ¿Dónde están los aliados
de Estados Unidos, si ya se fueTrump de la
Casa Blanca?

Estados Unidos no tiene el apoyo suficien
te para embarcarse en una nueva misión bé
lica. Biden no lo desea.
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MC: de la socialdemocracia a la socialité demagógica
Cuentan que, en una pequeña is

la, el dictador llamó a sus conse
jeros más cercanos en busca de una
solución a la permanente crisis eco
nómica. Los sabios consultados

propusieron una salida: declarar la
guerra a alguna de las potencias del
mundo. Perdemos la guerra, nos in
vaden y a partir de ese momento
ellos se harán cargo de todo, propu
sieron, ciertos de que la historia les
daba la razón. El dictador se quedó
pensativo, repasó con la mirada a
sus asesores y al cabo de un momen

to respondió: ¿Y si ganamos?
La misma pregunta, por absurda

que parezca, deberían hacerse los par
tidos antes de postular candidatos,
pues, por improbable que sea, cual
quier personaje que esté en la boleta
electoral puede ganar. Para muestra
de hasta dónde pueden llegar las con
secuencias de una decisión irrespon
sable ahí está el exfutbolista Cuauhté
moc Blanco en Morelos.

La nominación de Roberto Pala

zuelos, "el diamante negro", como

candidato de Movimiento Ciudadano

en Quinta Roo es de una irresponsabi
lidad mayúscula. Palazuelos no sólo
ha estado involucrado en innumera

bles polémicas como empresario y en
su comportamiento público, sino que
se trata de un personaje que represen

ta en sí mismo la frivolidad, el clasis
mo, la misoginia y el machismo.

La decisión de Movimiento Ciu
dadano de buscar candidatos "ren

tables" porque tienen buen manejo
de redes sociales parece ser ya una
tendencia. El caso más patético es el
del gobernador de Nuevo León, Sa
muel García, un político sin expe
riencia, de ideas superficiales cuan
do no cortas, pero con dinero y,
sobre todo, una esposa con gran in
fluencia y presencia en redes socia
les. El último capítulo de la pareja
que gobierna Nuevo León, adoptar
un niño por un fin de semana para
presumir en redes sociales, es uno
de los episodios más frivolos y ver
gonzosos de la política nacional, y
vaya que hay para dar y repartir.

Movimiento Ciudadano, el par
tido autodenominado Socialdemó
crata se ha convertido en el de la So

cialité Demagógica. El
pragmatismo a ultranza no sólo lo
ha desdibujado ideológicamente
(¿cuál no?, alegarán no sin razón y
altanero cinismo) sino que lo ha
convertido en una extraña mezcla
de conservadurismo, derecha em
presarial, viejo nacionalismo y al
gunas pinceladas cada día más te
nues de izquierda democrática.

Por el bien de la política y del pa
ís, ojalá que Roberto Palazuelos, el
"rey de los mirreyes", y Movimiento
Ciudadano sufran una estrepitosa
derrota en Quintana Roo. Y si ganan,
como dijo el dictador, que se hagan
cargo de sus decisiones.

si ganan, como
dijo el dictador,
que se hagan
cargo de sus
decisiones
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Deterioros en la FND
Dañada desde el sexenio anterior, la sede cen

tral de la Financiera Nacional para el Desa
rrollo Agropecuario, Rural y Pesquero mantie
ne sus puertas abiertas, pero sus servicios muy
restringidos.

El personal que atiende a los solicitantes de créditos es
tá en mudanza, mientras que un centenar de ejecutivos de
las coordinaciones regionales esperan el pago de sus li
quidaciones, unos por su ingreso al programa de retiro vo
luntario, otros porque sus contratos expirados ya no fueron
renovados "por razones de austeridad". Y la mayoría de
los mandos medios y superiores, en trabajo remoto, para
evitar la cuarta ola de contagios.

El trabajo a distancia ha sido la nueva normalidad. Y es
que el director general, Baldemar Hernández Már
quez ha despachado los asuntos de su competencia des
de el sureste del país —a veces en Villahermosa, a veces
en Mérida—, por sus intermitentes incapacidades médi
cas, no todas atribuibles a sus contagios de SARSCoV2.

Si la mudanza será definitiva o si la sede central de la
FND —en la colonia Escandón— será reforzada, todavía
no hay definiciones. Todo depende de las decisiones de la
Secretaría de Hacienda.

Paradojas de la contingencia sanitaria: para los agroin
dustriales arrancó un periodo de bonanza, con incremen
tos en los precios de alimentos y aumento de las exporta
ciones que ahora se verá afectado por la subida del tipo
de cambioy del costo de las primas de seguros por los de
sastres naturales. Para los pequeños productores de! cam
po mexicano, sin acceso a los créditos, a los seguros y a
la tecnificación, las buenas cosechas nomás no llegan.
Mientras, la "tabasqueñización" de la institución cum

plió 18 meses. Baldemar Hernández Márquez asumió las
riendas, en lugar de Javier Delgado, tras de un paso
discreto por la coordinación de los centros integradores
del bienestar. Ambos cargos han sido designaciones pre

sidenciales directas.
De la CEPCI a la FND, sin escalas. Con Hernández

Márquez llegó María Isabel Montoya a la Dirección
Adjunta de Administración, quien anteriormente estuvo en
la dirección de procesos y estructuras organizacionales de
los centros integradores.

Pero una cosa es dirigir las tareas de los servidores de
la Nación y otra, muy distinta, del personal de campo que
gestiona y cobra los créditos para los productores agrope
cuarios. Los empleados por outsourcing y el personal de
estructura fueron sometidos a un "trato de terror" con ama
gos de despidos por ausencias injustificadas, sin importar
la contingencia sanitaria, que contrasta con las excepcio
nes para los mandos medios y superiores, con acceso con
tinuo a pruebas Covid.

La política laboral en FND lleva un semestre de ajustes.
Antes de que concluyera el 2021, los empleados de las ofi
cinas centrales y las coordinaciones regionales contratados
por outsourcing fueron obligados a firmar sus renuncias.
La mayoría no fue recontratada, "por órdenes superiores".
Con una baja sensible en la colocación de créditos y

una expansión de la cartera vencida, la FND está al borde
de la parálisis. Además del retraso en las adecuaciones de
la nueva sede —un inmueble ubicado frente al Jardín Mo
relia en la Roma Norte, propiedad de la Secretaría de Eco
nomía— hay complicaciones mayores en la mudanza: el
correcto funcionamiento del core bancario, un pendiente
del sexenio anterior que se agravó en el bienio que Javier
Delgado dirigió esta agencia gubernamental.
En ese periodo naufragó la propuesta de convertir a

la institución en un banco de desarrollo, que se llamaría
AgroFin. En el último año, el equipo de Hernández Már
quez enfiló sus acciones a la implementación del llama
do Crédito Seguro —creado por instrucciones presiden
ciales— que sería tramitado en los Centros de Desarrollo
Integral, modalidad que se tradujo en la caída en la colo
cación de la FND.
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Rayuela
Terrible, por donde se
vea, el asesinato de la
periodista Lourdes

Maldonado.
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ASTILLERO

En defensa del testamento político // "No va,
afortunadamente" // AMLO, gobernabüidad
y IT No es vinculatorío, sino opcional
JULIO HERNANDEZ LOPEZ
Apenas salido del hospital

militar en donde le habían practi
cado un cateterismo cardiaco, el
presidente Andrés Manuel López
Obrador generó nuevas turbulen

cias en el ánimo de sus opositores al hablar de
un testamento político que ha redactado en
previsión de su propia muerte.

COMO LO PLANTEÓ López Obrador en el
video en que dio cuenta de su regreso a Pa
lacio Nacional, la recurrencia a la figura del
testamento político tiene significados justa
mente en ese terreno, el político, y de ninguna
manera en el jurídico. No es ni puede ser una
decisión vinculatoria (es decir, no obliga jurídi
camente a su cumplimiento).

SIN EMBARGO, LA fiebre antiobradorista de
algunos opinantes llevó a propalar la versión
de que el tabasqueño pretendía sustituir los
procedimientos establecidos en la Constitu
ción para imponer, en caso de muerte, su vo
luntad en cuanto al sucesor.

A JUICIO DE este tecleador, el actual Pre
sidente de México hace bien en prever una
eventualidad que durante muy largo tiempo
fue soslayada en términos declarativos y de
regulación jurídica. Pareciera sostenerse la
pretensión de que el Presidente de la Repúbli
ca fuese inatacable por enfermedades graves y
discapacitantes o por la muerte.

LÓPEZ OBRADOR, A diferencia de la inmen
sa mayoría de sus antecesores (por no decir
que la totalidad), es un líder político y social
que mantiene ascendiente (predominio moral
o influencia, es una de la acepciones de la RAE)
sobre sus seguidores y asume la responsabilidad
de dar una guía moral, cívica, política e incluso
podría ser electoral a los participantes de un
movimiento que explícitamente busca continui
dad, el de la llamada Cuarta Transformación, en
caso de la desaparición física de ese caudillo.

COMO EN OTROS temas de la cotidianidad
política, los adversarios del obradorismo
no pueden o no quieren entender un rasgo
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distintivo de lo que hoy sucede en el país: el
rechazo ciudadano al pasado político se ha
materializado en un avance de esa 4T en el
control de la institucionalidad gobernante, por
la vía pacífica y a través de las propias vías de
ese pasado, las electorales, y ello no constituye
una contravención legal, ni una dictadura en
ciernes; tampoco preparar respuestas políticas
ante incidentes no deseables, pero posibles.

EL LIDER DE ese movimiento, que tiene la
Presidencia de la República, la mayoría en las
cámaras legislativas federales y en muchas
estatales, y la mayoría de los gobiernos de los
estados (este año podrían ser 20 o 21), tiene
derecho político a proponer a sus seguidores
qué hacer en caso de que él muriera.

Y ELLOS, SUS seguidores, y la nueva clase po
lítica cuatroteísta, también tendrían derecho a
aceptar o rechazar el testado andresino (sobre
todo si en la última voluntad política se inclu
yera una indicación específica, con nombre
y apellidos, respecto a un personaje a apoyar
para esa hipotética sucesión). Y los opositores
a ese líder y a ese movimiento podrían hacer

valer los recursos institucionales, mediáticos,
políticos y electorales de que dispusieran.

EL POLÍTICO TABASQUEÑO (un infarto, hi
pertensión, dos contagios de coronavirus y un
muy intenso ritmo de trabajo) es hoy la pieza
central del funcionamiento del país (para bien
o para mal, esa es otra discusión) y, en la hipó
tesis de una salida fatal de cuadro, sobreven
dría una avalancha de ambiciones, intereses y
peleas internas y externas por el poder.

GARANTIZAR LA GOBERNABILIDAD,
dijo expresamente AMLO que es un objetivo
de su testamento político, el cual, como él mis
mo comentó, "afortunadamente no va, creo
yo". Es probable que sus propios adversarios,
algunos tan furibundos como políticamente
ineficaces, deberían entender la importancia
de la continuidad de las batallas institucionales
y electorales y el aporte de AMLO (incluso con
recursos como el multimencionado testamen
to) a que esa contienda tenga lógica y rumbo,
incluso en la eventualidad del fallecimiento
de quien ha impedido el desbordamiento de la
irritación social. ¡Hasta mañana!

Luego del procedimiento que se Le practicó
en eL Hospital Central Militar, eL Presidente

volvió a Palacio en compañía de su esposa,
Beatriz Gutiérrez Müller. Foto Cristina

Fecha: 24/01/2022

Página: 8

Area cm2: 417

2 / 2

Columnas Políticas

Astillero / Julio Hernández López

Julio Hernández López

Costo: 36,462

Página 4 de 10



¿El fin de las
coronas?

HERNÁN GONZÁLEZ G.

L PARADIGMAíí T7 que: se rompe
I—con el anuncio del
I , ministro inglés
M^ Boris Johnson,

este miércoles 19, por el que se
pone fin a la mal llamada 'vacu
nación' (sustancia inyectable que
inmuniza, pero si no inmuniza,
no es vacuna), sus pasaportes de
obediencia, los inservibles cubre
bocas y los confinamientos que
debilitan el sistema inmune, no
son sólo el plan a o b de Boris; lo
que se cayó fue la validez de la alo
patía adoptada por los gobiernos
occidentales como conocimiento

exacto, lo que abre el cuestio
namiento al modelo de salud,
particularmente en México, un
espacio para la inclusión de otras
formas de pensar la salud pública,
la inmunidad y al ser humano e
incluso a los estados de concien
cia asociados a la colectividad hu

mana y al individuo, que pueden
generar salud", dice Fernando
Illescas, investigador, diseñador
técnicocientífico y colaborador
de La Jornada de Veracruz.

"AUNQUE LA MAYORÍA de los
comunicados empezaron con la
mentira de Boris de que este cam
bio era 'un premio por portarse
bien', está explicado de sobra
(1) que las inyecciones anticovid
afectan permanentemente la
capacidad del sistema inmune del
inyectado contra las variedades

de virus corona y tal vez otras, es
decir, que hacen lo contrario de lo
prometido, duplicando la proba
bilidad de que un inyectado se in
fecte con el virus real, que alguien
no inyectado. Políticamente es
una catástrofe, no sólo para el
sistema inglés, sino que pone en
evidencia a todos los gobiernos
que dócilmente han seguido a la
OMS. Todos, empezando por Ca
nadá, Australia y Nueva Zelanda,
tendrán que rectificar, Alemania
e Irlan da ya pusieron fecha de tér
mino de estas absurdas medidas

y Europa toda seguirá. La presión
social se multiplicará ante estas
verdades realmente científicas,
que no las de propaganda al es
tilo nazi, censurando cualquier
debate. Si aquí La Paloma añora
a Juárez, el mundo añora a la
verdadera ciencia y su sano de
bate, que venimos tratando de
impulsar desde hace más de un
año, como han hecho científicos
ejemplares (2), algunos llamando
a validar el antes probado dióxido
de cloro (3). "Si las inyecciones
no inmunizan, es obvio que no
son responsables de la caída de la
curva epidémica, sino la inmuni
dad natural. Urge ir por los per
petradores (4) antes de que nos
suelten otra bioarma encima. La
era de la 'salud industrial Rocke
feller', comenzada con el Informe
Flexner, ha terminado."

Referencias enfabver.org
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¿Defender qué?

DAVID BROOKS

• T "TALE LA PENA defender la
J \ / democracia estadunidense?

/ \ / Durante meses, desde la Casa
V Blanca, legisladores demó

cratas, prominentes intelec
tuales y comentaristas, ex oficiales militares,
editorialistas de los principales medios y más
han advertido y gritado que la democracia
estadunidense está bajo amenaza existencial y
acusan que republicanos están realizando una
subversión del proceso electoral e impulsando
golpes duros y suaves, ataques violentos por
terroristas domésticos y hasta una guerra civil.

PERO NO HAY, hasta ahora, una movilización
masiva, ni un sentido de "emergencia" nacio
nal para rescatar a la supuestamente sagrada
democracia estadunidense.

¿POR QUÉ? ¿ESTARÁN exagerando los que
por todas partes suenan la alarma? ¿O nadie
les cree? ¿O será que a las mayorías no les
importa?

UN 76 POR ciento de estadunidenses, opina
que existe una amenaza a su democracia,
según la encuesta más reciente de NBC News;
o sea, hay conciencia. Y por supuesto hay
expresiones de protesta, algunas marchas,
denuncias, acciones no violentas impulsadas
por organizaciones como la Campaña de los
Pobres y otros para denunciar a los cómplices
políticos de estos esfuerzos antidemocráticos.
Existen investigaciones criminales y legislati
vas sobre el asalto al Capitolio. Muchas ONG
y organizaciones políticoelectorales están
solicitando contribuciones para defender o
rescatar la democracia. Pero por ahora, no hay
millones en las barricadas ni en las virtuales
para defender a esta democracia

POR SUPUESTO QUE todo ser consciente
sabe que la democracia estadunidense está
viciada de aspectos antidemocráticos como
conformación y quehacer del propio Senado, y
ni hablar de que no hay voto directo para presi
dente. Más aún, desde hace décadas las mayo
rías no creen que los políticos electos expresan
la voluntad del pueblo, sino que trabajan para
sus patrocinadores, quienes pagan por esta
"democracia".

NO AVI)DAN A generar confianza pública en
la "democracia" espectáculos políticos como el
que los senadores realizaron la semana pasada,
cuando pretendieron garantizar el derecho al

voto en un proyecto de ley que todos sabían
que fracasaría de antemano, pero que usarían
para pretender que "hicieron algo".

PERO A LA vez, esta ofensiva derechista está
logrando, a nivel estatal, suprimir y subvertir el
proceso electoral con enormes consecuencias
reales para el futuro del país, sobre todo para
los sectores minoritarios y los pobres.

"SIGO ABSOLUTAMENTE ASOMBRADO
de que nosotros (gente negra) ahora simple
mente tenemos que observar... los esfuerzos
de supresión masiva del voto dirigidos contra
nosotros, porque los estadunidenses 'optaron'
por no frenar esto. Ni sé cómo traducir mi ira
en palabras. Me enferma, estoy asqueado",
escribe Charles Blow, columnistadel New York
Times.

MIENTRAS, EN ESTA crisis de la democracia
junto con la pandemia lo que sigue funcionan
do, y muy bien, es el sistema económico para
los más ricos. La riqueza de los 745 multimi
llonarios estadunidenses más ricos se disparó
70 por ciento o sea, agregaron $2.1 billones
a su fortuna colectiva desde el inicio de la
pandemia (https://inequality.org/greatdivide/
updatesbillionairepandemic/). El nivel de
desigualdad económica se ha acelerado bajo
gobiernos demócratas y republicanos en las
últimas cuatro décadas llegando a su nivel más
alto en casi un siglo.

NOAM CHOMSKYQUIEN considera que en
su país procede un "golpe blando" por fuerzas
protofascistas suele citar a James Madison,
uno de los padres fundadores del país, quien
argumentó que el objetivo primario del gobier
no debería ser "proteger a la opulencia de la
minoría contra la mayoría".

PARA LOS RICOS el sistema no está descom
puesto, y para los demás, pues, no queda muy
claro. Y por lo tanto, no queda claro que es lo
que se necesita defender.

EL DEBATE SOBRE si es posible tener una
democracia política sin democracia económica
es antiguo hasta Aristóteles lo abordó y tal
vez eso tiene que resolverse primero para que
el debate sobre "democracia" sea más urgente
y real para el demos.

B.B. King & Tracy Chapman. Thrill isgone. https://
www.youtube.com/watch?v=xVxCtt3s_lM
Cat Empire. Corning toMeet You. https://open.
spotify.com/track/0roxrfpflJg4KPquNIYBfN?si
=f4VDV9i3Q8WpEyyzKg75ag
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Según encuesta, 76% de estadunidenses
considera que La democracia está en peLigro.
El tema llegó al centro del debate nacional

desde el asalto al Capitolio eL año pasado (en
La imagen) y ante Las iniciativas republicanas
para suprimir el derecho al voto. Foto Ap
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A propósito de Visión de los vencidos
QRTiZTEJEDA

QUE CONSTE, PERO que conste
y se me extienda constancia al
respecto: cuando incluí al maestro
Pedro Salmerón en mi nómina de
acreedores de gratitudes y recono

cimientos, no tenía idea de su reciente impor
tante encargo. En su debido momento no tuve
la atención de agradecerle la distinción de que
fuera lector de la columneta y le otorgara, ade
más, un poco de su tiempo para dar a conocer
comedidamente su opinión no coincidente con
los comentarios por mí vertidos en torno al re
conocido libro, de la autoría del maestro León
Portilla: Visión de los vencidos. Obviamente
quedé en falta.

CUANDO YO IMPARTÍA la materia historia
de literatura mexicana en la UNA¡VI, se dio la
primera impresión del ahora discutido libro
del historiador, antropólogo y, para algunos,
nahuatlato Miguel León Portilla. (Esta pala
bra, según voces conocedoras, significa: indíge
na intérprete entre los habitantes originarios y
los invasores españoles). La guía para la impar
tición de mi curso era uno de los libros que más
veces he leído y que siempre más me deleita y
entusiasma: Historia de la literatura mexicana,
de don Carlos González Peña (Lagos de Mo
reno, Jalisco, 18851955). Cuando uno recorre
su curriculum (me gusta más cuando se llama
"hoja de vida") entiendo perfectamente por
qué alguien lo llamó "un ilustre desconocido").
Poco se sabe de este novelista, periodista, ora
dor y maestro que en 1931 fue aceptado como
miembro de número de la Academia Mexicana
de la Lengua y luego ocupó la silla número 1
de esa institución. ¿Cuántos de los afamados/
inflados doctores que placean su soberbia, y no
pueden ocultar sus precariedades en las pan
tallas televisivas podrían presumir de preseas
tan distintivas y bien merecidas?

EN ESE ENTONCES el texto del que les ha
blo estaba agotado. En 1954 se tiró un total
de apenas 3 mil ejemplares. El que yo tenía
era una generosidad de Raymundo Ramos,
Pancho Liguori o Vicente Magdaleno, quienes
impartían esta misma cátedra con, evidente
mente, mayores conocimientos, méritos y, por
supuesto, antigüedad. El capítulo segundo de
ese extraordinario compendio de la literatura
mexicana que inicia su puntual y puntilloso
recorrido a todo lo largo de nuestra historia a
partir de aquel doloroso agosto de 1521, fecha
en que se sitúa la ocupación de la antigua Te
noxtitlán, hasta el inicio de la segunda mitad

del pasado siglo, está dedicado a los cronistas
de la Conquista. A estos los cataloga en cuatro
grupos: 1) los soldados: Hernán Cortés, Bernal
Díaz del Castillo, 2) Los misioneros: Frailes
Bartolomé de las Casas, Bernardino de Sa
hagún, Toribio de Benavente, Motolinia. (Sin
acento, por favor). 3. Hay que agregar a los re
ligiosos que jamás conocieron este continente
pero que, por ser confesores, guías espirituales
(?) de los principales conquistadores, fueron oi
dores privilegiados de sus relatos, ciertos o fan
tasiosos. Igual que los comentaristas televisi
vos de la actualidad, sus relatos y comentarios
sobre la soldadesca del más alto nivel hacen
que los héroes de Marvel queden como inútiles
y collones. Francisco López de Gómora, es
tuvo al servicio de Hernán Cortés y de su hijo
Martín. Pedro Mártir de Anglería (14541526),
sin haber sido testigo de nada y careciendo de
plataforma alguna como el Zoom de nuestros
días, escribió, ahora sí que oídas, sobre la vida
en este continente que, por supuesto, no fue
descubierto en 1492 por un baturro llamado
Rodrigo de Triaría quien, trepado en lo alto del
mástil de la nave insignia, Santa María (cuyo

nombre original era laMary Galante. Otra
información lo ubica en La Pinta ¿A usted le
importa?), muerto de hambre soñaba con un
embutido, por eso al despertar comenzó a
gritar entusiasmado: ¡morzzzilla, morzzzilla!
lo que sus compinches, igual de hambrientos
entendieron como ¡tierra, tierra! Y así Rodrigo
de Triana, recién escapado de la Real demar
cación de la real policía del real puerto de los
reales Palos, ganó para siempre su renglón
en la historia del ¿descubrimiento? De estos
42.55 millones de kilómetros cuadrados que
constituyen nuestro continente. 4. Finalmen
te, el último grupo lo forman los historiadores
indios, o mejor dicho, los indios historiadores.
Destaca, en primer lugar, Tezozómoc, cono
cido también como Hernando de Alvarado,
nombre adoptado en el momento de su bauti
zo. Esta crónica es una verdadera transmisión
oral de las tradiciones y de las relaciones de
esos tiempos. Tezozómoc era la voz azteca, así
como Fernando de Alba Ixtlilxóchitl, trasnieto
del último rey de Texcoco, fue descendiente
de su madre Beatriz Papantzin, hija del último
emperador de México. Su principal obra fue
Historia de la nación chichimeca.

VARIOS SIGLOS DESPUÉS, apareció el libro
que nos ha llevado a esta larga explicación en
razón de la importancia de quien tuvo la buena
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disposición de darnos a conocer su opinión y
la de algunos otros expertos más sobre Visión
de los vencidos, libro que, aunque parezca
sorna o irónica intención, la columneta tiene
"otros datos". Por ejemplo, Eduardo Matos
Moctezuma, considera: "Es un privilegio darle
la palabra al oprimido. Las voces traducidas
por el padre Garibay a las que León Portilla se
propuso ordenar y difundir, nos dejan un testi
monio directo y nos permiten conocer el dolor
y el sentido con los que los sometidos, vivieron
esa trágica etapa." También el reputado his
toriador Alfredo López Austin reconoce que
este libro lo impresionó mucho porque "es una
presentación diferente a la tradicional versión
de cómo se realizó la Conquista pues, "nos ha
ce llegar una voz que no había sido escuchada".
Finalmente, José Emilio Pacheco, asevera:
" Visión de los vencidos es el gran poema épico
de nuestra tradición antigua, un cantar seme
jante a la pérdida de Troya".
POR HOY, DE nueva cuenta el espacio le im
pide a la columneta compartir "otros datos"
que tiene.
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• Morena vs. Morena, otra vez
Con la novedad de que alrededor de la mitad de los integrantes de la bancada de Morena
unos 30 de 61 alistan para el próximo viernes una reunión que ya encendió las alertas
en el grupo más próximo al senador Ricardo Monreal. Y es que, de manera explícita, la
convocatoria al encuentro que se tendría un día antes de la plenaria del guinda establece
como fin el de pronunciarse en contra de la Comisión Especial de Veracruz que indaga
acciones del gobierno del también morenista Cuitláhuac García, impulsada por el propio
Monreal y otros legisladores de oposición. Entre los convocantes se encuentran los du
ros del grupo parlamentario como Antares Vázquez y César Cravioto, a los que se han
agregado Higinio Martínez, José Antonio Álvarez Lima y Napoleón Gómez Urrutia.
Este cónclave, nos anticipan, pudiera tener efectos en el cierre de filas del Senado en
torno al secretario técnico de la Jucopo, José Manuel del Río Virgen, y, nos aseguran, no
se podrían descartar también impactos en términos de coordinación de la fracción. Uf.

• Rumbo al pico por Ómicron
Y todo indica que el punto más crítico de la cuarta ola, causada centralmente por la va
riante Ómicron, podría llegar en los últimos días de enero, es decir, a lo largo de esta
semana o a principios de la próxima. Lo anterior a juicio de algunos expertos, quienes
toman como base lo ocurrido en otros países como Sudáfrica o algunos europeos, en
donde hubo repuntes severos y luego caídas, también rápidas, en la curva de contagios.
Alejandro Macías, por ejemplo, estimó que durante este mes, los contagios continuarán
en ascenso, que en febrero llegará la disminución y que en marzo se dará la estabilidad
de casos. La doctora Laurie Ann XiménezFyvie retoma algunas proyecciones que esti
man esa fecha para dentro de unos seis días. Sin embargo, ello no quiere decir que deba
de bajarse la guardia o desestimar las medidas básicas de protección, pues la otra noticia
es que el punto más bajo de la cuarta ola llegaría todavía dentro de semanas o meses.

•Migrantes en tráileres, todo igual
Como un logro importante, el Instituto Nacional de Migración, a cargo de Francisco Gar
duño, informó ayer que en los últimos dos días rescató a más de 3 mil migrantes que
viajaban en condiciones de hacinamiento en cajas y cabinas de tráileres. Ciertamente es
relevante el hecho, pues se ha puesto a salvo a las personas indocumentadas de actos en
los que hasta su vida podría ponerse en riesgo. Sin embargo, el hecho tiene otra cara pues
se confirman los señalamientos que hiciera en estas páginas el extitular de esa misma
dependencia Tonatiuh Guillén, de que el cruce de migrantes en tráileres siguen dándose
"como si nada". El problema de origen persiste, pues el crimen organizado aprovecha la
necesidad de migrar de miles de personas, a su vez originada por condiciones estructu
rales en las que tampoco ha habido políticas que busquen cambiarlas.
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• Definiciones para el CIDE
Como se anticipó en este espacio, este lunes es relevante para el conflicto entre el CIDE y
el Conacyt. Y es que se tiene previsto desahogar la reunión convocada por María Elena
ÁlvarezBuylla, titular de este último, con los integrantes de la Asamblea General de
Asociados de la institución de educación superior. Lo que el Conacyt busca, según se
ha informado, es modificar los estatutos del CIDE y con ello consolidar a José Antonio
Romero Tellaeche al frente del Centro. Éste día se verá para qué lado jalan dependencias
e instituciones, como el Colegio de México, las secretarías de Educación Pública, de Ha
cienda, de Energía y de Economía, así como el Fondo de Cultura Económica y el Banco
de México. Por cierto que los inconformes del CIDE aprovecharán para realizar una ma
nifestación y defender sus posiciones frente a la sede de Santa Fe, ubicada en la autopista
MéxicoToluca.

• Cuestionamientos al gobierno de Layda
Nos cuentan que este fin de semana emergieron los primeros cuestionamientos sobre
quienes integran el gobierno de Layda Sansores. Y es que se descubrió que la Admi
nistración Portuaria Integral de Campeche otorgó un contrato superior a 23 millones
de pesos a la empresa Guard & Clean, S.A. de C.V., cuya representante legal es Georgina
Hernández, quien también se desempeña como administradora de la empresa Livpro,
ambas propiedad de Ricardo Iván Castillo Domínguez, director de ProCampeche, or
ganismo sectorizado de la Secretaría de Desarrollo Económico, encargado de promover
las inversiones y la internacionalización de empresas estatales. Esto ha preocupado a
algunos campechanos, nos dicen, quienes ya han puesto bajo la lupa las acciones que
tomará la gobernadora.

• Previsiones en Contreras
Tras el retroceso en el semáforo epidemiológico de la Ciudad de México, que a partir de
hoy pasa a amarillo, el alcalde de la Magdalena Contreras, Luis Gerardo Quijano, anunció
que reforzará las medidas sanitarias para evitar el contagio masivo en sitios estratégicos,
como mercados, plazas, transporte público, escuelas y parques. Por ello, se instalarán
módulos infrarrojos y gel antibacterial en algunos espacios, y esta alcaldía se suma a la
Cuauhtémoc, donde desde la semana pasada, se anunció una campaña de reforzamiento
de medidas por el aumento de contagios. Habrá que ver si en esta semana, los alcaldes de
otras demarcaciones se suman a iniciativas similares.
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•ELESPEJO

El miedo venezolano
a la revocación del mandato

Por Leonardo
Núñez González

No es lo mismo un proceso de re
vocación de mandato requerido
por el propio político implicado en

la votación que uno en donde es el electo
rado quien auténticamente demanda su
aplicación en un intento por echar a la calle
a un gobernante de manera democrática.
En el caso de Venezuela, múltiples encues
tas señalan que 7 de cada 10 ciudadanos
venezolanos están a favor de que Nicolás
Maduro se retire del poder, pero larespues
ta del gobierno ha sido intentar todo lo po
sible para evitar que se lleve a cabo una vo
tación al respecto.

De acuerdo con el artículo 72 de la Constitución ve
nezolana, pasada la mitad del periodo de gobierno del
presidente, existe la posibilidad de poner en mar cha una
elección para revocar el mandato si así lo solicita un nú
mero no menor a 20% de los electores, porcentaje que
debe superarse no sóloanivel nacional, sino encada una
de las regiones electorales, sin falta. Para poner en com
paración este umbral de 20%, en México se requiere 3%
del padrón electoral para activar el mismo procedimien
to, por lo que es evidente que en el régimen venezolano
esta primera aduana ya es en sí misma un desafio, pues
requiere una intensa movilización ciudadana para echar
se a andar.

El 10 de enero de 2022, Nicolás Maduro llegó a la
mitad del mandato que ocupó después de las controver
tidas elecciones de 2018 (cuyo resultado no fue recono
cido por la mayoría de la comunidad internacional), por
lo que diversas organizaciones opositoras presentaron
oficialmente su solicitud ante el Consejo Nacional Elec

toral (CNE). La sorpresa para propios y extraños fue que
el CNE resolvió estas solicitudes de manera exprés, pues
el 18 de enero dio luz verde a la fase de recolección de

apoyos, pero con un pequeño detalle: las mesas para la
recolección de firmas sólo se colocarían un solo día y la
fecha elegida seria 8 días después, el 26 de enero. Ade
más, sólo se instalarían 1,200 centros de recepción de
firmas, en comparación con las más de 14,000 locacio
nes que se colocaron en las pasadas elecciones. De esta
manera, el régimen cumple de manera cosmética con la
apertura del proceso legal, pero coloca todas las trabas
posibles para evitar que se alcance el poco realista obje
tivo de conseguir 4.2 millones de firmas en sólo 12 horas.

Las organizaciones solicitantes ya se han inconfor
mado y han declarado que no participarán en estas con
diciones, pues cuando ellas apenas estaban trabajando
el calendario y estrategias para la etapa de promoción
y preparación para la obtención de firmas, la autoridad
electoral (que se encuentra bajo el control del régimen de
Maduro) las madrugó. Ésta no sería la primera vez que el
régimen de Maduro boicotea un proceso de revocación
de mandato, pues en 2016, cuando las manifestaciones
ciudadanas obligaron a abrir el procedimiento de revo
cación y alrededor de 80% de los venezolanos estaba a
favor de sacarlo del poder, el régimen de Maduro inven
tó supuestas irregularidades en la recolección de firmas
y logró congelar todo el proceso. Lo hizo hace 6 años y,
sintiéndose impune, va a intentarlo una vez más. Qué
diferentes son las cosas cuando la sociedad sí es la que
solicita la revocación de mandato.
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Balacera en Xcaret
El paraíso se puede trans

formar en el infierno si

no se frena a los grupos
deliricuenciales

Quintana Roo y toda la zona turística de
Cancún, Playa del Carmen y Tulum, que son
de los sitios más importantes para el turismo
en México están cada día más vulnerables por
los grupos criminales que se están disputan
do el territorio.

Tan sólo Playa del Carmen cuenta con más
de 16 millones de turistas cada año. Es una
joya turística con más del 80% de ocupación
casi todo el año y llegando inclusive al 100%
de ocupación en temporada alta.

Pero este fin de semana volvió a ocurrir
que personas armadas entraran a disparar a
unresortdelujo.

Eran poco antes de las tres de la tarde con
30 minutos cuando comenzó a verse una
movilización policiaca y de los servicios de
emergencia, se veía a huéspedes del hotel
asustados al ver que tres hombres de origen
canadiense habían sido atacados con arma
de fuego dentro de un hotel en Xcaret, en la
RivieraMaya.

Un hombre de sudadera gris fue quien los
atacó para después darse a la fuga por la zona
selvática mientras dos de las tres víctimas
buscaban de forma desesperada continuar
con vida, pues su otro compañero murió de
forma instantánea.

El titular de la Secretaría de Seguridad de
Quintana Roo, Lucio Hernández Gutiérrez,
indicó que se trató de un ataque directo y que
el agresor también era huésped y que todo
comenzó con una discusión. El funcionario
detalló que, según las autoridades canadien
ses, las víctimas estaban relacionadas con el
tráfico de drogas.
El gobierno municipal de Solidaridad

activó este viernes 21 de enero un operativo
de búsqueda en el que participan unidades
caninas utiliza drones y elementos de la Se
cretaría de la Defensa Nacional para localizar
al probable responsable.

Para las autoridades estatales no se trato
de un ajuste de cuentas entre grupos crimina
les, sino de un pleito entre particulares, pero
resulta que esos particulares estaban involu
crados en temas de drogas.

No es la primera vez que en un hotel de
lujo se dan tiroteos. Lo ocurrido en el hotel
de Xcaret, es similar a lo ocurrido apenas en
noviembre del año pasado, cuando hubo
una incursión de al menos 15 hombres con
armas de grueso calibre en la Rivera Maya.
Entraron a través del área de playa que une
a los hoteles Hyatt Ziva Riviera y Azul Beach
de Puerto Morelos.
"Se dirigieron directamente a las dos per

sonas que pennanecían en la zona de playas,
capturando a uno de ellos, mientras que otro
corrió hacia el interior de un centro de hos
pedaje donde finalmente quedó sin vida, al
otro sujeto lo privaron de la libertad y metros
adelante de la vida, dándose a la fuga", señaló
la Fiscalía de Quintana Roo en ese momento.

Las primeras versiones aseguraban que
se trataba de un secuestro. Esta información
fue desmentida por las autoridades estatales,
aunque sí se supo que los perpetradores hu
yeron tras robar una lancha. Fue otro proble
ma por venta de drogas.

Los sujetos pertenecían a bandas de narco
menudistas que operan en el centro turístico,
al sur de la ciudad de Cancún. Presuntamen
te se trataría de escisiones de un grupo cono
cido como los Pelones, que a su vez derivó de
una célula de los Zetas,

Las imágenes de los turistas desconcer
tados por ese enfrentamiento son muy fuer
tes, y esas son las imágenes que circulan en
el mundo y que van a acabar por arruinar el
turismo en México.

Un mes antes, en octubre, las balas se vol
vían hacer presentes en medio de los turistas
que departían en un restaurante conocido
como La Malquerida, ubicado en una de las
principales calles de Tulum.

Un grupo de cinco turistas cenaba en una
terraza del local, cuando sicarios irrumpie
ron a tiros. Dos extranjeras, una de Alema
nia y otra de La India, fueron asesinadas en
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el fuego cruzado. Otros tres internacionales
resultaron heridos. Tras este hecho violento,
el gobierno federal envió 450 elementos de
la Guardia Nacional, el Ejército Mexicano y la
Marina a Quintana Roo, principalmente para
vigilar la zona turística.

Pero, en septiembre también hubo violen
cia, el restaurante "Rosa Negra" fue escenario
de otro ataque con arma de fuego, se trata de
una cadena de restaurantes en Cancún, Tu
lum y Ciudad de México. El dueño de estos
negocios es el empresario hotelero Eduardo
Beaven, quien también en ese mes, fue ata
cado por unos hombres armados cerca del
Aeropuerto Internacional Benito Juárez, en
la capital mexicana. El presunto pistolero fue
asesinado por uno de sus escoltas.
La violencia esta desatada por que son

varios grupos de crimen organizado y ahora
narco menudistas que buscan quedarse con
la plaza para poder tener a sus clientes seguros.

En estos últimos meses ya ni siquiera tratan
de disimular, caminado por la 5ta avenida que
es la calle principal de Playa del Carmen, los
vendedores de droga se la ofrecen a quien va
pasando.

Desde 2017, la Riviera Maya es centro de
atención, pero no por sus destinos turísticos,
sino por la serie de enfrentamientos que ocu
rren a plena luz del día, en zonas con turistas
o incluso en hoteles, donde se advierte que la
vigilancia es mayor.

Uno de estos hechos fue el tiroteo en la fa
mosa discoteca Blue Parrot en Playa del Car
men, cometido el 16 de enero de 2017 y el cual
dejó seis muertos y 15 heridos, la mayoría de
nacionalidad extranjera. Tres años después,
siete personas fueron asesinadas en otro esta
blecimiento de la misma ciudad.

El propio fiscal general de Quintana Roo,
Óscar Montes de Oca, hace un par de meses
confirmó que hay 12 bandas narco menudistas

que operan en las playas de la Riviera Maya en
el estado. Identifican, principalmente, la pre
sencia de al menos cuatro cárteles: el Jalisco
Nueva Generación, el de Sinaloa, Los Zetas y
el Cártel del Noreste.

Óscar Montes de Oca explicó que sema
nalmente llegan a Quintana Roo más de 140
mil turistas, la mayoría de los cuales se repar
ten entre Cancún y la Riviera Maya, por lo que
existe un gran atractivo para los empresarios
que invierten en turismo, pero también para
los grupos narco menudistas que ven una
gran oportunidad de comercializar estupefa
cientes en la zona.

Los grupos criminales ocupan esta joya
turística mexicana para sus operaciones de
trasiego y venta de droga.
Y entre más terreno ganen los criminales,

más pierde México sobre todo en uno de sus
principales destinos turísticos cuya economía
se sostiene precisamente de los turistas que
llegan a vacacionar.

UNAAMBU
LANCIA sale del
hotel Xcaret, en
Quintana Roo,
tras la balacera
dei viernes.
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Temporada de incendios:
extremar precauciones
En años pasados hemos sido tes

tigos de enormes incendios fo
restales en diversos puntos del

mundo que provocan devastación de
los activos naturales, migración y en los
casos más dolorosos, muerte. Los ejem
plos abundan: Estados Unidos, Grecia y
Rusia. Los eventos se han registrado in
cluso en zonas frías
Algunos pronósticos aseguran que el 2022 será

uno de los años más cálidos. Condiciones de sequía,
vientos, ausencia de humedad y precipitaciones ge
neran entornos perfectos para la aparición de incen
dios forestales. Si lo dictado por especialistas se cum
ple, el 2022 será el octavo año consecutivo en que la
temperatura global se encuentra un grado por arriba
de las registradas en la era preindustrial,

A la propagación del fuego sobre la vegetación de
manera no programada se le llama incendio fores
tal. Las causas que los provocan son diversas, pero
la constante en ellas es la actuación de los seres
humanos; el catálogo incluye: accidentes, acciones
intencionales, factores naturales y negligencias. La
estadística es contundente: 9 de cada 10 incendios
forestales son provocados por la actividad del hom
bre. El fuego ha sido utilizado por generaciones como
una herramienta, principalmente en las comunida
des rurales, donde un descuido pudiera provocar un
evento, ya sea al realizar una quema controlada en
una parcela o una fogata al participar de un día de

campo; sin embargo, lo más preocupante radica en la
provocación intencional de incendios forestales bus
cando acabar con la superficie vegetal para cambiar
la vocación del terreno por actividades que permiten
una mayor utilidad económica, como pudiera ser el
cultivo de algunos frutos altamente redituables o el
desarrollo habitacional.

Esto nos demuestra que si realmente trabajamos
en la prevención, estaremos en posibilidades de dis
minuir drásticamente la cifra de eventos, protegien
do así la fauna, la flora y a las comunidades que viven
cerca de ellos.

Por ello, es momento de extremar precauciones en
todo el territorio nacional, pero especialmente en las
zonas más vulnerables. Nuestra temporada de incen
dios inicia en el mes de enero y concluye en el mes de
junio para las zonas norte, noreste, sur y sureste del
territorio nacional; y de mayo a septiembre para el
noroeste de México.

La temporada más dolorosa de la que se tenga re
gistro en nuestro país en los últimos años es la del
2011, en la cual, casi un millón de hectáreas fueron
afectadas a consecuencia de la existencia de más de 12

mil incendios forestales. Durante la temporada 2021,
fueron 7 mil 337 eventos que afectaron poco más de
66o mil hectáreas de nuestros activos naturales.
Son muchas las instituciones del Estado, del

sector privado y del sector social que participan del
combate de incendios en nuestro país, realizando
actividades realmente valiosas dignas del mayor re
conocimiento; sin embargo, las labores en torno a
los incendios deberán centrarse en la prevención, en
lograr que no se generen, evitando así su impacto y
el desgaste e inversión institucional que se requiere
para atenderlos.
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¿Pobreza franciscana?

Hasta el fatídico año 2017, el edi

ficio en la esquina de Xola y Ej e
Central, en la colonia Narvarte

de la alcaldía Benito Juárez, albergó las
oficinas de la Secretaría de Comuni

caciones y Transportes. Su relevancia
no era nada más por ser la sede de esta
dependencia, sino que durante medio
siglo fue también icono de la cultura y
arquitectura mexicanas.

Hablo del edificio conocido como Centro SCOP, un in
mueble que, pese a ser emblema de la ciudad y del país,
no cuenta por ahora con un fideicomiso para su rescate
y preservación. Esto, pese a ser un legado viviente del
lienzo, escultura y arquitectura, de artistas como José
Chávez Morado o Juan O' Gorman.

En2020, el titular de la Secretaría de Comunicaciones
y Transportes (SCT), Jorge Arganis, nombró a su predece
sor Javier Jiménez Espriú como el presidente del patro
nato de restauración del Centro SCOP.

Sin embargo, me cuentan en los pasillos de la Secre
taría de Hacienda y Crédito Público que encabeza Roge
lio Ramírez de la O, que hasta septiembre de 2021 no se
contaba aún con algún fideicomiso con dinero para el
proyecto de restauración.

Hay que recordar un poco, tras el sismo de 2017 se
dañó severamente la estructura del conjunto arquitec
tónico, y la administración de Enrique Peña Nieto con
sideró la posibilidad de trasladar los murales al Nuevo
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México en las

controversiales tierras de Texcoco.

En aquel momento, expertos y especialistas de diver
sas instituciones, entre ellas el Instituto de Investigacio
nes Estéticas de la Universidad Nacional Autónoma de
México, rechazaron la idea. Al llegar la Cuarta Transfor
mación al poder y ya cancelado el proyecto de Texcoco,
el entonces titular de la SCT, Javier Jiménez Espriú, dijo
que el conjunto y todos sus murales deberían quedarse
donde están y ser preservados para crear en esta icónica
esquina un Centro Cultural.

Hasta ahora, todo se ha quedado en palabras. En el
Sistema de Control y Transparencia de Fideicomisos de
la Unidad de Política y Control Presupuestario de Ha
cienda no existe ningún registro para dicho fideicomiso.

En tanto, parte de la obra —misma que ha sido férrea
mente defendida por artistas, académicos y vecinos— ha
sido retirada poco a poco, luego del sismo de 2017 y está
embodegada en las instalaciones del INBAL desde fina
les de 2018. Aunque otras fuentes me dicen que estos pa
neles escultóricos, aún permanecen dentro del mismo
edificio.

El Instituto Nacional de Bellas Artes está por concluir
la declaratoria del Centro SCOP como monumento artís

tico. Esperemos que así sea, que existan recursos para su
recuperación y que no quede como la metáfora de lo que
sucede con otros espacios culturales y con otras perso
nas y trabajadores de la administración, que laboran en
estos temas, para los que no hay recursos y son víctimas
de aquello que en un inicio se llamó austeridad republi
cana, pero que cada vez se parece más a la pobreza fran
ciscana de la que nos advirtieron.
En el baúl. Me cuentan que en la próxima plenaria de
Morena —que se llevará a cabo el 29 y 30 de enero— se
va a armar la trifulca con el senador Ricardo Monreal
por el tema Veracruz. El ala dura de Morena pedirá su
cabeza.
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Realineación en la Corte

El pasado 12 de diciembre, el Sena
do designó a Loretta Ortiz como
ministra de la Suprema Corte de

Justicia de la Nación. Independiente
mente de aplaudir la creciente partici
pación femenina en las posiciones del
más alto nivel de decisión en todos los

ámbitos de la vida del país, la inclusión
de la nueva ministra nos permite anali
zar la nueva composición del máximo
tribunal.

De los 11 integrantes de la Corte, cuatro son muje
res y siete son hombres. Seis de ellos son oriundos de
la Ciudad de México y los otros cinco de las ciudades
de Cuernavaca, Monterrey, Querétaro, Torreón y Xa
lapa. Su edad media es de 60.6 años. Los mayores son
dos varones que tienen 71 años cumplidos (nacidos
en 1949) y la menor tiene 48 (nació en 1973). Tres de
ellos (dos hombres y una mujer) cumplieron 61 años
(nacieron en 1959).

En cuanto a su educación, seis estudiaron la li
cenciatura en Derecho en universidades públicas y
el resto en instituciones privadas. Entre las primeras,
predomina la Universidad Nacional Autónoma de
México (UNAM) como alma mater de cinco ministros,
en tanto que una ministra estudió en la Universidad
Autónoma de Nuevo León. De los cinco formados
en universidades privadas, tres (dos hombres y una
mujer) estudiaron en la Escuela Libre de Derecho,

uno en la Universidad La Salle y otro en la Regiomon
tana. Diez de los 11 realizaron estudios de posgrado;
tres poseen una maestría en alguna rama del derecho
y siete son doctores (seis en derecho y una en políti
ca pública). Los tres maestros realizaron sus estudios
en universidades extranjeras (dos estadounidenses y
una española), mientras que seis doctores estudia
ron en universidades nacionales (dos de ellos en la
UNAM) y uno es graduado de la Universidad de París.

Seis de los ministros tienen antecedentes de ca

rrera judicial; cuatro en la jurisdicción federal, donde
eran magistrados de Circuito, y otros dos también
como magistrados, pero en tribunales de la Ciudad
de México. De los demás, tres provienen de la Secre
taría de Hacienda (dos eran titulares del SAT), uno
era litigante y la otra académica (aunque su posición
previa era de Consejera de la Judicatura Federal).

Considerando el periodo presidencial en el que
iniciaron como ministros, cinco fueron propuestos
en la administración de Felipe Calderón, dos en la
de Enrique Peña y cuatro en la actual. El periodo del
ministro Zaldívar concluye este año. Con una parti
cipación inédita de mujeres en su integración y clara
minoría proveniente de la carrera judicial federal, los
integrantes del Pleno deberán nombrar al próximo
presidente de la Corte en la primera sesión de 2023.
Suponiendo que los ministros propuestos en esta
administración actúen como bloque, sería necesario
sumar dos votos más para obtener la mayoría que
precisa el nombramiento del presidente de la Corte.
En 2015 la presidencia recayó en el ministro Aguilar
después de más de 30 rondas de votación. ¿Cuántas
se necesitarán para nombrar al próximo ministro
presidente?
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Entre lo que ven y lo que es
Bajo la lógica de la gobernabilidad, de

mantener altos los ánimos y mos
trarse de la mejor manera posible, que se
busque atemperar los problemas tiene su
razón de ser.

No hay gobierno que no lo haga. Lo que se supone es que
esta estrategia lleva un diagnóstico preciso de lo que real
mente está pasando, no hay manera de que el discurso sea
más fuerte y trascendente que la realidad.

No se trata de contar la peor de las historias porque crea
estados de ánimo que no ayudan en la vida cotidiana. Los
gobiernos tratan de poner la mejor cara porque además
si algo queremos los ciudadanos es vivir bajo estados de
ánimo en donde el gobierno no se la pase en recordarnos las
adversidades.

Tampoco se puede hablar del mejor de los mundos por
que la realidad de muchas familias contrasta con cualquier
cosa que les cuenten que no tenga que ver con la realidad
que viven.

López Obrador se mueve bajo la estrategia de poner por
delante la mejor de las caras ponderando que con él todo es
diferente. Esto no es nuevo, desde sus tiempos como diri
gente partidista, Jefe de Gobierno de la capital, candidato a
la Presidencia y ahora como Presidente del país. Tiende a
mostrar lo que se hace en sus administraciones como dife
rente y positivo contrastándolo con el pasado.

ES CADA VEZ más

recurrente que desde
el Gobierno se hagan

referencias sobre

asuntos que son
cuestionados, a pesar
de que haya puntos

de vista fundamenta

dos diferentes, más
allá de filias y fobias
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Cuando se refiere a lo que ha sido el país todo pasa por el
rasero de su identidad con personajes que desde dónde se
vea hemos reconocido como parte importante para el desa
rrollo y la historia de lo que somos como nación.

Partamos de nuevo en la revisión que hace del pasado en
los 6o y 70 al cual refiere hasta con nostalgia lo cual lo con
vierte en una de las aristas de su discurso para la goberna
bilidad. Hay otro pasado al cual el Presidente se refiere que
sirve para impugnarlo, denostarlo y denunciarlo y que le es
particularmente útil también para su gobernabilidad.

Existe una delgada línea entre lo que se cuenta y lo que
es, lo cual entra en terrenos en que voluntaria o involunta
riamente se puede terminar en el engaño e incluso la men
tira. Algunos asuntos escapan del ámbito ciudadano porque
están en áreas que, aunque en el mediano plazo les afecten,
no se ven en su cotidianidad.

Son asuntos que se dirimen y desarrollan en esferas hasta
cierto punto ajenas a la sociedad, la cual asume lo que dicen
y hacen los gobernantes en función de la credibilidad que
se les tiene. Los ciudadanos al votar depositan esperanza y
confianza en quien aspira a gobernar.

Bajo los tiempos de una abrumadora popularidad presi
dencial lo que sale de Palacio Nacional, y en muchas ocasio
nes de la voz de los funcionarios, acaba por ser creído sin ser
cuestionado aunque existan elementos que eventualmente
demuestren lo contrario.

No se alcanzan a ver porque la información no se contras
ta y en muchas ocasiones ni tiempo hay para ello. El discurso
se vuelve unilateral, por un lado se arremete contra críticos e
incluso especialistas, y por otro lado se hace ver al discurso
oficial como la razón y directriz.

En esta administración la tendencia se ha agudizado, lo
cual es algo que la sociedad de diferentes maneras ha vivido
durante mucho tiempo; el Gobierno dice una cosa, pero la
realidad puede decir otra.

Es cada vez más recurrente que desde el Gobierno se
hagan referencias sobre asuntos que son cuestionados, a
pesar de que haya puntos de vista fundamentados diferen
tes, más allá de filias y fobias.

La mirada de EU sobre la Reforma Eléctrica cae en este

terreno. No es que se haga lo que ellos dicen, de lo que se
trata es que se informe del estado real de las cosas y no que
se cambie lo que está a la vista, como planteó la titular de
Energía; igual terminaron confundiendo con la salud del Pre
sidente el fin de semana.
• RESQUICIOS
Provocó todo tipo de comentarios la referencia del Presiden
te a su testamento. Lo fundamental es que el Presidente esté
bien de salud, lo segundo pasa por terrenos personales pero
no por los terrenos legales, las leyes se encargan de ello.

Fecha: 24/01/2022

Página: 2

Area cm2: 320

2 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 45,488

Página 12 de 13



La información sobre
el mal cardiaco de AMLO

Es de sobra sabido que la salud
del Presidente de la República
es un tema de interés nacio

nal y por eso la pretensión inicial de
informar que su ingreso la tarde del
viernes al Hospital Central Militar se
debió a un simple examen de "rutina"
y no a que, como fue, se le practicara
un cateterismo cardiaco, generó con
fusión, rumores y sospecha acerca
de su estado real, lo que obligó por la
noche al secretario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández, a
ser vocero gubernamental y emitir un
reporte real del caso.

Eso recordó que el 3 de diciembre de 2013, An
drés Manuel López Obrador sufrió un infarto al
miocardio, por lo que tuvo que ser atendido de
urgencia en el hospital Médica Sur para salvarle la
vida, dañada desde entonces, y que ahora le ocu
rriera ese quebranto tras la reunión que sostuvo
el jueves en Palacio Nacional con la secretaria de
Energía de Estados Unidos, Jennifer Granholm,
quien le expresó las "preocupaciones" que privan
en sectores de su país por la Reforma Eléctrica.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
En un video en el que aparece en su despacho de
Palacio Nacional, luego de que se le practicara un ca
teterismo, el Presidente reveló tener un "testamen
to político", en caso de fallecer durante su mandato,
porque la transformación del país que emprendiera
al inicio del sexenio, continúe, ya que por sus pade
cimientos médicosy riesgo de fallecimiento durante
su mandato, debe "garantizarse la gobernabilidad".
Rechazo "absoluto" de la Cámara Nacional de la
Industria de Radio y Televisión y también de va
rios conductores noticiosos en ambos medios, a la
sentencia de la Primera Sala de la Suprema Corte
de Justicia que obliga a la distinción entre lo que es
información y opinión, por la disfrazada censura a
la libertad de expresión que posteriormente podría
ampliarse a diarios y revistas.
Por lo pronto, los actuales directivos de la CIRT,
como sus antecesores, suscribieron un comunicado
en el que advierten su oposición a verse censurados
en los medios que agrupa en todo el país, por con
siderar que la libertad de los medios de comunica
ción y de sus comunicado res, es lo que les permite
entreverar noticia y opinión, lo que lleva el riesgo
de que se cancele la mayor parte de los programas
noticiosos.

Lo que faltaba en el cada vez más supuesto "com
bate a la corrupción" fue esa revocación del Primer
Tribunal Unitario Penal en la CDMX a la prisión pre
ventiva justificada y ordenar la inmediata libertad
de Emilio Lozoya Austinen el proceso por lavado de
dinero por el caso de Agronitrogenados, auncuando
no puede salir del Reclusorio Norte por la otra acu
sación en su contra en el de Odebrecht.
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Que el secretario de Gober
nación, Adán Augusto López,
dará hoy el banderazo inaugu
ral a la reunión plenaria de los
diputados federales de Morena
en el Palacio Legislativo de San
Lázaro, en la que posteriormen
te participarán como ponentes
el canciller Marcelo Ebrardy
el director de la CFE, Manuel
Bartlett, entre otros funciona
rios; sin embargo, como ya es
costumbre, la bancada encabe
zada por Ignacio Mier decidió
que el cónclave fuera estricta
mente a puerta cerrada.

Que hoy se realizará en Pa
lacio Nacional la pasarela de 25
candidatos a la Secretaría Gene
ral del Sindicato de Trabaj adores
Petroleros de la República Mexi
cana, que arrancará con Ricar
do Aldana, quien actualmente
es parte de la dirigencia, segui
do por María Cristina Alonso,
candidata de Alianza por la Uni
dad Petrolera; Daniel Aranda,
de la sección 47 de Ciudad del
Carmen; Victoria Arredondo,
de la 31 de Coatzacoalcos, y José
Luis Cabrera. Cada uno tendrá
cinco minutos para exponer en la
mañanera sus propuestas, en lo
que se ha denominado "ejercicio
inédito de democracia sindical".

Que la comunidad del Cen
tro de Investigación y Docencia
Económicas ce rraráhoy la carre
tera MéxicoToluca como par
te de su estrategia para frenar el
cambio del estatuto general pro
puesto por la titular de Conacyt,
María Elena ÁlvarezBuylla,
que le da vi a libre para la designa
ción del director. Hace poco más
de una semana los alumnos libe
raron las instalaciones de San

ta Fe por un brote de covid, pero
aseguraron que no abandonaban
la lucha. Este lunes la reanudan

con esta protesta contra la desig
nación de José Antonio Rome
ro Tellaeche.

Que la Primera Sala de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación resolverá por primera
vez si otorga un amparo a una co
munidad indígena que demanda
una consulta para decidir si debe
concederse una concesión mine

ra a una empresa trasnacional.
El pueblo náhuatl de Tecoltemi,
Puebla, se opone a la explotación
a cielo abierto de la compañía ca
nadiense Almadén Minerals Ltd

con el argumento de que traerá
daños al medio ambiente. El mi

nistro Jorge Pardo Rebolledo
propone darles la razón.
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Que los autos
(chocolate) paguen
nuestras banquetas

La legalización de los autos chocolate
es imparable. Tras la publicación del
decreto de Hacienda en el Diario Ofi

cial el pasado miércoles 19, es una realidad en 10 es
tados donde los vehículos que hayan sido introduci
dos al país irregularmente, con antigüedad mayor a
cinco años y en buenas condiciones mecánicas, po
drán pagar una cuota de 2 mil 500 pesos para obte
ner documentación legal.
Lo recaudado irá directamente a la pavimenta

ción de calles, serán por lo menos 5 mil millones de
pesos, de atender al decreto que estima en unos 2
millones los vehículos irregulares en esos estados,
aunque podrían ser mucho más, pues otras fuentes
calculan que tan solo en el área metropolitana de Ti
juana circulan 1.5 millones.
Por primera vez en años tendremos recursos mi

llonarios para derrochar en asfaltoy no es que no ha
gafalta tapar losbaches, pero con tantos millones dis
ponibles ¿por qué no hacerlas cosas bien de una vez?
En lugar de usarlos solo para la pavimentación de

las calles, que se destinen también ala reparación de
las banquetas. Por las calles no solo circulan vehícu
los, también lo hacemos millones de personas todos
los días que enfrentamos banquetas rotas, con zanj as,
irregulares, llenas de hoyosy pendientes que ameritan
ser incluidas enese programade reparación debaches.

Fecha: 24/01/2022

Página: 11

Area cm2: 262

1 / 2

Columnas Políticas

Afinidades Selectivas / Héctor Zamarrón

Héctor Zamarrón

Costo: 35,021

Página 3 de 17



Hagamosbanquetasdecen
tes, donde una silla de ruedas
pueda circular sin problemas,
donde una carriolapuedatran
sitar sin obstáculos, aceras sin
desniveles, sinhoyos, conguías
táctiles para personas con dis
capacidad. Los peatones me
recemos atención, más inclu
so que los autos.

Aprovechemos para hacer cruces seguros en las
calles para evitar más muertes viales. Quitemos
puentes de los mal llamados "peatonales" y en su lu
gar instalemos cruces a nivel que protej an a las per
sonas. Llenemos las calles que tengan el mayor nú
mero de accidentes de reductores de velocidad (oj o,
no con topes), para proteger a los más vulnerables.
Pongamos ciclovías en aquellas donde sea posible
¿Cómo se lograría? Es muy simple, con una ins

trucción presidencial que amplíe el concepto de pa
vimentación o de plano lanzando un programa na
cional de rescate de calles.

De hecho así lo señala el Manual de calles, prepa
rado por la Sedatu, donde se establecen los paráme
tros que deben tener las banquetas y las calles. Es el
referente oficial que la administración pública fe
deral "ofrece a aquellos interesados en los criterios
del diseño de una calle y la gestión de proyectos via
les en zonas urbanas" y busca "pasar de un diseño
enfocado en el tránsito de automóviles a un diseño

que prioriza la eficiencia para transportar personas
ymercancías".
Dejar que este ingreso único, porque no está pre

visto hacer una regularización por ciclos, se derro
che solo en la compra de asfalto y en la reparación
de baches sería un desperdicio, eso sin contar que el
asfaltado de calles es un negocio donde se combinan
intereses que llevan a actos de corrupción.
Si la filosofía de este gobierno es primero los po

bres, si en la pirámide de la movilidad los peatones
van primero, es justo demandar que esamultimillo
naria inversión vaya también a las banquetas,

Hagamos aceras
decentes; los

peatones merecemos
atención, más incluso

que los coches
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Tragedia invisible,
ceguera voluntaria

Dos estampas, una escandalosay una
trágica, se han sumado estas sema
nas a otras que han generado olas

de indignación transitoria por el daño a las infan
cias: cadáveres de bebés, infantes utilizados, niñ@s
autodefensas, con cáncer, víctimas y victimarios de
la violencia. Pero es de mucho mayor bulto la losa de
la infancia mexicana si agregamos la deserción esco
lar y la orfandad —que concitan menos, casi ninguna,
preocupación pública El censo de 2020 muestra que
en México hay poco menos de 32 millones de meno
res de 14 años. Cargarán el peso del cambio demo
gráfico dentro de 25 años y a una población mayori
tariamente anciana. Entre ellos, los 10 millones más
pequeños habrán pasado el período crítico de su pri
mera socialización en emergencia social, con menos
experiencias y contactos, con menor desarrollo cog
nitivo. Muchos en edad de hacerlo no han aprendido
todavía ahablar, pero quizá eso es lo de menos.
Una cifra aún sin determinar, pero millonaria, ha

desertado de la educación básica sin que tenga fecha
de regreso. Hago hincapié en la ceguera: aún no se sa
be cuántos son. Hahabido quienda por bueno un da
to publicado por Inegi en una encuesta casi inservible
que no toma en cuenta la aprobación automática al
grado siguiente que se dio en educación básica como
políticageneraL Soloparanoviembre de 2020 circula
ron en el Consejo Nacional de Autoridades Educativas
datos preliminares de casi un millóny medio de infan
tes que no tuvieron contacto
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alguno con su comunidad edu
cativa en primaria o secunda
ria —y eso sin que seis estados
enviaran datos. Conaedupudo
saber también, antes de que se
dejaran de recopilar datos, que
más de 170 mil infantes termi
naron la secundaria en el ciclo

20192020, pero no transita
ron al nivel medio superior en 20202021 (estamos
hablando solo de los primeros meses de pandemia).
Faltar sumar todo 2021 y el inicio de este año con el
disparo de contagios. ¿Cuántos desertaron? ¿dónde
están? ¿qué están haciendo? ¿cómo los traeremos de
vuelta ala escuela? ¿cuántos volverán?
Un escenario de deserción conservador, de dos mi

llones de estudiantes de educación básica, implica
ría un retroceso en cobertura que podría devolvernos
varias décadas atrás. No es irremediable. Hay infraes
tructura y una estrategia ambiciosa podría revertir
parte del daño rápidamente. Para eso, sin embargo,
las preguntas tendrían que estar resueltas y los datos
ala mano, pero parece que la Secretaría de Educación
Públicay los gobiernos estatales les temen por igual:
no quieren saberlos ni hacerse responsables. Los in
vestigadores educativos, también confinados y abú
licos, no han documentado cualitativamente las con
secuencias de la pandemia, de modo que estamos en
blanco. Otros infantes habrán retrasado su desarro
llo a pesar de haber estado conectados a las clases o
viendo Aprende en casa. La dimensión de ese atraso
lasabremoshastaque se realicenyprocesenlas prue
bas PISA. Sobran, sin embargo, entre profesoras, tes
timonios de grupos enteros de niños que estando en
tercer grado no saben leer o escribir. Tendrán que re
montar, enlaeducaciónbásicaque les queda, el desa
rrollo de dichas habilidades, descartando aprendiza
jes significativos de otros contenidos. Habrá para el
futuro consecuencias enel incremento de lapobreza,
la profundización de la desigualdad, los procesos de
desafiliación.

Es de mucho mayor
bulto la losa de la
infancia si agregamos
la deserción escolar
y la orfandad
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¿Pacto de no agresión
con el bicho?

La pandemia que tiene de rodillas a la hu
manidad fue originada por algo tan in
definido como extraño. El SARSCoV2

es un virus y, como tal, no se sabe si es un ser vivo o
no. Los científicos siguen debatiendo qué es eso que
se mete en una persona, la enferma, se reproduce en
ella, salta a otras, las contagia y, cuando se vuelven
inmunes, muta para volverse más resistente y es
parcirse más rápidamente. Y yo, observador lego, no
entiendo cómo es posible que se dude de la vitalidad
de un bicho que hace todas esas cosas por sí mismo,
movido por una suerte de instinto de supervivencia,
por algo que parece un designio perverso de vivir a
costa de la salud humana.

Pues bien, ese bicho ha creado una variante 11a
madaOmicron que parece ser más contagiosay me
nos mortal. Todo indica que infecta a más personas
pero causa menos daño que sus predecesoras. Aun
que todavía puede matar, sobre todo a quienes no
están vacunados, su mortalidad podría quizás equi
pararse a la de otras enfermedades con las que con
vivimos y que, gracias a la vacunación, ya no son ca
paces de diezmar poblaciones. Francisco Moreno,
acaso la voz mexicana más competente, perspicaz y
útil para contrarrestar la manipulación del político
servil en que se ha convertido López Gatell, sugiere
que el covid19 está cambiando para impedir la des
trucción de sus anfitriones y, dada su vocación pa
rasitaria, su propia autodestrucción ("Omicron y la

El organismo que
algunos juzgan

inerte participa en el
proceso evolutivo y se
adapta para no morir
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evolución del SARSCoV2",
6/12/21). Fascinantes e in
quietantes equilibrios de la
naturaleza: el organismo que
algunos juzgan inerte forma
parte de la cadena de vida,
participa en el proceso evolu
tivo y se adapta para no morir.
(Aprovecho la ocasión para
agradecer los artículos y los

tuits de Francisco, que han ayudado a sobrellevar
estos tiempos aciagos desde su compromiso con la
cienciay a contrapelo del poder, y hago extensivo mi
agradecimiento aXavier Tello, otro médico ajeno a
la abyección políticay comprometido con la eviden
cia científica que ha brindado su orientación tuitera
aunalegión de náufragos pandémicos).
Quiero creer que, como señalan algunos inves

tigadores en Estados Unidos y Europa, presencia
mos los estertores de la pandemia Supongo que en
México estamos en otro momento, un poco atrás
de ellos: tenemos muchos nuevos casos y los hospi
tales empiezan a saturarse otra vez. Ojalá que más
mexicanos puedan vacunarse y México no enfrente
ya más que una endemia. Ojalá que el frenesí mu
íante de ese bicho endemoniado y acomodaticio se
detenga ahí, en ese arreglo de coexistencia con los
seres humanos, en esa especie de pacto de no agre
sión que solo permite perjuicios razonablemente
tolerables de ambos lados (yes que 110 puedo evitar
la tentación de pensar que, además de deponer sus
amias más letales para no aniquilar suhábitat, se es
tá replegando para no ser una amenaza que suscite
un contraataque nuestro igualmente mortífero).
Oj alá nadie impida que la vacuna llegue a los niños,
que se vuelva accesible en los países pobres. Ojalá
cada vez sean menos los antivaxxers y se dej en atrás
los absurdos prejuicios que detienen la inmuniza
cióny se acepte esta vacunación periódica como ha
aceptado otras —la de la viruela, la del polio y mu
chas más— que han salvado tantas vidas.
Ojalá.
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Gobiernito

Ahorita que empezaba a escribir este texto
pensaba si no es estala definición que nos de
termina, un sino que nos domina: pensar en

chico. Y si es así, más nos valdría aceptarlo y dej ar de aspirar
a algo aunque sea mínimo. Aspirasteis aspiracionistas. Ha
cer del pensar en pequeño nuestra gran y enorme hazaña
Ponerle un diminutivo a la vida por cariño o por no atrever
nos a pedirle más, con lo cual logramos que en esta nuestra
existencia mexicana tan accidentada, uno tiene siempre una
salida: fue poquito, es una nadita, al ratito se me quita Fas
cinación por el diminutivo alrededor del cual hemos cons

truido el idiomay, por ende, nuestras vidas. ¿Estaremos ya
acostumbradosamirarnosalespejoysabernospoquiteros?
Atomar de sorbitos el cafecito o el chocolatito no porque se
pa más rico, sino porque somos mexicanos y nos es familiar
ordenar un tequilita con su limoncito y su salecita Ay diosi
to —que conste que hablo con el pequeñitoy no con el Dios
grandote—, ¿será que este afán de lo chiquito es el que nos
pusopordelanteaestegobiernito?
El tema de lo pequeñito parte desde lo técnico—que, por

cierto, cada día se pone más feíto— ya lo
dijo el ex presidente de laOCDE hace un
par de meses: "México tiene un gobierno
chiquito. ¿Por qué? Porque la fuente de
ingresos del gobierno es solo 13 por cien
to del Producto Interno Bruto (PIB) y si le
sumas elpetróleollegas al7 por ciento (...)
mientras elpromedio de laOCDE es 34y el
de Dinamarca es 50 por ciento".
Ungobiernito que, para colmo, ha dicho

algunas mentiritas, por lo cuallos inversionistas no solo no le
creen, sacan su dinero, no invierten, y ahora vamos a crecer
tan poquito que, al final del sexenio, tendremos un país más
chiquito que el que teníamos cuando empezó este gobierno.
Unaeconomíamáspequeñita, que ya salió de las primeras 15.
Con un poquito más de la mitad de la población convertida
en informaly millones de nuevos pobres, pobrecitos.

En cuanto a la salud, ya lo sabe usted. Apesar de que las
cifras internacionales confirmadas nos ubican entre los

primeros tres países en porcentaje de letalidad y muertos,
aquí le llaman alos cientos de miles de contagios "covidci
to", dicen que se cura con tecito y limoncito y, para colmo,
no vacunan a los niños porque son chiquitos.
Con lo cual llegamos a la educación. ¿Se ha fij ado que de

eso no se habla ni siquiera en quedito? Los niños llevan dos
años sin ir al colegio, tampoco ya hay clases televisadas y la

única palabra nueva que han aprendi
do es revocación aunque la escriben
mal y ponen ratificación. La que por
cierto será una consultita porque quie
ren hacerla con un presupuesto muy
chiquito. Ay de la secretaria de Educa
ción que no da la cara, que le pidió dine
ro a la gente y cometió con ello un de
lito, pero como solo fue 10 por ciento,
pues dicen que fue poquito.

Y ya ni le digo de nuestro aeropuertito, de donde sal
drán las aerolíneas chiquitas y que es tres veces más pe
queño que el de Ciudad de México, o el Tren Maya al que
ahora por un error tuvieron que moverle tantito el trazo
con lo que se perdió parte de lo ya construido e invertido.
Nos están llenando el zapato de piedritas, mientras aquí

seguimos esperando el díaenque podamos sergrandes.

¿Estaremos ya
acostumbrados
a mirarnos al

espejo y sabernos
poquiteros?
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¿Gobernar acá
desde el más allá?

Al anunciar que tiene un "testamento
político", el presidente López Obra
dor exhibe su intención de incidir en

la vida pública más allá de su eventual deceso estan
do en funciones.

Pero así como sería ilegal que impusiera su "pro
yecto alternativo de nación" violando el trazado en
la Constitución, lo que suceda en caso de fallecer
antes de concluir su periodo no depende de su vo
luntad, sino de lo que prevé el Artículo 84: Si es en
los dos primeros años, en caso de falta absoluta del
Presidente déla República, en tanto el Congreso
nombra al presidente interino o substituto, lo que
deberá ocurrir en un término no mayor a sesenta
días| el secretario de Gobernación asumirá provi
sionalmente la titularidad del Poder Ejecutivo
Cuando la falta absoluta del Presidente ocurriese

en los cuatro últimos años del periodo respectivo<,
si el Congreso de la Unión se encontrase en sesio
nes; designará al presidente substituto que deberá
concluir el periodo, siguiendo<, enlo conducente, el
mismo procedimiento que en el caso del presidente
interino (...). En caso de haberse revocado elmanda
to del Presidente de la República, asumirá provisio
nalmente la titularidad del Poder Ejecutivo quien
ocupe la presidencia del Congreso; dentro délos

treinta días siguientes, el Con

No es la primera
ocasión que el

Presidente habla
de la posibilidad

de su muerte

greso nombrara a quien conclui
rá el periodo constitucional...
Dado que el supuesto fatal se

daría después del tercer año, al
parecer también lo relevaría de
modo provisional el titular de la
Segob, pero el Congreso tiene la
potestad de designar al sustituto
sin que deba convocarse a nue
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vas elecciones.

(El repulsivo escenario de que a López Obrador lo
sustituya el deplorable presidente de la Mesa Direc
tiva de la Cámara de Diputados que quiere penalizar
los asuntos electorales, se daría solo si, contra todo
pronóstico, AMLO es echado de la Presidencia en el
ejercicio de revocación de mandato).
No es la de antier la primera vez que elPresidente

habla de la posibilidad de su muerte. Cualquier per
sona en edad avanzada, con un infarto e hipertenso,
debe estar consciente y dispuesto al desenlace que
a todos nos espera.
Pero que unpresidentedigaquepuede morir estan

do en el cargo y ej erciendo el poder a plenitud como él
10 estáhaciéndolo es cuando menos insólito.
A López Obrador le preocupa, si muriera, "cómo

queda el país".
Y aunque sol tó una risa de confianza en que no va

a necesitarse, siembra la sospecha de si pretende la
tontería de legar el poder a alguno de los suyos.
Los cimientos de la República se cimbran con

amagospropios de regímenes absolutistas y dictato
riales porque hasta las monarquías tienen estableci
do perfectamente un estatuto sucesorio y la Corona
no forma parte del testamento del rey o la reina.
Su idea se acerca más a Pedro El Grande y Catalina

LaGrandeyapersonajescomoLenin, Franco, elShade
Irán, Idi Amin, F ¡del Castro, Hugo Cl iá vez o Kim Jbng
11 que al siempre austeroy republicano Juárez...
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Habrá menos
bribones cuando
haya menos cobardes

"iVle—
H toa la ruina". Con ese

_L W título apareció recien
temente en Le Monde, de París, un artículo de
Bruno Jesntet en el que afirmó: "Ai observa
dor extranjero le cuesta trabajo verlapasivi
dadyla apatía delapoblación mexicana que
no reacciona ante la destrucción desús vidas
y la aniquilación de su fu turo".
No conozco al autor pero tiene razón. Re

sulta oprobiosa y suicida la indiferencia y
postración de millones de mexicanos ante los
constantes atracos, idioteces e insolencias
que febrilmente comete este gobierno inep
to, criminal y faccioso.
Ciertamente, esa resignación y cobardía,

esa aquiescencia—expresa o tácita— para de
jarse violar, no es comportamiento de pocos,
sino bastante generalizado en la población,
trátese de ricos, clasemedieros o indigentes.
Si la historia oficial enseña que México,

¡antes de existir!, fue conquistado, que unos
cientos de forasteros ultimaron a más de 100

mil valientes guerreros aztecas y violaron a
las doncellas, que solo dej aron saqueo, devas
tación y muerte, que el pueblo "bueno, sabio
y originario", a pesar de independencias y re
voluciones, no ha roto sus cadenas, resulta ex
plicable la sumisión ante el atropello. En esas
estamos. Van y vienen iluminados y reden
tores, y el grueso de la población se humilla y
busca sobrevivir en su desgracia, asumiéndo
la como destino fatal, porque los gobernantes

han sido, sonyseran axiomáticamente abusi
vos, y más vale no desatar su ira.
Son graves y constantes los atracos gu

bernamentales, pero las cabezas humi
lladas de millones de encogidos dejan que
sobre ellas vuele, altanero y desafiante, su
dueño y redentor del momento.
Un caso reciente, que sería severamente

reprimido en un país con dignidad y regido
por leyes, en México solo merece el repudio
de unos cuantos y una multa muy inferior
al hurto con cargo a Morena, no ala más di
rectamente beneficiada.
Me refiero a las exacciones cometidas

por la entonces alcaldesa de Texcoco y hoy
nefasta secretaria de Educación Pública Fe
deral, Delfina Gómez, que robó para sí y pa
ra Morena 10 por ciento de los sueldos de
sus empleados municipales más pobres, he
cho acreditado —en resolución firme— por
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación.
Y lo más pestífero fue la purificación que

recibió del General en Jefe Anticorrupción
en México, al sentenciar: "Delfina es honesta,
íntegray digna, estoy orgulloso de ella". Pudo
añadir su Alteza Pequeñísima: "Y todo mun
do a callar y obedecer".
Está claro: la Transformación de Cuarta

devuelve al pueblo lo robado... por "los con
servadores". Los que roban para "la causa"
son patriotas.
Puesmáspútridaresultólacacareada"hones

tidad valiente"; y al que de lejos lo tuvimos como
rufián, por sugobierno, ni dudaqueda.^™
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Algo que no puede negár
sele al presidente Andrés
Manuel López Obrador es

su extraordinaria capacidad para hacer
que se hable de él.
El viernes la noticia principal fue

el cateterismo que se le práctico en
el hospital militar. Un día después la
atención pública ya estaba centrada en
un video y un par de frases crípticas so
bre su "testamento político."
Este documento, según sus propias

palabras, habría de servir para asegu
rar la gobernabilidad del país en caso
de que la muerte se adelantase al final
de su mandato.
Pronto sus detractores acusaron

a López Obrador con términos co
mo megalómano, egocéntricoyautori
tario. En revancha, sus seguidores feli
citaron al mandatario por ser un hom
bre responsable.
En medio de tanto ruido cabe pre

guntarse por qué desestimar la redac
ción de una voluntad política última en
caso de una desgracia.
Tal como está de

crispada la vida poli
tica del país, los pre
ceptos formales de la
Constitución no al
canzarían para fre
nar el desbordamiento de los ánimos

—dentro y fuera de la coalición lopezo
bradorista—, los cuales podrían condu
cir hacia una verdadera pesadilla.
El Presidente debe estar consciente

de que únicamente él mantiene cohe
sionado al partido Morena y sus alia
dos, también de que en su ausencia los
muchos enconos, agravios y descalifi

caciones tenderían a primar sobre la
posibilidad de que la fuerza mayorita
ria presentase una opción consensada
para la Presidencia sustituta.
En tal caso, las oposiciones conta

rían con ventaj a para arañar la memo
ria del presidente ido, sin que él pu
diese defenderse, con tal de recuperar
mucho del terreno que la cuarta trans
formación les ha arrebatado.
Mirando de frente tal escenario es

que se antoja no solo responsable si
no republicano dejar un texto don

de, además de men
cionar su legado 611
materia de ideas, el
mandatario ponga a
disposición una ruta
crítica para sortear la
eventual tormenta.

Zoom: Estos documentos no son

vinculantes. Vladímir Lenin dejó escri
to en su testamento político que José
Stalin debía ser removido como secre
tario general del partido comunista so
viético. Stalin hizo que se juzgara como
traidor a quien creyera en la veracidad
de dicho texto. Lenin se fue a la tumba

con todo y su testamento.

No solo es responsable
sino republicano dejar

un texto así
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La democracia
en una nuez

Luego de escribir y coordinar
muchos reconocidos libros

sobre la democracia, Adam
Przeworski puso lo que sabe de ella en
3.50 palabras. La democracia en una
nuez. Aquí mi traducción:
"Mucha gente valora la democracia

porque espera de ella ciertos valores ex
trínsecos, como libertad e igualdad políti
ca, y aveces logros socialesy económicos.
'Terolademocraciatiene tambiénun valor
intrínseco:permitealacomunidaddecidir
cada determinado tiempo quién quiere
quelagobierney,hastaciertopunto,cómo.

"Nose sabe muchosobrecuálesde estas
razones pesan más en indivi duos de distin
tas sociedades para valorar la d emocracia.
"La democracia es el instrumento me

nos malo para cumplir con el ideal de au
fogOibiernoplanteadoenelsigloXVI.
"Necesitamos ser gobernados por

otros, cuestión incómoda: necesitamos
ser obligados ahacer cosas que no quere
mos hacer y tener prohibidas otras que
queremos hacer.
"Con la democracia

podemos elegir gober
nantes que esperamos
buenosyremoveralos
que no nos gustaron.
No está claro que las
elecciones disciplinen
alosgobiernos.
"La esencia de la democracia es que

procésalos conflictos que surgen de una
sociedad conrelativalibertadyenpaz.
"Las elecciones son el mecanismo

principal de administración de los con
flictos. Producenganadoresyperdedores
temporales,deflnidosconreglasprecisas.

"Las elecciones procesanpacíficamen
telosconflictosdeunasociedad,silosper

dedoresnoencuentrandemasiadograves
sus derrotasysi tienen una oportunidad
razonable de ganar en elfu turo, lo cual im
plicaque los ganadores nose ensañen con
los perdedores y no clausuren la posibi
lidad de ser removidos del gobierno en
otras elecciones,

"Cuanto más se juega en una elección,
más clara debe ser laposibilidadde que los
perdedores de hoy puedan serlos ganado
res de mañana, lo cual implica que, en so

ciedades divididas, las
elecciones no generan
transformaciones so
cíales duraderas.

 «Elpeligro de lapo.
larización consiste

en que lo que se juega
en una elección sea tan grande que los
perdedores no acepten la derrota.
"El peligro del populismo para la

democracia es que los seguidores del
gobierno entrante aceptan suprimir
las restricciones institucionales al po
der que han ganado o se atrincheran en
el gobierno hasta que es casi imposible
quitarlos por medios pacíficos" (https://
bit.ly/3AotPB3).

"Necesitamos ser

gobernados por otros,
cuestión incómoda"
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El tras ondo
del caso Tadeo

La Fiscalía General del Es
tado de Puebla informó el
sábado por la noche que ya

tiene identificadas a las personas que
ingresaron con el cuerpo del pequeño
Tadeo Ayala Peralta, así como la perso
na que se deshizo del cuerpo tirándolo
a un contenedor de basura dentro del

Centro de Readaptación Social de San
Miguel, en Puebla
Ellunes 10 de enero de 2022 un inter

no reportó aun custodio del macabro ha

llazgo. El cuerpo traía consigo una pulse
ra con los apellidos Ayala Peralta, según
consta en el reporte de la Unidad Espe
cializada en Homicidios. Hay que desta
car que los días de visitaparalos internos
del área en donde se encontró al peque
ño son de miércoles a domingo, de las 9
de la mañanaalas3 déla tarde.

Todo era muy hermético en Puebla
hasta que la activista Saskia Niño de Ri
vera —de Reinserta— empezó a inves
tigar, a cuestionar a las autoridades y a
sacarlo a la luz pública. Obtuvo datos
concretos: se llama
ba Tadeo, nació el 4 de
octubre de 2021, mu
rió por problemas in
testinales el 5 de ene

ro y el 6 de enero fue
enterrado en el pan
teón San Andrés Tolentino de Iztapala
pa Con el caso circulando enlos medios
nacionales, los padres de Tadeo sospe
charon que el niño "podría ser su hij o".
De acuerdo a la carpeta de in

vestigación CIFIIZP/IZP6/UIl
C/D/00318/012022, "el 21 de enero
2022 a las 10:50 horas se presentó al
panteón una pareja de jóvenes; la mu

j er dij o llamarse Karina Ayala Peraltay
un sujeto masculino no quiso propor
cionar su nombre. Informaron que a
través de YouTube se habían enterado
y que toda vez que el bebé portaba en
una de sus manos una cadenita, lo re
conocían como el hij o que ellos habían
enterrado el 6 de enero, y que al excavar
la tumba y ext raer el ataúd ya no se en
contraba el cuerpo de su bebé".
¿Por qué lo llevaron al penal de Pue

bla y para qué? ¿Por dónde ingresó un
bebé muerto... Cómo pasó en todos los

filtros? ¿Qué dice es
pecíficamente sobre
esto el director del pe
nal... o sujefe?

Palabras clave
La fácil, decir que es la

descomposiciónqueexisteenlospenales
donde se vende droga, entra de todo y to
do comercia La fácil también, decir que
'a poco no sabíamos del tráfico de hue
sos, osamentas y demás para rituales o
para estudiantes de medicina'. La difícil,
asimilar que el caso de Tadeo —en su ac
cióny en la reacción de las autoridades—
rebasala miseria humana.

La fácil, decir que es la
descomposición que
existe en los penales
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Tikl okde
Palazuelos,
con música de
Francisco Xavier

Le gusta mucho a Dante Del
gado decir en estos días que
Movimiento Ciudadano es

la fuerza política "de mayor crecimien
to" en los últimos años. Le gusta tam
bién decir que hay que construir alter
nativas por encima de la "burocracia
partidocrática" y la manera es "reali
neando" a la ciudadanía.
Sus más recientes decisiones —y sí,

son mayormente suyas— lo ponen más

bien como director de reparto para un
realityshowdel Canal de las Estrellas.
Primero fue la gubematura en Hidalgo,

endondelainterpretaciónnaranjade estar
"por encima de la burocracia partidista"
fueelegiraquienensuhistoriaenlapolítica
hasidocandidatoadiferentespuestospor
elPAN, elPRI, NuevaAJianza Convcrgen
ciay Morena—sí, no se espanten—.
Eso sí, el señor Berganza es cantante,

me dicen que hasta famoso, así que en
cuestas ha de ganar y
eso sí, hartos likes en
sus redes sociales.

Luego Quintana
Roo. Joya de la natura
leza y pilar del turismo
que llega al país, lleva
desde hace algunos años siendo el centro
de operaciones y disputas del crimen or
ganizado ansioso por llegar a ese merca
do. Aeso habrá que sumar la voracidad de
algunos desarrolladores de hotelesy pla
yasyloque podría cambiarycrecerconun
nuevo aeropuertoy el tren
Frente a todos estos desafíos, segura

mente Dante Delgado leyó el boletín de
prensa con el que en 2019 MTV Latino

américa anunció el nuevo programa del
ahora candidato de Movimiento Ciuda

dano paragobernar QuintanaRoo: "Fies
tero, empresario, playboy experto en sel
ñesyjetset... ¡Palazuelos tiene todas las
características necesarias para entrete
nernos sin parai! Esunfiestero inmortal,
porloquenofaltaránlosyates,viajesycho
ques generacionales con su círculo cerca
no que incluye a su hij o, su sobrino y su re
laciónabiertaactual Elprograma también

mostrará a Palazuelos

en su faceta espiritual y
de escritor, y presenta
rá en el realitysu primer
libro, Alquimia Espiri
tual". Pues sí, quién no lo
quisiera de gobernador.

Ahora, podría yo apostar que sin ganar
(porelbiendelosciudadanosdeesosesta
dos)MCtendrá más votos que eneleccio
nes pasadas. Dante Delgado podrá decir
que "siguen creciendo". ¿Para qué? ¿Al
guiensabe?
PropongounTikTokdePalazueloscon

Mariana Rodríguez, musicalizado por
Francisco Xavier. Imagínense los likcsyn
lo mejor los votos. De nada, Dante.

Dante podrá decir que
Movimiento Ciudadano

"sigue creciendo"
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La salud del presidente López Obrador
fue tema dominante durante el fin de se
mana. El mismo lo puso sobre la mesa.
Planteó, en un video, la posibilidad de
un desenlace fatal antes de septiembre
del 2024, cuando concluya de manera
formal su sexenio.
Dijo que ante esa eventualidad ya tiene
listo un testamento político para asegu
rar la continuidad de su proyecto. Co
mo es natural, el anuncio generó reac
ciones de todo tipo. Algunos lo vieron
como una provocación política de regre
so al futuro.

Lo verdaderamente importante, más
allá de la grilla de Tabla Ouija entre
el más acá y el más allá, es que se
planteó el escenario de la falta defi
nitiva del presidente y del marco le

gal vigente para hacer frente a esa
posibilidad.
Es crucial que todos tengan claro los pa
sos a seguir para evitar, ahí sí, brotes de
ingobernabilidad.
Lo mejor sin discusión es que el presi
dente concluya su periodo con buena sa
lud y que en octubre del 2024 viaje a su
finca de Chiapas a escribir varios libros
y vivir muchos años de sus regalías.

Controversia asegurada
Los mandos de Movimiento Ciudadano
no son ingenuos.
Sabían que al manejar el nombre de
Roberto Palazuelos como probable
candidato a gobernador se desataría
una controversia. El escándalo no se

hizo esperar.
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La elección en Quintana Roo es de al
to impacto.
Se trata de la primera potencia turística
de América Latina. Las cajas registrado
ras de los negocios conectados a la in
dustria de viajes tintinean todos los días
y todas las noches. Partidos políticos de
todos los colores salivan al imaginarse
el control de esa carretada de recursos.

Ya hay dos candidatas a la intempe
rie, Mara Lezama por Morena y Laura
Fernández por la coalición PRDPAN.
A ellas se sumaría Palazuelos a quien
las revistas de espectáculos llaman el
Diamante Negro.
El PRI, que decidió ir solo, todavía no
tiene candidato, aunque allá se mencio
na a Leslie Hendricks, hija de Joaquín,
que fue gobernador de la entidad, crea
dor de la Conago, y quien todavía es un
actor político de peso dentro del tricolor.

Oaxaca, el PRI no espera
El PRI en Oaxaca optó por no esperar a
Susana Harp. Nombró como candidato a
gobernador a Alejandro Avilés, diputado
local y ex secretario de Gobierno en la
administración Murat.
Lo que se dice es que es Susana ha
perdido combatividad. No piensa sa
lirse de Morena y está a la espera de
un premio de consolación dentro o
fuera del país. No le desagradaría te
ner una experiencia internacional.

Avilés logró reunir en su registro a los
otros aspirantes del PRI, de modo que
puede hablarse de una candidatura de
unidad, que es un buen comienzo
Viene para Oaxaca una campaña ruda.
El candidato de Morena, Salomón Jara,
es adversario político de la familia Mu
rat desde hace años. El gobernador, por
lo tanto, meterá toda la carne al asador
para impedir que Jara llegue al Palacio
de Gobierno.

Buenas cuentas
La delegación mexicana que asistió a la
Feria Internacional de Turismo de Ma
drid regresó al país con la satisfacción
del deber cumplido.
México se mostró como lo que es, un pro
tagonista importante del turismo inter
nacional, que está listo para encarar la
competencia por las divisas que se regis
trará una vez que se supere la pandemia,
como comienza a suceder en Europa.
Del pabellón mexicano destacaron
el Tren Maya y el anuncio del Pri
mer Tianguis Internacional de Pue
blos Mágicos que será en Barcelona
en abril próximo.
Se comentó en España que algunos per
sonajes desplazados y bajo sospecha, co
mo Armando Bojórquez, promovieron
una campañita en redes sociales sobre un
supuesto abandono del stand de nuestro
país. Son, dijeron, malos perdedores •
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La información nunca es imparcial

Las noticias nunca están disocia

das de un punto de vista. El en
foque para ofrecer una informa
ción, la forma en que el conduc
tor del noticiario presenta una

nota o le da contexto, el encabezado que
la anuncia, son recursos discrecionales que
enmarcan las noticias. Los medios de co

municación nunca son imparciales.
Nunca lo han sido y menos ahora, cuan

do los acontecimientos se propagan en re
des sociodigitales y a los medios concen
trados (radio, televisión, periódicos) les
corresponde explicar, interpretar y encua
drar esas noticias. Las personas eligen un
noticiero y no otro porque les gustan el
estilo del conductor, o sus criterios edito
riales. Información y opinión van inevita
blemente entrelazadas.

Sin embargo, la Primera Sala de la Su
prema Corte de Justicia ha determinado
que en los noticieros de radio y televisión
las noticias deben estar claramente dife
renciadas de las opiniones. Esa regla fue
establecida en la Ley Federal de Teleco
municaciones y Radiodifusión, en julio de
2014, como uno de los derechos de las au
diencias. Los legisladores no advirtieron,
entonces, las complicaciones prácticas ni
las restricciones a la libertad de expresión
que implicaría la separación forzosa de in
formación y opinión.

En diciembre de 2016 el Instituto Fe
deral de Telecomunicaciones expidió unos
sofisticados Lineamientos para esos dere
chos. Allí se estableció que en los noticie

ros, cuando el encargado de informar ofre
ce una opinión suya, debería advertir "al
momento de realizarla, de manera expresa
y clara" que se trata de un punto de vista
que no forma parte de la noticia.

Si ese mecanismo fuera obligatorio, los
conductores de noticieros tendrían que
hacer advertencias a cada momento. En

abril de 2017 el Congreso eliminó de la
Ley la fracción del artículo 256 que impo
nía esa diferenciación de "la información
noticiosa de la opinión de quien la pre
senta". Además fueron derogadas varias
atribuciones del IFT relacionadas con la
defensa de audiencias.

Aquella contrarreforma fue impugnada
legalmente, por separado, por dos organi
zaciones civiles. La Asociación Mexicana
de Defensorías de las Audiencias solicitó
un amparo que en mayo de 2021 fue con
cedido por la Segunda Sala de la Corte. La
AMDA no objetó la supresión del apartado
relativo a información y opinión; su pre
ocupación era, entre otras, la cancelación
de facultades al IFT para revisar los códi
gos de ética de cada estación de radio y
televisión. Gracias al amparo, el Instituto
volvió a tener tal atribución.

El Centro de Litigio Estratégico para la
Defensa de Derechos Humanos presentó
otro amparo que, ya en la Corte, fue re
suelto por la Primera Sala el pasado 19 de
enero. La consecuencia más notoria de esa
sentencia es que se restituye la obligación
para diferenciar opinión de información.

Esa decisión se apoya en un discutible

diagnóstico de las capacidades de los me
dios de comunicación. La sentencia, pro
puesta por el ministro Juan Luis González
Alcántara, considera que "los concesiona
rios [es decir, los propietarios de los me
dios de radiodifusión]... inciden de forma
definitiva en la creación de pensamientos,
ideologías, convicciones y creencias que
construyen la opinión pública en un sec
tor amplio e importante de la sociedad".
Indudablemente los medios tienen gran
influencia en las opiniones y decisiones
de los ciudadanos. Pero la gente se ente
ra y discute en variados espacios de infor
mación y socialización. Sostener que los
medios de radiodifusión determinan qué
piensan y creen las personas, es por lo me
nos exagerado.
La Primera Sala considera, además,

que la información "debe ser objetiva e
imparcial". Esa concepción del periodismo
ha sido superada por el reconocimiento
de que la pluralidad de enfoques e ideas
en la sociedad se manifiesta en los me
dios de comunicación. En cada fase del
proceso para recabar, jerarquizar, editar
y difundir informaciones, los periodistas
toman decisiones a partir de consideracio
nes subjetivas.

La sentencia establece: "es la recepción
de información de manera imparcial la
que maximiza las finalidades por las cua
les la libertad de obtenerla, difundirla y
recibirla es una libertad prevaleciente en
una democracia constitucional". Pero esa
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imparcialidad es tan imposible de lograr
que la propia sentencia apunta: "El dere
cho a obtener información útil y los bene
ficios del intercambio libre y vigoroso de
ideas son ciertamente incompatibles con
la idea de imparcialidad absoluta".
El ministro González Alcántara y su

equipo de trabajo tomaron esas conside
raciones, relativas a la imparcialidad in
formativa, de una Tesis Aislada sobre Li
bertad de Expresión emitida en diciem
bre de 2009. La Tesis forma parte de un
amparo que la Primera Sala de la Corte
otorgó, en junio de 2009, a un periodista
de Guanajuato demandado por un presi
dente municipal inconforme con unas de
claraciones que publicó ese informador.
Aquella sentencia, propuesta por el mi
nistro José Ramón Cossío, protegió la li
bertad de expresión del periodista. De esa
sentencia viene además la idea de que la
deliberación pública es contradictoria con
la imparcialidad absoluta (y si no es abso
luta, añadimos, entonces deja de ser im
parcialidad). Resulta paradójico que las
definiciones de una sentencia que amparó

la libertad de expresión sea aprovechada
para restringirla.

Si un medio, en ejercicio de su libertad
editorial, quiere distinguir entre informa
ción y opinión, estará en su derecho de ha
cerlo. Pero si el Estado impone legalmente
esa obligación, nos encontramos ante una
restricción grave. La sentencia de la se
mana pasada fue aplaudida de inmediato
por propagandistas del gobierno que, por
lo general, se incomodan con opiniones e
informaciones que ofrecen periodistas crí
ticos en televisión y radio.
Esa sentencia restableció además la

obligación de la televisión y la radio "para
distinguir entre la publicidad y el conteni
do de un programa". La reforma de 2017
había limitado ese requisito a los noticie
ros. Ahora esa exigencia se extendería a
toda la programación, como indicaba la
ley de 2014. Cuando hubiera menciones
pagadas a productos y servicios, tendría
que advertirse que se trata de publicidad.

Esa disposición afecta los intereses co
merciales de los radiodifusores. Es posible
que su rechazo a la reciente sentencia no

se deba tanto al tema de la información
y la opinión, sino a esa obligación para
que la publicidad sea evidente y no resul
te engañosa •

ii
En cada fase del

proceso para recabar,
jerarquizar, editar y

difundir informaciones,
los periodistas toman

decisiones a partir
de consideraciones

subjetivas

n
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SUBE Y BAJA

O Zoé Robledo
Director del 1MSS

Con un incremento del 212 por ciento en la
productividad, al cierre del 2021, el Institu
to Mexicano del Seguro Social (IMSS) llevó
a cabo 1,791 trasplantes de órganos y teji
dos en 2021.

ORobert Kennedy Jr.
Activista en El'

El hijo del exsenador Robert Kennedy aren
ga en Washington a miles de personas con
trarias a los mandatos de vacunas y de lle
var mascarillas en Estados Unidos.
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No conozco, como el resto de
los mexicanos, el testamen
to del presidente Andrés
Manuel López Obrador. El
único testamento político

de importancia histórica sobre cuyas lí
neas he pasado mis ojos, data del siglo
XVIII (1791) y fue hecho por el rey fran
cés Luis XVI.

Se trata (el monárquico) de un ro
sario de jeremiadas más o menos como
estas:

".. .A mi hijo le encomiendo, si tuvie
se la desdicha de volverse Rey, que píen
se que débese todo entero a la felicidad
de sus conciudadanos, que ha de olvi
dar todo odio y todo resentimiento y en
especial todo lo que tiene relación con
las desdichas y los sufrimientos por los
que estoy pasando, que no puede hacer
la felicidad de los Pueblos más que rei
nando de acuerdo con las Leyes, pero al
mismo tiempo que un Rey no puede ha
cerlas respetar, y hacer el bien que hay
en su corazón, más que en la medida
que tiene la autoridad necesaria, y que
de otra manera al estar comprometido
en sus operaciones y al no inspirar res
peto, resulta más perjudicial que útil..."

En eso de perder el respeto de los
ciudadanos y por tanto quedar inhabi
litado para desempeñar el cargo, Don
Luis XVI se anticipó al procedimiento
para la revocación del mandato. Lásti
ma para él, los franceses mejor inven
taron la guillotina.

Pero todas estas reminiscencias de
disposiciones en vida
para prolongar estra
tegias, ideas, métodos
y valores políticos, vie
nen a la memoria por
el anuncio presidencial
sobre las frases en cuya
redacción ocupa aho
ra parte de su tiempo 
También sorprende su
capacidad de escritura, porque no bien
acaba de concluir su libro, sobre el pri=
mer trienio de su camino en el Ejecuti
vo, cuando ya lo asaltan las sombras del
ocaso y coincidentemente con una revi
sión cardiaca y un procedimiento de ins
pección arterial y angiológica, nos sor
prende con algo inesperado. Bueno ca=
si toda sorpresa es inesperada, pero en
este caso lo es más porque yo, al menos,
no le conocía preocupaciones metafísi

cas al Señor Presidente. Y todo aquello
cuya posibilidad acaso ocurra post mor
tero, es campo metafísico para el difun
to.

Nos dice con un alto sentido de la

responsabilidad:
"...Quiero también decirles que yo

tengo un 'testamento político'. No pue
do gobernar un país en
un proceso de trans
formación, (no puedo
actuar con'irrcs;onsa.
bilidad), además con
estos antecedentes del

infarto> la hiPerten"
sión; mi trabajo que es
i;,rrn ., sin tener en

cuenta la posibilidad
de una pérdida de mi vida... ¿Cómo
queda el país? Tiene que garantizarse
la gobernabilidad..."

A mí me parece digno de elogio tan
alto sentido de la importancia del car
go y la trascendencia de su vida. Quizá
eso explique porqué su mano estimuló
las ambiciones corcholateras y muchas
otras urgencias y acciones casi desespe
radas contra el tiempo, como lo del tren
tumba árboles y cosas de esas, pero la
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mala noticia, al menos en mi modesta
experiencia, es la imposible gobernanza
a partir de un testamento.

Eso apenas lo consiguió el Caudillo
Franco, quien preparó al Rey Juan Car
los de Borbón para cuando él se muda
ra al Valle de los Caídos de donde ya
lo echaron. Bueno también lo lograron
Hugo Chávez y Fidel, pero,..

Ahora vale una pregunta:
¿A quién va dirigido? ¿Quién cum

plirá su voluntad en beneficio del pue
blo más allá de la hora de su venturoso

paso por la tierra? ¿Quién garantizará
la gobernabilidad 'post mortem' si no la
tenemos hoy en muchas zonas del país?

Y como no se conoce el texto, pues
resulta imposible trazar el retrato de
quién lo deba ejecutar o quizá repudiar
lo en inadmisible acto de blasfemia; no
se sabe.

¿Quién va a gobernar con un ins
tructivo?

No sabemos, como tampoco por
qué el parte médico lo divulga el se
cretario de Gobernación y no el de Sa
lud de cuya ciencia no se sabe inter
vención alguna en este caso. Ni en los
demás, claro»
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"Esta tragedia refleja que de los
gobiernos de Puebla (Miguel Barbosa)
y de la Ciudad de México (Claudia
Sheinbaum) no se hace ni uno. En
Puebla dicen que no saben cómo pasó
los filtros de seguridad, en la Ciudad de
México dijeron que no había denuncias
de desapariciones, sin embargo,
tenemos una familia que ha sido
revictimizada una y otra vez", dijo
ayer la senadora del PAN KENIA LÓPEZ
RABADÁN, sobre el caso del niño Tadeo

Como dice Gerardo Galarza, columnista de es
ta casa editorial: "Si el espeluznante caso del
cadáver del bebé robado en la CDMX, presun
tamente utilizado para transportar drogas, y
encontrado en Puebla hubiera ocurrido en

Guana juato, el escándalo seria nacional y se
guramente se pediría la desaparición de pode
res o algo así". ¿Será?

Tras el ataque que sufrieron los canadienses
Roberth Dinh, Tomas Abraham Cherukara y
Ceara Yari en el hotel Xcaret, la Fiscalía de
Quintana Roo inició la carpeta de investiga
ción correspondiente para dar con el respon
sable. El organismo que lleva Oscar Montes de
Oca ha intercambiado información con auto

ridades de Canadá y Estados Unidos, pues los
finados contaban con antecedentes crimina

les, como tráfico de drogas, lavado de dinero y
uso falso de identidades.

Como quiera que deseen presentar este asesi
nato de dos canadienses, y las heridas graves
de la acompañante, es un escándalo que vuel
ve a poner al estado entre los lugares peligro
sos para que una familia salga a pasear. El Co
vid y los narcos, los balazos en hoteles de lujo
y las balaceras en las playas, parece que ya no
se pueden tapar con campañas de relaciones
públicas. ¿O sí?

Dicen los que saben que el misterioso y pode

roso Niv Yarimi, de Grupo Kabat, es uno de los
personajes que llama la atención de las autori
dades que están investigando al general
Eduardo León Trauwitz, quien fue detenido en
Canadá y se espera su extradición en México,
por presuntamente proteger una red criminal
de robo de combustible de los ductos de Petró
leos Mexicanos (Pemex).

*##

Por el tema de la tecnología está en la mira Niv
Yarimi, mientras que en el asunto de empresas
que se utilizaron para los negocios del general
Trauwitz andan revisando Edupac Cleaning
Shiny Material, firma que supuestamente se
creó para importar, exportar y vender produc
tos de limpieza e higiene de casas y muebles.

Este asunto es uno de los que más intrigan a los
investigadores, pues Niv Yarimi es señalado co
mo el hombre que vendía en México el softwa
re espía Galileo, por lo menos a él se adjudicó el
contrato de Puebla y Michoacán. También utili
zaban este programa el Cisen, Campeche, Ta
maulipas, Yucatán, Durango y por conducto del
general, Petróleos Mexicanos.

Por ello y por el rol del exsubdirector de Salva
guardia Estratégica (SSE) de Pemex en la ad
ministración federal de Enrique Peña Nieto se
generan varias hipótesis y despierta muchas
suspicacias la participación del misterioso
Grupo Kabat y los contratos de SYM Servicios
Integrales, pues algunos enterados aseguran
que a través de nuevos vendedores y con otros
nombres, estos socios de Trauwitz y vendedo
res de equipo para espiar se andan metiendo
hasta la cocina de poderosos políticos de la 4T.

***

Como algunas farmacéuticas, solamente cam
bian de nombre, aprovechan sus relaciones y
venden lo mismo, tecnología para espiar, a
precios que valen los secretos que guardan.
Usted sabe que León Trauwitz estaba a cargo
de cuidar los más de 17 mil kilómetros de duc

tos para la transportación de petrolíferos y pe
troquímicos propiedad de la petrolera mexica
na. Ya también sabe que alguien lo convenció
de comprar software espía. ¿Cuál será la ex
plicación de ambos personajes de su objetivo
estratégico?
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Lozoya, Videgaray y el
fantasma de Oceanografía
Emilio Lozoya estaría dispuesto a declarar contra Luis
Videgaray por el caso Oceanografía. De acuerdo a gente
cercana al ex director de Pemex, el exsecretario de Ha
cienda habría obligado a Lozoya Austin a intervenir a
Oceanografía con la ayuda de la PGR, que en ese enton
ces llevaba Jesús Murillo Karam. Después de que no pu
dieron tomar el control de los más de 70 barcos que tenia
Oceanografía en el año 2014, Luis Videgaray contaba a
sus cercanos que él se encargaría de destruir a la naviera.
Los acreedores ajenos a Citigroup se opusieron rotunda
mente a perder su patrimonio, por lo que los planes para
entregarle a un empresario el control de Oceanografía se
vino abajo, lo que incluso motivó acciones legales y judi
ciales para garantizar que no se vendieran los activos de
la empresa.

Es bien sabido que Emilio Lozoya tiene una vieja
afrenta con Luis Videgaray, por lo que Oceanografía re
presentaría la salida a muchos de sus problemas, pues
están documentadas las reuniones que tuvo el exsecre
tario de Hacienda con Michael Coibat antes, durante y
después de las tomas de instalaciones y quiebra de
Oceanografía. Incluso, recién estalló el escándalo en
2014, hubo intentos del exdirector de Pemex de hacerse
con el 90 por ciento de las acciones de la naviera me
diante un contrato, lo cual llevó a diversas denuncias
presentadas ante las autoridades.

Desde ese entonces, Banamex no ha comprobado el
supuesto fraude en su contra por parte de Oceanografía.
Incluso un juez del Tribunal Superior de Justicia de la
Ciudad de México otorgó medidas cautelares a la que
fuera empresa de Amado Yáñez para frenar la transac

ción en tanto acabe el proceso legal o bien garanticen un
monto de cinco mil 200 millones de dólares por indem
nización. La venta de Banamex es prioridad para la re
caudación de este año. Por lo mismo, en Palacio Nacional
exigirán que arregle el adeudo y el problema de la insti
tución bancaria, pues el equipo del presidente Andrés
Manuel López Obrador tiene como misión conseguir
buenas opciones de empresarios mexicanos para hacer
se del control de Banamex.

Y es por ello que probablemente, para llegar a ese
punto, resulten fundamentales las declaraciones que
pudiera realizar Lozoya.

Podrían ser el eslabón perdido en un proceso que, ase
guran algunos involucrados, en más de siete años no ha
sido soportado el quebranto que acusa haber sufrido el
banco y que puede tener a más de un malo en la película.

Como informó El Sol de México, la empresa naviera
logró frenar la venta del Banco Nacional de México, en
tanto no se resuelva una demanda que tiene en su contra
por un presunto quebranto de 30 mil millones de dóla
res. Este freno a la venta de Banamex fue avalado por
Mario Salgado Hernández, juez septuagésimo Primero
de lo Civil en la Ciudad de México, para evitar que la
institución eluda el cumplimiento de sus obligaciones o
el resultado del juicio que se ha promovido.

El documento de fallo pide de manera expresa a Ci
tigroup se abstenga de realizar la venta o transmisión
de acciones, activos y demás bienes financieros tangi
bles o intangibles, hasta que se resuelva en definitiva
este pleito.
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A un mes de la efervescencia pública provocada por la salida
de la película satírica "Don't look up" (No mires arriba) en Ne
tflix, ¿qué nos dejó más allá de las conversaciones y del boom
digital? Este paralelismo entre la caída de un meteorito y el
colapso climático, que estamos viviendo con cada vez más
intensidad, pone también el acento sobre la frivolidad en los
medios de comunicación y en la política. En esta crisis climá
tica todas y todos debemos actuar y hacer de la regeneración
ambiental y de la defensa de la Tierra una prioridad transver
sal de la agenda pública y política.

En este sentido, los medios de comunicación tienen un papel
muy importante en el posicionamiento de los temas en el deba 
te y en la opinión pública. Tienen su par de responsabilidad en
la información y concientización de la ciudadanía. Pueden con
tribuir sin duda a la modificación de nuestros comportamien
tos, y también de las decisiones políticas. La visibilización de
las problemáticas debe estar basada en la evidencia científica,
usando un lenguaje accesible y realista de lo que nos está suce
diendo por nuestro modelo de desarrollo centrado en la su
puesta superioridad de la especie humana sobre las demás y
sobre la propia naturaleza. Al respecto, incluso la Declaración
Universal de los Derechos Humanos excluye la prioridad del

respeto y protección de la Tierra. Enoctubredel2021, el Consejo
de Derechos Humanos de la ONU declaró que vivir en un medio
ambiente limpio, saludable y sostenible es un derecho huma
no. Si bien se debe reconocer cualquier avance en materia am
bienta], el derecho sigue estando enfocado en el humano. La
narrativa y el enfoque sí importan.

Para muchos medios el tema ecológico es relativamente
nuevo. Las alianzas con la sociedad civil organizada y el acti
vismo pueden intensificar las redes y el impacto de los medios
de comunicación. Hace unos meses , Martha Ramos, Coordi
nadora Nacional Editorial de la Organización Editorial Mexi
cana (queincluye entre otros formatos a El Sol de México), nos
buscó junto con Sandra Guzman (Climate Policy initiative 
Grupo de Financiamiento Climático para Latinoamérica y el
Caribe, y Paco Ayala (Huerto Roma Verde Extinction Rebe
llion) para conformar el Consejo de Crisis Climática de la Or
ganización Editorial Mexicana junto con cerca de 80 profesio
nales del periodismo y medios de comunicación del grupo.
Desde una mirada multidisciplinaria y a partir del debate, se
ponen en la mesa opiniones, discusiones, proyectos e iniciati
vas que empujen desde la labor periodística un mejor aborda
je del tema, para pasar, como dice la Coordinadora, "del relato
pasivo sobre la crisis a la acción". Documentar y evocar el co
lapso, y también poner la luz en las soluciones. Exponer las y
los responsables, las causas del colapso climático, que por
cierto debe llamar a las autoridades gubernamentales federa
les y locales a declarar la emergencia climática a la brevedad

La OEM abonará en el replanteamiento de nuestro desarro
llo, en la modificación de nuestros esquemas de consumo, re
saltando la obligación de reeducarnos sobre la forma en que
nos relacionamos con la naturaleza. Este Consejo refleja una
tribuna comprometida que busca fortalecerse. Una excelente
noticia para el ambientalismo.
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li* Sacapuntas
Impensable, el cierre total
Nos hacen saber que, pese al incremento de casos
de COVID 19, el gobierno federal no tiene previsto c >suspender actividades, con todo y que lleguemos a
semáforo rojo. Se tomarán otras medidas, pero no Claudia
la cancelación de clases presenciales, conciertos Sheinbaum
o eventos masivos, tal y como lo anunció Claudia
Sheinbaum, en la CDMX.

Afectados
El restaurantero es uno de los sectores que sufre ya
los estragos de la cuarta ola de contagios en México.
En las últimas tres semanas las mesas de la industria,
encabezada por Germán González Bernal, lucen vacíasGermán
y sus ventas están por los suelos, con pérdidas de hastaGonzález B.
80 por ciento, en espera de que la 4T emita medidas
para mitigar las afectaciones.

Recuento ©Y a propósito de contagios, nos dicen que la
coordinación de asesores de la fracción de Morena en

San Lázaro, que encabeza Ignacio Mier, efectuará hoy Ignacio
un corte de caja para saber cuántos de sus diputados Mier
están en cuarentena, haciendo frente a la variante
Ómicron del SARS CoV 2.

Pasarela
Este lunes, en la mañanera empieza la pasarela de
quienes buscan dirigir al Sindicato de Trabajadores
Petroleros de la República Mexicana, y la lista de
aspirantes inicia con Ricardo Aldana, vinculadoRicardo
con el defenestrado Carlos Romero Deschamps.Aldana
Posteriormente vendrán los demás, entre ellos la
senadora por Campeche, Cecilia Sánchez.

Contra los racistas
En el Senado de la República, Morena alista una
iniciativa para incorporar al Código Penal Federal
delitos relacionados con conductas racistas. El senador

Ricardo Monreal ha estado en pláticas con el Poder
Judicial para echar a andar la propuesta, que deberá
ser discutida en el periodo ordinario de sesiones que
arranca en febrero.

SACAPUNTAS@ELHERALDODEMEXICO.COM
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CONTRALAS
— CUERDAS —

«OPINIÓN

V El actor y empresario
no aceptó los resultados,

PI con tono fresa
caracteriza; dijo que él

.¡f tenía otros datos

UN GOLPEEN ELPRDY
EL INTENTO DE OTRO
EN MORENA

a tarde del jueves, en la sede nacional del
PRD.se llevo a cabo la reunión para designar

I a quien sería el candidato o candidata del
I , PRD y PAN para el gobierno de Quintana
¦*—A Roo. Estaban los tres aspirantes: Mayuli

Martínez, por Acción Nacional; Laura Fer
nández, quien dejó el PVEM para sumarse

al grupo del sol azteca en la Cámara de Diputados,y Roberto
Palazuelos, externo. Nadie del PRI, porque llevan su propia ruta.

Iban a ser las 19:00 horas cuando Jesús Zambra no, presi
dente del PRD, y Marko Cortés, del PAN, así como otros actores
relevantes de ambos partidos, presentaron a los aspirantes
los resultados del estudio ele Parametría levantado entre los

quintanarroenses a inicios de la segunda quincena de enero.
Los números que vio hicieron enojara Palazuelos porque,

si bien es el más popular, sus negativos terminaron en las
nubes. El actor y empresario no aceptó los resultados, con
el tono fresa que le caracteriza, dijo que él tenía otros datos.

Hizo rabieta. Demostró que es incapaz de negociar, di

Fecha: 24/01/2022

Página: 9

Area cm2: 296

1 / 2

Columnas Políticas

Contra las Cuerdas/ Alejandro Sánchez

Alejandro Sánchez

Costo: 17,168

Página 3 de 12



cen dos personas que atestiguaron
el momento. El Diamante Negro se
paró del asiento y salió a la calle. Fue
captado por un reportero cuando
caminaba apresurado.

—¿Cómo te fue?
—Ahorita se va a decidir. ¡Yo tengo

otra cita!— contestó el actor.

—¿Todavía no se decide? ¿Qué
falta Roberto?

—Están deliberando.

El silencio y huida de Palazuelos delató que estaba perdido
en el PRO. Todo parece indicar que, en ese momento, se dirigía
con alguien importante de MC, donde dejó la ventana abierta
para meterse al partido y aceptar la candidatura.

En el interior del PRD, Mayuli Martínez estaba seria, pero poco
a poco empezó a ceclery a pactarcon Laura Fernández, a quien
la coalición le terminó dando la candidatura. Es que, además ele
la gubernatura, estarán en disputa 25 diputaciones,y ahí Mayuli
obtuvo posiciones, además de que su equipo podrá ocupar
lugares en la administración, en caso de que Fernández gane.
Volvió Palazuelos. Sólo estuvo unos 10 minutos. Como ya

no pudo arreglar nada volvió a marcharse furibundo. A la tarde
siguiente, Dante Delgado, líder de Movimiento Ciudadano, dio
instrucciones de ciarle la candidatura por el partido naranja.

UPPERCUT: Mientras e! presidente AMLO anuncia que
tiene su testamento político, 30 senadores de Morena, de
un total de 60, se agrupan como una fuerza interna contra
Ricardo Mónreal con el pretexto de estar en contra de la

Comisión Especial de Veracruz (aunque les valgan los de
rechos humanos). Hay tres brazos que llaman la atención:
el de MartíBatres, quien desde hace años vive una serie
de rounds con Monreal; el de Olga Sánchez Cordero, con
la misión de deponerlo de la coordinación, y el de Mónica
Fernández, a quien Monreal impulsó como presidenta del
Senado, pero es paisana y aliada de Adán Augusto López.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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#OPINIÓN

PREOCUPA
!¦ LA SALUD
WtMsm de amlo
Tras el cateterismo al que fue sometido,
recomiendan a Andrés Manuel López Obrador
cuidar sus hábitos alimenticios

il unque no lo dijo en su video después de
A abandonar el Hospital Central Militar, el

preside nte Andrés Manuel López Obrador
(AMLO) salió "regañado".

No era para menos. Su sorpresiva inter
vención del fin de semana desató una ola

de rumores y especulaciones.
Y es que aún y cuando suene reiterativo, su estado de

salud es un tema de seguridad nacional. De lo bien o mal
que se encuentre física y emocional mente dependen muchas
decisiones que inciden en la vicia pública del país.

¿Por qué López Obrador fue ingresado al Hospital Mili
tar? A principios de enero, AMLO fue sometido a una "prueba
de esfuerzo" para verificar su condición cardiaca, como parte
de una revisión de rutina y por algunos signos de cansancio.
Los médicos detectaron, entre otras cosas, que trae unos kilos
ele más y que era necesario un cateterismo para verificar que
no existieran obstrucciones arteriales. El procedimiento se
pospuso porque resultó positivo por segunda vez a COVID19.

Pasado el tratamiento, el viernes, sin decir agua va, fue
ingresado al hospital para el cateterismo. El sábado, AMLO

Fecha: 24/01/2022

Página: 8

Area cm2: 302

1 / 2

Columnas Políticas

A Fuego Lento / Alfredo González

Alfredo González

Costo: 16,407

Página 5 de 12



dio su versión. Dijo que todo estaba
bien y que incluso los médicos le
dieron permiso para "trabajar con
intensidad".

En parte así fue, porque no de
tectaron mayor problema. Aunque
hubo importantes recomendaciones:
cuidar sus hábitos alimenticios, so
metersea menos estrésy vigilarsus
actividades físicas. Los especia listas,

están conscientes del ritmo de trabajo y de las giras perma
nentes. Saben que eso no le permite alimentarse sanamente
siempre, como se lo han recomendado, aunado eso a que
AMLO es de buen diente.

No escatima en el desayuno, la comida y la cena, un lujo
que ya no puede ciarse por sus antecedentes clínicos y sus
68 años c!e ecíac!. Su equipo tomó nota de todo, aunque la más
afligida en Palacio era la señora Beatriz Gutiérrez. Por fortuna
todo salió bien. López Obrador se dijo listo para retomar
actividades, pero una cosa es lo que él clicey otra lo que diga
su cuerpo. Por lo pronto, tiene giras pendientes a Hidalgo y
Nayarit. Lo que no se sabe es si después del cateterismo se
subirá pronto a un avión o sólo viajará en carretera. Sea como
fuere, a partir de ahora será importante ver cómo se mueve, a
qué ritmo trabaja y, sobretodo, cómo se alimenta. Es impor
tante que baje de peso, porque c!e eso depende también en
gran medida su situación cardiaca. Y de su condición física y
emocional, dependen las decisiones de su gobierno.

• ••

¿Nombramiento inexistente? El viernes, un día después
de que Porfirio Muñoz declaró que Adán Augusto López le
ofreció la embajada de México en Cuba, desde la cancillería
me dijeron que no tenían la menor idea ele tal ofrecimiento.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerda: "La política
es el arte de impedir que la gente se meta en lo que sí le
importa".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (fflALFREDOLEZ
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— ALHAJERO —

Chauez destruyo el Servicio Exterior Venezolano
sustituyéndolo por activistas que, más bien,
operaban con organizaciones de izquierda

  Ser un buen diplomático implica años
de preparación y experiencia. Un buen

• • historiador y una buena escritora no son
necesariamente buenos diplomáticos.
Como tampoco exgobernadores, políti
eos u operadores cíe Morena serán buenos
diplomáticos".

El párrafo anterior lo escribió la Embajadora Eminente,
Martha Bárcena, en su cuenta de twitter, luego de que la
Cancillería dio a conocer la última lista de propuestas que
hizo el presidente López Obrador para distintas embajadas.

Nombres que causaron escozor tienen distintas razones
c!e ser, pero pocas comparables al rechazo suscitado en los
círculos diplomáticos nacionales y extranjeros, como los del
historiador Pedro Salmerón (Panamá),del activista Leopoldo
de Gyves (Venezuela), del filósofo Eduardo Villegas (Rusia),
y del periodista Guillermo Zamora (Nicaragua), todos ellos
allegados a los habitantes de Palacio Nacional.

Repudio apenas comparable al que se llevaron los exman
datarios priistas de Sinaloa, Quirino Ordaz (España); Sonora,
ClaudiaPavlovich (cónsul en Barcelona); Campeche,Miguel
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  Aysa (República Dominicana).
...Y todavía faltan un par de ex

gobernadores más poranunciarse
en °tras embajadas. Uno del PRI y
otjo c'e'PAN

¿Por qué tanta animadversión
IIIhacia los de izquierda en particu
. ' ... .
lar? Una respuesta posible es la que

  expuso la embajadora Barcena en
entrevista con Plácido Garza en

Detona¦ La "Chavizactón cíel Servicio Exterior Mexicano". Tiene

un referente: A la exembajacíora de México en Washington
le tocó atestiguar en las embajadas de los países nórdicos,
cómo el gobierno del presidente Hugo Chávez "acabó con
el Servicio Exterior Venezolano, sustituyéndolo por activistas,
por personas que operaban poco con las autoridades del país
que representaban y más bien operaban con organizaciones
cíe la sociedad civil de izquierda para recaudar fondos para
Venezuela". No creo que sea un modelo a seguir. México es un
país demasiado grande, complejo, sofisticadoy por tanto debe
tender a la profesionalizado!! del Servicio Exterior, advierte.

Sobre el prestigio de México "recuperado" en este gobier
no, según dice el Presidente, Bárcena responde en la plática
irreverente: "A ver, el prestigio de México en política exterior
siempre estuvo, siempre. El tema de la lucha contra el tráfico de
armas lleva sexenio en la mesa. ¡No nos mintamos a nosotros
mismos! La imagen de México estaba deteriorada, y lo sigue
estando, por problemas de violencia, c!e crimen organizado,
c!e extorsiones, ¡eso es lo que daña la imagen de México, no
la política exterior!

• ••

GEMAS: Obsequio de Jennifer Granholm, secretaria
de Energía de EU: "En cada reunión expresamos las preo

cupaciones reales de la Administración BiclenHarris
sobre el posible impacto negativo de las reformas ener
géticas propuestas por México en la inversión privada

estadounidense en México".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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• La activista Saskia Niño

de Rivera dio a conocer el

hallazgo del cuerpo de un
bebé muerto al interior de

un penal en Puebla, inclu
so, ayudó a la difusión del
caso, que ya es investiga
do por las autoridades.

• Durante un vuelo de

ocho horas, Shane Mcl
nerney se negó reiterada
mente a llevar mascarilla,
en respuesta agredió a la
tripulación y ahora en
frenta una pena de hasta
20 años de prisión.

• Amelia King, de Virgi
nia, decidió que sus hijos
no portarán cubrebocas
en la escuela, y ya hasta
amenazó con llevar armas

"cargadas y listas" con tal
de que no los obliguen
a hacerlo.
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a 4T acaba de recibir la visita

de la secretaria de energía
de Estados Unidos, Jennifer
Cranholm, quien sediotiempo
de reunirse con el presidente
López Obrador y tres de sus
topados morenistas, Marcelo

Ebrarcl, Claudia Sheinbaum y Ricardo Monreal.
Como los vecinos del norte no clan paso sin
huarache, la secretaria Cranholm no sólo vino a
tomarse la foto, sino a dejar el mensaje de que en
la administración BidenHarris HAY PREOCUPA

CIÓN por el "IMPACTO NEGATIVO de las reformas
energéticas propuestas por México, a la inver
sión privada estadounidense", advertencia que
omitieron mencionar AMLO, Nahley
los presidenciables mencionados.
Apenas unas horas después de la
visita y el mensaje de la Casa Blanca,
el Presidente tuvo que ir al área de
cardiología del Hospital Central Militar
a una revisión "ele rutina".

'Como parte de la campana de la
4T contra el Instituto Nacional Electo

ral, Sergio Gutiérrez Luna, presidente de la Cámara
de Diputados, presentó una iniciativa para impedir
que se otorguen amparos a servidores públicos
que ganan igual o más que el Presidente. La pro
puesta de cambios a la ley de amparo va dirigida a
los consejeros Lorenzo Corc ova y Ciro Murayama,
quienes han acudido a instancias legales para
no bajar sus ingresos. Habrá que ver si ese furor
justiciero de la 4T contra quienes ganan más que
AMLO alcanza también a Gabriela Pulido Llano,
esposa del controvertido Pedro Salmerón, quien
carga con el pecado de ganar más de 130 mil
pesos como Coordinadora Nacional de Memoria

Histórica y Cultural, ¿verdaaaaat?
*Soy abogado, sé qué hacer y estoy recabando

información que prueba los vínculos ele Cuauh
témoc Blanco con la delincuencia organizada en
Morelos, me dijo Alberto Capella, exsecretario ele
seguridad ele ese estado, quien mañana martes
presentará una denuncia ante autoridades fe
derales en que, asegura, demostrará la relación
del gobernador con Alfonso Sotelo, exalcalde ele
Jojutla, y Antonio Mazarí, primo del líder ele Los
Rojos, Santiago Mazarí, a quienes el Temo invitó
a colaboraren su administración,a pesardesus
nexos con ese grupo delictivo. Antonio Mazarí lleva
tres años trabajando como director del instituto
ele Defensoría Pública. Capella, quien calificó al

tep/teno como futbolista metido a
político, "por cierto chafa", elijo estar
cansado ele sus bravuconadas]/ase
guró que irá con todo en su contra
por la vía legal. ¿Le aplicarán al Cuau
Ia cuautemiña?

*La propuesta del presidente
López Obraclorcle llevara los priistas
Carlos Miguel Aysa, a la embajada ele

México en República Dominicana y Claudia Pa
vlovich, a nuestro consulado en Barcelona tiene
al menos cuatro lecturas. Parece salvoconducto

ele impunidad para ambos exgobernadores, es
una nueva ofensa a los diplomáticos ele carrera
ele nuestro país, pone en evidencia la falta de
cuadros ele la 4Tpara ocuparían delicadas res
ponsabilidades y deja al canciller Marcelo Ebrarcl
como el chinito, nomás mllanclo cómo le pasan
porhome esa bola ensalivada. ¡Strikel

La secretaria
Granholm no
sólo vino a

tomarse la foto
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Mientras la Federación capte toda la atención
pública sobre este grave problema, los
gobernadores duermen tranquilos en sus palacios

a tenemos la fotografía precisa ele la in
seguridad en el país con las estadísticas
presentadas por el gobierno federal y el
Inegi. Con los datos presentados porRosa
Icela Rodríguez, secretaria ele Seguridad y
Protección Ciudadana, la semana pasada,
sobre el cierre ele estadísticas delictivas

2021,y a partircle la información ele la última Encuesta Nacio
nal ele Seguridad Pública Urbana del Inegi 2022, tenemos la
fotografía precisa ele la inseguridad en el país. Interpretemos.

Pandemia de homicidios. Aunque tuvo una ligera dismi
nución ele 4%, el cielito ele homicidio doloso en 2021 respecto
al año pasado, sigue manteniendo un número preocupante
superior a los 33 mil cielitos anuales. Si se mantiene esta
tendencia el primer sexenio ele la 4T superará los 180 mil al
finalizar 2024. Me resultó muy valiente la respuesta que nos
dio la secretaria Rosa Icela Rodríguez, en una reunión privada
con colegas de El Heraldo de México el año pasado, en el
sentido que el gobierno federal no dejará solos a los estados
en la atención de este delito. Yo seguiré sosten ¡encloque mien
tras la Federación capte tóela la atención pública sobre este

grave problema, los gobernadores
duermen tranquilos en sus palacios
de gobierno. Tenemos que seguirle
recordando a los políticos estatales
que ellos son los primeros respon
sables. Por eso veamos quienes son
ios 10 estados con mayor nú mero ele
homicidios: l) Cuanajuato, 2) Baja
California, 3) Michoacán, 4) Estado

ele México, 5) Chihuahua, 6) Jalisco,
7) Sonora, 8) Zacatecas, 9) Guerrero y 10) Veracruz.

A la baja, delitos federales y fuero común. En materia ele
cielitos federales es interesante la baja en los cielitos contra la
salud (11.1%), delitos patrimoniales (7.3%) y los delitos relacio
nados con armas ele fuegoy explosivos (6.2%). También en
los delitos del fuero común existió una baja en robos a negocio
(8.9%), a transportista (8%) y a casa habitación (4.8%).

En este senticloya no podemos hablar necesariamente que
la pandemia del COVID19 es la única variable que puede expli
caresta baja en las estadísticas delictivas, por la disminución
de las actividades económicas. Aquí sí el Estado mexicano
se puede anotar una nota positiva porque la economía y las
actividades laborales aumentaron significativamente en 2021.

Al alza, delitos que afectan al mexicano tfe a píe En I os
siguientes cielitos del fuero común observamos crecimientos
importantes: violación (+28%), extorsión (+12.3), robo en trans
porte público e individual (+12%) y robo a transeúnte (+9.3%).
Baja la percepción de inseguridad. Es innegable que la
percepción ele inseguridad ha bajado según la encuesta del
Inegi. En tres años ha disminuido en un 8% con base en la ENSU.
Perspectiva de género. Sin embargo, claramente las

mujeres se sienten mucho más inseguras que los hombres,
la diferencia es ele casi seis puntos porcentuales más.

AGENDA ESTRATÉGICA; Recomiendo las investiga
clones periodísticas con acompañamiento académico de
InSightCrirne: https://es.insightcrime.org/
En delitos

del,fuero
común, hay
crecimientos

importantes
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Palazuelos vs "El niño verde" por QR
Finalmente Movimiento Ciudadano de Dante Delgado decidió jugársela con el

actor y empresario, Roberto Palazuelos para buscar ganar la gubernatura del
estado de Quintana Roo.

La senadora Marybel Villegas, que se perfilaba abandonar su partido Morena
para competir por MC, decidió decir no luego de las pláticas que sostuvieron con el
Secretario de Gobernación, Adán Augusto López y el líder de los senadores, Ricardo
Monreal.

Movimiento Ciudadano le apuesta competir sin aliados en los seis estados
que se jugarán el cambio de gobierno, es decir en Quintana Roo, Hidalgo, Oaxaca,
Aguascalientes, Tamaulipas y Durango.

Roberto Palazuelos representa un activo de musculo electoral para Movimiento
Ciudadano por su popularidad en la actuación. Está vigente en la televisión y en los
negocios, ha sido un severo crítico al gobierno de Carlos Joaquín que le hace ver ha
hecho un fallido gobierno.

Enfrente los partidos de Morena y la alianza del PAN con PRD designaron
a la puntera Mara Lezama y la diputada federal, Laura Fernández, con ambas
candidaturas el dueño del Partido Verde, Jorge Emilio González "El niño verde" busca
asegurar quedarse con el estado.

Para nadie es secreto que tanto, Laura Fernández emanada del Partido Verde y
hoy abanderada del PAN y PRD así como Mara Lezama de Morena, son la misma figura
que representa los intereses del partido ecologista.

En Quintana Roo saben que aunque van separadas representan el mismo
proyecto y que fue una jugada maestra del propio gobernador, Carlos Joaquín con
Jorge Emilio "El niño verde" para evitar que se colará algún o alguna intrusa que les
causara la derrota a ese proyecto de seguir gobernando.

Sin embargo, ahora con la designación de Roberto Palazuelos que lo quisieron
anular en la tercia que fueron encuestados, Movimiento Ciudadano se convierte en la
opción del voto indeciso y si capitaliza el voto de castigo del empresariado puede dar
la sorpresa.

Dante Delgado apuesta porque Movimiento naranja sea la alternativa de los
ciudadanos que están cansados de los mismos partidos, pues el mejor ejemplo es
que ganaron Nuevo León con Samuel García y rasguñaron Campeche con Elíseo
Fernández.

Y desde luego que saben que como partido alterno aLvoto indeciso, les ha dado un
crecimiento notorio que se manifestó en las pasadas elecciones.

SE ESTRENA EN FITUR Y CARIBE LIDERA

A escasos días de haber llegado como Secretarlo de Turismo en la entidad líder de
captación de divisas por esta industria sin chimeneas, Bernardo Cueto se estrenó en
la Feria Internacional de Turismo (FITUR) que se celebró en Madrid, España.

En sus reuniones con la Organización Mundial de Turismo expuso las estrategias
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que permitieron al caribe Mexicano reposiclonarse nuevamente y recuperar después
de 18 meses de pandemia en un 84 por ciento la ocupación turística.

Aprovecho para exponer que una de las estrategias que han permitido estos
resultados, es sin duda ese plan maestro con una política vigente con acciones
trascendentales para esta actividad, por ejemplo, están la modificación a la Ley de
Turismo del estado, la generación de protocolos de respuestas ante la emergencia
por el COVID y la incorporación de establecimientos turísticos a certificaciones en
calidad, sustentabilidad e higiene, que decir de la protección de playas y arrecifes por
medio de un seguro paramétrico.

En síntesis, parece que el nuevo responsable del turismo le sabe para hacer las
tareas sobre todo para buscar dejar en este último año del sexenio un buen sabor de
boca en el desempeño de esta materia, obviamente la calificación la otorgaran los *~'
propio hoteleros, prestadores de servicio y todos involucrados, si hace bien recibirá
estrellitas, de lo contrario, para que le cuento. £

INICIA VACUNA A NIÑOS, PARA QUE ODIEN MAS A SAMUEL GARCIA
Para que terminen de odiar al gobernador de Nuevo León, Samuel García consiguió 500
mil vacunas contra el COVID del estado de Texas, para los niños de 5 a 14 años de edad, es
el primer estado que podrá aplicar la dosis a este sector que el propio "Rockstar" Hugo
López Gatell desconoce y sin tener ni idea cuando podrían comenzar en el país. El que pega
primero pega dos veces.
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Centros Públicos de Investigación,
demandan cumplimiento al Contrato Colectivo

Empleados de losCentros de Investigación del Conacyt,
reclaman a la autoridad el cumplimiento del Contrato
Colectivo de revisión salarial y contractual celebrado

en 2021 en cuanto al aumento del 1.8 por ciento, sobre las
prestaciones económicas pactadas retroactivamente que no
fueron cubiertas, violando reiteradamente el clausulado del CC
y entre otros el Artículo 399 Ter de la Ley Federal del Trabajo
qué expresa: "El convenio de revisión o de modificación del
contrato colectivo de trabcúo deberá celebrarse ante la Autoridad
Registral, el Tribunal o el Centro de Conciliación competente
según corresponda. Una vez aprobado por la autoridad, surtirá
efectos legales"

Los Centros Públicos de Investigación (CPI) y sindicatos
afectados por incumplimiento de pago a sus trabajadores son: El
Colegio de Michoacán (SITRACOLMICH); Centro de Investigación
Científica y de Educación Superior de Ensenada (SUTCICESE),
Centro de Investigación en Alimentos y Desarrollo (SIATCIAD), y el
Centro de Investigación Científica de Yucatán.

En este sentido Enrique Villalpando, secretario general del
SIATCIAD, explicó en exclusiva, qué los diferentes Centros
de Investigación del Conacyt, algunos estamos organizados
contamos con sindicatos, y con ellos se defienden los derechos de
los trabajadores.En los últimos años los aumentos salariales han

sido como lo había dicho el presidente que no iban a ser inferiores
a la inflación y se ha cumplido. Este último año, hubo un aumento
al salario del 3.4 por ciento y del 1.8 por ciento en prestaciones, y
este diciembre pasado nos encontramos con la sorpresa qué no
nos pagaron el aumento a las prestaciones salariales. Tenemos
otro problema con el aumento a las prestaciones económicas, a la
hora de obtener un aumento en este rubro, la SHCP nos explican
aplica un control, qué no puede dar un aumento más allá de un 10
por ciento a cada rubro de las prestaciones a los trabajadores y
otras prestaciones ya no se pueden aumentar, por lo que dicho
aumento no siempre se logra distribuir.

Para Leticia Mejía, secretaria general del sindicato
SITRACOLMICH y Saúl Rodríguez, secretario general SUTCICESE,
la situación es la misma, se violó el CC, se nos otorgó el aumento
salarial pero no así en prestaciones. Nosotros acudiremos a las
instancias competentes en busca de un dialogo con la autoridad
con la Junta de Conciliación y Arbitraje, Conacyt, SHCP y lo
haremos de la mano con la FENASSYT, a fin de lograr que se
cumpla con el convenio.

Premio Nacional de Periodismo 2008 y 2016. Premio Nacional
de Locución 2017. Premio México de Periodismo 2013.

ferfuentesmty@hotmail.com
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Salieron bravos los treinta morenistas ultras que ayer se rebelaron en
contra de su coordinador, Ricardo Monreal Ávila, y se manifestaron
en defensa de Cuitláhuac García Jiménez, gobernador de Veracruz.

Los legisladores cuestionaron la creación de la Comisión Especial para
Investigar Abusos de Autoridad en Veracruz, que promovió el zacatecano
tras la detención de su cercano, José Manuel del Río Virgen, acusado de
asesinar a René Tovar, activista y candidato de Movimiento Ciudadano a la
alcaldía de Cazones.

En una carta convocaron a una reunión previa a la plenaria del grupo
parlamentario de Morena, programada para 29 y 30 de enero próximos.

Desde hacía quince días, en el Senado corría la versión de que un grupo
de rebeldes pretendían remover de la coordinación a Monreal Ávila, pero
hasta ahora había sido sólo eso: un rumor.

La cargada contra Monreal Ávila se veía venir desde que el presidente
Andrés Manuel López Obrador le dio su respaldo al mandatario veracruzano
en vivo y a todo color, en su conferencia matutina.

Te apoyamos, ¡siempre!, le dijo mientras él sonreía como buen jugador
recién recontratado.

Somos leales al proyecto de la 4a Transformación y al presidente Andrés
Manuel López Obrador se lee en el documento, que significa un golpe para
Monreal Ávila, quien ha dicho en infinidad de ocasiones que busca ser el
candidato presidencial de Morena en 2024.

En el grupo aparece César Cravioto, a quien se ha señalado como
el aspirante a sucesor del de Zacatecas al mando de los senadores e
impulsado por Claudia Sheinbaum Pardo, mandataria capitalina y presunta
preferida de Andrés Manuel, en esa carrera llamada 2024.

En tanto, Monreal tuiteó y llamó a la unidad, porque las reformas
constitucionales que están pendientes de Andrés Manuel, requerirán del
voto de las dos terceras partes de los legisladores en el Congreso y eso,
nomás no ocurre.

 Habrá que esperar para conocer la realidad del grupo rebelde que,
dicho sea de paso, sacudió ayer los cimientos de Morena en Paseo de la
Reforma, se escuchó en radiopasillo.

Ese testamento político
Al comenzar una nueva semana, se prevé que haya reacciones a las
revelaciones de Andrés Manuel López Obrador, después del cateterismo al
que fue sometido en el Hospital Central Militar el viernes pasado.

Aseguró el tabasqueño que ya tiene listo un testamento político
cualquiera que sea el significado de éste por si llega a perder la vida en
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ese combate que mantiene en contra de los males cardiacos desde que
sufrió un infarto en 2013.

¿Lo recuerda?
Desde el mismo sábado comenzaron las críticas.

La CDMX no para

La CDMX no detendrá ni clases presenciales ni la actividad económica
pese a que los casos de Covld19 no ceden y pese a que hoy retrocede en el
semáforo epidemiológico a amarillo.

Así lo reiteró ayer Claudia Sheinbaum, al asegurar que el objetivo es

evitar el daño a la economía y a los ingresos de los capitalinos.
Lo que no dijo es por qué se mantienen las clases presenciales si al

menos en una docena de estados éstas fueron suspendidas.
Conciertos y actos masivos continuarán no obstante que la variante

Ómicron es más contagiosa que e) sarampión y que en cuestión de
segundos comienza a hacer estragos en el cuerpo de sus víctimas.

Como que para no afectar la economía ya es mucho, se escuchó en
radiopasillo.

radiopasillo@ova.com.mx
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Quiere retomar giras
El presidente Andrés Manuel
López Obrador podría empren
der este próximo fin de semana su
primera gira del año, más ahora
que los médicos le autorizaron
seguir con su rutina normal tras su
cateterismo del fin de semana, y
después de que ya hubiese poster
gado una semana sus actividades
en el interior de la República. El

detalle que ahora podría retrasar
el arranque de la gira, nos comen
tan, es que se ha conocido que
personal que labora en Palacio
Nacional en áreas/como Logís
tica, Comunicación, Ayudantía,
entre otras se han Contagiado de
COVID19 en los últimos días. En

teoría, las primeras entidades que
tiene el mandatario en su agenda
son Hidalgo, Nayarit y Sinaloa

pero todo depende de cómo avan
cen los contagios en el entorno
presidencial.

Plenarias aún con dudas

Hoy arrancan formalmente las
reuniones plenarias de las banca
das en la Cámara de Diputados,
y Morena inicia los trabajos en
el recinto de San Lázaro con

encuentros con funcionarios

federales este lunes y martes, Los
panistas por su lado tendrán su
plenaria los días 26,26 y 28 en
Aguascalientes; y los perredistas
harán lo propio en Cancún el
27 y 28; todos, eso sí, a expensas
del avance de la pandemia, nos
comentan. Las bancadas del PRI,

MC, PVEM y el PT.o bien, tuvieron
que posponer sus reuniones, o
aún no han terminado de definir

su calendario, precisamente por el
COVID19 y su variante Ómicron
Así que la agenda, aún podría
ajustarse. Atentos.

Turbosina

en plena turbulencia
En la aerolínea Aeromar, nos

comentan, despacha como
responsable financiero Juan José
Arguello, hijo de Oscar Argüello.
funcionario federal de la SCT al

frente de Aeropuertos y Servicios
Auxiliares, organismo públieo
que despacha turbosina a las
aerolíneas, entre ellas, Aeromar.

que mantiene adeudos históricos,
según informes internos. En su

declaración patrimonial más re
ciente, por cierto, Oscar Argüello
no notificó de un posible conflicto
de interés.

Aeromar ha trascendido

también por la falta de pago de
los derechos de uso del espacia
aéreo. Según informes del AICM, la
empresa se encuentra en inter
vención jurídica por los adeudos
que mantiene; pese a ello, las
autoridades aeronáuticas federales

continúan prestándole servicios.
Además, ha sido una de las empre
sas que ha sufrido el embate de la
pandemia, sin embargo, los infor
mes gubernamentales revelan que
los constantes incumplimientos,
existen desde años anteriores a la

crisis provocada por el OOVID19.
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EL SALDO NAVIDEÑO

En el Gobierno de la CDMX tie

nen claro que el contagiadero
de Covid 19 es consecuencia

de las fiestas navideñas y la
cepa Ómicron de la velocidad

con que ocurre; eso los deja relativamente
tranquilos. Sin embargo, el personal de la
Secretarla de Salud local está preocupada
por la tercera aplicación para las personas
de SO a 60, ya que el flujo de ciudadanos es
mucho más bajo de lo esperado, de hecho,
adelantarán las vacunas del segmento 40 a
49 que se aplicará al menos dos semanas
antes de lo previsto.
Las reformas constitucionales

propuestas requieren de trabajo
legislativo para que queden
plasmadas en la Constitución y
puedan aplicarse. Los cambios

constitucionales necesitan mayoría califi
cada dos terceras partes de los legislado
res presentes, asi que la mayoría simple
de Morena y aliados, por lo menos en el
Senado, no es suficiente. Significa que para
Iniciar una labor de negociación, diálogo y
convencimiento se requiere de la confian
za explícita presidencial ¿Es momento de
Ricardo Monreal? Bueno, hasta ahora hizo
su trabajo, pero faltan tres: reforma eléctri
ca, electoral y de la Guardia Nacional.
Pues le lanzaron un SOS al SAT,

porque, irónicamente, el equi
po de Raquel Buenrostro se ha
retrasado para pagar puntual
mente el servicio de limpieza

contado de abril a diciembre de 2021. Así,
la firma Rapax trabajó en el aseo de las
instalaciones sin recibir a la fecha sus pa
gos completos, pero no es todo, ya que des
de la proveedora se ha dado a conocer que
todavía no les brindan la Información ne

cesaria para las conciliaciones de noviem
bre y diciembre y poder generar las res
pectivas facturas.
Desde el ejido losé María

Pino Suárez, en Tulum, le

exigen al presidente del
Consejo de la Judicatura
Federal, Arturo Zaldívar,

que impida el despojo de sus tierras. Los
ejidatarios, representados por Joel Tovar,
Isabel Caro, Columba Archundla, Rodol

fo Sosa, Lea Tun Cauich y Juan Tun Miss,
piden que sus amparos sirvan para que
se emitan resoluciones apegadas a dere
cho y eviten que la fuerza económica y
política de los empresarios los deje sin
tierras. Piden que apoye al Tribunal Su
perior Agrario que en su resolución del 13
de julio de 2021 que declara nulos los tí
tulos de propiedad emitidos al empre
sario Enrique Humberto Fuhrken.
PD: ¿cuánta responsabilidad

tiene el gobernador de Quin
tana Roo, Carlos Joaquín
González, de que MC tenga a
Roberto Palazuelos de can

didato y no la Alianza por México?
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LOZOYA, VIDEGARAY Y EL
FANTASMA DE OCEANOGRAFÍA

HIROSHI TAKAHASHI

Emilio Lozoya estaría dis
puesto a declarar contra
Luis Videgaray por el caso
Oceanografía. De acuerdo
a gente cercana al ex di

rector de Pemex, el ex secretario de
Hacienda habría obligado a Lozoya
Austm a intervenir a Oceanografía
con la ayuda de la PGR, que en ese
entonces llevaba Jesús M millo Ka
ram. Después de que no pudieron to
mar el control de los más de 70 bar

cos que tenía Oceanografía en el año
2014, Luis Videgaray contaba a sus
cercanos que él se encargaría de des
truir a la naviera. Los acreedores aje
nos a Citigroup se opusieron rotun
damente a perder su patrimonio, por
lo que los planes para entregarle a un
empresario el control de Oceanogra
fía se vino abajo, lo que incluso mo
tivó acciones legales y judiciales para
garantizar que no se vendieran los
activos de la empresa.

Es bien sabido que Emilio Lozoya
tiene una vieja afrenta con Luis Vi
degaray, por lo que Oceanografía re
presentaría la salida a muchos de sus

problemas, pues están documenta
das las reuniones que tuvo el ex se
cretario de Hacienda con Michael

Corbat antes, durante y después de
las tomas de instalaciones y quiebra
de Oceanografía. Incluso, recién es
talló el escándalo en 2014, hubo in
tentos del ex director de Pemex de

hacerse con el 90 por ciento de las
acciones de la naviera mediante un

contrato, lo cual llevó a diversas de
nuncias presentadas ante las autori
dades.

Desde ese entonces, Banamex no
ha comprobado el supuesto fraude
en su contra por parte de Oceanogra
fía. Incluso un juez del Tribunal Su
perior de íusticia de la Ciudad de Mé
xico otorgó medidas cautelares a la
que fuera empresa de Amado Yáñez
para frenar la transacción en tanto
acabe el proceso legal o bien garanti
cen un monto de cinco mil 200 mi

llones de dólares por indemnización.
La venta de Banamex es prioridad
para la recaudación de este año. Por
lo mismo, en Palacio Nacional exigi
rán que arregle el adeudo y el proble
ma de la institución bancaria, pues el
equipo del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador tiene como mi
sión conseguir buenas opciones de
empresarios mexicanos para hacerse

del control de Banamex.

Y es por ello que probablemente,
para llegar a ese punto, resulten fun
damentales las declaraciones que
pudiera realizar Lozoya.

Podrían ser el eslabón perdido en
un proceso que, aseguran algunos in
volucrados, en más de siete años no
ha sido soportado el quebranto que
acusa haber sufrido el banco y que
puede tener a más de un malo en la
película.

Como informó El Sol de México, la
empresa naviera logró frenar la ven
ta del Banco Nacional de México, en
tanto no se resuelva una demanda

que tiene en su contra por un pre
sunto quebranto de 30 mil millones
de dólares. Este freno a la venta de

Banamex fue avalado por Mario Sal
gado Hernández, juez septuagésimo
Primero de lo Civil en la Ciudad de

México, para evitar que la institución
eluda el cumplimiento de sus obliga
ciones o el resultado del Juicio que se
ha promovido.

El documento de fallo pide de ma
nera expresa a Citigroup se abstenga
de realizar la venta o transmisión de

acciones, activos y demás bienes fi
nancieros tangibles o intangibles,
hasta que se resuelva en definitiva
este pleito.
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¿QUIÉN SUPLIRÍA A AMLO?

JOELSAUCEDO

La Constitución establece el procedimiento a se
guir en caso de ausencia del presidente de la Re
pública.

Sin embargo, en círculos políticos se cuestionó
el "testamento político" que anunció López Obra

dor. No abundó más. Esto lo dijo horas después de haber sido
dado de alta del Hospital Central Militar, donde se le aplicó
un cateterismo.

El presidente confesó que desde hace 15 días hizo una
prueba de esfuerzo motivo por el cual necesitaba una revi
sión. Pero argumentó que ante su contagió de Covid, pospu
so la asistencia al cardiólogo.

Y lo que sorprendió es que tiene un" testamento político"
en caso de que pierda la vida como presidente.

Es lógico que un testamento no se hace público, pero en
todo caso el artículo 84 señala el proceso para suplir al man
datario ausente.

En caso de falta absoluta del presidente, en tanto que el
Congreso nombra a un interino o sustituto, asumirá el cargo
el secretario de Gobernación.

Si la falta absoluta sucediera en los dos primeros años, el
presidente designado será interino. Pero este no es el caso.
Pero si la falta ocurriese en los cuatro últimos años, el Con
greso habrá de elegir al presidente sustituto que deberá con
cluir el periodo respectivo.

Y en caso de haberse revocado el mandato del presiden
te, asumirá provisionalmente el presidente del Congreso. En
los siguientes 30 días, el Congreso deberá nombrar a quien
concluirá el periodo.

¿A quiénes incluye el testamento político de López Obra
dor? Por ley, momentáneamente sería el morenista Sergio

Carlos Jiménez.
¿Pero quién concluiría el período hasta 2024? Cualquiera

de los políticos destapados, estaría en esa posibilidad. El ac
tual escenario llevaría a pensar que Claudia Sheinbaum, no
podría concluir el mandato, debido que es la consentida para
la candidatura en 2024.

¿Sería el canciller Marcelo Ebrard? ¿El senador Ricardo
Monreal? ¿O el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López? Ebrard siempre ha soñado con ser presidente, moti
vo por el que se descartaría para concluir el mandato de
prácticamente dos años.

Monreal, de plano no estarla considerado, dadas las cir
cunstancias recientes de confrontación con parte de la 4T. El
tacto político con el que se ha manejado el titular de Gober
nación, y su condición de paisano del presidente, le daría la
oportunidad. Pero bueno, en su mensaje final el presidente
dijo que tiene testamento pero que no se iba a necesitar. ¿Y
entonces, por qué hacerlo?

PROSPECCIÓN... Quien de plano se ha enfrentado con la
Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (FGICD
MX) a cargo de Ernestina Godoy es el abogado Teófdo Bení
tez Granados, defensor de una de las víctimas del desafora
do diputado de Morena, Saúl Huerta. Esto porque la Fiscalía
y la defensa de Huerta, plantearon un "acuerdo reparatorio",
con el único fin de dejar en libertad al ex legislador. Pero la
postura de Benítez radica en oponerse a que ese tipo de
acuerdos se realicen como artimañas políticas para encubrir
conductas delictivas. El hecho es que este lunes demostrará
que hubo abuso sexual y violación equiparada agravada.

Twítter: ©JoelSaucedo

saucedos^ yahoo.com, mx
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GILDA LILLIAN MONTANO HUMPHREY
ffildamh@hotmail.com

Ayn Rand
Me encontré de sopetón y sin previo

aviso a una mujer extraordinaria.
Vivió entre dos ciudades sorpren

dentes. Ella nació el 2 de febrero de 190S en

San Petersburgo; fue filósofa y escritora. Se
llamó Alissa Zinorievna Rosenbaum, pero
era más conocida en el mundo de las letras

como Ayn Rand, murió en marzo de 1982 en
Nueva York. Decidió volverse estadouniden

se. Me encantaron sus palabras, nunca las
creo más oportunas que ahora:
"Cuando adviertas que para producir

necesitas obtener autorización de quienes no
producen nada; cuando compruebes que el
dinero fluye hacia quienes no trafican con
bienes, sino con favores; cuando percibas que
muchos se hacen ricos por el soborno y por
influencias más que por su trabajo, y que las
leyes no te protegen contra ellos, sino, por el
contrario, son ellos los que están protegidos
contra ti; cuando descubras que la corrupción
es recompensada y la honradez se convierte
en un autosacrificio, entonces podrás afirmar,
sin temor a equivocarte, que tu sociedad está
condenada.

"La libertad y la razón son corolarios. Su
acción es recíproca. Cuando los hombres son
libres triunfa la razón, cuando los hombres
son racionales, la libertad se impone. La liber
tad intelectual no puede existir sin libertad
política y la libertad política no puede existir
sin libertad económica. Una mente y un mer
cado libres son también corolarios".

Era la mayor de tres hermanas de una
familia judía, aunque sus padres no eran
practicantes. Desde muy joven sintió un

fuerte interés por la literatura y por el arte
cinematográfico, y empezó a escribir nove
las y guiones a los siete años. Leyó las nove
las de Alejandro Dumas y Walter Scott,
entre otros escritores románticos, expresan
do un apasionado entusiasmo por el movi
miento romántico. Descubrió al escritor

Víctor Hugo a los 13 años, tras lo cual quedó
prendada por sus novelas. Durante sus años
en la escuela secundaria, fue testigo en 1917
tanto de la Revolución de Febrero como de la

Revolución Bolchevique. Para escapar de los
combates de la revolución, su familia se fue
a Crimea, donde ella terminó la escuela
secundaria.

Tras años en el país norteamericano, en
1973 dio una conferencia en la Universi
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dad West Point y declaró: "Puedo
decir, y no como un mero patriote
rismo, sino con el conocimiento
completo de las necesarias
raíces metafísicas, episte
mológicas, éticas, políticas
y estéticas, que Estados
Unidos es el más gran
de, noble y, en sus prin
cipios fundadores ori
ginales, el único país
moral en la historia

del mundo".

Las novelas más

importantes de Ayn
Rand son El manan

tial (1943) y La rebe
lión de Atlas (19S7).
Estas crearon el arque
tipo del héroe randiano,
un individuo racional

digno de vivir en la tierra,
ya que puede lograr lo mejor

de sí mismo; un hombre cuya
habilidad e independencia lo

hacen entrar en conflicto con los hombres

masa, pero que aun así persevera, alcanzan
do finalmente la realización de sus valores.

En 1934, Ayn escribe la obra de teatro La
noche del 16 de enero, conocida también

como Penthouse Legend, que incorpora la
novedad absoluta en el mundo del teatro de

invitar al público que desee participar en un
jurado, que al final de la obra debe decidir
sobre la inocencia o culpabilidad de la pro

tagonista. En la nota inicial dirigida al pro
ductor de la obra, Ayn Rand explica:
"La obra está construida de tal manera que

las pruebas de la culpabilidad o la inocencia
de la acusada están cuidadosamente contra

pesadas, y la decisión se basará en el carác
ter y valores del jurado. Es realmente a la
audiencia a la que se juzga. En palabras del
abogado defensor: ¿A quién se juzga en
este caso? ¿A Karen Andre, coprotagonista
de la obra? ¡No!, son ustedes, damas y
caballeros del jurado, quienes están sien
do juzgados. Son sus almas las que serán
puestas a la luz cuando hayan tomado su
decisión ".

Desarrolló un sistema filosófico conocido

como "objetivismo".
Rand defendía el egoísmo racional, el

individualismo y el capitalismo Laissez
Faire, argumentando que es el único sistema
económico que le permite al ser humano
vivir como tal, es decir, haciendo uso de su
facultad de razonar.

En consecuencia, rechazaba absoluta
mente el socialismo, el altruismo

y la religión.
Entre sus principios sostenía que el hom

bre debe elegir sus valores y sus acciones
solo mediante la razón; que cada individuo
tiene derecho a existir por sí mismo, sin
sacrificarse por los demás ni sacrificando a
otros para sí; y que nadie tiene derecho a
obtener valores provenientes de otros recu
rriendo a la fuerza física.

¿Será así Estados Unidos todavía?
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Arrancaron los foros del parlamento
abierto camino a la discusión de la
reforma eléctrica. Se trata de una ini

ciativa de modificación constitucional que,
de aprobarse en los términos que propuso
el Ejecutivo federal desde el 30 de septiem
bre pasado, tendría un impacto en el des
arrollo del país, tanto en el presente y el
futuro. En las próximas semanas, dado el
debate iremos escuchando ideas, argumen
tos y contrapropuestas, en diferentes senti
dos. Sin embargo, la discusión está en cuatro
grandes áreas:
1. Cambios en el diseño institucional

del sector energético darían pie a la hi
percentralización del poder de la CFE. La
iniciativa de ley no brinda información
sobre la nueva estructura para Pemex, lo
cual es muy preocupante, pues si se aprue
ba dejaría al sector petrolero en un limbo
político y administrativo altamente riesgoso,
por un tiempo aún indefinido.
2. Se afectarían de múltiples maneras

los derechos adquiridos. La iniciativa deja
a la generación privada un máximo de 46 %
del mercado, la cual, además, podrá partici
par condicionada a la aceptación unilateral
de la CFE y bajo un régimen de exclusión
del artículo 134 constitucional, la norma que
obliga a privilegiar la licitación como meca
nismo de asignación. Tal margen de discre
cionalidad podrís provocar un patrón de
arbitrariedad y corrupción en el otorga
miento de estos contratos que terminaría
por quebrar a las empresas privadas en el
mercado, pues haría inviables sus modelos
de negocios. Ante este escenario, probable

mente las empresas se venan forzadas a
vender sus activos a la CFE.

3. Se fortalecería a la CFE a costa de la

pérdida de competitividad del país y del
bienestar de la población. El presidente
López Obrador ha afirmado numerosas ve
ces que las tarifas de bajo consumo residen
cial no aumentarán más que la inflación. Así,
para esas tarifas se tendrían que aplicar
subsidios, mismos que afectarían a todos los
precios generales de la economía, por tra
tarse la electricidad de un insumo básico.

Además, dada la gran carga que su pasivo
a junio 2021, de 1.6 billones de pesos
implica para sus decisiones, la CFE enfrenta
una rigidez financiera difícil de manejar
para impulsar solo inversiones en nuevas
plantas, lo que obstaculizaría la innovación y
tecnificación en el sector.

4. El impacto en las finanzas públicas
sería sustancial. El presupuesto de los sub
sidios a las tarifas eléctricas ha estado mar

cado por:
 Una asignación que crece de manera

insostenible

 Excede sus presupuestos aprobados
 Tiene altos costos de oportunidad
 Carece de prácticas adecuadas de

transparencia y rendición de cuentas
Desde 2016 se programó y aprobó, por

primera vez de manera explícita, el subsidio
eléctrico en el Presupuesto de Egresos de la
Federación.

Esto significa que en promedio el gasto
anual en subsidiar tarifas eléctricas ha sido

de 74.4 mmdp de 2016 a 2020. Esto es, 93
% por arriba (35 mmdp) de los efectiva
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mente pagados en 2016 y 2 % (1.4 mmdp)
superior a lo propuesto para 2022.
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MEXICO, EL 5.° PAIS MAS
CORRUPTO A NIVEL MUNDIAL
Una vez más se dio a conocer que México es

uno de los países más corruptos del orbe.
según The World Justice Project (WJP)

(Proyecto de Justicia Mundial), ubicándolo en
el sitio 135 de 139 en el ranking de Ausencia de
Corrupción del WJP, o sea, en los últimos lugares
del mundo o, lo que es igual, entre los peores.
Sí, México es el quinto peor país en corrup
ción, y en el Indice de Estado de Derecho
2021, la organización lo ubicó en el ranking de
Ausencia de Corrupción en el lugar 13S de
139 naciones evaluadas, con una calificación
de 0.26 en una escala de 0 al 1, donde 1 es la
mejor nota.
Lo que se da a conocer es que México se colo
ca solo por arriba de Uganda. Camerún,
Cambova y República Democrática del
Congo. este último, el peor evaluado.
La baja nota de México en corrupción se debe
principalmente a la calificación que reciben los
legisladores del país, de 0.10, mientras que el
Poder Ejecutivo y el Poder Judicial tienen 0.31 y
la Policía y el Ejército alcanzan 0.33.
El ranking de Ausencia de Corrupción es uno
de los componentes del índice de Estado de
Derecho; en este, México recibe una evalua
ción de 0.43, lo que lo ubica en el lugar 113 de
135, un sitio menos que el año pasado, al igual

que una decima menos.
En otros rubros considerados por The World
Justice Project, México también se ubica al
fondo de los rankirigs de Orden y Seguridad,
con una nota de 0.53 y el lugar 130 de 139;
Justicia Civil, con 0.32 y el sitio 131, y Justicia
Criminal, con 0.29 y el puesto 129.
Hacia el fondo de la tabla, pero no en los últimos
peldaños, el país reprueba en la categoría de
Límites al poder gubernamental, con 0.45 de
calificación y el lugar 102 de 139, y Cumpli
miento regulatorio, con 0.44 y el sitio 105.
Las categorías en las que México sale mejor
evaluado son Gobierno Abierto, con una nota de
0.60 y el lugar 43 de 139, y Derechos Fun
damentales, con 0.49 y el puesto 91.
Por supuesto que hay quienes se niegan a acep
tar esta situación en el país. Insisten muchos que
el índice de corrupción ha disminuido cuando la
realidad es otra. Aquí, la corrupción se puede
traducir en cantidad de actos.

Para la que esto escribe, un acto de corrupción
puede cometerse de muchas maneras; por
ejemplo, cuando un ministerio público le pide
dinero a un quejoso para pasar su caso a una
mesa especializada.
Corrupción, puede ser cuando un director de
recursos materiales pide dinero para dar un
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contrato de compra a una empresa o a un par
ticular. Un acto de corrupción puede ser cuan
do "se condonan impuestos" a los amigos o el
hijo de algún servidor público hace uso de un
avión privado a costa del erario publico.
Un acto de corrupción puede traducirse a condi
cionar la vacuna antiCovid19 porque la perso
na necesitada no vive en el barrio donde se apli
cará la dosis. Y así, querido lector, puedo seguir
enlistando. ¿Están seguros de que en México
el índice de corrupción ha disminuido?
Hasta "amordazar" a los medios de comunica

ción puede traducirse como un "acfo de co
rrupción" para evitar se dé a conocer el diario
acontecer de nuestro país, y seguimos mal, en
verdad quisiéramos que las cosas fueran como
se platican o quieren dar a conocer, los actos
de corrupción se siguen cometiendo y no
podemos dejar de lado que la población tam
bién forma parte de ello, al aceptar las "condi
ciones" de los servidores públicos, principal
mente, para llevar a cabo un trabajo o acción.
La corrupción existe desde tiempos inmemo
riables y, al igual que la humanidad ha evolu
cionado, la corrupción también lo hace, pero
sigue presente como un cáncer difícil de curar.
No hay varitas mágicas que la desaparezcan y
no es que debamos acostumbrarnos, pero que
no sean necios aquellos que juran, esta va en
descenso, desgraciadamente eso nos tiene
como uno de los países más corruptos,
¡Bravo!...

MECANISMO DE PROTECCIÓN
A PERIODISTAS, SIGUE SIENDO

"PARA PUROS CUATES"
Hablando de otra cosa, es verdaderamente
lamentable que siga habiendo periodistas ase
sinados en este país y que el Gobierno solo se
limite a "dar sus condolencias" por lo que
está sucediendo cuando se supone existe un
"mecanismo" al que se dota de importantes
recursos humanos y económicos para supues
tamente salvaguardar la integridad de quienes
nos dedicamos a esta labor y proteger a todos

los que están a favor de los derechos humanos.
Pero mientras el Mecanismo de Protección

para Periodistas y Defensores de Derechos
Humanos siga siendo utilizado para "ios cua
tesla muerte de verdaderos periodistas y
ONG no cesará en México y, lo que es peor,
los asesinatos cada vez son más violentos;
incluso, se han suscitado frente a las familias o
los hijos de quienes se dedican a informar.
¿Hasta cuándo? Ha quedado claro que al
Presidente de México "le han ocultado11 la

verdad que envuelve la violencia contra los
periodistas, acusando de los hechos a la delin
cuencia organizada, como si esta fuera la única
responsable de esos actos, cuando en reali
dad, son también servidores públicos, políti
cos, los que en un afán de sacudirse a aquellos
que se han vuelto "piedrita en sus zapatos
deciden desaparecer para seguir sembrando
el terror y que, quienes se dedican a ello, deci
dan renunciar a sus principios de informar.
Y al que se ve muy tranquilo a pesar de la ola
de asesinatos que nos persigue desde 2018, es
al propio subsecretario de Gobernación,
Alejandro Encinas, quien, como muchos otros
funcionarios, ha abusado de la amistad del
presidente ocultando seguramente informa
ción sobre dichos asesinatos, los cuales, curio
samente ¡siguen impunes!
Sí, querido lector. ¿De cuántos asesinatos
perpetrados contra periodistas o defenso
res de derechos humanos ha leído o escu

chado que los responsables están en la cár
cel? ¡De ninguno!, Alejandro Encinas, como
subsecretario de Gobernación y responsable
del Mecanismo de Protección a Periodistas y
Defensores de Derechos Humanos no da

seguimiento a esos crímenes, lo que indica lo
poco que le importan esas muertes, pero eso
sí, "escobe" a quién enviar elementos de pro
tección y a quién no.
La política de Encinas para defender a perio
distas y ONG es que "mientras no sean agre
didos físicamente y demuestren que son
agredidos, no merecen protección" y miren
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los resultados, queridos lectores, la suma de
estas personas muertas ¡va en aumento! y,
peor aún, México sigue siendo ¡uno de los
países más peligrosos para los periodistas y
defensores de derechos humanos! ¿Qué
más nos haJbrán de calificar a nivel mun

dial?

Por lo pronto le pregunto a usted, querido lec
tor, ¿usted quiere seguir viviendo en el 5.°
país más corrupto y en uno de los más peli
grosos para ejercer el periodismo y la pro
tección a los derechos humanos de los ciu

dadanos?...
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Política exterior mexicana

UNAM, Colmex o Ibero, al Matías Romero:
Para cualquier estudiante de la carrera de Relaciones Interna
cionales de la Facultad de Ciencias Políticas de la UNAM y
otras universidades, parte de su preparación es para asistir al
Instituto Matías Romero cuyos directores en algunos, casos
previo arribo de la Cuarta Transformación, sujetaron el resul
tado de los nueve meses del curso a la discrecionalidad del

canciller, subsecretarios, presidente de la Mesa Directiva del
Congreso en funciones o secretarios de despacho. En el sexe
nio más corrupto de México, 20122018, esa fue una práctica
recurrente en casos como Reino Unido,
París y Moscú. Excepciones de servido
res como Maxio Moya Palencia, quien
después de ocupar las misiones en
Naciones Unidas, Tokio y antes de La
Habana, requirió una evaluación ante el
Instituto Matías Romero para incur
sionar en el servicio exterior.

Alicia Barcena, directora
del Instituto Matías Romero

En las administraciones de Felipe Calderón y Enrique Peña
se redujo el presupuesto entre 12 y 15 % para el personal
diplomático como la cooperación internacional, promoción
comercial, cultural e imagen, al igual que personal administra
tivo. Por tradición, son los ministerios de Relaciones Exteriores
o Departamento de Estado quienes ejecutan la política exte
rior, pero cuando existe desconfianza por parte de los presi
dentes o primeros ministros, los secretarios son removidos,
como fue el caso del extinto canciller Santiago Roel García
después de la visita en enero 1979 del papa Juan Pablo II,
Karol Wojtyla, quien fue relevado por Jorge Castañeda y
Álvarez de la Rosa. En otros casos enfrentan rivalidades,
ejemplo de ello fue Jorge Castañeda Jr. con su similar de
Economía y posterior sustituto en la Secretaría de Relaciones
Exteriores (SER), Luis Ernesto Derbez; pero los cancilleres
reales Bernardo Sepúlveda, Fernando Solana o Rosario
Green comprendieron que la relevancia de la política exterior
frente a otras políticas públicas se mide en el presupuesto
autorizado a SRE vs. otras dependencias en cuanto a si las va
riaciones presupuéstales son similares o diferentes. Un infor
me de la Comisión de Relaciones Exteriores ante el LXIII

Congreso apuntó que entre 2002 y 2017 el presupuesto ejecu
tado por la SRE se incrementó 35.19 % en relación con el
mismo periodo frente a otras secretarías como la de Comu
nicaciones encabezada por Gerardo Ruiz Esparza, quien
antes de su deceso, en abril 2020, era investigado por la Au
ditoría Superior, el Consejo de Promoción Turística y ProMé
xico incrementaron sus recursos 391 y 224 %, respectivamen
te. A diferencia del sexenio que sirvió a Odebrecht e Iber
drola vía Videgaray, Ruiz Esparza y Claudia Ruiz Massieu en
la SRE no solo resultó más castigada que otras instancias en
términos de presupuesto, sino que también careció de los
mecanismos para coordinar acciones internacionales.
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En las administraciones de Felipe Calderón y Enrique Peña
se redujo el presupuesto entre 12 y 15 % para el personal
diplomático como la cooperación internacional, promoción
comercial, cultural e imagen, al igual que personal administra
tivo. Por tradición, son los ministerios de Relaciones Exteriores
o Departamento de Estado quienes ejecutan la política exte
rior, pero cuando existe desconfianza por parte de los presi
dentes o primeros ministros, los secretarios son removidos,
como fue el caso del extinto canciller Santiago Roel García
después de la visita en enero 1979 del papa Juan Pablo II,
Karol Wojtyla, quien fue relevado por Jorge Castañeda y
Álvarez de la Rosa. En otros casos enfrentan rivalidades,
ejemplo de ello fue Jorge Castañeda Jr. con su similar de
Economía y posterior sustituto en la Secretaría de Relaciones
Exteriores (SER), Luis Ernesto Derbez; pero los cancilleres
reales Bernardo Sepúlveda, Fernando Solana o Rosario

Fecha: 24/01/2022

Página: 9

Area cm2: 852

2 / 4

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 49,416

Página 17 de 21



Agentes diplomáticos y consu
lares: Otro expresidente de Rela
ciones Exteriores, Luis Dantón Rodrí
guez, exembajador ante la India (hijo
de Luis I. Rodríguez, secretario parti
cular del presidente Lázaro Cárde
nas, quien comunicó a Plutarco Elias
Calles que debía abandonar el país),

Marcelo Ebrard, exjefe de Gobierno de
la Ciudad de México, y Federico La Mont

resaltó la estrecha relación entre el tamaño de las economías del

mundo y la dimensión de sus redes diplomáticas. Citó al Global
Diplomacy Index del Lowy Institute, Australia. Las 10 redes
diplomáticas más grandes del mundo conciernen a nueve de las
10 principales economías globales, solo Canadá está fuera de
esta lista, mientras Rusia la 11 economía, por su PIB nominal es la
cuarta posición, al heredar las misiones de la ex Unión Soviética
dirigidas por el canciller Andrei Andreyevich Gromiko.
CaSO México: Hasta 2018 nuestro país contaba con 80
embajadas, empatado con Grecia en la posición 28. En Amé
rica Latina, Brasil, que es la novena economía mundial, cuenta
con la IX red diplomática y un total de 139 misiones, 57 más
que México y Argentina en empate técnico. Respecto a su dis
que México y Argentina en empate técnico. Respecto a su dis
tribución, México mantiene la mayoría de sus embajadas en
América 26, Europa 25 en contraste con África 8 con las que
debe cubrir 54 naciones. En Oceanía, Asia y Medio Oriente
solo tiene presencia en 20 países relevantes en materia eco
nómica. En síntesis, solo registra 41.45 % de sedes ante los 194
países, pero con una de las redes consulares más amplias: 67
generales y de carrera. Según la Comisión de Relaciones
Exteriores se trata como uno de los países del G20 "con la pro
porción más elevada de consulados vs. embajadas, consulados y
misiones ante organismos internacionales como fue Taiwán". La
mayoría están en Estados Unidos y Canadá, con un total de 55.
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bramientos conferidos, según la facultad que otorga el Artículo
89 constitucional al Ejecutivo Federal, para la representación
diplomática en República Dominicana, Carlos Miguel Aysa;
Brasil, Laura Beatriz Esquivel, así como Leopoldo de Gyves,

en la República Bolivariana de Venezuela,
y Claudia Pavlovich e Isabel Arvide
en los consulados de Barcelona

y Estambul respectivamente...
SMSEM: Entregó más de mil
apoyos asistenciales a 117 maes
tros, con un monto superior a los
12 millones de pesos.

El canciller Marcelo Ebrard y su esposa,
la exembajadora de Honduras en México,
Rosalinda Bueso, con Federico La Mont

que México y Argentina en empate técnico. Respecto a su dis
tribución, México mantiene la mayoría de sus embajadas en
América 26, Europa 25 en contraste con África 8 con las que
debe cubrir 54 naciones. En Oceanía, Asia y Medio Oriente
solo tiene presencia en 20 países relevantes en materia eco
nómica. En síntesis, solo registra 41.45 % de sedes ante los 194
países, pero con una de las redes consulares más amplias: 67
generales y de carrera. Según la Comisión de Relaciones
Exteriores se trata como uno de los países del G20 "con la pro
porción más elevada de consulados vs. embajadas, consulados y
misiones ante organismos internacionales como fue Taiwán". La
mayoría están en Estados Unidos y Canadá, con un total de 55.
Con datos del LowInstitute, Australia, la secretaría técnica de
ese órgano concluyó que el total de representaciones diplo
máticas de México que suma 156, lo ubican con el lugar 18,
casi en los mismos términos de su 18 posición económica
mundial. Durante el gobierno de la corrupción de Peña Nieto
se aumentó esa red con la apertura de cinco nuevas misiones,
tres consulados de carrera y el establecimiento de la misión
ante la Unesco, pero para lograr un número de embajadas
similar otras economías emergentes requiere incrementarlas a
un ritmo de cinco anuales para empatar a Sudáfrica en seis
años, India 10 y Brasil 12.

Embajadores: Que no causen estupor los nuevos nom
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Unidad, diálogo y consenso,
premisas para el GP Morena
La noche de anoche, circuló una versión

.del senador Ricardo Monreal fijando su
Iposición en torno a la mezquina convo

catoria de un grupo de senadores y senado
res de Morena para reunirse el viernes,
antes de la Plenaria y que impugnan la cre
ación de la Comisión que investiga al mal
gobierno de Veracruz.
De esa misiva del líder de Morena en el

Senado podemos rescatar lo siguiente:
1. Ningún inconveniente para reunirse

y deliberar. Las decisiones las toman la ma
yoría y es el Pleno del Senado quien resuelve
la constitución de comisiones. La del caso

Veracruz deberá ser aprobada, en su caso,
por el Pleno.
2. La acusación en contra de José Ma

nuel del Río Virgen, secretario técnico de
la Jucopo, no deja de ser una infamia. El
expediente está a la vista de todas y todos y la
justicia federal lo protegerá. Del Río y quie
nes se encuentran en su misma posición me
recen la solidaridad y no se deben permitir
excesos.

3. Lamenta el senador Monreal Ávila
que estos asuntos se diriman en los medios
de comunicación y que no haya reciproci
dad en el trato que les da a todas las y los
senadores, pues no fue informado de que se
realizaría esa reunión.

4. Expresa su deseo de deliberar sobre
el caso Veracruz y la agenda legislativa,
así como el trabajo en comisiones. "No veo
razones para polarizar posiciones ni tampoco
para debatir estos temas en los medios de
comunicación, cuando son decisiones internas

que deben unificarnos, no dividirnos".
Monreal Ávila destaca en su misiva que:

"Tbdas y todos somos leales al presidente de la
República, al Lic. Andrés Manuel López Obra
dor, y hemos actuado de conformidad con ello
en las propuestas legislativas que nos ha enco
mendado".

Todas las reformas constitucionales y lega
Ies, así como acuerdos internacionales y
nombramientos se han aprobado. No hay nin
guna ley ni un solo nombramiento ni instru
mento internacional que se haya detenido o
esté pendiente entre aquellos que interesan a
la república, por eso no puedo aceptar que
pongan en duda la lealtad de todo el grupo
para con el presidente de México.
Estos son momentos complejos, compañe

ras y compañeros, difíciles, que nos imponen
perseverancia, unidad, humildad y serenidad.
Deseo que todo se resuelva respetándonos

y dialogando, y que la mayoría decida.

Este es un extracto, muy
apretado, del posicionamiento

de Monreal Ávila
Y viene a cuento porque a veces son inex

plicables las prioridades de algunos inte
grantes de la bancada mayoritaria de Morena
en el Senado de la República, pues mientras
algunas le apuestan al desastre interno, aún a
costa de los riesgos que ello implica, otros
buscan el avance de lo que ellos mismos lla
man la Cuarta Transformación.

A veces también pareciera que avanzan
hacia el precipicio, pues algunas posturas son
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irracionales, de absoluta confrontación, de no
pensar dos veces lo que se dice o lo que se
hace en contra o a favor de la sociedad, sino
en favor de los intereses de grupo. Veamos
si no.

Las pruebas de lo que decimos en líneas
anteriores, quedaron pasmadas ayer en dos
posturas totalmente opuestas de al menos dos
bandos de Morena, pues mientras un grupo
abanderado por la senadora Antares Vázquez
propugna por solapar los excesos del mal
gobierno de Cuitláhuac García en Veracruz,
del lado del senador Ricardo Monreal se

impulsa la aplicación de la justicia contra
los abusos del poder.
Pero más allá de estas discusiones, está por

delante la agenda legislativa que impulsa el
presidente López Obrador, la que le intere
sa para consolidar su llamada Cuarta Trans
formación, y en lograr esos objetivos está
enfrascado el senador Monreal Ávila, único
personaje capaz de alcanzar esos consensos y
lograr acuerdos, tras bastidores los que inte
gran "eí ala dura" buscan destituirlo como
coordinador de la bancada mayoritaria. ¡Vaya
desatino!

Les decía que ayer circuló la convocatoria
de los "duros y duras" para reunirse el vier
nes próximo, para atajar el avance la Comi
sión Especial para frenar los abusos de poder
en Veracruz. La impulsora: Antares Vázquez.
El senador César Cravioto, para frenar los
dimes y diretes salió decir que no se busca
remover a Monreal Ávila. ¡Ajah!
Ante esta andanada, el senador Ricardo

Monreal, salió ayer mismo a fijar su postura y
escribió en su sitio de internet que ante el ini
cio del nuevo periodo ordinario de sesiones,
el reto de Morena y sus aliados es trabajar en
unidad e impulsar un diálogo permanente
con las diferentes fuerzas políticas, a fin de
construir los acuerdos y consolidar el proyec
to para transformar a nuestro país.

Dijo que si bien la transformación impulsa
da en los primeros tres años de este gobierno
está en marcha, es necesario consolidarla.

"Poder Legislativo y Poder Ejecutivo, juntos
hemos logrado mucho en poco tiempo. Durante
este cuarto año de gobierno debemos seguir
trabajando así, unidos, con intensidad y sin dis
tracciones para concluir la obra transformado
ra del presidente López Obrador".
También destacó que la bancada de

Morena en el Senado tiene el reto de construir

los acuerdos con las diferentes fuerzas políti
cas, que le permitan aprobar, con las mayorí
as constitucionales requeridas, reformas
como la energética, la electoral y la que pro
pondrá que la Guardia Nacional, una vez que
se acredite su funcionamiento, forme parte de
la Secretaría de la Defensa Nacional.

Se trata, dijo, de proyectos legislativos que
dejarán huella en nuestro país, pero para lo
grarlo será necesario que el Grupo Parla
mentario y aliados, en unidad, impulsen un
diálogo permanente con todas las fracciones
opositoras, para convencerlas de los grandes
beneficios que implicarán estos avances.

"Estamos obligados, en el siguiente periodo,
a lograr que la eficiencia sea el sello distintivo
de los trabajos del Poder Legislativo Federal".
Además, continuó el senador, se tienen que

abordar cambios en materia de salud, seguri
dad, educación, democracia y reactivación de
la economía, todos ellos en favor de las fami
lias mexicanas.

Monreal Ávila recordó que la plenaria que
se llevará a cabo el sábado 29 y domingo 30
de enero, en donde se avanza en la integra
ción de una agenda legislativa que recoja
las inquietudes del movimiento y que tendrá
como eje rector mejorar las condiciones de
los más desprotegidos.
Aquí les dejo el link del artículo completo:
https: //r icardomo nr ealavila. com/el

nuevoperiodolegislativoyelanodela
consolidacion/
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EL mejor proyecto para sacara cuaL
quier país adelante es la educación de
sus ciudadanos, por eso el Observa
toí ¡o Educativo SodaL istalado por eL
Congreso mexiquense es rriuy acerta
do, pues sin duda sois con personas
bien preparadas es como eL país y el
Estado de México podrá salradelante,
pero para eso, primero se necesita un
buen sistema educativo, seguido por
maestros prparadospara que todo
eso ULegue a las aulas y Los aLumnos
realmente aprendan en un entorno
saludable y limpio. Ahora Les toca a tos
diputados demostrar que eL asunto les
importa realmente y no sóLo es tema
para tas futuras elecciones.

y en torno a este tema del Observa

torio Educativo, el diputado Maurí
Ue Hernández González, titular de
La Junta de Coordinación Política,
reconoció La materialización de esta

iniciativa que sumó La voLuntad y
coincidencia del sector magisterial y
La ciudadanía., pues afirmó que ayu
dara a la transformacióndeL estado

y del país, en la cuaL tienen un papeL
fundamental Las y Los docentes. Y
no debemos de perder de vista que

el diputado morenlsta es profesor
normalista y conoce bien el Srea.

y en CuautTtLán. eL alcalde Aldo

Latísima anunció el usoobUgatorlo
de cubrebocas. Lo cuaL despertó
poLémlca en redes sociales entre Los
habitantes de este municipio, pero
la mayoría coincidieron en que es
una gran medida para proteger La
salud de Los cuautltlenses. Tambión

se anunció La donación de un terre

no para construir una universidad
pública, que atenderá la demanda
de alrededor de 17 miLjóvenes.

¥ en CoacaLco, el presidente munl
cipaL David Sánchez Isidoro creó la
Subdlreccfón de Policía de Genero, y
aseguró que la creación de esta nueva
dependencia, que recibe La categoría
de subdlreccfón y no coordinación
como lo es en La mayoría de tos muni
cipios de la entidad, radica en que Los
policías municipales son Los primeros
en recibir reportes de incidentes y
conflictos familiares o entre vecinos,
por lo que dentro de su Labor es saber
identificar eLementos de riesgo.
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Una ventana de opinión
De oportunidad
Marco A. Escalante Ñuño
Si entre sus ahorritos tiene usted algo así

como 400 millones de dólares que le so
bren, le aviso que la villa Ludovisi sigue en
venta. En el supuesto de que no complete
esa cantidad y esté muy interesado, le su
giero recurra a un crédito del Infonavit. Le
comparto la información que leí en el sitio
mural.com.mx.
Subastan en 400 mdd villa en Roma con

techo de Caravaggio
Una villa en Roma que contiene el único

techo conocido pintado por Caravaggio se
ofreció en subasta el martes por orden ju
dicial debido a una disputa por la herencia
que enfrentó a los herederos de una de las
familias aristocráticas de Roma contra su

madrastra, una princesa nacida en Texas.
La princesa Rita Jenrett Boncompagni

Ludovisi, anteriormente conocida como
Rita Carpenter, se despertó el martes en la
Casa dell'Aurora rodeada de sus perros en
lo que podría haber sido ser el último día
en que su hogar de casi dos décadas sea
realmente suyo.
Una subasta en línea organizada por el

tribunal de Roma comenzó a las 3 de la tar

de y terminó poco después sin comprador.
La oferta inicial se fijó en 353 millones de
euros {400 millones de dólares) y a la villa
junto a la famosa Via Veneto se le asignó un
valor de tasación judicial de 471 millones de
euros (533 millones de dólares).
Sin una oferta ganadora, una nueva subas

ta se realizará en varias semanas con una

oferta inicial más baja.
"Ha sido emotivo desde que recibí el avi

so del juez el 2 de septiembre. Casi no he
dormido", dijo Boncompagni Ludovisi a la
AP unas horas antes de que comenzara la
subasta.

"Es como pasar por las etapas del duelo.
Estás enojado al principio, y luego no pue
des creerlo, y finalmente llegas a un punto
en que lo aceptas".

La casa, construida en 1570, pertenece a la
familia Ludovisi desde principios del siglo 17.
Tras la muerte del príncipe Nicolo Boncom
pagni Ludovisi en 2018, pasó a ser objeto de
una disputa por la herencia entre los hijos de
su primer matrimonio y su tercera esposa, la
princesa Rita, nacida en San Antonio.

La villa, también conocida como Villa Ludo
visi, es uno de los 42 lotes que se subastan el
martes por orden judicial. Pero Villa Aurora es,
con mucho, la más prestigiosa y cara, en gran
parte gracias al Caravaggio que adorna una
pequeña habitación al final de una escalera de
caracol en el segundo piso.
Fue comisionado en I 597 por un diplomá

tico y mecenas de las artes que pidió al en
tonces joven pintor que decorara el techo de
la pequeña habitación utilizada como taller de
alquimia. El mural de 2.75 metros de ancho,
que representa a Júpiter, Plutón y Neptuno,
es inusual: no es un fresco, sino un óleo sobre
yeso, y representa el único mural de techo que
se sabe que hizo Caravaggio.
"Probablemente sea la primera obra de Ca

ravaggio que conocemos,así que históricamen
te es un hito", dijo Claudio Strinati, historiador
del arte y experto en Caravaggio. "Y luego,
en sí mismo, es una hermosa pieza sobre un
tema mitológico, lo cual es raro en el arte de
Caravaggio porque en su mayoría trató temas
sagrados".
"Así que es una pintura de verdadera impor

tancia artística e histórica, y de gran belleza ,
añadió.

El anuncio en el sitio de subastas del tribu

nal de Roma destaca el Caravaggio entre otros
atributos de la casa, pero señala que la villa re
querirá renovaciones por un estimado de I I
millones de euros (12.5 millones de dólares)
para cumplir con los estándares de construc
ción actuales.

La "propiedad monumental" en seis niveles
se encuentra "entre las bellezas arquitectóni
cas y paisajísticas más prestigiosas de la Roma
anterior a la unificación", con tres garajes, dos
terrazas en la azotea y un "espléndido jardín
con esencias arbóreas y árboles altos, caminos
peatonales, escaleras y áreas de descanso",
dice el anuncio.

"Siempre quise convertirla en un museo, en
realidad, pero eso no va a suceder, supongo",
dijo Boncompagni Ludovisi el martes mientras
llevaba a los visitantes a recorrer la casa. "Así

que mi esperanza es que quien la compre la
trate con el mismo cuidado y amor que mi es
poso y yo".
Con un precio tan astronómico, era muy

posible que nadie hiciera una oferta por la

propiedad. Boncompagni Ludovisi dijo que los
posibles compradores habían venido a verla
en las últimas semanas. No puede revelar sus
identidades, y puede que el nuevo propietario,
si surge uno, no se conozca hasta una fecha

posterior.
Sin ofertas ganadoras en la primera

ronda, la villa se subastará dos veces más
a precios más bajos, y el Ministerio de
Cultura italiano puede intentar igualar la
oferta más alta en cualquier etapa dado
el valor de la propiedad como parte del
patrimonio cultural de Italia. La próxima
ronda está programada para el 7 de abril.
La princesa estadounidense, que ante

riormente estuvo casada con el ex repre
sentante estadounidense John Jenrette Jr.
de Carolina del Sur, se casó con Boncom
pagni Ludovisi en 2009. En ese momento,
la villa se había deteriorado y su esposo
solo la usaba como oficina.

Juntos, trataron de renovarla lo mejor
que pudieron, dentro de sus posibilidades.
Abrieron la casa a visitantes estudiantes

y grupos de turistas y organizaron cenas
para generar ingresos y, gracias a la finan
ciación de la Universidad de Rutgers, ayu
daron a organizar la digitalización de los
archivos de Boncompagni Ludovisi.
Boncompagni Ludovisi no sabe qué

vendrá después. Sin comprador de inme
diato, podrá pasar más tiempo en la villa,
pero asume que eventualmente tendrá
que mudarse. Ha buscado propiedades
para alquilar o comprar cerca, aunque
piensa que, si se queda en Roma,"¿no será
doloroso conducir hasta aquí y ver a otro
viviendo aquí?".
Espera conocer a los nuevos propie

tarios, darles un recorrido y enseñarles
algo de su historia con la esperanza de
que mantengan la casa abierta para que el
público la disfrute. Sin embargo, sabe que
una vez que se venda, no tendrá voz ni
voto sobre si se convierte en un hotel de

5 estrellas, una embajada o algo completa
mente distinto.

"Fue realmente un privilegio vivir
aquí. Una gran responsabilidad, pero
un privilegio y un viaje de amor estar
aquí", dijo. "Incluso cuando todas las
tuberías estallarían".
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1 ¿SERÁ? ]
Olvidan a Susana Distancia
De donde llega información preocupante es de la Comisión
Nacional contra las Adicciones (Conadic), donde parecen
ser adictos pero al trabajo. Lo cual no sería malo, si no fuera
porque nos cuentan que hay al menos 20 personas conta
giadas de Covid19 confirmadas y otros tantos bajo sospe
cha. El personal reporta que sus jefes no tienen un plan de
acción ante tal contingencia y que incluso continúan yendo
a trabajar ya con el contagio confirmado. ¿Será?

¿Y la Constitución?
Luego de que el presidente Andrés Manuel López Obra
dor saliera del Hospital por someterse a un cateterismo
cardíaco, llamó la atención el mensaje que dio a través de
Redes sociales, donde declaró que en caso de morir, tiene
un testamento político para seguir con su proyecto de
transformación. Ya más de uno se preguntó en qué momen
to el país pasó a ser propiedad de un solo hombre, cuando la
Constitución ya establece mecanismos claros en caso de un
lamentable desenlace ¿Será?

Contra el feminicidio
Este lunes diversas organizaciones recordarán a Fernan
da Olivares conocida como "Polly" quien cumpliría 28
años, nos dicen que realizarán un homenaje pacífico en la
Antimonumenta donde cantarán Las Mañanitas. El pasado
12 de junio, Diego "N" arrolló con su automóvil a Polly, y a
Fernanda Cuadra, después de haber sido expulsado de una

reunión de casa de la primera por su estado de ebriedad. El
objetivo es no olvidar la violencia contraías mujeres ¿Será?
Marko apuesta a perder
Entre los panistas inconformes por las designaciones de
candidatos para las elecciones locales de 2022 se escucha
decir que tal parece que la dirigencia trabaja para otros par
tidos, porque como van las cosas los únicos ganones son el
PRI, y hasta el Partido Verde: en Durango, la alianza irá con
un candidato priista; en Quintana Roo hasta a una integran
te del PVEM le tocó candidatura, y eso que no es parte de la
alianza; en Hidalgo con una militante del PRI; en Oaxaca
abandonados a su suerte a los panistas y en Aguascalientes,
el único estado que tenían asegurado los azules, lo pusieron
en riesgo y, a punto de perder el registro el PRI y el PRD,
cargaron sus negativos al panismo... Que manera de dirigir,
dicen. ¿Será?

Coordinación entre autoridades
Nos aseguran que la Fiscalía de Quintana Roo, de Óscar
Montes de Oca, está en coordinación con las autoridades
canadienses y la Administración del Control de Drogas de
Estados Unidos, para llevar a cabo las averiguaciones sobre
lareciente ejecución de dos personas enelhotelXcaret.Se
sabe que, según los datos recabados hasta el momento, uno
de los fallecidos está relacionado con un líder criminal bus

cado por la DEA, por sus presuntas actividades de lavado de
millones de dólares provenientes de la mafia vietnamita, Al
parecer, en Canadá hasta se ofreció una importante recom
pensa por su captura. ¿Será?
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La sociedad global se enfrenta a un en
tramado de crisis que pone en riesgo
la supervivencia de la especie huma
na, por decir lo menos, la viabilidad

del modelo de desarrollo económico, político
y social imperante. Dicho modelo mantie
ne expresiones civilizatorias destructoras
de la biosfera y sus equilibrios bioquímicos.
El cambio climático y la pérdida de biodi
versidad se han exacerbado de tal manera

que hemos alcanzado límites planetarios,
superando la capacidad de resiHencia de los
ecosistemas. Tales crisis plantean, al menos,
tres escenarios en los siguientes años: el ca
tastrófico, el inercial y el de transformación
social y ecológica.
En el primero, basándonos en las eviden

cias de las alteraciones del climayla destruc
ción galopante de los recursos naturales,
podremos aseverar que la sociedad global
administrará de forma ineficaz el problema
ecológicoy sus incidencias transversales; que
las expresiones de deterioro ecosistémico co
brarán mayor fuerza y los datos de extinción
masiva de especies no tendrán parangón en
la historia de la humanidad. Estudios como

los de la NOAA, de EU; o del IPCC y el IPBES,
de la ONU, cobrarán mayor interés que el
recibido por los gobiernos nacionales y la
iniciativa privada. El escenario catastrófico se
caracterizará por un incremento ascendente
de gases de efecto de invernadero, un mayor
dinamismo de la sexta extinción masiva de

especies y, como incidencia directa, el incre

mento de la pobreza y la disminución de las
opciones de vida en el planeta.
El segundo escenario, de carácter inercial,

no representa ninguna modificación en los
patrones de producción y consumo; en él,
los procesos industriales y la generación de
energía seguirán estando soportados por el
petróleo, el gas y el carbón; la cultura de con
sumo y la práctica empresarial de la obsoles
cencia programada cobran mayor arraigo;
los problemas socioambientales derivados
del extractivismo minero, forestal, pesquero,
etc., no sólo incrementará en número sino
también su incidencia en otros fenómenos de

deterioro ambientales y de salud humana. La
divergencia de este escenario, en relación con
el primero, es la existencia de un patrón de

simulación en los programas multilaterales
de lucha contra el cambio climático y la pér
dida de biodiversidad, las acciones guberna
mentales, la responsabilidad empresarialy la
conducta ciudadana.
Porúltimo, el escenario de latrasformación

social y ecológica plantea un cambio sustan
cial enlasbasesproductivasyrelacionales que
nos han colocado en una lógica autodestructi
va. Es necesario reconocer la complejidad de
la crisis ambiental, las relaciones causales y
de poder dentro de ésta, así como valorar los
conocimientos colectivos en la construcción

de alternativasy soluciones al cambio climáti
co. La transformación social y ecológica debe
realizarse a través de procesos de desarrollo
sostenibles, incluyentes, equitativos e innova
dores en las estrategias y acciones de cambio.
La equidad e igualdad de género, la disminu
ción de la pobreza, la trasformación tecno
lógica para la productividad, la disminución
de la desigualdad entre los pueblos y la con
servación y el uso sostenible de los recursos
naturales son algunas de las tareas insoslaya
bles para mejorar las condiciones de nuestro
entorno para las generaciones futuras.
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2022: elecciones de gobernadores, un asunto de seguridad interior

Después de las advertencias desaten
didas por el aparato de seguridad y
el Instituto Nacional Electoral sobre

el involucramiento del crimen orga
nizado en las elecciones legislativas federales,
gobernadoresyalcaldesde 2021, las votaciones
de mandatarios locales este año en seis estados

han prendido los focos de alarma en cuando
menos cuatro de ellos.

En Tamaulipas, Oaxaca, Quintana Roo y Du
rango se han registrado incrementos en la captu
ra de instituciones y políticos por bandas crimi
nales de diferentes especialidades; los estados
más calientes son Tamaulipas y Quintana Roo.
Los estrategas de seguridad no han terminado

de analizar la forma en que se expandió la pre
sencia del crimen organizado en las elecciones
de 15 gobernadores el año pasado. El dato más

significativo radicó en la actividad directa de los
delincuentes para influir y beneficiar a algunos
candidatos, ante la mirada distraída del Instituto
Nacional Electoral.

En 11 de los 15 estados no hubo ninguna es
trategia para contener la actividad criminal y en
varios de ellos existieron denuncias a tiempo.

Los estados de Guerrero y Michoacán eligieron
gobernador sin preocuparse por los cárteles,
Los procesos electorales son ya un asunto cen

tral de seguridad interior, es decir, de la facultad
directa del Estado para utilizar sus fuerzas de
seguridad en la contención del avance criminal
en estructuras públicas y privadas que tienen
que ver con el Estado de derecho, la democracia
y el bienestar de la sociedad.
Los indicios de la presencia delictiva en Ta

maulipas, Oaxaca y Quintana Roo deben au
mentar la observación de las autoridades de

seguridad y sacar al INE de su comoda modorra
para atender la presencia criminal a través de
las elecciones.

Sin embargo, no se ven estrategias ni preo
cupaciones por el avance políticoelectoral del

crimen organizado.

ZONAZERO

México podría quedar atrapado en la nueva fase
de guerra fría por la crisis en Ucrania, pero tam
bién porlas alianzas estratégicas que se hanhecho
con Rusia, China y los gobiernos progresistas
latinoamericanos que están construyendo una
nueva dinámica en la geopolítica regional, debido
alíracasodelliderazgodela CasaBlanca. Clinton,
Bush Jr., Obama, Trump y Biden han carecido de
pensamiento estratégico y no han entendido la
seguridad nacional de un imperio en decadencia.
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Chuchuchu... Ahí viene
un Tren(ecito) Maya

Las dificultades y retrasos en la cons
trucción del Tren Maya han obligado
a modificar hasta siete veces el traz o

originalmente planteado para que la
obra finalice antes de que termine el sexenio...
Y pueda ser inaugurada por el presidente An
drés Manuel López Obrador. Pero la megaobra
que integraría proyectos locales para catapul
tarla industria turística terminará reducida.

El último cambio anunciado por el nue
vo director del Fonatur, Javier May, implica
cancelar las obras en Playa del Carmen; en
donde se había iniciado la construcción de
un boulevard elevado desde hace dos meses.
Para ello, fue necesaria la reubicación de al
menos 20 mil árboles que la Secretaría de De
sarrollo Agrario, de Román Meyer, aseguró
que fueron colocados en sendas avenidas y
parques de Playa del Carmen, Puerto Morelos
yCancún.
En días pasados, antes de que Rogelio Jimé

nez Pons dejara el organismo de fomento al tu
rismo, se informó también que el Tramo 5 del
Tren Maya no usaría ya el derecho de vía por1 a
carretera 307 y ahora correrá de forma para
lela a las líneas de alta tensión de la CFE; pues
retirarlas supondría, según las estimaciones
del Gobierno, unos tres mil millones de pesos.
Ese ajuste significa que el tren se llevará a

cabo sobre los 198 terrenos paralelos a la ca
rretera que, por cierto, serán expropiados a
particulares. Por ese cambio, elFonaturtendrá
que desembolsar al menos mil millones de
pesos para pagar las tierras.

Cinco de los siete ajustes a los planos del
tren se han llevado a cabo en el tramo que
construirá la Secretaría de la Defensa Nacio

nal, que hasta ahora ha sufrido un recorte
de aproximadamente 55 kilómetros de los
inicial rúente planteados.
Las otras modificaciones corresponden a

los tramos de Mérida, pues la vía ya 110 pasa
rá por el centro de la ciudad debido a que la
programación contemplaba que alcanzar la
zona se lograría hasta el2025, un año después
de que termine la administración de López
Obrador.

Y el ti en tampoco llegará al centro de Cam
peche, pues los amparos interpuestos ante
una eventual reubicación de viviendas que
se verían afectadas comenzaban a generar
retrasos a la obra emblemática del Gobierno
de la Cuarta Transformación.

Con los mencionados ajustes, el plan es
que el Tren Maya opere a finales del 2023; a
pesar de que hay algunas modificaciones que
se hicieron de manera previa a los estudios
técnicos correspondientes. De acuerdo con
la más reciente conferencia de los titulares de

Fonatury Sedatu, estos cambios apenas serán
presentados en próximos días.

#LOBOSAPIENSSAPIENS
LUCHA DE 'MIRREYES'

Parece que la lucha por la gubernatura de
Quintana Roo se convertirá, finalmente, en
una contienda de 'mirreyes': Por un lado el
Niño Verde con dos candidatas ligadas a él y,
por el otro, Roberto Palazuelos, abanderando
a Movimiento Ciudadano... Si no fuera real,
en lugar de ser preocupante para un estado,
serviría de guión para una comedia de esas
que ahora se encuentran en los servicios de
streaming.

Fecha: 24/01/2022

Página: 8

Area cm2: 210

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto González

Costo: 30,061

Página 5 de 9



¡Qué semana la del Presidente!

Para ser un líder austero a pesar de
vivir en un Palacio el presidente An
drés Manuel López Obrador tiene
caprichos muy costosos, y no sería

problema si el recurso para complacerlo salie
ra de subolsa, lo malo es que somos los mexica
nos quienes con nuestros impuestos debemos
pagar la incapacidad de su Gobierno.
Desde que era presidente electo, López

Obrador aseguró que la construcción del Tren
Maya se haría sin tirar un solo árbol y sin afec
tar reservas ecológicas ¿alguien le creyó?

Luego de devastar al menos 20 mil árboles,
el primer mandatario informó que habrá un
cambio de ruta en el Tren que atravesará la
selva en cinco estados del sureste del país, por
lo que la deforestación no sólo fue un atentado
contra el medio ambiente, sino en vano.
De acuerdo con el Fondo Nacional de Fo

mento al Turismo (Fonatur) los miles de ár
boles que talaron en la carretera federal 307
CancúnTulum fueron reubicados en plazas y
parques públicos de Playa del Carmen, Puerto
MorelosyCancún. ¿Enserio?
El costo detener funcionarios leales pero sin

preparación y sin conocimiento es muy alto,
pero el capricho puede ser criminal.
Y no es el único proyecto que no le está sa

liendo bien al Presidente, de acuerdo con pro
yecciones de Bloomberg, la refinería de Dos
Bocas, donde también destruyeron manglares
para su construcción, costará 12 mil 500millo
nes de dólares, es decir, tres mil 600 millones

de dólares más de lo previsto.
Además, es poco probable que la Refinería

Olmeca, como se llamará, sea inaugurada este
año como prometió el primer mandatario.
Y por si fuera poco, la secretaria de Energía

de Estados Unidos, Jennifer Granholm, le trajo
un mensaje muy claro y directo al Presidente
sobre las preocupaciones "reales" de su Go
bierno ante el potencial impacto negativo de
las reformas energéticas, propuestas por Mé
xico, a la inversión privada estadounidense.
Es más, dijo que México es bendecido con

un gran potencial de energías renovables que
podrían brindar 10 veces la electricidad que
requiere para abastecerse, crear millones de
empleos bien pagados, y desarrollar una ex
traordinaria industria exportadora orientada
a un mundo que requiere soluciones de ener
gía limpia.
Ante ello, el Pr esidente, que se ha empeñado

en señalar que existen contratos "ilegales",

pero que no ha presentado denuncia alguna
contra los generadores de energía renovable,
se comprometió a revisar uno a uno los casos
de las empresas estadounidenses instaladas
en México en materia ener gética. Revisión que
seguramente también pedirán las empresas
canadienses que se encuentran en la misma
situación.

Parece que alguien no tuvo una buena
semana.

Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

Dice el presidente Andrés Manuel López Obra
dor que tiene un testamento político para ga
rantizar la gobernabilidad del país, en caso de
que él muera. ¿Yla Constitución?
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El Poli como botín

La elección de los nuevos directores

de los planteles del Instituto Politéc
nico Nacional (IPN), amenaza con
convertirse en un foco de desestabi

lización de este importante centro de estudios.
Sucede que un grupo de exdirectivos del

IPN, impulsan las candidaturas a las direc
ciones de la Escuela Superior de Ingeniería
Mecánica y Eléctrica ESIMEZacatenco, la Es
cuela de Medicina y Homeopatía, la Escuela
Superior de Ingeniería y Arquitectura, ESIA
Ticomán y la Escuela Superior de Comercio y
Administración, ESCATepepan a personajes
que les son afínes pero sin arraigo dentro de la
vida académica y estudiantil.
Ello ha retrasado la elección de los directo

res de estos planteles, generando un calma
chicha que en cualquier momento puede
reventar.

La imposición de candidatos sin arraigo en
tre el estudiantado generarámanifestaciones
y plantones que pondrán en riesgo la estabi
lidad de los planteles, incluido el propio IPN.
Académicos preocupados por esta situa

ción acusan que estos intentos son impulsa
dos por el propio secretario general del Ins
tituto, Juan Manuel Cantú Vázquez, quien
fuera un colaborador cercano de la exdirecto
ra Yoloxóchitl Bustamante.
En el grupo, que básicamente se oponen

a la dirección de Arturo Reyes Sandoval se
relaciona a Raúl Talán, a Joel Ortega, Alejan
dro Garduño, Ricardo Octavio Mota Palomi
noy Sergio Viñals, entre otros.
Como están los tiempos, lo que menos ne

cesita el país es un paro o manifestaciones
en uno de los principales centros educativos
del país.
La responsabilidad de que ello no ocurra

es del propio director del Poli, pero pareciera
que, o desconoce los procesos básicos para
la selección de los directores de las escuelas

superiores o simplemente Cantú Vázquez le
está comiendo el mandado.

Son varios los mensajes que ha recibido la
autoridad educativa sobre lo que ocurre en el
IPN y sus consecuencias.
Después no digan que no sabían.

• • • •

Aunque hubo declaraciones hace unos días de
que enla reunión plenaria déla fracción de Mo
rena en el Senado no se trataría el tema de la

posible sustitución de Ricardo Monreal como
coordinador, un grupo de 30 de los 61 legisla
dores guindas tendrán su propia reunión.
El tema a tratar, segúnla convocatoria, es la

creación de la Comisión Especial para Inves
tigar Abusos de Autoridad en Veracruz pues,
aseguran, no fue consultada ni acordada al
interior del grupo parlamentario.
Hasta lema tienen ya: "Somos leales al pro

yecto de la 4a Transformación y al Presidente
Andrés Manuel López Obrador".
El evento se realizará en el Senado un día

antes de la plenaria del grupo convocada para
los días 29 y 30 de enero.
Entre los firmantes de la convocatoria figu

ran los senadores ultras que desde el inicio de
la legislatura han estado en contra de Mon
real, como César Cravioto, Antares Váz
quez, José Narro, Malú Micher y Nestora
Salgado, entre otros.
Pero lo que llama la atención es que en el

encuentro también participará la expresiden
ta de la mesa directiva del Senado, Mónica
Fernández Balboa, a quien se consideraba
monrealista.

Parece que ahora sí llegó el momento de las
definiciones: monrealista o lopezobradoris
ta; no se puede ser ambos.

• • • •

Ni candidata a presidenta municipal de Can
cún ni a gobernadora.
La senadora por Morena (bueno, no ha

renunciado como dijo), Marybel Villegas, no
será la candidata de Movimiento Ciudadano

a la gubernatura del estado que finalmente
fue ennegada al actor Roberto Palazuelos.
¿Qué fue lo que pasó? Solo ella sabe...y qui

zá Jorge Emilio González y el propio Dante
Delgado.
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Los errores de Morena... Gobernación los corrige

Todos lo saben: a Mario Delgado le
falta operación.
Pero no hay problema: el Gobierno

se los corrige.
O más puntualmente, Gobernación de

Adán Augusto López.
Porque él fue quien se contactó con Mary

bel Villegas para frustrar su salida del partido
oficial e irse a MC.
La senadora estáinconforme conlapostula

ción de Mara Lezama, la alcaldesa de Cancún
de plenas confianzas para Palacio Nacional.
La negociación pasó por muchas etapas.
Al Ejecutivo federal le es fundamental la

lealtad del PVEM en el Congreso y eso lo ga
rantizaEÍMño Verde.

El compromiso fue ponerle en ruta de recu
perar el estado alguna vez tenido en Chiapas
con Manuel Velasco, ahora líder verde del
Senado.

Eso significó marginar a Marybel, cuyos
arreglos con Dante Delgado se frustraron
cuando, lo señalamos arriba, fue citada en
Gobernación.

TREN, AEROPUERTO, CANCÚN...
El fin de semanafue delirante.
A Bucareli acuden varios: la codiciada

Marybel Villegas, la designada Mara Leza
ma, la morenista Citlalli Hernández...

Advertencia a la primera:
Pones en riesgo el triunfo de Morena y con

ello los grandes proyectos que se tienen en el
sureste con Quintana Roo como estado nodal.
¿Cuáles?
El Tren Maya.
El aeropuerto de Tulum.
Los planes turísticos del Caribe Mexicano,

sobre cuyos ingresos gira gran parte de la
esperanza de recursos de la segunda mitad de
esta administración.,,

La otra fuente son las divisas de migrantes,
exhibidos en Palacio Nacional como mérito
oficial.
A nombre del Gobierno y del proyecto pre

sidencial pidieron a Marybel su comprensión
porque eüa, repitieron su expresión, es la voz
de los morenos sin voz.

Si la seducía Dante Delgado, le subrayaron,
fracturaría el voto pro gubernamental y, al
fraccionarlo, se derrumbaría el plan central.
Las negociaciones avanzaban todavía ayer,

pero la senadora Villegas ya no irá por MC
porque éste ya escogió al mediático Roberto
Palazuelos.

Y esta postulación, créalo usted, fue genera
da por el Gobierno.

UN SUBSECRETARIO OPERADOR

1. En 2015, cuando flaqueaban muchos can

didatos del ahora Presidente, hubo desanimo
de quienes más dinero y esfuerzo aportaban.
En una plática en Sinaloa, Jaime Bonilla

expresó a López Obrador la ausencia de en
tusiasmo e inclusive la escasa confianza en el
movimiento.

Túsigue,porquesinohay2015nohay2018
le dijo y le insistió hacerse cargo de la zona
noroeste: las dos Bajas, Sonora, Sinaloa, Chi
huahua, Nayarit...
Su labor fue coordinar a los encargados

estatales, distritales y municipales, por lo cual
ante el avance recibió el reconocimiento y la
candidatura a gobernador de Baja California.
Esa sería ¿o iba a ser? su labor como subse

cretario de Gobierno en Gobernación, al lado
de Adán Augusto López.
Por ahora el tabasqueño se hace cargo de

todo, como hemos reseñado lo de Quintana
Roo, pero también de inconformidades en
otros estados donde habrá elecciones este
año.
Y 2. La decisión de mantener a Mara Le

zama no cambiará porque en Palacio nada
se cambia.
También anuncia el olvido, vía archivo, de

las seis denuncias interpuestas en contra de
ella por delitos federales graves, incluidos de
lavado de dinero y desvío de recursos.
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AMLO debe dormir

y descansar más
MAESTRO, LA CDMX Y EL EDOMEX
RETORNARON AL SEMÁFORO AMARILLO

Y podrían regresar a rojo si gente irresponsable sigue
negándose a vacunarse, o a salir a pasear y pachan
guear como enlos viejos tiempos.
AMLO regresó al Palacio Nacional para seguir
trabajando con intensidad, en beneficio del pue
blo.

Sería muy conveniente que don Andrés Manuel
duermay descanse más: esas desmañanadas paraes
tar en las mañaneras son muy pesadas, y no por mu
cho madrugar se gobierna más temprano. Además,
superar un infarto y dos Covid no es cualquier cosa.
Un tribunal ordenó suspender la prisión preven
tiva a Lozoya, pero seguirá en prisión por Ode
brecht.

¿Cuánto habrá co$tado la $entencia de e$e magis
trado?..

Adán Augusto López ordenó instalar una comi
sión de diálogo para resolver el conflicto de Ca
nanea.

Lo que en varios meses no pudo hacer Luisa María
Alcalde en la SCyT. Van los mineros contra quien se
siente elreySalomónymuchosproblemas crea, así es
Germán Larrea, de las minas, un hampón.
Ken Salazar afirmó que el Senado mexicano ten
drá la última palabra en la reforma eléctrica.
Así es: el embajador puede opinar, pero no tiene ni
voz ni voto para la decisión final, por más que oposi
tores a la 4T se quejen con él y con la titular de Ener
gía de EU.
Un juez frenó la venta de Citibanamex por un
reclamo de Oceanografía.
Quien lo dijera: la corrupta empresa del no menos
transa Amado Yáñez impide (por ahora) seguir la tra
ma de ver cuál machuchón se queda con el menciona
do banco.
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El rebrote leí al
para el país
TIENEN QUE TOMARSE MEDIDAS

El rumbo sanitario que México está to
mando puede ser riesgoso en los próxi
mos meses si no se toman las medidas

necesarias para mitigar los contagios de
OMICRON y es que la saturación de infor
mación en este país es una constante a la
que se enfrenta toda la población de mane
ra constante pues la falta de educación evi
dencia la falta de información.

La inmunidad colectiva ocurre cuando

suficientes personas tienen inmunidad ya
sea a través de una infección natural o una

vacuna, de modo que el brote termina por
extinguirse.

Para el 1° de febrero del 2022 aseguran
especialistas que solo el 25 por ciento de
la población se habrá infectado. El mode
lo más optimista sugiere que la inmunidad
colectiva puede ocurrir cuando el 43 por
ciento de la población se haya infectado,

pero muchos estiman que debe ser entre
el 60 y el 70 por ciento antes de que bajen
los números de manera considerable en el

país.
Hace un mes justo cuando empezaba

a bajar la taza de infecciones el panorama
al que nos estamos enfrentando es crítico
pues no se tienen datos certeros que nos
hagan ver la luz pronto y en caso de regre
sar a semáforo rojo será letal para la eco
nomía de este país.

Mientras distintos países de Latinoa
mérica se mantienen todavía el día de hoy
cerrando salas masivas y teatros con pocas
perspectivas en el futuro cercano se anali
za con mucho tacto lo que podría suceder
en caso de que México pase a un semáforo
rojo que de por si sería riesgoso para toda
la población por falta de cultura sanitaria.

Me parece interesante que durante la
conferencia matutina no pudieron menos
que lavarse las manos tanto Jorge Alco
cer como el subsecretario de salud Hugo
López Gatell quienes ya advierten de un
posible rebrote en las siguientes semanas
aunque AMLO diga todo lo contrario.

Lo que es cierto es que los números si
guen al alza y si no comenzamos a ser res
ponsables con nuestra educación sanitaria
no la contaremos para finales de este año
pues regresaremos de manera intermi
tente al semáforo rojo y esto podría ser pe
ligroso para la economía de nuestro país.
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Conflicto
vcracru/ano

POR LA DETENCION DE JOSE DEL RIO

Ha causado conmoción, la detención de
José Manuel del Río Virgen, un importan
te funcionario del Senado de la República,
acusado de ser el autor intelectual del ho

micidio de Rene Tovar, excandidato a la
Presidencia Municipal de Cazones, Vera
cruz.

Existen dos criterios: el primero es que,
el Gobernador de Veracruz, a través de su
Fiscalía, precisa que tiene elementos pa
ra asegurar que, del Río, está implicado en
el hecho tan deplorable, mientras que por
otro lado, familiares y simpatizantes del
acusado, aseguran que se trata de un acto
eminentemente político y por tanto, es ino
cente.

Definitivamente la prudencia debe im
ponerse, más aún cuando los involucra
dos mantienen una orientación ideológica
coincidente con quien gobierna el País.

Dentro de este delicado tema, debe

mos precisar las grandes fallas que man
tiene nuestro sistema penal, donde sin
más, una persona es detenida, cuando no
se le ha demostrado su presunta respon
sabilidad y se acude a un perverso plan
teamiento señalado en el Código Federal
de Procedimientos Penales, por el cual, se
puede judicializar un asunto sin darle de
recho al inculpado a defenderse y por su
puesto, también resulta cotidiano que al
judicializar, el juez correspondiente dicta
una prisión preventiva y da un plazo para
que se presenten pruebas de culpabilidad
o inocencia. Nótese, en este procedimien
to mañoso, a un posible inocente ya se le
ha causado daño, puesto que los medios de
comunicación empiezan a culpabilizarlo y
no solo ello, sino que aun siendo inocente,
contrario alo señalado en nuestra Consti

tución, se le ordena prisión, con el pretexto
de que "puede darse a la fuga".

Tarde o temprano se conocerá quien
tiene la razón, pero mientras tanto, la po
lémica sigue.
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La libertad de
expresión no
autoriza cometer
delitos

"La libertad de expresión
implica poder comunicarnos
y expresarnos libremente. Un
derecho fundamental para vivir en

una sociedad justay abierta", así dice Amnistía
Internacional.

Esta declaración viene al caso porque
estudiantes de la escuela normal de

Ayotzinapa, Guerrero, fueron detenidos
cuando participaban en una protesta
relacionada con la desaparición de 43 alumnos
de ese centro de estudios hace ya siete años.
Como es usual, las protestas incluyeron la
"toma" de casetas de peaje sobre la autopista
MéxicoAcapulco.

La aprehensión resultó notable porque
hasta ahora los gobiernos federal y estatal
han cumplido su promesa de no reprimir las
manifestaciones.

Lo que sucede es que los normalistas
viajaban en un vehículo robado y sólo fueron
detenidos unas horas, pues sus compañeros
hicieron una nueva protesta y lograron su
liberación.

Sin embargo, ese suceso debe dejar lecciones,
ya que el ejercicio de un derecho no es patente
para violar la ley. Allí está el evidente delito de un
vehículo robado y, segundo, es de tener en cuenta
que, en su último día de sesiones de diciembre del

año recién concluido, el Senado ratificó una ley,
anteriormente aprobada por los diputados, que
convierte en delito la "toma" de casetas de peaje.
Esa reforma no entra en vigor todavía porque no
ha sido promulgada por el Ejecutivo, pero más
vale que los protestantes la tengan en cuenta para
evitarse futuros problemas.

La libertad de expresión y el derecho a la salud

Otra expresión de inconformidad con
decisiones de la autoridad y de ejercicio de la
libertad de expresión se registró hace unos
días, en Tlaxcala donde el gobierno estatal,
encabezado por Lorena Cuéllar Cisneros,
surgida de Morena, decidió exigir a sus
ciudadanos presentar constancia de haber sido
vacunados.

Esta decisión provocó inconformidad entre
los enemigos de las vacunas que los hay
, quienes salieron a las calles a expresar su
inconformidad e iniciaron juicios de amparo
para oponerse a esa restricción que consideran
viola sus derechos fundamentales. Por lo

pronto, 350 personas lograron la protección de
lajusticia.

Como es evidente, estamos ante un

conflicto de derechos fundamentales, pues las
autoridades están obligadas a cuidar la salud de
los ciudadanos, compromiso que se acentúa por
lo contagioso de la nueva variedad del virus.
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El doble lenguaje en las relaciones
internacionales.

Como comentamos el viernes anterior,

el gobierno de los Estados Unidos envió a su
secretaria de Energía, Jennifer Granholm,
oficialmente para conocer más de los alcances de
la reforma eléctrica propuesta por el presidente
Andrés Manuel López Obrador, pero en
realidad para expresar las inconformidades de
los empresarios de esa nación, quienes temen
resultar afectados en sus inversiones.

Por supuesto, esto no lo dijo lafuncionaria
durante su estancia de dos días, pero en cuanto
regresó a Washington admitió abiertamente

haber expresado a funcionarios mexicanos la
preocupación de Washington por el posible
impacto negativo de esas reformas energéticas,
las cuales podrían "obstaculizar los esfuerzos
conjuntos de Estados Unidos y México en
materia de energía limpiay clima".

En nuestro país también hubo
repercusiones La dirigencia nacional del
PAN pidió que las reformas actúen en favor de
las energías limpias y más baratas, protección
ala salud, cuidado del medio ambiente y
propiciar las inversiones productivas porque tal
como está la propuesta generaría un altísimo
costo económico, ambiental y social para los
mexicanos.

La libertad de ex

presión implica
poder comuni
carnos y expre
sarnos libremen
te".

Se ha venido bus

cando porder ejer
cer el Derecho sin

represión
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Agua
Nunca falta alguien que
se atreve a señalar sin
saber a ciencia cierta del

tema, como es el caso del
agua, en donde "brincaron
cuando vieron el anuncio
del aumento del 35% del

pago en 165 colonias de
la CDMX. Se les olvida

que hay alcaldías como
Iztapalapa e Iztacalco,
cuyas autoridades han
hecho un esfuerzo enorme

por surtir a sus ciudadanos.
De inmediato, quienes

criticaron estas medidas

y se desgarraron las
vestiduras, fueron
evidenciados por el líder
de Morena en la CDMX,
Tomás Pliego, quien señaló
a los alcaldes de la coalición

PRI, PAN, PRD, quienes en
su carácter de legisladores

locales, tal es el caso de
Margarita Saldaña, de
Azcapotzalco y Mauricio
Tabe, de Miguel Hidalgo,
aprobaron esta medida.
Pero también señaló

a los diputados, América
Rangel, Gabriela Salido y
Christian Von Roehrich, en
el Congreso local, quienes
habían votaron a favor del

aumento al precio del agua
en alcaldías gobernadas por
Morena, la Miguel Hidalgo,
con Víctor Hugo Romo,
Cuauhtémoc, con Néstor
Núñez y Alvaro Obregón,
con Layda Sansores.

Quizá no pensaron
que su medida les iba a
salir contraproducente y
buscan repartir culpas de
la "metida de pata" que
dieron como legisladores.
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El parecido entre Dante
Delgado y ( alígala.
Al rememorar los casos de frivolidad y poder que han
existido en México, poniendo de ejemplo principal
al ex presidente Enrique Peña Nieto, uno pensaría
que ese modelo de pensamiento ya está obsoleto o
incluso podría catalogarse como un suicidio político.
Sin embargo, ante los casos como Samuel García

en Nuevo León, quien desde sus privilegios evita
ver el mundo real, resulta surrealista pensar que
haya políticos que impulsen esa corriente de
pensamiento, siendo el principal promotor de este
fenómeno, el dueño de Movimiento Ciudadano,
Dante Delgado.
Será coincidencia que, ante la noticia, sobre la

postulación del actor Roberto Palazuelos. para ser
candidato a gobernador en Quintana Roo, hoy se
celebre el aniversario por la muerte del emperador

romano Calígula. asesinado por sus guardias
pretorianos, y conocido por sus excentricidades y
despotismo.
Lo anterior porque Delgado Rannauro, en

su afán de vigorizar su partido naranja, se ha
vuelto uno de los principales culpables que, en la
política mexicana, siga existiendo una corriente
de pensamiento "mirreynal", misma que causaría
envidia hasta en Calígula.
Si Don Fernando Gutiérrez Barrios observará

el actuar de su paisano y pupilo, seguramente
montaría en cólera y ordenaría frenar su manera de
hacer política.
Lamentablemente, dicho actuar no ocurre

solamente en Movimiento Ciudadano, sino que
también se mantiene en el Partido Revolucionario

Institucional, debido a que aseguran los confidentes
de este tundemáquinas, que al ingresar a la oficina
del líder priista Alejandro Moreno, se respira un aire
aciago repleto de frivolidad.
POSTIT El sábado por la mañana, desde el último
piso de una torre en la Glorieta de Insurgentes se
reunieron la Jefa Claudia Sheinbaum la secretaria

de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, el encargado
de la seguridad en CDMX, Ornar García Harfuch y la
fiscal Ernestina Godoy. para platicar de la baja en
delitos que mantiene la capital del país.
Lo interesante radica que en dicha reunión se

encontraba la o el próximo titular del gobierno
capitalino para el 24. ¡Hagan sus apuestas!
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Tiraditos
AVANZA CASO OCEANOGRAFIA
• Luego de que el viernes pasado un juez de la Ciudad de
México otorgara medidas cautelares a Oceanografía, de
Amado Yáñez, para frenar la venta de Banamex, al mando
de Manuel Romo, finalmente podríamos ver un desenlace
en estos dimes y diretes que vienen desde 2014, cuando
la empresa fue inhabilitada y posteriormente intervenida
por el Servicio de Administración y Enajenación de Bienes
(SAE)...Así. en.todo este tiempo la in^
h P.od.ido. d emost ra r el supuesto fraude de 500 mil Iones
de dólares, realizado a partir de facturas irreguiares y
cuentas por pagar que involucraron a Pemex. Sin embargo,
eícaso da un nuevo giro, pues fii'entes cercanas a Ém iíio
Lozoya aseguran que este estaría dispuesto a declarar en
contra de Luis Videgaray para revelar que todo, desde
yn.prmcipio, se trató»deun número orgue^
secretario de Hacienda y diversos personajes del" sexenio
anterior a fin de hacerse de la que friera ia naviera más
importantede.México,Ja .cuajen su ese ento^
con mas de 100 embarcaciones y li mil empleados directos,
así como con 42 contratos activos con Pemex con un vaior
de trabajos por ejecutar de más 576 millones de dólares.
SAT DEMORA PAGOS
«Aunque el Servicio de Administración Tributaria (SAT)
debe garantizar que los ciudadanos cumplan con sus
obligaciones fiscales, irónicamente ei equipo de Raquel
Buenrostro se ha retrasado para pagar puntualmente
por ei" servicio de iimpieza que contrataron de abril" a
diciembre de 2021. Y es que, en este tema sigue atorado
ei flujo correspondiente a agosto, septiembre y octubre,
incluso cuando la firma Rapax habría cumplido en tiempo
y forma con ei aseo de jas instalaciones, pero eso no es
todo ya que desde ja firma se ha dado a co^^
todavía no Íes brindan la información necesaria para llegar

.<^<AíÁÍCÍ11:y !Á.y.cr
generar jas respectivas facturas. Ño es el" único caso en que
ei organismo registra demoras, tan es así que hace unos
meses decenas de afanadores impidieron "la circulación en
las inmediaciones de la sede ubicada sobre avenida Hidalgo
en la Ciudad de México.
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BANCO DEL BIENESTAR CANCELA
CONTRATO DE SERVICIOS PARA TARJETAS
«Víctor Lamoyl Bqcanegra. directqr ^
informó ia cancelación de un contrato por 18 mií 313
millones de pesos a ia firma d'ei empresario costarricense,
.Alfredo José Urcuyo Fernández, para ios servicios
de administración de las operaciones y transacciones
bancarias de tarjetas de crédito o débito del Banco dei
Bienestar. "El[ 21[ de:.d.iciembre.de..2Ó21_se
inicio el" procedimiento de rescindió dicho contrato, con
apcgp..alanormatividadenmateriadeadqm
"Con fecha de Í4 de enero de 2022 se resolvió ia rescisión
de contrato y ei Banco dio aviso a la Comisión Ñacionaí
Ancana y..de.Valores",señaió. La priorMad es poner
.operación.jas nu eyas sucursales y acelerar ^ j proceso de
expansión de ia institución; incorporar a ia población que
PP cuenta aún con .serviciqsj3ancaríos; a
manera responsable ei patrimonio del" Banco; y realizar una
gestión apegada a ia Ley de Austeridad Republicana, dijo.
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PARTE DEL ORIGEN
•El diputado. .Cark>s:Heriiáiidez__
Mirón acusó .qjUe."elPAN..
tei^iversa y;.maiüpula.la..
.iMormación''.sobre.el supuesto,
incremento > a. ¡a tarifa del.
la.CDMX. ..Señaló ..Que.los.diput.ados.
panistas..son.parte .deLQ^endel.
artículo ..transitorio
Que jos..usuarios..que.presenten.
unconsuno
litros durante;.Íps.px^ero.s.tres.
bimestres del año, paguen un 35
PQL.cientp:.a.dicionaÍA inch
.actual Coordinad
Clirislian V e>11 Roeliricli.
"Entonces no^pueden hablar^c
ífalsedad^ni tampoco decir
un llisrno |iaÍ[uco^lK>rciy
dieron.su aval a esta.refonna,.'.f..
reiteró Hernández Mirón.

ACLARAR RECURSOS
•En.respuesta a;.s.u.participación_
cn.eLaumento en las 16^
con un.increniento del^
el s umin istro de..agiia potable, el
S.N. en .d.Q^nSIcsodeia .Ciudad
señalóque..estasmedidas "fuera
decididas¡.discrecipna^
única X.^
Gobiernode;.la..Ciuda5,| que eL
Código.Bscal vigente se ^
en diciembre pasa
]qs diputados dei PÁÑ" votaron
.cn cputra del incremento
lo. cu a] consta en
documentales

expiiearse .a. esas .Í65.cpipmas..cuál.
será el destino de dichos recursos.
PRUEBAS ANTICIPADAS
•Este.lunes. se..llevará a cabo
la ..audienciaJ.enc.pntra..dei.ex
íegisiador de:.Mprena,..Héctor
Saúl Huerta, en la que se prevé
Quesedesahoga
anticipada la de
(a..\íctima.m^
de .identidad
años,ante elJuez .deControi...
Con eilp.seespcraseaa^^
Í^LrcspíínsabiIidacI de Saúl
Huerta por el delito
.equiparada..agravada. TeóM
Benítez, abogado deifenso
Que..la..autpridad .^.representación
iurídica...están obligados a
haceryajerjpsyak^
<9LUe.no deben ser tasados
econón1 icaiTicnlc cii un acuerdo
rop.aratprip".
VIOLENCIA DIGITAL
•ELPIPcedindentp ..especial
sancipnadprpor presuntos actos
de vipíencia..ppiíüca contra
nrujeresen..razón de.géne^
contra de ja^..diputada pani^
América..Rangeí, por
puMicacipnes difundidas.en.
redes..spciales^ en contra de
la jefa,.de..GpbiernpA.C.lau
Sheinbaum
debido a que a..pesar..gue.el.Í0.de..
diciembre de 2p2t .se le solicit
dejar de difundir ja..publicación,,
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eludió su:..resp.pnsabiiida
difundiendo..de.nueya cuenta,
la. captura de:.pantalia de [a
puMicación, por jo!..que.era.

necesario ..apercibirla d
sanción..ma}pr en ca^
.cumplirloí.nueyamente.
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La discriminación y su fmpacto en la democracia
MARTHA
MERCADO
RAMÍREZ

COLUMNA INVITADA

11 días pisados. 1| |'rcs¡
denla del Consejo para:
P®veniryEliminar la Dis
c rin 1 ¡iia< ii'ti 1 tífe la < ¡uilari
fie Mc\i(o. (.eralriina (1011

zález rife la Vegá, présenlo
en iaconferenoiade la Jefa

defiollfernfcClaudia Sheinbaum Jip
do, los resultados de la Encuesla sobre
riiscíiminaflón én fe Ciudad de México
2021..

( odio pane di los resultados más
impaclanles, enconl ramos que^el 72.8'K»
de la población ii#;tffe lá glréepcióti rlí?
que los derechos humanos en la Ciu
dad de México ^if$pp|in poco o nada ,
míen1 ras que el 20.4% considera que
el dcrecí 10 más impórtame es el rife la
igualriarl y lá ni discriminación.
Asimismo, 1 especio de lasca usas de

la riisgriminación, lá ciudadanía iáfiB*
lifíca la pobreza (16.4%'), el eolor de
piel (lfe.2fSél bipreferenÉM sexuales
(I (>.(>"««) \ la clase social (!).!"..)conio las

principales,:
Para concluir con la diaria encues

ia:,; los grupos más disiriminados son
las personas de piel morena (18.7%),
indígenas (Hi.S'V). nuijcns (9.4%), di
versidad sexual (9,3%) y las personas
pobres (5,2%).
Desdi! 'a perspectiva del acceso a la

viria democráifea de nuestro paískesios

grupos" discriminados 1 ambifen lienen
grandes dificultarles para compelir y
parlicipar en espacios de loma de de
C¡S¡Ó|I.

De igual lornia. las mujeres, ¡1 pesar
de las reformasen materia de paridad,
#?guimos Siendo ignorada! en muchas
ocasiones para presidir poderes e.insli
! liciones públifiSjijemplodftello esll
falla de coordinadoras ríe bancada en
la Cámara ríe I )¡puiados.
La riiscriminación lastima gravea

mente a nuestra sociedad, no podemos
considerar que 1 fenemos una ?#rrlariera
democracia cuando existen grupos ;y
pfeísonas que Ron ignoradas en la viria
pública y:s:us voces son silenciarias con
el piüdfe la exclusión.
( ondeiiemos cualquier tipo de dis

criminación f trabajemos unirlo^ so
ciedad \ gobierno, por una democracia
qué brinde igualdad flf opon unidadef
para lorias y lodos» pues solo a través:
de l§ pluraliriari r|í: vocSS poritmos
atender las necesiriades y resolver lag
pro bleftiá ticas aci nales

* RESOLUTIVOS *
Mi felicilaóión a l'ólix Arturo Merlina
Paridla por su nombramiento como
nuivo Procurador Pisgái ríe la Pferiera
ción, te deseo el mayor ríe loséxilos en
esta nuesa eiapa que comieii/a. con

vencida que su trabajo brindará certeza
y jusiicia en la maieiia.

Estas cifras, además
de preocuparnosy
llevarnos a la reflexión,
deben impulsamos a
actuar desde nuestros

ámbitos de competencia
a través de la creación

de estrategias v planes
para la erradicación
de la discriminación en
la Ciudad de México.

Los grupos indígenasy
de la diversidad sexual

cuentan con muy
pocos lugares en los
espacios de toma de
decisión yÁ en muchos
casost viven trabas y
amenazas por el simple
hecho de aspirar a
un cargo público.
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FRIDA
GÓMEZ
COLUMNA
INVITADA

Ellas luchan contra la violencia vicaria
1 II¡I del hombre (|lie ejel

violencia \ icaria tiene

báslp)® romunes: padipü
alísenles, con amecedenie

de \ ¡olencia psicológica y
I emocional en coi ut a de sus
rparejiís., poco dedicados al

cuidado \ atención de los hijos,,que,, al
momento fie estar en proceso de sepa
ración, deciden que quieren ser "padres
perfecu:)#jqüedarsecon sus hijos y arre
|ali¡p¡l§¡ija las madres.

La violencia vicaria es una \ ¡olencia
niacliisia. \oaleciaigual lliiini—i<|<nmil
mujiim laasinieiria ,|(. poder económico,
jurffltaay hasta poliiico permiie (|iie sean
honibri* los(|iiese valen de la corrupción
j udicial para, quitarle los hijos a las madres
con ()iiieliesalt;iiiia we& Iii\ ieron \ lítenlos
sentimentales PráciicameniB,loshombres
i|iie lian agredido a mujeres dentro de un
nialrimonio o concubinalo.susiiimena las

mujeres con siis hijas e hijos coma vícti
mas, pues ellosse convienen en los objetos
fie manipulación f violencia.

Hace un mes, el juzgarlo lidie la Ciu
dad ríe Mixico sentó el precedente más
r#|evá;hté 111 i\ el nacional ¿ü el que ,Se
reconoce la violencia iniralámiliar en su

modalidad ríe violencia \ icario. A la niña

\¡kié. ele cuatro años, su padre la retuvo
con violencia f m^iiipiilación h|#| más
ríe un año y medio. \o es el único.caso.

Cynthiá Bravo Moore lleva más de 6
años sin poder compartir el mismo ¡hogar
Con su hija, lite un hombre 20 años más
grande que ella quien abusó de ella, la
nialiraió,enibara/.ó v itgSpul^ abaldonó
arrebatándole a su pequeña cuando tork
\iaera una belx>. Denirodeladinámicaríe

violencia, la hizo firmar un acuerdo teoni
no i i i el que le prohibió lener una nueva
pareja bajo la pena ríe que si la formaba
con alguien más,perderla la custodia. La.
disposición abiprtamenté inconstitucio
nal lia |Me\ alendo, en gran medida, por la
corrupción en el poder judicial, juzgado
res que no sólo reconocen aquel acuerdo
Como válido, sino que han reiardado el
diciado de semencia definitiva sobre el

juicio ifa,guarda y oitelvltev lolerando
que el pariré de su hija la haya «altarlo
en múlliples ocasiones cambiándose de
domicilia sin avisar, violando: el régimen
leniporal de visjM&e incomuniciífttloa la
niña. Para colmo, ni siquiera m él quien
mida de la niña: es su abuela palerna \
í<u. nueva pareja,

lleana Breno permilió quegUs ríos hi
jos pasara© las fiesta* decenibrinas con
Su fáí pareja, recién habían terminarlo
la relación. Hacia enero d® 20.21 debían
volver a casa: pero nunca lo lucieron: el
padre los reíu\o con lal de herir a la ma
dre. Dentro de tes,audiencias en. el juicio
de custodia temporal, manipuló a. fe ni
ña y al niño para que respondieran que
querían quedarse con él. lí^iclíffienie la
pequeña, le creyó, fue condicionarla y se
quedó® vivir con su padre mieijtiljs qugbjti
pequeño volvió a Qaxaca, donde reside su
madre.La menor *equedó en VefiterUz y a
los meses, comenzó a acusar torio tipo ríe
mallralos: golpes, abandono, amenazas;,
gritos y hasfaencierros. El padre le ha im
pedido querlarseconsu madrea pip¡p de
«|lWllbí^J«igaí;l4já,,pnsión?i^MiaÍ
y entrega menos riel Id"., rfe lo que gana..
Al inicio, al hombre residenieen \erarru/.

le ayudó un palrón y su propia madre para

ocultar los ingrtsós. jDfKpupi fue el juz
gador, que por mantener a la niña única
mente permite que un mínimópojcenlaje
llegue a lleana. Él puede darse el lujo ríe
pagar alionados. Klla recibe asistencia ríe
organizaciones puasem StíaSco, la justicia.
60 un privilegio muy caro.

Dentrofiel líente Nacional de Mujeres
seimpulsa la ÍLey Vicaria, un paquete dé'
reformas para modificar la Ley de fismm
a uua\idal¡brede violencia para las muje
res donde se reconozca la \ ¡olencia \ ¡caria

y te creación riel tipo penal en el que la
yioleScia vicaria o la susimcrión j rüeñ
eíión de los menores sin consentimiento

Ücrilo f.|e la madre pueda ser un delito
quedamente prisión preventiva oficiosa.
I'aradójicattienie.el gjjjüema legal yei ma
chismo instil ucional es tan esquizofrénico:
que ¡gual.lf quitanásps hijos a uní madre
por "trabajar demasiado" que por no tra
bajar y no tener dinero: En el paferleteim
puriidart eLaigiirirlo gran responsable es
el Estado: la justicia íletedejaríte ser un
privilegio para couverl ÜHten un derecho
y los juzgadores qus cometen violencia
irlSt it ucional l eñrlrían qtié#éf procesados
por su complicidad en el daño en contra
de tantSly laníos menores.

a psicóloga clínica y forense
Sonia Vaccaro riombra la

\i()lencia A Ícaria como "aquella
que se ejerce sobre los hijos
paia herir a la mujer. E!
maltratador sahe que dañar,
asesinar a los hijos liijas. cs
asegurarse ele que la mujer
no se recuperara jamás.
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Es el daño extremo." Este

tipo de violencia no ha sido
nombrada irecorockta per
Le legislación de nuestro país.
En México, es normal que
los juicios familiares duren
hasta 10 años o más sin que,
en los hechos, prevalezca el
interés superior del menor.
"Te voy a dar donde más te
duela, a mi me respetas". Esas

fueron, las palabras que redbió
dentro de muchas ofensas

Kristy l uentes, mujer activista
originaria de Guadalajara que
tuyo una pareja en CMapas.
El padre le mintió diciéndole
que viajaría con su h!f<i por
motivos vacacioiialestliuaiite

dos semanas pero nunca le
devolvió a lia niña y en vez de
eso, contrató a una abogada

qiieaiiterií nnientet rabají)
en el poda" judicial de esa
entidad y que se ha valido de
todo tipo de actos con sus
relaciones para cometer la
peor injusticia: Ana Guadalupe
CabaUero. Jordcn Ramírez es

su agresor, el que se quedó la
guarda alegando l¡uc Krjsty
w t raba jaba ni ucIk )". Su caso
lleva once años sin sentencia.

Contra RéplicaFecha: 24/01/2022
Página: 9

Area cm2: 448

2 / 2

Columnas Políticas

Frida Gómez

Costo: 84,842

Página 7 de 12



JOSÉ GARCÍA SÁNCHEZ

POSTIGO

¿Mesura a la mitad?
HislóficaragáltíB, la popularidad hacia un gobierno, nosfilo lo lbrlaliíissino

que avanza hacia, la concreción desús propásitosesenciafes, emprenda
un camino hacia la radicali/.ación para ff >i isolú I; n su < t >t ie:ep< iói i de país.

La observación de Ricardo Monreal aceicade la necesidad etequeel
partido gobernante dehasser úsenos radical» solicita moeleraciónfu la
parte más personal del sexenio, donde ele be haber mayor fuerza. Pugnar
por mesura implica entregar el poáer, Jpndirsf.

Los gobiernos radicales tv|)ieseiiiau un |teriodo fie 14 años d# gobiernoiíl Chile,
dónele tres presiden íes del Partielo Radical ejercieron el poder consecutivamente. Be
1ÍJ38É r{ÍS2,i%*lroÁguÍriS?fofeláiJ uaii Antonio Riósyí5abriel CiOiizáléz¥ielelavÍBáÍzaTOi
meelidas populares inspiradas en la Revolución Francesa.
Eil Chiléie ®*arón fuentesfíe tiabajov niuliiples insiii «toWB expresión de la

fortaleza de ese. parí ido político, básate en el apoye popular. Es decir, la aceptación de?
St©|5residSiliSSí)t0rgaba mavoi solide/a losprQyeéi(®e|egobierno,Cu^ consolidación
pareciera mostrar radicalismo,euandoen.realielael lo quesse conneiabaera la consolida
ción d«#Upronto ele ilición, con una inercia de concepción política coiigrtpnp con
su anterior administración.

SiitMM! niomenUiSg le pide al gobierno 11» »qile
devela traición al inteiilardebililarsu origen parí iriisía, Earcomplejidad ele lapeilíticamexi
fPfUjlleesdpconorielaa Monreal.susiiilencion^pefcsoiialesísidefinen(iaiani'i'iiie.
en una apárenle aei\erleiida.apocalíplica.del destinodeJMorena, el Preslfienfe y la4T.

lóelo lo queemileeii fleclaracioiieS eMCifleuira uflpiiilerpnpwppli quippp|pa a sus
ambiciones personales ni t su visión de |a política.

La oposictón está tan urgiela cíe lielerazgo, que adapta lóela discurso ele cualquier
disidi'iiii'paiacolocailo como líeler, candidaio y hasta como ful uro PflSid eiite ele la He
pública. Eseayuno ele líderesnoaesalisíaaecon un alimentosin nutrientes,«61o anticipa
el destnavo \ la desesperación.

Debe enteiider qae la variedad ele consignaspuede rayar en la dispersión y el intenta
drpluralidad llegara la evaporación ifieológica^alíiaiardecohccéiafacue'rdos o anunciar
propuestas que sólitas se deshaeen.
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ARMANDO
HERNÁNDEZ
CR1JZ

FLOR DE LOTO

Colegialidad
DlÜÉliSfcas flensan, mejorM que una" dios un reirán

popular. Pero Ifif olio
que itae "eadacatesi.es
un munrlóf ¿CÓnio lograr
poner de acuerdo o con
ciliar (I¡si¡mas opiniones,

perspenivas o punios de vista,cuando m tiene qus
lomar una de#sión coliyada?
Ha es una i» Bcil. La dinámica fie la colegiali

dad requiere principalmente, que los miembros de un
cuerpocolectivo de :tomafleri?®i§iones estén dispues
tos a harasr electivo uno efe los valores fundaméntale^:
de la democracia: l.a riqueza de la diversidad. La im
pon aneia ele construir consensos mediante el acuerdo
.ele miyofíás, Sin olvidar la necesaria inclusión fié las
minorías.

fhtfk tól® podría paiUper sencilla, pero es en Hb
Ifidarl una labor que requiere de muchos elementos,
estrategias, liermmieiiias y habilidad#,que no sieui
pre tenemos, pero podemos aprender a desarrollar.

El respeto, la tolerancia. \ la inclusión, son aspectos
indispensables en la dinámica fíe los órganos cok'
glados. Es imposible tomar decisiones Cf^fetivas, sin
esos elementos,

JH di; i logo, la negociación,.la conciliación y, sobre
todo,elenieiiilimieiitodel pumo fie vista del oiro.cons
til uye&fflspst.tíB primordiales en el trabajocofegiado.
Todo ello; con él fin dé lograr laaritoonfet, lá concordia
y la liberlafl fte cada miembro del colegiado,para plan
tear ¡tü puntos fie \ isia.

Las aplanadoras* esdaeir, el ejercicio cle^aplast ar" a.
las minorías, no ISáichar sus argunléittosy posiciones,:
ignorar o invisibilizar los puntos ele vista con los que
no¡fgfccoincide: son é}#cÍCÍ0Sifr talante autoritario,
que deten ser erradicados del modelo demoeráiico.

Mantertiif abiertos los canales lié lomuítfegidón,
argumentar y debatir antes que descalificar y emitir
ataques a la$ personas por expresar sus ideas, son
ejercicios a las que nitesira sociedad delie irse acus
Iumbiaiido en los tiempos porvenir.

Por ot ro lado, la latea de cond iicíi los i ra bajos fie un
colegiado, constit uye un retoaún fte mayor dimensión.

Dirigir un órgano colegiado es más sobregesíionar
la voluntad colectiva (incluyendo a las minorías) que
sobre impulsar la visión propia. Es una tarea que üf*
quierexierto nivel de sacrificio de la propia opinión,
en aras fie construir el coiiSéto#:del cuerpocolegiado
como un .solo sujeto.

Quieto prf&ijcfc un órgano colegiado asume un
gran honor, con el costo ,de disminuir sus posibili
dades (como ¡niei;raiiiedel colegiado) de impulsar
sus propias puntos de vista. El alto honor que re
presenta ejercer esa Iiiihíóii. tiene un cosí o queiSé'
debe estar dispuesto a pagar Con el fin de hacer
viable la dinámica del órgano colegiado, muchas
veéés fie déte: poner la visión general por étocima
del puniódevisfepropio.Estar dispuestos siempre
a Ceder en álgó,

Flor de Loto: Para vivir encolegialidad,es út il apren
der a flésarrollár l».ie|lros propios valoíes4énloe(áli
cosy ponerlos al servicio del colect iva Eso hará posible
el ó\iio en la dinámica del colegiado.
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ONEL ORTIZ
FRAGOSO

COLUMNA INVITADA

¿Cómo ves
al PAN?

Comonsm al PAN? Ble preguntó a bo
ga jarró tina persona que pronto ®su

¿ unirá una posición ele representación
popular en üe partido. A boté:pronto
y desde la izquierda, mi impulso fue
responderle con alguna df ia§«ííés
califieaciongs.que abundan en reelegí

Sociales, pero, la pregunta es importante, porqués,;
aunqueel abuelo elel PR1, el PNR, nacití ere 1929 y el
PAN en I9.!9. esie úliimo es el partido niás aiitiguo
del sisiema poliiicox ocupó en dos ocasiones la l'ie
sideneia de la República. Gobierna variosesíados y
muchos municipios.¡Electoral y legislalivaniénleéS:
la principal fuerza opositora al gobierno de Andrés
Manuel López Obrador.
Veo al PAN sin candidato presidencial para el

2024, lo Süal,: daelo los tiempo# fes un» importante
desventaja líeme a Morena, porque en la culi tira, y
práctical políticas mexicanas, las randidaturas se
construyen en torno a personas, no ere torno a siglas
o proyectase El ctilto a la personaliriaei operaa favor
ele los lieierazgfis fuertes y dgcidiflos. La campaña,
de Meente Eox del año 2000 inició en l!)97. Eelipe
Calelerón consl r uyb su can elida I ura en con t ra ele los
deseos: presidenciales ele post ularaSantiago Creel.
¦ PAN ttejéSitáuna cara pública qiepféÉéntarante
los p reca nel ida t os moren jatea ¿Q u iére será? M uchos
quiefén, pocos p uedén.

Veo a un PAN encía usl ráelo,, sin fuerza ni nervio
para eli®puti.riaspa|léi y las pla/.as. I.as posiciones;
públicas se fijan en: los medios, pero, aunque sea

obvio •éfiSfibirlo, Jül tilfígiorees .ganan con vo
tos. El padrón del PAN es la principal herramienta,
eje control político de la actual flittfCibre, pero no
considero que la militarecia panistaserefluzca a

tónlidad.

( liando la izquierda apostaba por la revolución,
la lucha armada ya era reprimida por el Gobierno,
la daéchá desaikiII(> la resistencia civil pacífica.
Huelgas de hambre, bloqueos ele puentes: fronteri
zós» mafclias, ptaillones, \olanieos. I'anisias como
Luis H, Álvarez, Man ue! J. Cío u t hier, Salva dar Nava,
Vicente EOX y el propio Felipe ( alderón. participa
ron en muchas: de?.esas jornadas. Los acl uales eliri
genlgs panisias lucíojj. impueslosdesíleel podei r
el dinero, no desde la militarecia. Mientras el PAN no

dispuie las callos, no Contar! CCHi luer/.a leal para
elispular el poder.

Veo un PAN sin propuesta. Kn csios t.rü:gñó%
los panisias so sentaron en sus nichos dé poder
a tuiUfpr los errores del gobierno y al acecho ele
capitalizar los fracasos de AMEQ. No hay, al menosi
públicamente, un ejercicio de autocrítica elel fra
caso electoral de 20IS. menos una propuesta para
recuperar la eonlianza de la mayoría ele la ciuda
ilanía Con la qué un día contaron.

Debo reconocer: El PAN ha encauzaeto su est ra

tegia por laf víaSlJemocfáticftS, no ha caído en las
leretacioreesde liberar los demonios como en otros

momentos fj§ n uest ra. hisl oria.
La política es ele broncm
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